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АННОТАЦИЯ   

 

ПОЗДЕЕВ В.П.   

Автор книги, с детских лет мечтал стать  офицером.  

 Его детство совпало с трудными послевоенными годами. 

Естественно главными играми у ребят были «войнушки».  Делились 

на две команды «фашисты» и «русские солдаты»  и начинался 

«бой» на каком-нибудь поле.        

  Ребята были в восторге от военных фильмов,  читали детскую 

литературу. Главной книгой была книга Аркадия Гайдара «Тимур и 

его команда». Все хотели быть похожими на Тимура.    

 После полёта Ю.А.Гагарина, многие «пацаны» хотели стать 

летчиками и полететь в космос. В 10 классе парни все до одного 

пошли в военкомат, чтобы  поступить в лётное военное училище. 

Но получилось так, что ни один парень из класса не прошёл 

комиссию. Окончил среднею школу и поступил в  Пермский 

политехнический институт, где была военная кафедра.  

 Студенты один раз в неделю учились военному делу 

настоящим образом. После окончания института всем  студентам 

присвоили воинское звание лейтенант Советской Армии.    

 В возрасте 26 лет был призван на офицерскую должность. 

  Автор рассказывает о трудном пути воинской службы в 

Советской Армии.  

  

ПОЗДЕЕВ В.П. «СУДЬБА…»     

 СЛУЖБА В РЯДАХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР 

Автор использовал в книге фотографии из Центрального Архива 

Министерства Обороны, фотографии из личного архива, из 

интернета, справочный материала из Википедии, фотографии 

друзей, которые бесплатно предоставили автору. 
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 КНИГА ПЕРВАЯ     

СЛУЖБА В РЯДАХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР   

Автор написал свои воспоминания о службе в рядах 

Вооруженных сил СССР в период с 1974 по 1991 год. В 1965 году, 

после окончания 121 школы в городе Верещагино Пермской 

области поступил учиться в Пермский политехнический институт. 

Там была военная кафедра. Прежде чем стать военным человеком, 

окончил Пермский политехнический институт. Один раз в неделю у 

нас были занятия на военной кафедре. После третьего курса 

студенты ездили на военные сборы в Лугу. Там сдали экзамены по 

военным дисциплинам. По окончанию института в 1970 году 

присвоено звание лейтенант. Затем работал на производстве в 

НГДУ «Чернушканефть», первым секретарем Чернушинского 

райкома комсомола в Пермской области. В 1974 году, вышло 

Постановление ЦК КПСС о призыве на службу в Советскую Армию 

политработников с гражданки. Согласно его требованиям, был 

призван на два года, но по совету Политотдела Пермского 

областного военкомата изъявил желание, служить в Армии 25 лет.

 Служил в различных частях: топоотряд, понтонный полк, 

артиллерийский полк, саперный полк, дорожная бригада.  

  В должностях: замполита роты, пропагандиста частей, 

заместитель командира части по политчасти, заместитель 

Начальника  Политотдела дорожной бригады.      

 В 1992 году по Указу  Президента России Б.Ельцина были 

запрещены политорганы в Российской Армии.    

 Вынужден был уволиться из рядов Советской Армии, как не 

существующей,  присягу, которой давал  ещё в 1968 году.   

 Была организована Армия с новым названием Вооруженные 

Силы России, в которой не захотел служить, и был уволен в запас.

 Воинское звание подполковник, военный пенсионер.    
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ВСТУПЛЕНИЕ.              

 В детстве все мальчишки начинают играть в игрушки, 
связанные с оружием.        
 Родители покупают своим сыновьям оловянных солдатиков, 
машинки, танки, пистолеты, автоматы.     
 Мальчики, как только начинают говорить и держать 
игрушечный пистолет в руках, пытаются из него «стрелять», делая 
губами различные «выстрелы», «взрывание снарядов» и другие 
премудрости «огневого боя». Не обошёл и «военных» игр автор 
этих строк.           
 Я родился в послевоенное время и, когда уже пошёл в школу, 
то знал, что мой папа участвовал в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг. Был ранен. Смотреть на его «черную» ногу было 
страшно. Раны время от времени, открывались, из которых 
виднелись «куски красного мяса», и постоянно сочилась кровь. 
         Рано начал читать военные книги. Очень нравились книжки 
Аркадия Гайдара: «Тимур и его команда», «РВС», «Судьба 
барабанщика» и другие. Поэтому не случайно первыми нашими 
играми была игра в войну. Мальчики делились на русских солдат, 
другие были «фашистами» и начиналась игра в «войнушку».   
 Мальчишки делали сами пистолеты и автоматы из дерева, 
точили из кусков листового железа, «сабли», даже научились 
делать пистолеты, типа самодельных «поджиг» из свинца, 
заряжать их селитрой, которую соскабливали со спичек, делали 
бумажные пыжи и стреляли на «поле битвы».     
 На поле встречались две команды «фашисты» и «русские» и 
начинался «бой». Естественно, русские всегда побеждали.   
 Мне вспоминается такой случай, когда наш одноклассник 
Ваня Обухов «саблей» «проломил» голову Володе Беляеву.   
 Наш небольшой городок Верещагино состоял из различных 
«партизан», «красных бойцов», «фашиствующих» элементов.  
  Такие игры продолжались примерно до 7 класса. А потом мы 
увлекались спортом, но вражда между парнями оставалась, вплоть 
до окончания средней школы. 
        Конечно, эти игры влияли на нас положительно. Все хотели 
стать военными.  
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Помню, как парни нашего класса, все до одного, пошли в 
военкомат с предложением, чтобы нас взяли в летное военное 
училище. В то время, все хотели стать летчиками.   
 Летчик Юрий Алексеевич Гагарин, первым совершил полёт в 
космос, а затем и другие летчики стали космонавтами. 

 Мой одноклассник и друг Вячеслав Мошев описал событие 
того времени в своей книге «О времени и о себе»1.    
  «Были радостные моменты в жизни. Наиболее значимый из 
них, это запуск искусственного спутника Земли и полет в космос 
Ю.Гагарина. Первый спутник был запущен 4 октября 1957 года. 
По ночам мы выходили на улицу и искали на небе движущуюся 
звездочку – спутник. При запуске человека в космос директор 
школы Т.А.Сизова прервала уроки, выстроила всех на линейку и 
срывающимся от волнения голосом сообщила эту новость. 
 Ю.А.Гагарин, советский человек, 12 апреля 1961г. первым 
совершил полет в космос продолжительностью 1 час 48 минут. 
Многие в то время плакали от радости и гордости за свою 
страну»1.      

Об успехах нашей страны в космосе, в школьных дневниках я 
писал: 

14 июня, пятница, 1963 год.     
 «Радостный день для всех советских людей. На орбиту 
Земли выведен космический корабль «Восток-5» с гражданином 
Советского Союза Быковским Валерием Фёдоровичем. Новость я 
узнал от Славы Мошева, когда мы играли в футбол. Конечно, 
очень обрадовался новому полету, да не только я, но и все 
ребята. И как всё-таки хорошо, что в космосе опять наш 
советский человек»2.         
 16 июня. Воскресенье, 1963 год.     
 «Сегодня узнали ещё одну ошеломляющую новость.   
 В космосе женщина. Когда мы стали делится новостью с 
парнями, они не верили. Фамилию мы не запомнили, а звали её 
Валя!» (Примечание автора - это была Валентина Владимировна 
Терешкова).  

Такие события, которые происходили в нашей стране, не 
могли не сказаться на мальчишках. Очень многие, целыми 
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классами, шли в военкоматы, чтобы их призвали в армию.  
  Но, когда стали проходить военную комиссию, то ни один из 
одноклассников, не смог пройти комиссию для поступления в 
лётное училище. Только один Коля Паршаков прошёл комиссию и 
то ему предложили не летное училище, а пограничное. Первая 
наша мечта, стать военным провалилась.   

 

         
             Мои одноклассники на фотокружке в клубе КОР.   

 Пишем письмо «Турецкому султану».       
 В первом ряду слева направо: Гриша Мелехин, Володя Егоров, 
Александр Порохов, Вячеслав Мошев, Витя Гилев, Витя Пермяков.   
 Второй ряд: Саша Марамыгин, Федя Ёлохов, Вася Поздеев, Гера 
Головков, Коля Азанов. Фото 1961 год. 

 

    
Слева направо: Вася Поздеев, Миша Данилов, Кощеев, Ваня Обухов, Николай 
Паршаков. Фото 1959 год. 
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ГЛАВА ПЕРВАЯ 
 

   ПЕРВЫЕ ПОДСТУПЫ К МЕЧТЕ ВОЕННОГО 

После окончания средней школы поступил в Пермский 
политехнический институт на горный факультет. В  институте была 
военная кафедра. По понедельникам, один раз в неделю студенты 
приходили на военную кафедру. Офицеры кафедры преподавали 
нам военные науки: материальную часть ракеты К-11, уставы, 
занимались строевой подготовкой.       
 После 3 курса, поехали на сборы в ракетную воинскую часть, 
которая находилась в городе Луга Ленинградской области. Там 
практически проходили военную службу «настоящим образом». 

После успешной сдачи экзаменов, было присвоено воинское 
звание «младший лейтенант», но документ о присвоении звания 
выдавали после получения диплома о высшем образовании по 
окончанию института.   

 

          
       

 Военные сборы в Луге.       
На  фотографии справа: курсант Василий Поздеев. На фото слева  стоят: 
Борис Кашенцев, Василий Поздеев, Виктор Якимов, Георгий Пересторонин. 

Фото 1968 г., г. Луга. 

     
В 1970 году окончил Пермский политехнический институт, 

получил специальность «горный инженер – механик» и по 
направлению был направлен на работу в  НГДУ «Чернушканефть» в 
город Чернушка Пермской области. 

 



[Введите текст] 
 

8 
 

              
 

Наш выпуск горных инженеров – механиков. Моя фотография 2-я в первом 
ряду сверху, справа. Фото 1970 год. 
 
НОСТАЛЬГИЧЕСКИЕ ВОСПОМИНАНИЯ. 

Чем запомнились студенческие годы?    
В первую очередь – это тем, что это не забываемый период в 

жизни человека. Научился самостоятельно жить и сам, без помощи 
родителей, принимать решения. Научился разбираться в людях, 
проявился талант организатора. В институте было все: и первые 
радости в жизни, и любовь и огорчения, первые жизненные успехи 
и поражения, первые трудности. На горном факультете возглавил 
художественную самодеятельность, т.к. меня избрали в комитет 
комсомола факультета, где отвечал за культурно-массовую работу. 
 Когда учился на втором курсе, наш факультет занял первое 
место в институте на смотре в Театральной весне института. Это 
была величайшая сенсация. Какой-то горный факультет, у которого 
всегда была «крестьянская» самодеятельность, вдруг занял первое 
место в институте и руководит ей никому не известный студент 2-го 
курса Василий Поздеев, когда на других факультетах, есть 
знаменитости, к примеру, пермяки, Игорь Тернавский, Валерий 
Захаров.  

Кстати, после этой театральной весны, Игорь Тернавский не 
мог меня терпеть до самого окончания института, так как я вырвал 
у него, «славу» из «под ног».      
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 Правда, когда уже окончил учёбу в институте и получил 
распределение на работу, Игорь Тернавский в разговоре с 
председателем студенческого клуба  Славой Козловским  сказал:  - 
«Зря Слава отпускаешь из института Поздеева. Ценный кадр. 
Хороший помощник был бы у тебя!» 

Ну, это в будущем, а тогда в институте была «буря». Не было 
ни одного дня, чтобы в институте не удивлялись успешному 
концерту горняков и его первому месту. Одни хвалили нас - другие 
открыто говорили, что у нас «халтура», а не концерт.  
 Одним словом, нажил массу  «врагов», но одновременно 
приобрел много друзей.         
 Во-первых, на факультете сложился хороший коллектив 
художественной самодеятельности.    
 Руководителем инструментального ансамбля горняков стал 
студент ЭАГ Владимир Могучев.       
 В оркестре играли: Валерий Иванов - саксофон, Владимир 
Грибель – контрабас, Александр Ляхов – гитара, Валерий Ванюков – 
бас гитара, Александр Кузнецов – ударные инструменты.  
 Сам Володя Могучев играл на баяне и трубе.    
 Солистами оркестра стали: Александр Змеев, Федя Газизов, 
Анатолий Елтышев, Галина Баталова, Владимир Герман, Галина 
Кубарева. Владислав Литвинов исполнял оригинальные номера, 
был жонглером.          
  Бесподобная девушка Полина Гаврикова (Давлетшина) читала 
стихи. Когда она читала стихотворение «Мать», в зрительном зале 
люди плакали, а когда я первый раз объявил номер Полины и 
прислушался к словам стихов, то у меня шли мурашки от головы до 
пяток, так проникновенно она читала это стихотворение.  
 С Алексеем Цехмистровым готовили студенческие сценки и 
конферанс, от которых студенты, присутствующие на концерте, 
громко смеялись, реагируя на наши шутки.  
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    Инструментальный  ансамбль горного факультета.   
 Слева направо: В.Иванов, саксофон; В.Могучев, руководитель 
ансамбля, баян; А.Ляхов, соло гитара; В.Стальмаков, ударные; В.Ванюков, 
контрабас. Жонглирует Владислав Литвинов. Фото 1967 год. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Участники самодеятельности «разговорного жанра»: Полина 
Гаврикова, Григорий Евсиков, Василий Поздеев, Алексей Цехмистров. 

 

              
Поёт Александр Змеев, студент ЭАГ. Слева играет на баяне 

Владимир Могучев; гитарист Александр Ляхов; В.Стальмаков, ударные. 
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Солистки горного факультета студентки 

ГНГ  Галина Боталова и Галина Кубарева. Фото 
1967 год. 

 

 
Живые картинки из композиции «Ради жизни на земле», 

 «Мать над погибшим сыном», «Анархисты». 
В первом отделении концерта, я подготовил композицию 

«Ради жизни на земле». Эта композиция, сыграла главную роль в 
присуждении нам первого места.      
 История создания сценария принадлежала мне. Съездил в 
свою родную  121 школу и у завуча школы Ярославцевой Лидии 
Фёдоровны попросил тексты сценария, который она ставила на 9 
мая, в честь 20-летия Победы Советского народа в Великой 
Отечественной войне. Но сценария, как такого не было. Были 
просто фотографии и стихи, в основном Роберта Рождественского. 
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Пришлось мне его дорабатывать. При работе над сценарием 
включил музыку из 6 симфонии Д. Шестаковича «Нашествие», а 
танцевальный коллектив факультета, которым руководил студент 
В. Кислухин, подготовил танец «Мертвые». Подготовили песню в 
исполнении факультетского хора, в котором пели около ста 
человек, песня звучала на два голоса.      
 Были поставлены «живые картинки»: «Мать над погибшим 
сыном», «Герои Брестской крепости», которые сопровождались 
соответствующей музыкой и стихами в исполнении Полины 
Гавриковой.  Такой сценарий не оставил равнодушным ни одного 
зрителя, которые сидели в зале и, как потом мне говорили, они 
плакали.           
 Поэтому, председатель жюри Сильвестрова, Заслуженная 
оперная артистка, отстаивала наш факультетский концерт, что 
только благодаря её стараниям нам было присуждено первое 
место. Она говорила примерно так:        - 
«Посмотрите, что сделал второкурсник Поздеев, как он 
поставил композицию? Исполнение номеров желало бы быть 
лучше, но они не профессиональные артисты, а студенты, а как 
он завершил композицию умело, не каждый режиссер, в театре 
это может сделать. У нас в театре часто бывает так, 
спектакль идет хорошо, но нет заключительной концовки, а 
тут вышел на сцену хор в количестве 100 человек и на два голоса 
исполнил заключительную песню. Лично у меня выступили слезы. 
Поэтому, как председатель жюри, я отдаю два голоса за 
горняков».         

Мнение жюри разделилось. Одни были за ХТФ во главе с 
Игорем Тернавским, другие за ГФ. Так как Сильвестрова была за 
нас, нам присвоили первое место.       
 Все участники концерта подслушивали обсуждение жюри под 
дверями профкома. Когда окончательно члены жюри 
проголосовали, председатель профкома института Бродников, 
вышел и сказал мне, чтобы пулей летел в общагу горняков на 
Горки, включал радиоузел и на все пять этажей объявил о победе 
горняков. Пока ехал, у меня вырывалось сердце из груди, скорей 
хотелось сообщить всем студентам ГФ о нашей победе.   
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Бегом добежал до радиоузла, включили микрофон и, 
волнующим голосом, сообщил:        
 - Впервые за существование Театральных весен в 
институте, горняки заняли первое место среди факультетов в  
пермском политехническом институте.       

 

 
 

Через пять минут в коридоры общаги, выскочили студенты из 
своих комнат, все кричали «УРА!», обнимались, целовались. 
Восторг был у всех. Нас (артистов) чуть не качали на руках.  
 До утра ни один горняк не мог уснуть, возбуждение было 
«сумасшедшие», трудно поддается описанию. Лично для меня это 
была ПОБЕДА, которая осталась в моей памяти на всю жизнь.   
 В зимние каникулы мы с оркестром и солистами факультета 
каждый год ездили в города Пермской области: Кизел, Губаха, 
Соликамск, Ляды, Менделеево, Верещагино, Григорьевская  и 
другие, где выступали с платными и шефскими концертами.  Цель 
была одна, до профессионализма отточить свои номера 
художественной самодеятельности, с которыми будем выступать в 
Театральной весне. Это была хорошая школа. 

На следующий год «химики», как мы называли факультет ХТФ, 
во главе с Игорем Тернавским взяли реванш. Они заняли первое 
место, а наш факультет только третье. Проигрыш пошел нам на 
пользу. Мы сделали правильные выводы и через год вновь заняли 
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первое место в институте и уже на протяжении пяти лет никому не 
отдавали первенства пальмы.       
 После четвёртого курса решил, что надо выбрать такого 
студента ответственного за самодеятельность, чтобы он продолжил 
победы горняков в театральных вёснах. Этим человеком стал  
Миша Александров, выпускник 121 школы города Верещагино.  
 Он был моим школьным другом. Естественно, хорошо его 
«натаскал» по всем вопросам. Миша прекрасно справился с этой 
ответственной задачей, и он ещё два года занимал с ребятами 
первые места в институте в Театральных веснах. После окончания 
учёбы  в институте, и получения диплом о высшем образовании 
Миша передал бразды руководства самодеятельностью Юре 
Редкоусову. Юра был выпускником 121 школы. Его избрали 
секретарем комсомольской организации школы, после меня. 
Окончив 10 классов, поступил на горный факультет в ППИ.  

Но как он ни старался, больше горняки не выигрывали первое 
место в Театральных вёснах института.  

 Миша Александров с новыми мзыкантами решили создать 
вокальный ансамбль «Орфей». Он был организован на ГФ в 1968 
году. Руководителем был студент Александр Пустобаев. Ребята 
сочиняли песни и исполняли их. Это был первый ансамбль такого 
типа в Пермском политехническом институте, поэтому наш 
факультет опять занял первое место в Театральной весне. 

     
Вокальный ансамбль ГФ «Орфей». Слева А.Медведев – саксофон, 

Николай Сырвачев – соло гитара, Александр Пустобаев – орган, Петр 
Коскосов – бас гитара, Александр Кузнецов – ударные.  

 Солисты: Федя Газизов и Володя Герман. 
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  Володя Могучев, Александр Пустобаев по инициативе 
студенток Королёвой и Людмилы Филоненко создали женский 
вокально-инструментальный ансамбль «Мечта». Такого ансамбля 
не было ни  на одном факультете. Слава о женском ансамбле 
горняков быстро разнеслась по городу. Наш ансамбль пригласили 
выступить на  пермском телевидении.      
 Всю организаторскую работу взяли на себя Вася Поздеев и 
Миша Александров. После выступления девочек на телевидении 
художественная самодеятельность горняков загремела ещё 
громче. На  концерты  приходило очень много студентов.   
 В актовый зал  института все не вмешались, поэтому ставили в 
конце зала столы, на которых стояли зрители, но уже не в зале, а в 
коридоре. 

 
    Вокальный ансамбль ГФ «Мечта». В пермской газете «Звезда» была написана статья 
о концерте горняков и в том числе о женском ансамбле «Мечта». 

 
НЕ ОЖИДАНЫЙ ПОВОРОТ В СУДЬБЕ 

После получения диплома, по распределению прибыл с 
семьёй в город Чернушка Пермской области.    
 В НГДУ «Чернушканефть», меня назначили слесарем-
плотником пятого разряда, и началась моя трудовая жизнь.  
 Дни шли за днями, но любовь к сцене оставалась в душе. 
Поэтому сразу пришёл в клуб нефтяников «Энтузиаст», где  в 
самодеятельности уже занимались ребята с горного факультета: 
Владимир Грибель, Владимир Могучев, Алексей Цехмистров. 

Приближался праздник День нефтяника.    
 Мы решили подготовить хороший концерт.  Выступили с ним 
на празднике и покорили чернушан высоким и качественным 



[Введите текст] 
 

16 
 

мастерством исполнения номеров. Нас хвалили за прекрасный 
концерт, но для меня он сыграл судьбоносный поворот в моей 
жизни. После двух месяцев работы в НГДУ «Чернушканефть» меня 
избрали первым секретарем Чернушинского райкома комсомола 
на Пленуме РК ВЛКСМ 18 сентября 1970 года. 

Хочу вкратце написать, как за три дня выросла моя карьера. Я 
работал слесарем, затем мог стать мастером на Константиновке, 
старшим инженером цеха ППН, а стал первым секретарем  РК 
ВЛКСМ.            
 Нам с Гелей и сыном по приезду дали комнату в общежитии 
«Юность». В один из дней, после дня нефтяников, я играл в теннис 
в общежитии. Вдруг подошла ко мне вахтёрша и сказала, что меня 
приглашают к телефону. Звонил секретарь парткома НГДУ Е. 
Доморадов. Он сказал, чтобы завтра утром я пришёл в райком 
партии. Задал ему вопрос: 

- А, как быть с работой? 
- Договорились. Сходишь в райком партии, а после обеда 

уедешь на промысел в Деменёво. Утром пришел в райком партии. 
 Встреча была с П.М. Оглезнев - заворгом  райкома партии.  
 Он стал расспрашивать о жизни, какую общественную работу 
выполнял, как смотрю на свою партийность и задавал ряд других 
вопросов. Беседа была около часа. Когда закончилась беседа, я 
спросил: 

- А, для чего меня приглашали в райком партии? 
- Мы со всеми молодыми специалистами беседуем - ответил 

Павел Митрофанович. 
Ответ мне понравился. Про себя подумал: «Надо же? Какая 

забота о молодых специалистах в районе?!» 
 Вечером, после работы, зашел в отдел кадров НГДУ, чтобы 
дать свое согласие работать мастером на Константиновке (эту 
должность мне предложили накануне перед вызовом в райком), 
но Анатолий Михайлович Вшивков, начальник отдела кадров, 
сказал: 
 - Мы решили Вас назначить старшим инженером цеха ППН 
(первичная переработка нефти). Согласны? 
 - Да! – ответил я. 
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Анатолий Михайлович послал  на беседу к главному механику 
НГДУ Тарантину. Договорились, что завтра приду на работу в цех 
ППН и буду принимать дела. 
 Вечером, как обычно, играл в общежитии в теннис.  
 Вдруг меня опять приглашают к телефону и Е. Доморадов, 
секретарь парткома НГДУ, сказал, чтобы завтра утром снова явился 
в райком партии. Меня это удивило. Почему через день вызывают 
в райком? Я ни о чем не догадывался. Утром пришел в кабинет 
П.М.Оглезнева. Там присутствовал ещё один человек. Как позже 
узнал, это был Неклюдов – заместитель заведующего орготделом 
обкома ВЛКСМ. Они сразу перешли к делу. 
 - Мы посоветовались с областным комитетом комсомола и 
предлагаем вашу кандидатуру на должность первого секретаря 
Чернушинского райкома комсомола. 

Это была такая неожиданность, что я  сразу не мог сказать ни 
слова. Догадывался, что не зря приглашают в райком партии. 
Думал, что возможно предложат другую работу, но первым 
секретарем райкома комсомола, я никак не ожидал. 

- Как ты на это смотришь? – спросил меня Неклюдов. 
- Я никогда об этом не думал и это предложение для меня 

полная неожиданность.          
Моя специальность инженер-механик, а работа в комсомоле, 

это временное явление? Мои товарищи за это период далеко уйдут 
в своей карьере, а мне придется начинать всё заново. Считаю, что 
мне надо вначале поработать на производстве, а потом уже, может 
и работать на выборной должности – так я ответил на вопрос. 
 - Ну, это не беда. Первый секретарь обкома КПСС Коротков 
тоже не имеет производственного опыта.     
 Он вначале был секретарем райкома комсомола, затем на 
партийной работе, а сейчас вот первый секретарь обкома партии. 
Ты можешь пойти по партийной линии. Направим тебя в Высшую 
партийную школу. После работы в комсомоле будешь работать на 
партийной работе. 
 - Тебе общественная работа нравится? – спросил Неклюдов. 
 - Нравится – ответил я.        
 - Ну, тогда дело пойдет.  
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Я вот тоже окончил политехнический институт, а сейчас 
работаю в комсомоле и не жалею об этом, а наоборот, очень ему 
благодарен. Он меня многому научил. 
   - Да, но здесь нужен человек с сельскохозяйственным 
образованием. Надо будет ездить по колхозам, что-то говорить, а  в 
сельских делах ничего не понимаю – возразил я. 
 - У нас район в будущем будет промышленным.   
 Мы потому и подбираем человека с таким уклоном – сказал 
Павел Митрофанович. 
 Ещё что-то говорил, точно сейчас не помню, но видать, когда 
заколебался, меня пригласили к первому секретарю райкома 
партии. Тогда его ещё я не знал, но Виктор Николаевич Копылов 
встретил меня с улыбкой. Расспросил о семье, какое получил 
образование, чем увлекаюсь и потом задал вопрос: 
 - Ну, как? 

Я ответил, как говорится, молчание знак согласия.   
 Это хватило для того, чтобы в один миг позвонить в аэропорт, 
заказать два билета и полететь в Пермь на «смотрины». Даже не 
успел съездить домой. Через час отправлялся самолет. Мы с 
Неклюдовым вылетели в Пермь, где меня сразу принял первый 
секретарь обкома комсомола Юрий Валерьянович Шестов, затем с 
Неклюдовым пошли в обком партии. Нас принял заворг обкома 
партии. Везде спрашивали, чтобы рассказал о себе, чем занимается 
жена, как отношусь к партийности. Пройдя «смотрины», вечером с 
моим институтским другом Мишей Александровым решили 
сходить в ресторан «Нева». Сидим, пьем пиво, и вдруг заходят 
знакомые лица из Чернушки. Среди них А.М.Вшивков - начальник 
отдела кадров в НГДУ. Он увидел меня и спросил: 

-Ты как сюда попал? 
- На утверждение приезжал – ответил я. 
- Какое утверждение. У нас пока ещё старших инженеров не 

утверждают?!  
-«Проходил «смотрины» на должность первого секретаря 

РК ВЛКСМ». 
- Как? – удивился Анатолий Михайлович. 
-Так! 
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-Так быстро. Все-таки, перебороли обкомовцы?! Ну, что же, 
давай выпьем за это – предложил он. 

Мы выпили и расстались. 
18.09.1970 года состоялся Пленум райкома комсомола, меня 

избрали первым секретарем.        
 П.М Оглезнев посоветовал мне собрать рекомендации для 
вступления в партию. Я был молод и считал, что в партию мне 
вступать рано, но Павел Митрофанович сказал, что если тебя 
изберут секретарем, ты должен быть членом партии и задал 
вопрос:           
 «Тебе в институте могут дать рекомендации для 
вступления?» Ответил, что наверное могут. Рекомендации для 
вступления кандидатом в члены КПСС мне дали: Сергей Иванович 
Куляпин, заместитель декана ГФ и  Сергей Александрович Петров,  
декан горного факультета и комсомольская организация 
института.18 сентября стало датой моего нового жизненного пути.  
 В комсомоле я проработал три года. 
           

                          
 
-Удостоверение Василия Поздеева, первого секретаря Чернушинского 

райкома комсомола. 
-Первый секретарь Чернушинского РК ВЛКСМ Василий Поздеев в своем 
кабинете. Фото1971год.          -
-На фото слева: «Делегаты XYI областной комсомольской конференции от 
чернушинского района 1-й ряд справа: В. Поздеев, 1-й секретарь 
Чернушинского РК ВЛКСМ; 5-й Ю.Селетков, инструктор ОК ВЛКСМ; 7-я 
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Нина Симонова, с.к.орг. УБР; В. Миролевич, корреспондент газеты ОК 
ВЛКСМ «Молодая Гвардия». Во втором ряду 3-й справа Валерий Качин, 
председатель молодых специалистов НГДУ «Чернушканефть». 

 
Это были поистине чудесные годы. Научился работать, как 

большой руководитель. Мог все свои силы собрать на решение тех 
или иных задач. Больше развился организаторский талант. Было 
организовано очень много хороших мероприятий.    
 В честь 50-летия пионерской организации заложили парк и 
поставили памятник в честь юбилея.     
 Сдружился со своим работниками аппарата. Наша дружба 
осталась на всю жизнь. Прекрасным помощником были: Иван 
Федосеевич Лыбин, второй секретарь райкома комсомола; Вера 
Павловна Хлопина (Соснина), заведующая школьным отделом, а 
потом секретарь райкома по школам; Галина Субботина, 
инструктор РК ВЛКСМ, а затем заворг райкома; Валентина Клочек, 
заведующая сектором учета статистики и финансов; Тамара 
Михайловна Пестерева, секретарь комитета ВЛКСМ НГДУ 
«Чернушканефть»; Полина Ведерникова – освобожденный 
секретарь комитета ВЛКСМ СПТУ-66; Галина Казионова, 
освобожденный секретарь комитета ВЛКСМ ГПТУ; Николай 
Андриянович Паршаков, инструктор, заворг райкома комсомола и 
другие ребята. 

Самым замечательным событием в комсомоле был семинар 
первых секретарей горкомов и райкомов ВЛКСМ, который 
проходил в 20 городах Советского Союза. Я попал в город Ригу, где 
семинар проводил Б.Н.Пастухов.        

В то время, он был вторым секретарем ЦК ВЛКСМ. Этот 
семинар научил меня, многому. Решать масштабно вопросы, брать 
на себя ответственность в решении трудных вопросов.   
 В комсомоле было проведено немало работы. Популярность 
моя росла с каждым днем не только в районе, но и в области. 
Двери райкома не закрывались, здесь всегда было много народу.
 Ехали комиссии из ЦК комсомола, обкома, деканы 
политехнического института и друзья по институту.    
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Всесоюзный семинар первых секретарей горкомов и райкомов СССР в г. 

Рига. В центре в первом ряду, 5-м слева стоит Борис Пастухов – 2-й 

секретарь ЦК ВЛКСМ. В 3-м ряду слева третьим стоит В.Поздеев – первый 

секретарь Чернушинского райкома комсомола Пермской области. Фото 

1972 г.            

 К ноябрю 1973 года я проработал в комсомоле три года. 

Естественно, мене уже требовалась новая должность, потому что 

чувствовал, что в комсомоле «перерос» свою должность секретаря 

райкома комсомола. Ничего нового создать не смогу.     

 Но обратиться с этим вопросом к первому секретарю райкома 

партии, Виктору Николаевичу Копылову, я не посмел.   

 Поэтому решил самостоятельно решать дальнейшую судьбу.  

 Однажды, вместе с  начальником НГДУ «Чернушканефть», 

В.Г.Агеевым ехали в Пермь на совещание. По дороге зашел 

разговор, когда вернусь работать к нефтяникам?    

 - Есть хорошая должность заместителя начальника цеха 

ПРЦЭО. Но я долго ждать не могу. Мне нужен человек в скором 

времени. Тебя вряд  ли отпустит Копылов? – сказал В.Г.Агеев. 

 - Этот вопрос с райкомом партии улажу быстро, вы только 

пока никого не назначайте на эту должность - был мой ответ. 
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 Договорившись с работой и согласовав вопросы с райкомом 

партии, я оказался на производстве в НГДУ «Чернушканефть».

 Казалось, наконец-то, вернулся к своей специальности, буду 

осваивать специальность нефтяника, но, оказалось, не тут-то было.  

Дальнейшей моей судьбой распорядились военные. 

        
Копылов Виктор Николаевич – первый секретарь Чернушинского райкома 

партии, человек, который изменил мою жизненную судьбу.   
 Здание райкома партии и райкома комсомола в г. Чернушка Пермской 

области. 
 

 
Первые секретари Пермской области на учебе в ЗКШ ЦК ВЛКСМ. 

В.Поздеев стоит в 4-м ряду в белом галстуке. Фото май 1971 год. 
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МЕЧТА, СТАТЬ ВОЕННЫМ - СБЫЛАСЬ. 

 Через пять месяцев работы в новой должности – заместителя 
начальника цеха ПРЦЭО в НГДУ «Чернушканефть», меня вызвали в 
военкомат для прохождения комиссии.  

Для чего это было нужно, я не понимал, думал, что нас 
призовут на 3-х месячные курсы, как офицеров запаса.  Успокоило 
то, что комиссию вместе со мной проходили ещё некоторые 
работники НГДУ.          
 Врачи спрашивали: «Что вам написать? Может какие-то 
болезни приписать?» Отвечал, что пишите, какой есть. (Потом уже 
понял, что они мне намекали, что меня могут призвать в Армию, 
но тогда этого я не понял). Прошёл комиссию, зашел в кабинет 
исполняющего обязанности военкома подполковнику Коноплеву. 
Он меня спросил: 

- Комиссию прошли, Василий Петрович? Мы вас призываем на 
два года в армию. 

- Как? 
- А, вот так, на должность замполита роты.   

 Давайте оформлять документы. 
Такого поворота в своей судьбе не ожидал. Мне было 26 лет, 

через год, по закону, не должны были уже призывать в армию. 
Затряслись руки. Я не мог писать, пять раз начинал заполнять 
анкету. Не мог взять в толк услышанные слова от Коноплёва – два 
года?! В голове крутилась мысль, выходит, что моя карьера 
инженера ещё оттягивается на два года. Через два года, кто меня 
возьмет на хорошую должность? Любой начальник посмотрит мои 
документы и скажет, что ты после института пять лет занимался 
«философией», так иди и занимайся ей. Карьера была под угрозой. 
Подполковник Коноплев не выпускал меня из военкомата, пока не 
оформил документы. И только, когда была поставлена последняя 
точка, отпустил домой.        
 Мой призыв в Армию совпал с двумя обстоятельствами.   

Во-первых.          
 Вышло постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о 
призыве на военную службу офицеров запаса на партийно-
политическую работу.  
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Об этом постановлении я ничего не знал и поэтому не 
подозревал, что меня могут призвать в армию.   
 Я работал освобожденным секретарем райкома комсомола. 
Поэтому, как нельзя лучше, моя кандидатура подходила для 
выполнения постановления Центрального комитета партии. 

Второе. Незадолго до того, как меня вызвали на комиссию в 
военкомат, произошёл конфликт с подполковником Коноплевым. 
Однажды он пришел в цех ПРЦЭО, где я работал заместителем 
начальника цеха, встретил Коноплева, спросил, что его привело к 
нам, он ответил, что посещает ветеранов войны. Ни о чем, не 
догадываясь, пожелал ему успехов и пошёл выполнять свои дела. 
Тогда у одного из наших токарей был срочный заказ. Нужно было 
выточить вал для насоса, который качал нефть и вышел из строя.  
Ремонтная бригада ждала, когда токарь Давыдов выточит вал, 
чтобы потом его отвести на промысел, отремонтировать насос и 
запустить скважину. Руководство НГДУ меня торопило, спросило, 
что к какому времени будет готов вал? Давыдов ответил, что к пяти 
часам вечера. В установленное время подошел к токарю и 
спрашиваю: 

- Вал готов? 
- Нет, еще час буду точить. 
- Почему, вы же обещали выполнить работу к пяти часам? 
- Извините, ко мне подошел подполковник из военкомата и 

попросил выточить ему гайку к своей машине. (прим. автора – 
Давыдов был участником Великой Отечественной войны, а 
Коноплев был начальником 3 отдела, который вел учёт в 
военкомате офицеров запаса и фронтовиков, поэтому, не 
случайно, Коноплев подошёл к Давыдову, фронтовик не мог 
отказать работнику военкомата). 

- А  мог её выточить кто-нибудь другой? 
- Конечно, любой токарь. 
Меня взбесил этот поступок Коноплева.       
В цеху стояли многие токаря, т.к. не было работы. И если бы 

Коноплев обратился ко мне, поручил любому токарю выточить ему 
эту гайку. 
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А в результате, получился скандал. На меня орал начальник 
НГДУ В.Г Агеев, что украл рабочее время, родина не выполнила 
план по добыче нефти и в этом виноват я и ещё всякие проклятья 
неслись на меня. В конце концов, к 18 часам вал был готов, и 
бригада ремонтников загрузила его в машину, повезла на 
промысел.  Где-то к 12 ночи скважину запустили. Все это время я 
находился в цеху и ждал результатов выполнения работы.
 Последствия этого срыва сказались на мне. Меня лишили 
месячной и квартальной премии за срыв работы. В глазах 
начальника НГДУ В.А. Агеева выглядел «обещалкиным», чем 
подорвал свой рабочий авторитет. Поэтому, однажды зашел в 
военкомат, подошел к Коноплеву и высказал все мои неурядицы 
из-за его гайки. Коноплев сказал, чтобы  вышел из военкомата, т.к. 
был якобы пьян. Но буквально через две недели стал проходить 
комиссию и на меня оформили документы о призыве в армию.
 Как только вышел из военкомата, сразу пошел в райком 
партии, чтобы поговорить с первым секретарем райкома партии 
В.Н.Копыловым.        
 Виктора Николаевича уехал в хозяйства района, секретарь  
сказала, что вряд ли сегодня он приедет в райком.    
 В субботу, позвонил Копылову, чтобы принял меня. Виктор 
Николаевич ответил, что в воскресенье придет в райком, и чтобы я 
подошел в назначенное время. У нас состоялась беседа. Он 
позвонил военкому домой, тот ответил, что документы уже 
отправлены в Пермь в областной военкомат. (Коноплев оформил 
документы на меня и сразу нарочным отправил их в аэропорт, и 
они в пятницу были уже в Перми).       
 В то время, рейсовые самолёты летали из Чернушки в Пермь и 
обратно.  

Тогда Виктор Николаевич позвонил в Пермский обком партии, 
там ему ответили, раз документы из района выпустил, пеняй на 
себя, уже ничего нельзя сделать.       

На этом наш разговор закончился.      
 Виктор Николаевич посоветовал мне, когда поедёшь на 
мандатную комиссию, скажи, что ты как специалист производства 
потеряешь квалификацию. Не для того тебя пять лет учили. 
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Перед первым маем военкомат отправил меня в Пермь на 
мандатную комиссию. Из Чернушки был ещё один парень, который 
очень хотел, чтобы его призвали в Армию.     
 У областного военкомата собралось много народу. Как 
выяснилось, они тоже приехали на мандатную комиссию.  
 В курилке, перед тем как зайти в кабинет, где заседала 
мандатная комиссия, собрал нас офицер военкомата. Задавали ему 
вопросы, в конце офицер посоветовал, что когда зайдете в кабинет, 
то на вопрос: «Хотите служить в армии? Должны отвечать – да! 
Иначе первый вопрос вам задаст прокурор области». Напуганные 
этим предупреждением, мы пошли на мандатную комиссию. 
Членами комиссии были представители обкома партии и 
комсомола, КГБ, прокуратуры области и вышестоящие командиры 
областного военкомата. 

 Первый вопрос, который задали мне, был такого содержания: 
- Желаете служить в Армии? 
- Раз Родина требует, то, конечно, да! – ответил я. 
- Возражения у Вас есть? – спросил облвоенком. 
- Дело в том, что я три года работал в комсомоле, сейчас 
два года надо будет служить в Армии, вот и получатся, 
что как инженер-нефтяник дисквалифицируюсь – был мой 
ответ. 
Думал, эти слова вызовут сочувствие и меня могут оставить на 

гражданке, но реакция членов комиссии была совсем другая.  
  Полковник, как потом выяснилось, начальник политотдела 
Пермского облвоенкомата, сказал: 

- Вот такие люди нам особенно нужны. Вы после комиссии 
задержитесь, и зайдите в мой кабинет. 

После комиссии всех коммунистов оставили для беседы в 
кабинете начальника политотдела, он сказал: 

- Мы с вами ведем разговор не о двух годах службы, а 
постоянной службе в Армии. Как вы на это смотрите? 

Ребята, конечно, стали возражать (нас было примерно 25 
человек). Многие говорили, что это выбор жизненного пути.  

Вопрос надо согласовать с женой и своей семьей.  
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Полковник показал на меня и сказал, что вы, наверное, 
останетесь и ещё показал на ряд ребят. Я не ответил ни да, ни нет. 
На этом  закончился разговор.  

Пошел на почту позвонил жене «обрадовал» Гелю, что 
призывают на 25 лет в Армию. Геля удивилась и начала плакать. 
Приехал в Чернушку и стал ждать, когда меня призовут.    
 Но проходит время, меня все не приглашают в военкомат.  
 В августе вызвали в военкомат и заставили написать рапорт о 
добровольном призыве в Армию. Я возмутился. Как так?! Я не 
давал согласие. Офицер военкомата ответил, он не знает, что у вас 
произошло в областном военкомате, но мне приказано, чтобы 
оформил на тебя документы. 

Подумал, какая разница, где работать, на гражданке или в 
армии? Война будет - все там будем. И потом, уже свыкся с 
мыслью, что в дальнейшем буду работать по партийной линии. 
Нацелился на то, что поступлю в высшую партийную школу и буду 
делать партийную карьеру. Геля, моя жена, тоже уже устала ждать. 
Написал рапорт о добровольном призыве в армию. 

 Вернулся на работу в цех, но опять никаких подвижек не 
было. Начальство стало смотреть на меня косо, зная, что скоро уйду 
служить в Армию и поэтому якобы исполняю обязанности 
заместителя начальника цеха «спустя рукава». У Агеева была уже 
другая кандидатура на эту должность.      
 Меня перевели в лабораторию техники и технологии добычи 
нефти на должность инженера, в которой я проработал всего семь 
дней. Третьего ноября вызвали в военкомат, вручили документы и 
потребовали: «11 ноября быть  в Свердловске в штабе Уральского 
военного округа». 

В штабе округа был выписан пропуск. Прошёл в отдел кадров 
Политуправления  Уральского Военного округа.  

Начальник отдела кадров полковник Чуркин дал команду 
оформить на меня военные документы и предложил должность 
замполита роты в топографическую часть в город Сарапул УАССР.
 Обрадовался, что часть находится не далеко от Чернушки и 
согласился на эту должность.         
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В штабе были целый день. Вечером пригласили к первому 
заместителю Начальника Политуправления округа полковнику 
Самойленко, который расспросил нас о том, хотели ли служить в 
Армии?     

Полковник Чуркин доложил, кто куда едет, он дал несколько 
напутственных слов и отпустил.       
  (Прим. автора - Вскоре Самойленко стал Начальником 
Политуправления округа и получил звание генерал-майор). 

Поехал домой. Заехал в Чернушку повидаться с семьей и 
через несколько дней отправился служить.     
  После того, как дал письменное согласие служить в Армии на 
постоянной основе, военкомат отправил на меня документы на 
присвоении воинского звания  старший лейтенант. Вскоре получил 
это звание. 

Мое назначение датируется Приказом Командующего УрВО 

№0172 от 13 ноября 1974 года.       
 В приказе было написано: «Назначить Поздеева Василия 
Петровича заместителем командира роты по политической части в 
войсковую часть 35324».          
 С этого дня я стал профессиональным военным Советской 
Армии. 
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ГЛАВА ВТОРАЯ         

 Начало профессиональной службы в Советской Армии. 

 Уральский военный округ, УАССР, город Сарапул, 

войсковая часть 35324 (69 ТГО) – топографический отряд. 

      

История топографических частей    
 Зарождение Топографической службы в вооружённых силах  

России относится к началу XVIII века.      

  Из квартирмейстерских частей общевойсковых штабов 

выделялись отдельные офицеры (или группы), которым поручалось 

составление элементарных топографических документов (сбор 

сведений о местности, выполнение маршрутных съёмок и т. п.). 

 С 1764 по 1797 год, особый Генеральный штаб, созданный при 

Военной коллегии, занимался съёмками лагерей, укреплений, 

маршрутов и созданием карт.        

 В 1797 году было создано собственное Его императорского 

величества Депо карт.         

 Это было начало Военно-топографического Депо Главного 

(Генерального) штаба русской армии.       
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В 1812 году  было переименовано в Военное топографическое 

Депо, руководившее с 1822 года Корпусом топографов (после 1866 

года, Корпусом военных топографов).      

 Этот орган центрального военного управления осуществлял 

контрольные функции касающейся издания карт в императорской 

России. Руководил проведением геодезических, топографических и 

картографических работ, вплоть до 1918 года.    

 В 1822 году создается Училище Топографов. С этого времени 

специалистов-топографов готовит данное учебное заведение. 

 «Приказом по военному ведомству № 140 от 10 апреля (27 марта) 1913 

до сведения армии доводилась дата установленного годового праздника для 

Корпуса военных топографов и военно-топографического отдела ГУ ГШ — 10 

февраля в честь преподобного Ефрема Сирина.[5]     

 До 1923 года военно-топографическая служба продолжала 

именоваться Корпусом военных топографов и подчинялась Военно-

топографическому (правопреемнику Военно-топографического депо Русской 

императорской армии) управлению Всероглавштаба.    
 С 1918 по 1941 гг. Военно-топографическое управление претерпело ряд 

переименований:            

 - Военно-топографическое управление Всероглавштаба;   

 - Управление корпуса военных топографов (УКВТ) Штаба РККА;  

 - Военно-топографический отдел (управление) Штаба РККА (ГУ РККА); 

 - Управление военных топографов Штаба РККА;    

 - Отдел военно-топографической службы штаба РККА3».  

 В Советской Армии ВС СССР, ВТС СА являлась частью штабной 

службы, имевшей органы в штабах соединениях и оперативных 

объединениях.  Создавались специальные части, учереждения.  

(топографические, аэрофототопографические и геодезические 

отряды, картографические фабрики и части, склады карт и т. 

п.).              

 Главным образом занимались подготовкой топографических 

карт и геодезических данных на территории вероятных театров 

военных действий (ТВД).         
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  В военное время важнейшей задачей ВТС СА ВС СССР 

являлось топографическое обеспечение боевых действий войск. 

 В 1991 году, была образована Военно-топографическая 

служба Вооружённых сил России. В 1992 году была преобразована 

в Топографическую службу ВС Российской Федерации.    

 На основании приказа министра обороны № 395 от 9 ноября 

2003 года «Об установлении даты проведения праздника Военно-

топографического управления Генерального штаба ВС Российской 

Федерации». Так образом восстановлена историческая традиция 

Топографической службы ВС Российской Федерации.   

  Был установлен годовой праздник Военно-топографического 

управления Генерального штаба - 8 февраля, то есть день 

преобразования Депо карт в Военное топографическое депо в 1812 

году.          

Задачи          
 До реформы 2008 года Топографическая служба Вооружённых сил 

России решала задачи:          

 - Уточнение математических параметров земли;    

 - Создание мировой космической геодезической сети;   

 - Изготовление и своевременное обновление топографических карт; 

 - Обеспечение войск и служб топографическими и специальными 

картами;            

 - Оперативное обеспечение картами ТВД и учений;    

 - Взаимодействие с Роскартографией по вопросам создания карт. 

 Состав.           
 До реформы 2008 года Топографическая служба Вооружённых сил 

России включала:           

 - Военно-топографическое управление ГШ с подчинёнными частями; 

 - Топографические службы военных округов (армий и частей) по схеме:

 Топогеодезический отряд; окружная часть; склад карт; топочасть 

армии. Топослужбы родов войск видов ВС России; Топослужбы силовых 

структур России3.      



[Введите текст] 
 

32 
 

 

Топогеодезисты войсковой части 35324 за работой в 

полевых условиях. 

       

        "ВОЙСКОВАЯ ЧАСТЬ 35324" (69 ТГО) была ликвидирована 29 

декабря 2005 года. В настоящее время 69 топогеодезический 

Ордена Красной Звезды отряд расформирован и где были 

казармы, плац, автопарки и склады имеет такой мрачный вид. 
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Чтобы были понятны мои дальнейшие рассуждения, в какой 

части начал свою военную службу, как офицер Советской Армии, 

приведу воспоминания старшины роты В.П.Погодаева.   

 Эти воспоминания, как нельзя лучше, показывают историю 69 

Топогеодезического Ордена Красной Звезды отряда.   

ВОСПОМИНАНИЯ ПРАПОРЩИКА В.П.ПОГАДАЕВА.  

Я горжусь тем, что прослужил в 69 топогеодезическом отряде 

31 год. 30 ноября 2004 года мне 

позвонил командир 69 тго полковник 

Вяткин Александр Анатольевич. Спросил 

о моей жизни, здоровье и пригласил на 

празднование 65-летия отряда. 

 Расценил это приглашение, как 

проявление внимания, заботы и 

уважения ко мне и всем ветеранам 

отряда, которые проживают в городе 

Сарапул.     

«Мне вспомнились молодые годы…      

 Годы, когда начинал служить в нашей части. До призыва в 

армию проживал в деревне в Кировской области, в сельской 

глухомани. Там протекало мое детство.     

 В 1941 году, когда началась война, мне было 11 лет. Этот 

год изменил ритм моей жизни, внес коррективы в мою судьбу. Я 

повзрослел уже 13 - летним подростком, встав в один ряд со 

взрослыми, трудился все годы войны. Самые лучшие годы жизни 

были накрепко связаны со службой в Вооруженных Силах, в 69 

топогеодезическом отряде, в котором прошел 31 год моей 

жизни. Это были годы моего армейского бытия.    

 Я был и солдатом, и сержантом, и командиром.    
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В часть прибыл служить из 42 отряда (г. Свободный) в 

декабре 1950 года. Наша часть располагалась на станции Бира. 

 В части кругом были строения барачного типа, а самым 

большим строением в отряде была конюшня, где размещалось 

более ста голов лошадей. Казармы были дощатые, внутри 

стены засыпаны опилками. Был и гараж, но машин было не более 

десятка. При отряде была школа младших командиров, которая 

готовила специалистов для топоотрядов Дальнего Востока. 

 Меня назначили заместителем командира взвода в 1-ю 

геодезическую роту (командир майор Рощак).   

 Позднее он был переведен заместителем командира части 

в г. Черновцы. Командиром нашей части был полковник Жириков, 

затем  были полковники: Градецкий, И.К.Демидов, Ю.П.Логутов, 

Х.Сухов, А.И.Ткачёв, Замураев, В.Николаев.    

 Хочется отметить командиров полковников: Градецкова, 

И.К.Демидова, Ю.П.Логутова, начальника штаба полковника 

М.И.Садовского, позднее командира Иркутского отряда.  

 Это были умные люди, хорошие организаторы.   

 Они возглавляли отряд, когда личный состав выполнял 

ответственное государственное задание в районах Камчатки и 

Чукотки.            

 В составе отряда мне пришлось участвовать в экспедиции 

на Чукотку весной 1952 года. Со станции Бира мы убыли в район 

задания эшелоном, первого и второго отделения.   

 Ими командовали подполковники: Кабрусев и Тиоколкин. 

Заместителем командира взвода во 2 отделении был назначен я, 

командиром взвода – лейтенант Иван Яковлевич Плешаков. 

Позднее он закончил академию, стал кандидатом военных наук.

 Последние годы своей службы, до выхода на пенсию, Иван 

Яковлевич был заместителем начальника Топографического 

управления Генерального штаба по научной работе.   
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Я с ним встречался в г. Москве. Это человек высокой 

культуры, отличный специалист. Во 2-м отделении в экспедиции 

был майор П.Ферапонтов, который вскоре был назначен 

командиром Шепетовского отряда.      

 Эта экспедиция была большим испытанием мужества всего 

личного состава. Выполнять задание приходилось в тяжелых 

климатических условиях.       

 Второму отделению пришлось выполнять задание по реке 

Анюй совместно с топографическим отделением, которым 

командовал подполковник Я.А.Лень (позднее до увольнения в 

отставку он был заместителем командира отряда по тылу).

 Выбросили нас в район выполнения задания на тракторах в 

феврале, мороз достигал 50 градусов, теплушка была на 10-15 

человек.Остальной личный состав передвигался на открытых 

тракторных санях, а нас было около 100 человек. Железо не 

выдерживало мороза – ломались тяги трактора, а личный 

состав выдерживал, мужественно перенося все тяготы службы. 

При выполнении задания совершались переходы по непроходимой 

местности, преодолевались горные перевалы и реки с быстрым 

течением. Приходилось рисковать жизнью во имя выполнения 

задания. В бытовом плане жизнь была налажена так, что она 

соответствовала задаче выживания. У нас имелась баня, 

пекарня. Конечно, все это было примитивно, но пользоваться 

ими было можно. Все это делалось руками солдат – умельцев, 

сержантов, офицеров отделения.        

 Все переходы на десятки километров совершались в пешем 

порядке с большим грузом, с оружием. После окончания полевых 

работ были сколочены плоты, и «флотилия» отделения 

спускалась вниз к реке Колыме по реке Анюй, очень бурной с 

сильным течением и перекатами, на плотах спускаться было 

очень сложно. Местами на перекатах было такое мелководье, 

что плоты вынуждены были толкать руками, стоя в воде.  
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А местами такая глубина и водопады, что если выпадешь с 

плота, то вряд - ли останешься жив. В таких условиях я вел 

плот, на котором были секретные документы, то есть все 

материалы, которые были наработаны в районе. А задание 

этого района было сложное – измеряли базис, строили сигналы и 

вели наблюдения, работали астрономы. Жили в зимнее время в 

палатках, когда мороз достигал 50 градусов ниже нуля. А в 

летнее время – комары, мошкара не давали покоя. Но даже в 

этих условиях наша жизнь была организована в соответствии с 

уставом.           

 На «нештатном» плавсредстве вспоминаются ночлеги на 

берегу Анюя после дневных переходов. Одежда промокшая, утром 

встаешь – вся замерзла, нельзя шагать. Разводили костры, 

отогревались – и снова в путь. Последние дни спуска было плохо с 

питанием – кончались продукты, давали по одному сухарю, 

нечего было курить, собирали листья, закручивали и курили. У 

начальника отделения Тиоколкина сохранилось несколько пачек 

папирос, он давал 1 папиросу на 10 человек – по одному разу 

курнуть.            

 На пятый день увидели катера, которые встречали нас с 

Колымы от штаба части. Сколько было радости! Они привезли 

продукты, письма от родных. На катерах подходили к штабу 

части, где нас встречали командир части подполковник 

Градецкий, замполит подполковник Стерхов и другие 

руководители отряда. Состоялся торжественный митинг, нас 

благодарили за выполнение боевой задачи. Некоторое время при 

штабе части приводили себя в порядок, занимались боевой 

подготовкой. Через некоторое время за нами пришел пароход 

(кажется – «Анадырь»), мы погрузились и пошли на Большую 

землю. Весь переход был тоже очень сложный. Была осень – море 

неспокойное, особенно Охотское, нас здорово качнуло.  
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Мы не моряки, но месячный переход по Тихому океану 

выдержали. Я вспоминаю, когда подходили к Владивостоку, 

увидели город, его жизнь, как было радостно на сердце, наконец-

то вернулись на Большую землю. Всё пережитое осталось 

позади. Когда наш пароход пришвартовался в порту «Золотой 

Рог», играл оркестр, нас встречали командир, замполит, 

которые сообщили, что наш отряд переводится со станции 

Бира в Уральский военный округ.      

 Хочется сказать о Боевом знамени. Знамя находилось с ними 

в штабе части, где отряд – там и Знамя. Я помню, как стояли у 

Знамени наши лучшие солдаты и сержанты, когда мы шли на 

пароходе, ехали в вагонах, в тяжелых и боевых условиях. Я всегда, 

на всех построениях с выносом Знамени, как только увижу его, 

сразу вспоминаю тысячи солдат и сержантов, которые служили 

под этим боевым Знаменем. А это – участники боевых сражений, 

награжденные боевыми орденами и медалями. Это офицеры-

топографы, которые позже стали известными военными 

деятелями, крупными начальниками, солдаты и сержанты, 

ставшие позднее знатными людьми, крупными хозяйственными 

руководителями. Служил, к примеру, в нашей части солдатом и 

летчик-космонавт В.Савиных. Он был директором института 

геодезии и картографии в Москве.      

 Всего и не расскажешь…       

 Особенно хочется отметить мужество и готовность всего 

личного состава, которому выполнять любое задание помогала 

высокая боевая выучка солдат, сержантов.     

 В любых условиях шли занятия по боевой и политической 

подготовке, в совершенстве владели оружием, имели высокие 

достижения в физической подготовке, в жизни нашими верными 

спутниками всегда дружба, взаимовыручка, высокая воинская 

дисциплина.        
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Авторитетом для солдат были младшие командиры. 

Солдаты уважали своих непосредственных начальников.  

 Г.К.Жуков в своих мемуарах писал: «Где работают младшие 

командиры, там всегда высокая дисциплина и выучка». Примером 

может служить случай, когда младший сержант Бодров, 

преодолевая реку с быстрым течением, был сбит с ног и унесен 

вниз к обрыву. Рядовой Захаров бросился в реку и спас своего 

командира, рискуя собственной жизнью. За спасение своего 

командира рядовой Захаров был награжден Маршалом 

Советского Союза Р.Я. Малиновским именными часами. Я обоих 

хорошо знаю Бодрова и Захарова, это мои сослуживцы. В нашем 

подразделении, да и в целом в части, служили воины разных 

национальностей. У нас никогда не возникало никакой розни, 

никогда не могла идти речь о старослужащих или молодых.  

 Солдаты и сержанты, прослужившие более длительный 

срок, были нашими наставниками, мы, молодые, тянулись к ним, 

потому что они имели более высокую выучку, опыт выполнения 

полевых работ. Когда прибыл в часть на службу, еще служили 

сержанты, которые прошли войну, имели правительственные 

награды. Но никогда они не напоминали, что они старше, жили 

на равных, мы брали с них пример и стремились походить на них.

 Отряд, рота, взвод – это дружная семья. Взаимовыручка, 

товарищество, дружба всегда были правилом жизни в нашей 

части. Это помогало выполнять задания, повышать боевую 

готовность.          

 По приезду в УрВО местом дислокации командование 

определило лагерь Бершеть в Пермской области.   

 Командира отряда полковник И.К.Демидова предложил  мне 

остаться на сверхсрочную службу в должности старшины роты 

топогеодезического обеспечения.      

 Позже часть перевели в город Сарапул Удмуртская АССР. 

Здесь часть капитально обосновалась.  
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Началось строительство казарм, штаба, гаражей. 

Строилось и жилье. Часть имела хорошие условия для учебы и 

жизни. 100% офицеров и прапорщиков имели жилье, солдаты и 

сержанты размещались в благоустроенных казармах.    

 Техника находилась в добротных гаражах. С каждым годом 

совершенствовалась боевая выучка, каждую весну проводились 

учения, которые проводил начальник топослужбы полковник 

Горбунов. Весь отряд выезжал в район сосредоточения, и 

выполнялось задание с хорошими показателями.   

 Последние годы я был командиром хозяйственного взвода, 

который подряд 6 лет являлся отличным. Проверки проводили 

комиссии УрВО. Они удивлялись тому, что хозяйственный взвод 

показывал наилучшие результаты по всем показателям. 

 Это достигалось тем, что мы находили время для 

проведения занятий, особенно – в часы самоподготовки.  

  Взвод выполнял большие хозяйственные работы на 

подсобном хозяйстве. Постоянно содержалось 150 голов свиней. 

За год выходила по 25-30 килограммов мяса на человека, в апреле 

месяце на столы солдат подавалась зелень из своей небольшой 

теплицы.  На зиму с подсобного хозяйства делали засолку 

красных помидор, огурцов. Часто выезжали в лес на заготовку 

грибов. Хозяйственный взвод выполнял свое предназначение. 

 Постоянную помощь оказывал заместитель командира 

части по МТО майор К.И.Иваницкий. Он болел душою за 

хозяйственный взвод, знал каждого солдата, проводил беседы, 

учил нас, как нужно работать. У меня остались самые хорошие 

воспоминания о нем. Это был энергичный, умный наставник, 

требовательный офицер, способный вести хозяйство части.  

 Я никуда не хотел уходить из отряда. Служа в отряде,  

окончил вечернюю среднюю школу, вечерний университет 

марксизма-ленинизма. Всегда чувствовал уважение со стороны 

командования, офицеров, прапорщиков, солдат, сержантов.
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 Горжусь тем, что лучшие годы моей жизни прошли в 69 

топоотряде, среди замечательных офицеров, прапорщиков, 

сержантов, солдат, любящих свою Родину. Командиры, под 

руководством которых я служил, всегда были примером 

высоконравственной чистоты. Под их руководством прошел 

школу мужества, целую академию жизни. Мне доверяли важную 

общественную работу.        

 Был бессменным секретарем парторганизации роты, 

членом бюро парторганизации отряда, председателем группы 

народного контроля отряда, членом комитета народного 

контроля Уральского военного округа. В моей дисциплинарной 

карточке 170 поощрений и ни одного взыскания. Мне выпало 

счастье, и определила судьба 31 год служить нашему Отечеству 

в прославленной боевыми и трудовыми подвигами части.  

  В год 60-летия Победы отряду исполняется 65 лет.  
 Я, ветеран части, обращаюсь ко всем воинам части – 

бережно храните боевые и трудовые традиции части.

 Гордитесь, что служите в орденоносной части, крепите 

дисциплину, дружбу, взаимовыручку, товарищество, уважайте 

ваших командиров. Офицеры топографы это грамотные, 

высокой культуры люди, специалисты высшего класса, у них есть 

чему поучиться4».      

ЗНАКОМСТВО С ТОПОГРАФИЧЕСКОЙ 

ЧАСТЬЮ   

В предписание, которое мне 

вручили в штабе Уральского военного 

округа, было написано, я должен явиться 

в Политотдел спецчастей Ижевского 

гарнизона. Поэтому поехал в Ижевск, а 

не в Сарапул.  
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Пришёл в политотдел, начальник спросил меня, почему  

прибыл в гражданской форме, а не в военной? Ответил, что я с 

гражданки и у меня нет формы, обещали в части одеть, поэтому 

прибыл в политотдел, как написано в предписании отдела кадров 

Уральского военного округа. Начальник сменил гнев на милость и 

приказал остаться на семинар, который будет проходить в 

политотделе. Вскоре прибыли командир и замполит войсковой 

части 35324. Начальник Политотдела спецчастей Ижевского 

гарнизона  представил меня непосредственным начальникам.  

 Семинар  проходил целый день.     

 Вечером на машине командира части повезли меня в город 

Сарапул, где находилась войсковая часть 35324. Прибыли поздно 

вечером.   Майор Сусликов, замполит части, поручил помощнику 

по комсомолу отвезти меня в офицерское общежитие, которое 

находилось на территории части. Утром заместитель командира 

части по тылу майор Шустерман, отправил меня на вещевой склад, 

где начали подбирать военную форму. С горем пополам набрали 

необходимый минимум военной одежды. Взял форму и пошёл в 

общежитие, чтобы сделать её «настоящей» военной формой. Надо 

было пришить погоны, подогнать по росту и телосложению китель 

и брюки, произвести всякие премудрости военной формы, чтобы 

стать похожим на офицера Советской Армии.     

 Военного опыта не было, поэтому офицеры из комнаты, в 

которую меня поселили, начали помогать, подсказывали, как надо 

прикрепить звездочки на погоны, как пришивать погоны, как 

чистить бляху у ремня. Сапог большого размера на складе не 

оказалось. Пришлось  надевать ботинки.     

 Одним словом, когда форма начала соответствовать уставу, 

меня решили представить офицерам, прапорщикам, сержантам и 

солдатом части. При этом командир части сделал мне замечание, 

почему одет не по форме, т.к. был в ботинках.      
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Майор Шустерман, доложил командиру части, что у Поздеева 

большой размер ноги и сапог на складе не оказалось. Обещал 

обменять сапоги на больший размер в другой воинской части.  

 Примерно около недели становился на развод в ботинках. 

Наконец, привезли сапоги, и моя форма стала полностью  

соответствовать уставу.        

 Службу в Армии начал старшим лейтенантом. Подполковник 

Коноплев, как только  в Чернушинском военкомате отправили 

документы на службу в Армию, оформил представление на 

присвоение очередного воинского звания – старший лейтенант. 

Хоть в этом он меня не подвёл. Ещё одно очень запоминающее 

событие произошло в начале моей воинской службы. На второй 

день, как я прибыл в топогеодезический отряд, в общежитие зашёл 

солдат. Смотрит на меня, я на него. Он задаёт вопрос:   

 - Что не узнаешь?         

 - Нет – ответил я.         

 - Я, Володя Габов, твой одноклассник – и снимает пилотку.

 Тогда узнал своего одноклассника, с которым учился в 121 

школе в городе Верещагино. Вот это была встреча!..    

   

 

 

 

 

 

Солдаты в увольнении. Гуляют по городу Сарапул. Первый справа 

стоит ефрейтор Владимир Габов. Фото 1975 года.    
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Мы обнялись, долго радовались такой встрече. Оказалось, что 

Володя учился в университете на историческом факультете.  

 На четвёртом курсе отчислили из пермского университета за 

академическую неуспеваемость и призвали в армию. Поэтому он 

оказался рядовым солдатом в  топоотряде.      

 Сразу, в наших будущих отношениях «командир-солдат», 

возникли вопросы: «Как нам быть? Он солдат, а я офицер, более 

того меня назначили замполитом топороты, в которой служил 

Вовка?»             

 Надо было как-то отлаживать наши отношения. Естественно, 

что он не мог меня запросто называть «Васька», а я его «Вовка».  

 Устав требовал, чтобы солдат называли меня «Товарищ 

старший лейтенант», а я его «товарищ рядовой Габов – прошу стать 

в строй» и т. д. С Володей договорились, что именно так будем и 

обращаться друг к другу. За полтора года совместной службы, 

Володя никогда не нарушал наш договор.    

 По прибытию в часть, встречаешься с офицерами и 

прапорщиками. Как сложатся отношения с ними, так и пойдет 

служба. Мне повезло. Первым, кто меня встретил в роте – это был 

старшина Василий Павлович Погодаев.      

 Мне доложили, что в роте командирами взводов служат 

прапорщики, которые воевали на фронте во время Великой 

Отечественной войны. Поэтому  первый вопрос был такой:  

 - Василий Павлович вы тоже фронтовик?    

 Ответил, был   отрицательный.       

 Это меня обрадовало. Я трепетно относился и отношусь к 

участникам Великой Отечественной войны.     

  Мой отец был на фронте, ранен, вылечился и живым 

вернулся домой. Тесть Григорий Васильевич тоже воевал, но ему 

досталась долгая служба. Перед войной он служил срочную службу 

и должен был уже уволиться, но началась война, пришлось воевать 

до победного конца, да ещё участвовать в Японской войне. 
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 После такого ответа я успокоился, и уже с ним разговаривал 

на равных. Василий Павлович мне показал казарму, объяснил – кто, 

где спит, показал ленкомнату, свою каптерку, и канцелярию 

командира роты.         

 Рассказал, что рота отличается плохой дисциплиной и здесь 

мне придется много поработать. Вскоре пришел командир роты 

капитан Ищенко Анатолий Иванович, поздоровались за руки, 

встреча была приятная, доброжелательная. Замполит части майор 

Сусликов, при беседе в его кабинете, просветил меня о том, что из-

за большого количества нарушений воинской дисциплины в роте, 

капитан Ищенко имеет очень много письменных взысканий. У него 

вся служебная карточка исписана одними выговорами. Поэтому 

разговор зашёл, о воинской дисциплине.     

 Пришли командиры взводов, представились, оказалось, что 

фронтовиков было только двое. Это прапорщик Куц и прапорщик 

В.А.Матвеев. Вкратце расскажу, что это была за часть, где началась 

моя профессиональная служба. Топографический отряд состоял из 

двух рот личного состава. Одна авторота, другая топографическая 

рота, численностью до 100 человек. Костяк части составляли 

офицеры топоотряда. Это была элита Армии. Они изготовляли 

военные карты, по которым потом «воевали» офицеры других 

частей нашей Советской Армии. Каждое лето часть уезжала в 

заданный район, где по приказу Генерального штаба Советской 

Армии надо было изготовить новые карты, или уточнить район 

местности будущих «сражений», исходя из современных 

требований.          

 Личный состав автороты занимался перевозкой леса,  помогал 

офицерам лучше выполнять поставленную задачу, а личный состав 

топороты охранял технику, офицерский и личный состава, валил 

лес, строил топографические вышки, обеспечивал личный состав, 

офицеров и прапорщиков вкусной пищей.   
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Личный состав работал в полевых условиях все лето и обычно 

возвращался в октябре, ноябре на постоянное место дислокации. 

На этот период в части оставлялся минимум личного состава, чтобы 

нести караульную службу по охране объектов.    

 Командир и замполит топороты, обычно оставались в части.  

 Главная задача роты была нести караульную и внутреннею 

службы в отряде. Она была не из легких. Личный состав уставал, у 

них на посту было заряженное оружие, поэтому вопросы 

дисциплины были на первом месте. Это была моя главная задача, 

чтобы не было никаких ЧП.       

 Решил избрать Володю Габова секретарем комсомольской 

организации роты, чтобы через комсомол укреплять дисциплину в 

роте. Начались трения с командиром и старшиной роты. Володя к 

службе относился спустя рукава. Были взыскания за самоволку, 

употребление спиртных напитков, неподчинение командирам. 

 Я им сказал, что Володя мой одноклассник, и знаю его с  

положительной стороны. Уверен, что  рядовой Габов справится  с 

этой должностью. Привел пример, что когда учились в 121 школе, 

меня избрали секретарем комсомольской организации школы, а 

Володя был избран в состав комитета комсомола школы и работал 

очень хорошо. Одним словом, убедил командира и старшину 

В.П.Погодаева (он был секретарем партийной организации роты) 

и комсомольцы роты избрали своим вожаком Володю Габова.  

 Вместе с Володей стали направлять дисциплину в роте. 

Володя действовал на ребят через комитет комсомола, а я 

применял свои методы воспитания.     

 Благодаря нашему взаимопониманию в роте поднялась 

дисциплина, все меньше стало воинских нарушений.  

 Многие «отцы-командиры» в части стали удивляться такому 

феномену. Не верили, думали, что мы с Ищенко скрываем 

нарушения воинской дисциплины. Сам командир роты капитан 

А.Ищенко не верил, моим методам работы.    
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 Однажды, в воскресенье, неожиданно пришел в роту, а в 

канцелярии сидят члены комитета комсомола роты и разбирают 

нарушителей дисциплины.       

 Он попросил разрешение у комсомольцев по присутствовать 

на заседании комитета. Слушал, как «чихвостят» нарушителей и 

вскоре вышел из канцелярии. А на следующий день мне сказал: 

 - Да, замполит! Здорово ты наладил работу в роте. Вчера 

случайно попал на заседание комитета комсомола, послушал, как 

они разбирают сами, без помощи командиров и замполита роты 

нарушителей – поверил им и твоим методам работы!  

 За большое количество нарушений воинской дисциплины 

Анатолию Ивановичу, чуть не в каждом приказе объявляли 

выговоры. Их была масса. По инициативе замполита роты начали 

снимать взыскания с командира роты.  
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Слева мой первый командир 

роты капитан Ишенко 

Анатолий Иванович, в центре 

сидит прапорщик Погадаев 

Василий Павлович – старшина 

топороты, справа сидит 

Поздеев Василий Петрович – 

замполит роты.  

Подводим итоги 

социалистического 

соревнования среди взводов 

роты.  С командиром роты 

капитаном А.И.Ищенко. Фото 

1975 год. 

 

Замполит роты старший 

лейтенант В.П.Поздеев 

инструктирует личный 

состав роты, заступающий в 

караул. Фото 1975 год. 

 

После ротных учений 

сфотографировался с 

комсомольскими 

активистами. Рядом со мной 

справа стоит секретарь 

комсомольской организации 

роты сержант Ткаченко. 

Фото 1974 года. г. Сарапул, 

Удмуртская АССР.   
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 Мой авторитет начал расти. Командиры взводов были 

прапорщики, участники Великой Отечественной войну. Среди них 

был прапорщики Куц, В.А.Матвеев, о котором я написал статью в 

газету Уральского военного округа «Красный Боец». 

 

После публикации статьи,  сложились очень хорошие, добрые 

отношения с газетой «Красный Боец». Редакция присылали письма, 

в которых давала задание, на какую тему  написать статью.  

 Потом, я неоднократно отправлял статьи в окружную газету, и 

они печатали мои материалы. Все заметки были о моей роте. 

Статьи помогали мне укреплять дисциплину в роте. Солдатам было 

стыдно совершать «дурные» поступки, ведь о службе писала газета.
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Вырезки из газет бойцы отправляли домой, каждый гордился, 

что о его службе написала окружная газета.     

 Хорошие отношения сложились с политработниками части.  У 

замполита части майора Сусликов была мечта уехать служить на 

север. Сам он был родом из Архангельска. Там жили родители и 

он, естественно, добивался перевода туда. Примерно через год 

майора Сусликова перевели служить в Архангельск. На севере 

служба была год за полтора. Он, как и я был «пиджак», т.е. офицер 

с гражданки, нужно было набирать выслугу лет, чтобы к 45 годам 

набрать 25 лет выслуги и уйти на пенсию. Майор был очень 

вежливым, никогда не кричал на подчиненных, помогал решать 

вопросы. С таким начальником хотелось работать.   

 На смену прибыл майор В.Лобов. Об этом человеке  напишу 

особое мнение. Из-за его методов работы я чуть не написал рапорт 

об увольнении из армии. Привычка писать дневники у меня 

осталась со школьных лет. Поэтому по прибытию в армию, решил 

продолжить писать в дневнике свои мысли.     

 Причиной тому стало мое отношение с новым замполитом 

части майором В.Н. Лобовым.  Приведу строчки из дневников без 

редакции, а с теми мыслями, какие испытал после года службы в 

Советской Армии.          

  20 октября, понедельник, 1975 год.   

 Сегодня состоялся очень крупный разговор с замполитом 

части майором Лобовым. Вот уже прошёл год, как я служу в 

армии. Что произошло за это время? Год службы заставил меня 

пересмотреть свои мысли в отношении военной службы. За 

этот год сделал определенный вывод – чем меньше ты 

работаешь, лишь бы умел вовремя сказать - «Есть!» и сделать 

так, как требует командир, пускай «не умный», но именно так 

как он хочет, и если ты исполнишь, то значит ты хороший 

офицер.              
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Не дай Бог, если ты возразишь и если этот командир с 

расшатанными нервами, то на твою голову посыплется масса 

ругательств, крику на всю часть, причем в присутствии личного 

состава, выставит на партийном собрании, как самого 

отъявленного преступника - ты и на человека то не похож - 

делаешь такой вывод.         

 Вот и сегодня состоялся очень неприятный для меня 

разговор с новым замполитом части майором В.Н. Лобовым. 

 Вначале службы я смог показать себя с положительной 

стороны и получил пять благодарностей, три из них от 

командира части и две от командира роты и три взыскания. 

Беды все начались с приездом этого замполита. Он вообще не 

умеет работать с людьми, как высказался один офицер:   

 - Это не замполит вовсе, а какой-то завклуб?! Вот именно, 

"завклуб".           

 Он, конечно, рьяно начал деятельность по оформлению 

наглядной агитацией на территории части, но не больше. 

 В летний период я начал оформлять ленинскую комнату, но 

ряд обстоятельств мешает мне оформить её до конца. Лобов 

забрал к себе обоих художников рядовых: Дундука и Жилина, и я 

остался без рук.          

 Из-за ленкомнаты, мы ругаемся с ним уже третий месяц.  

Майор В.Лобов заставляет сделать стенды с индивидуальные 

обязательства и вывесить их в ленинской комнате, а там их 

«весить»некуда.         

 Я считаю, что эти индивидуальные обязательства должны 

быть во взводах. Мучился целую зиму, чтобы за всю роту 

выставить оценки по их выполнению на 120 человек по 7 

предметам.  Надо только представить, что нужно выставить 

почти 1000 оценок?! Это очень мелко и никому не нужно. 

Поэтому, хотел их не делать, а сделать общие за роту по 

взводам.        
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А Лобов заставляет меня делать. И вот из-за этих-то 

обязательств, мне пришлось выслушать массу неприятных слов, 

к примеру, что я бездельник, ничего не хочу делать, от меня нет 

никакого толку и т.д.        

 За целое лето не имел, как у всех офицеров, два выходных 

дня. Каждое воскресенье, по приказу Лобова, торчу в роте с 

подъема до отбоя, отгулов никаких. По графику у меня должен 

быть отпуск в мае-июне, но до сих пор не отпускают.   

 Устал от его ругани, крика - мне нужно отдохнуть. Сейчас 

никуда не съездишь. Игорь ходит в школу, одного его дома не 

оставишь. А что буду делать зимой, когда дадут отпуск? Домой 

прихожу злой. Ничего не надо. Все это отражается на жене и 

сыне. В общем, полностью разочаровался в этой службе.  

 Не знаю, может это просто часть не путевая, а в других 

частях по-другому? Получил три взыскания от командира части, 

за секретную тетрадь, за злоупотребление властью и 

последнее, за злоупотребление спиртными напитками.  

 Провожали замполита автороты старшего лейтенанта 

А.Бочкарева. Он увольнялся из армии. Изрядно выпили, попались 

на глаза командиру части, и он "врезал" мне взыскание, хотя сам 

каждый вечер гулял в ресторане, его неоднократно "никакого" 

привозил дежурный по части из ресторана в часть. А утром, с 

похмелья, всех офицеров, кого видел в ресторане наказывал «за 

пьянку». Все взыскания, получил за один месяц.    

 В общем, полностью не везет. На распутье, не знаю, что 

делать. Из армии просто так не уйдешь, только если из партии 

выгонят, а дальше что??? Хоть стреляйся! 

3 февраля, 1976 год.         

 "С 24 ноября по 24 декабря был в отпуске. Ездил в 

Верещагино к папе и маме. Пришёл из отпуска, а майор В. Лобов 

ушёл в отпуск. За эти два месяца, его отсутствия, немножко 
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успокоился. Перед отпуском, с замполитом части вышел крупный 

разговор. Он меня всячески обозвал, ну и я не остался в долгу. 

Сказал, что он ни хрена не делает, просиживает стул (как 

выразились некоторые офицеры в одном докладе) и ещё разные 

колкости наговорили друг другу. И вот он снова вышел на службу. 

Пока стычек не было, но чувствую, скоро появятся.  

 Сын окончил полугодие отличником, а сейчас стал получать 

тройки. Вчера состоялся крупный разговор с ним.    

 Если будет учиться на тройки - велосипед не получит.  

 За этот период обработал к опубликованию школьные 

дневниковые записи. Сегодня первый экземпляр выслал в Москву в 

редакцию журнала "Юность". Второй экземпляр хочу отправить 

в газету "Комсомолец Удмуртии" на конкурс "Проба пера". Не 

знаю, что получится? Буду ждать6"     

 В июле пришел ответ из редакции газеты "Комсомольская 

правда" такого содержания:       

 «Уважаемый тов. Поздеев!       

 Мы с интересом прочли Ваш дневник. Особенно живо 

описана лагерная жизнь. Вот о комсомольской работе в школе 

маловато фактов. К сожалению, мы не сможем напечатать 

записи. Советуем обратиться в местную молодёжную газету».                                                                                                                                                                      

 

       Газета "Комсомолец Удмуртии" опубликовала мой материал.  
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От всех неурядиц в службе и мыслей спас меня  секретарь 

парткома Геннадий Липатников.       

 Он исполнял обязанности замполита топоотряда, т.к. майор 

В.Лобов был в отпуске. Неожиданно поступила команда отправить 

меня на учебу в город Свердловск в СВВПТАТУ.   

 Геннадий Павлович оформил документы и в апреле, я поехал 

на учёбу в Свердловск. У меня не было специального военного 

образования, поэтому отправили в училище, чтобы экстерном за 

три месяца учебы прошел полный курс за военное училище и 

получил диплом о среднем военном образование.    

 В марте 1976 года убыл на три месяца на учебу. Семья уже 

жила в Сарапуле.         

 Нам дали трёхкомнатную квартиру с подселением.   

  В 3-й комнате жил мой командир взвода лейтенант 

А.Кузьмин с женой Машей. Геля устроилась работать в детскую 

районную больницу специалистом по кадрам. Наш первенец сын 

Игорь учился в первом классе. Началась первая длительная разлука 

с женой и сыном.             

 История Свердловского военного училища.  
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«Свердловское (СВВПТАУ) было создано в соответствии с 

Постановлением ЦК КПСС от 21 января 1967 года «О мерах по 

дальнейшему улучшению партийно-политической работы в 

Советской Армии и Военно-Морском Флоте» и на основании 

приказа Министра обороны СССР 063 от 13 марта 1967 года. 

Училище готовило офицеров-политработников для танковых и 

артиллерийских подразделений. Первым начальником училища 

назначен Уткин Борис Павлович, а начальником политического 

отдела полковник Ефименков Иван Сергеевич. В апреле 1968 

года училищу было вручено Боевое Знамя. Грамоту к Знамени 

Президиум Верховного Совета СССР выдали 10 ноября 1967 года. 

 Начальниками училища были:        

 -  Генерал-лейтенант А.Ф.Коростыленко (1971—1986).  

  - С 1986 года училищем руководил генерал-майор Круглов 

Константин Петрович (1986—1992).     

 В целях увековечивания памяти Генерального секретаря ЦК 

КПСС Л.И.Брежнева ЦК КПСС, Президиум Верховного Совета 

СССР и  Совет Министров СССР  училищу присвоено его имя 18 

ноября 1982 года. В апреле 1988 года присвоение училищу имени 

Л. И. Брежнева было отменено. Приказом Главнокомандующего 

Вооруженными Силами Содружества Независимых Государств, 

Свердловское (СВВПТАУ) 3 января 1992 года  переформировано 

в  Екатеринбургское высшее артиллерийское командное училище.

  За четверть века своего существования, училище 

подготовило 8750 офицеров-политработников. Среди них 176 

обладателей золотых медалей, 1628 окончили училище с 

отличием. В последующем более 470 человек продолжили своё 

образование в военных академиях и университете.    

 Более 30 офицеров защитили диссертации.    

 Свыше 1500 воспитанников СВВПТАУ были удостоены 

государственных наград7 »                                     

https://ru.wikipedia.org/wiki/13_%D0%BC%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%82%D0%BA%D0%B8%D0%BD,_%D0%91%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%81_%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/1968_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1968_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/10_%D0%BD%D0%BE%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%9A%D1%80%D1%83%D0%B3%D0%BB%D0%BE%D0%B2,_%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD_%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%9A%D1%80%D1%83%D0%B3%D0%BB%D0%BE%D0%B2,_%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD_%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D1%80%D0%B5%D0%B6%D0%BD%D0%B5%D0%B2,_%D0%9B%D0%B5%D0%BE%D0%BD%D0%B8%D0%B4_%D0%98%D0%BB%D1%8C%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%9A_%D0%9A%D0%9F%D0%A1%D0%A1
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B8%D0%B4%D0%B8%D1%83%D0%BC_%D0%92%D0%B5%D1%80%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%B0_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B8%D0%B4%D0%B8%D1%83%D0%BC_%D0%92%D0%B5%D1%80%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%B0_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%9C%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/1982_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D0%BA%D0%B0%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%B2%D1%8B%D1%81%D1%88%D0%B5%D0%B5_%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D0%BB%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D1%83%D1%87%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D1%89%D0%B5_(%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B8%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%82%D1%83%D1%82)
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УЧЕБА В СВВПТАУ         

 Примерно через месяц учебы в училище, вызвали в отдел 

кадров Политуправления Уральского Военного округа.   

 Начальник Политуправления УРВО, полковник Самойленко 

предложил поехать в Группу Советских войск в Германии на 

должность замполита понтонной роты и сказал, что этот вопрос 

может решиться положительно, если успешно окончу экстерном 

курсы. В случае исключения, вопрос будет закрыт.    

 Я дал согласие, хотя прекрасно понимал, что уеду по замене 

старшим лейтенантом и через пять лет вернусь обратно старшим 

лейтенантом потому, что все должности в ГСВГ были заняты, т.к. 

офицеры приезжали из Союза  на конкретную должность.   

 Полковник Чуркин, начальник отдела кадров, мне сказал, что 

хотя ты материально будешь в выигрыше потому, что будет 

двойной оклад. Будут платить денежное содержание в рублях и в 

марках. В училище, друзья стали спрашивать, зачем вызывали в 

отдел кадров. Рассказал, ребята стали радоваться за меня, а то, что 

звание могут задержать, мол, не беда, зато в Германии послужишь. 

 Учёба шла своим чередом. Но наступило время, когда надо 

было сдавать выпускные экзамены, и тут у меня произошёл срыв. Я 

завалил экзамен по тактике. Назначили время на пересдачу, но я 

понимал, что и через три дня вряд ли смогу изучить всю 

материальную часть ракет, снарядов, танков и пушек. Что-то надо 

было делать? Тут вспомнил, что когда уезжал на учёбу, замполит 

отряда майор В. Лобов на всякий случай дал адрес своего друга, с 

которым он служил за границей. Хоть и стыдно было подходить к 

нему с этим вопросом, но ничего не поделаешь. Ребята меня 

убедили, особенно помогал Володя Орлов. Пошли с Володей к 

этому офицеру. Я передал привет от Владимира Николаевича 

Лобова, он расспросил меня, где он служит и просил передать 

привет.  
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Потом неожиданно спросил меня:       

 - А как с учебой?         

 - Нормально, правда, вот тактику завалил.    

 - Может помочь?         

 - Неудобно, как-то?! – сказал я.      

 - Но это не беда, своему другу Лобову, у которого служат 

такие хорошие офицеры, обязательно помогу.     

 Мы расстались, правда, сказал, кому сдаю предмет, но в ответ 

услышал, что буду сдавать экзамен заведующему кафедрой. Я чуть 

в обморок не упал. Но когда пришел на экзамен, меня спросил 

полковник:               

  - Тройки хватит?         

   - Конечно!          

    - Давай зачетку.        

 Вышел с экзамена смотрю в зачетку, а там стоит твердый 

трояк. Каким способом я этого достиг было не важно, важно то, что 

при успешной сдаче других экзаменов, могу поехать служить в 

Германию. Вечером с ребятами пошли за пределы училища в 

лесок, где отметили мой «успешно» сдавший экзамен. После 3-х 

месяцев учёбы курсанты сдали экзамены и получили дипломы.  

По результатам учёбы 

получил ещё одно 

образование по 

специальности: 

политработник со 

средним военно-

политическим 

образованием – учитель 

начальных классов. Дата: 

город Свердловск 10 июля 

1976 года. 
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Получив диплом политработника, курсанты группы, успешно 

отпраздновав свой выпускной в ресторане, расстались с ребятами, 

с которыми близко познакомились, взяв адреса, разъехались по 

домам. 

          

Курсанты Свердловского высшего военно-политического танко-артиллерийского 

училища. СВВПТАУ. Слева направо первый ряд: ст. л-т В.Руденко, ст. л-т В.Поздеев, ст. 

л-т В.Орлов, л-т В.Чёрный, ст. л-т Н.Потанин, ст. л-т В.Воюев, ст. л-т С.Асиновский, 

ст. л-т В.Плечистик, ст. л-т А.Степанов, ст. л-т П.Серов, л-т В.Севорин, ст. л-т 

А.Зиновьев. Второй ряд: ст. л-т М. Ходыко, ст. л-т В.Лахтырев, ст. л-т В.Бурак, л-т 

В.Мартыненко, ст. л-т В. Полишевич, ст.л-т А.Могиль. Фото 1976 год. 

 

Танк Т-34 стоял  у входа в Свердловское училище. Мой сын Игорь залез на 

танк и попросил его сфотографировать, когда он сядет на ствол танка.       

Фото 1976 год.                 
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Учились мы в училище три месяца. Естественно скучали по 

своей семье. Геля с Игорем приезжали в город Свердловск.  

 Мы гуляли по городу. Показывал им достопримечательности, 

а потом поехали в Первоуральск, где жила Гелина двоюродная 

сестра Раиса Скрипова.                            

 Служба продолжалась своим чередом. В августе В.Лобов ушёл 

в отпуск и опять за замполита остался капитан Г.Липатников.   

 Из округа поступила команда оформить на меня документы 

по замене за границу. Геннадий Павлович оформил документы и 

отослал в округ. Вскоре пришёл из отпуска замполит. Когда он 

узнал, что я уезжаю по замене за границу начал меня «гноить» в 

полном смысле слова. Все методы его отрицательной работы 

продолжались и после года службы в топоотряде.    

 Вместо того, чтобы защищать своих политработников, которых 

в части было всего четыре человека - это секретарь парткома 

капитан Геннадий Липатников; помощник по комсомолу старший 

лейтенант Запольский; замполиты: старший лейтенант В. Поздеев и 

лейтенант А.Бочкарев, который был призван на два года, замполит 

части майор В.Лобов  в присутствии всего личного состава части, 

ругал нас, на чём свет стоит.         

 Я молил Бога, чтобы он мне не написал массу взысканий в 

карточку, так как с такой карточкой в Германии пришлось бы очень 

трудно служить. В сентябре поступила команда собираться ехать в 

Германию. Возникло масса вопросов. Как отправить контейнер, как 

оформить заграничный паспорт на жену и сына, какие вещи 

собрать, а какие продать, как быть с квартирой, где взять ящики 

для упаковки вещей в контейнер, что отправить багажом и т.д. 

 В октябре 1976 года пришёл приказ  из Политуправления 

Уральского военного округа о предполагаемом назначении,  меня 

замполитом понтонной роты в  36 понтонный полк в 3-ей Ударной 

Армии. Штаб Армии находился в городе Магдебург.   
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Уезжал в ГСВГ один. Геля с сыном ждали вызова из Германии.  

 Забегая вперёд, хочу  написать о прапорщике В.П.Погодаеве, о 

его ответственном подходе к людям. Когда уезжал в ГСВГ, то 

справку о том, что сдал квартиру не взял. А после пяти лет службы в 

понтонном полку, вернулся в Союз, в город Семипалатинск и чуть 

вообще с семьей не остался без квартиры. Потребовали справку о 

сдаче квартиры в Сарапуле, а её у меня не было.    

 Вот тогда решил обратиться к В.П.Погадаеву.   

 Топоотряд перевели из Сарапула в город Шадринск. Но я не 

знал, где находится В.П.Погадаев.      

 Написал письмо Василию Павловичу с просьбой достать мне 

справку и отправить её в Семипалатинск. Удивительно, но Василий 

Павлович получил моё письмо, сходил в КЭС, достал справку и 

отправил мне в Семипалатинск. В результате мы с Гелей получили 

3-х комнатную квартиру в Семипалатинске.     

 Когда прапорщик В.П.Погадаев ушёл на заслуженный отдых и 

уволился из рядов Советской Армии, то спокойно жить не мог. 

Начал активно участвовать в Совете ветеранов города Сарапул. 

Вскоре его избрали Председателем Совета ветеранов, и он  

активно начал работать в организации. Поэтому не случайно ему 

было присвоено звание «Почётный гражданин города Сарапула».                 

ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН  ГОРОДА САРАПУЛ    
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В памятном адресе было написано: «Звание «Почетный 

гражданин города Сарапул» удостоен в 2007 году за большой 

вклад в развитии ветеранского движения УР, активное участие в 

общественном и культурном развитии города, военно-

патриотическом воспитании молодёжи».     

  Администрация города Сарапул подготовила документы на 

присвоение В.П.Погадаеву звания  «Почётный гражданин» города 

Сарапул. Была написана такая характеристика:    

 «Василий Павлович Погадаев родился 19 декабря 1929 года в 

деревне Малое Камашево Яранского района Кировской области. 

Его трудовая биография началась рано: во время Великой 

Отечественной войны от тяжелой болезни умер отец, и Василий 

как старший сын стал помогать матери. Работал в колхозе с 

утра до вечера – пахал, заготавливал в лесу дрова, возил зерно, 

косил, убирал сено.         

 В 1947 году юноша был награжден медалью «За доблестный 

труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».  

 С 1950 года Василий Павлович связал свою судьбу с армией. 

Служил на Дальнем Востоке в 69-м топогеодезическом ордена 

Красной Звезды отряде. Затем последовал перевод в Уральский 

военный округ. В 1979 году его воинская часть была 

передислоцирована в Сарапул. За безупречную службу В.П. 

Погадаев был награжден медалями «За безупречную службу в 

тылу в годы Великой Отечественной войны», «За отвагу, 

самоотверженность в период прохождения военной службы», 

«За отличие в воинской службе и др.      

 Выйдя в отставку, Василий Павлович поступил работать на 

радиозавод, где началась его активная не только трудовая, но и 

общественная жизнь: он был избран заместителем 

председателя Совета ветеранов Сарапульского радиозавода. 
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В 1996 году В.П. Погадаев возглавил Сарапульский городской 

Совет ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и 

правоохранительных органов.       

 Под его руководством Совет ветеранов г. Сарапула стал 

лучшим в Удмуртской Республике. Василий Павлович организовал 

ежедневный прием ветеранов. Для каждого у него находилось 

доброе слово, он был чуток и внимателен ко всем, кто 

обращался за помощью или просто пришел за советом.  

 Под его руководством проводились значимые общегородские 

мероприятия: конкурсы школьных музеев Боевой Славы, 

торжественная церемония «Эстафета поколений», конкурсы 

«Старое фото», «Город, в котором я живу», военно-спортивные 

конкурсы. По его инициативе было издано три книги 

посвященных ветеранам – участникам Великой Отечественной 

войны, а также начал действовать проект «Сарапул – 

единственный в России». Для организации досуга пожилых людей 

был организован клуб «Ветеран», создавались народные хоры и 

ансамбли ветеранов.         

 В 2007 году за большой вклад в развитие ветеранского 

движения УР, активное участие в общественном и культурном 

развитии города, военно-патриотическом воспитании 

молодежи В.П. Погадаев был удостоен звания «Почетный 

гражданин города Сарапула». Василий Павлович являл собой 

образец высоконравственного человека с твердыми жизненными 

принципами, преданного своему делу.      

 Он сумел выстроить деловые конструктивные отношения 

со многими руководителями разных уровней Удмуртской 

Республики и нашего города и пользовался у них огромным 

уважение»8.    
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Офицеры топоотряда. В первом ряду 2-м справа сидит мой первый 

командир топороты капитан А.И.Ищенко. Первый справа во 2-м ряду 

стоит прапорщик В.П.Погадаев. 

Мне повезло, что на моем жизненном пути встретился такой 

старшина роты, который помог безболезненно войти в армейский 

коллектив, научил меня надо относиться к солдатам, не забывать, 

что они тоже люди и жизнь у каждого складывалась по-разному. К 

ним надо относиться по - отцовски и помнить, что они ещё дети. 

Чем человечней будешь относиться, тем они также к тебе по-

доброму будут относиться.         

 В своей воспитательной и  политической работе, относился к 

своим солдатам так, как учил меня Василий Павлович, в каких бы 

частях я не служил. Спасибо ему за службу и добрые наставления.  

 Вот почему я никогда не забывал, своего первого старшину и 

не забываю. Прошло 50 лет, но память помнит замечательного 

человека, каким был  прапорщик Василий Павлович Погодаев.  
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МАГДЕБУРГ ГСВГ 36 ПОНТОННЫЙ ПОЛК 

       Служил  с IX 1976 по VI 1981 годы. 

      

          

                     

                  Переправа танков через реку Эльба, ГСВГ. 
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ГЛАВА ТРЕТЬЯ 

Первое путешествие по территории Германии 

Получив документы на отбытие к новому месту службы сел в 

поезд и поехал в незнакомую мне Германию.     

 От Москвы до Бреста ехал в поезде, который проходил через   

город Минск. У поезда встретил меня старший лейтенант Володя 

Орлов. Мы вместе учились в Свердловском училище и 

подружились. Поезд стоял минут 30.     

 Володя принес в качестве сувенира бутылку рома, которую 

ему прислали из Египта. Перекинулись несколькими словами. 

 Володя говорил, что мне очень повезло, что я еду служить в 

ГСВГ. Он тогда служил в Минске. Я его успокаивал и говорил, что 

ему тоже может, повезёт, и мы ещё встретимся в Германии. Но 

больше мы никогда не встречались.       

 В Бресте, переоформил документы на сопровождение багажа, 

обменял русские рубли на немецкие марки, купил водки, так как 

«бывалые» офицеры мне посоветовали, обязательно купить 

русскую водку, если хочу «влиться» в новый коллектив. Это была 

такая не гласная традиция, кто приезжает из Союза.   

 Её там все очень любят. У немцев, продают «шнапс», но это 

плохая водка.  Вечером сел в поезд Брест - Магдебург и поехал 

дальше. В поезде познакомился с офицерами, которые тоже ехали 

служить в ГСВГ. Было интересно ехать по территории Польши. 

 В 1972 году я ездил комиссаром с группой комсомольцев из 

Пермской области и уже знал особенности польской жизни, а 

главное посмотреть, что изменилось в городах с тех пор. 

 После пересечения польской границы мы прибыли с группой 

офицеров в приграничный город Франкфурт на Одере, это уже 

была территории ГДР. Был вечер, на вокзале никто не встречал. 

Решили с ребятами из Союза, выпить знаменитого немецкого пива 

и потом идти на пересылку. Немецких марок, было мало и поэтому 

«шиковать» - не пришлось.       
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  На вокзале спросили у коменданта, как добраться до 

пересылки? Дежурный объяснил, что идти надо пешком, так как  

была ночь, и машин для подвозки не было.     

 С огромными баулами, где каждый вёз парадную форму, 

чтобы представиться начальству на новом месте службы в ГСВГ, 

добрались до казарм бригады, где был пересыльный пункт. 

 На пересылке  было очень много народу, которые ждали 

назначения на отправку в тот или иной гарнизон.    

 Дежурный офицер с КПП привел в казарму, где спали 

офицеры и стали искать место ночлега. Но «бывалые» офицеры 

сказали, занимайте пустые койки, иначе можете остаться без места. 

На кроватях лежали матрасы, простыни были не первой свежести, 

на них уже спали многие, кто приехал на замену, одеяла были 

грязные. Потребовали сменить бельё, но над нами только все 

засмеялись: «Видишь, чего захотели? Ложитесь на то, что есть». 

Переночевав в пересылке, поняли, что нам ещё придется не одну 

ночь здесь спать, так как офицеры, отвечающие за отправку к 

новому месту службы, работали очень медленно. Когда собралось 

человек пять, которые должны были ехать в штаб 3 Армии, он 

находился в городе Магдебург, построили, выдали документы, 

объяснили, на каких поездах добираться до Магдебурга, назначили 

старшего и отправили на вокзал. Как ехать дальше никто не знал. 

Вот тут пригодился бы немецкий язык, который изучали в школе, в 

институте, но мы лепетали что-то, пытаясь говорить по-немецки, 

спрашивая у работников вокзала, как добраться до Магдебурга. 

Они тоже нам, что-то объясняли по-немецки, хорошо, что я взял с 

собой русско-немецкий разговорник, показывали текст, что нам 

надо, немцы читали по-своему и наконец, поняли нас, посадили на 

поезд типа наших электричек в Союзе, и мы самостоятельно 

поехали в незнакомый нам Магдебург.       

 Но поезд не идёт до  Магдебурга, а  только до какой-то 

станции, где была пересадка на другой поезд.    

 Поезд отправлялся только утром. Что делать? Старший 

офицер спросил: «У кого, сколько имеется немецких марок?» 
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Поняв, что немного, но на кружку пива у всех хватало, решили 

пойти в гаштет, чтобы перекусить и выпить пива.    

 Примерно часа два посидели в гаштете, и нужно было идти на 

вокзал. До утра ночевали на скамейках, которые были на вокзале. 

Наконец подали поезд, мы сели и уже без пересадки доехали до 

Магдебурга.           

 На вокзале города Магдебург, нас встретил комендант, 

посадил в машину и отвез в гостиницу, которая находилась в 

здании гарнизонного Дома офицеров. Но здесь уже нас встретили в 

цивильной комнате, где было чистое постельное бельё, был душ.  

Привели себя в человеческий вид и на утро стали ждать, когда 

пригласят в штаб 3 Ударной Армии, чтобы получить назначение. Но 

приглашать в штаб не торопились. Узнал от ребят, что мой попутчик 

старший лейтенант Николай Лаврук, тоже имел предписание для 

службы в понтонном полку. Он первый уехал в штаб, и встретились 

мы с ним уже только через несколько дней в понтонном полку. Я 

ждал, когда до меня дойдет очередь, чтобы пригласили в штаб 3 

Армии, для назначения на должность. Выписали пропуск, 

объяснили, где находится Политуправление Армии. Встретил меня 

заместитель начальника отдела кадров подполковник Рабочий.

 Прочитал предписание и предложил, прежде чем идти к 

Члену Военного Совета, начальнику Политуправления, съездить на 

смотрины в понтонный полк. Если ты понравишься командиру и 

замполиту, то тогда будем рассматривать твою кандидатуру на 

назначение замполитом роты в понтонный полк.   

 Приехал в полк, встретил меня командир части, замполит, 

задавали какие-то вопросы и потом отпустили, сказали, иди в 

гостиницу, тебя вызовут в отдел кадров. Прошло ещё несколько 

дней. Наконец, дали команду прибыть в штаб Армии.   

 И вот тут, чуть не произошёл казус с моим назначением.  

 В отделе кадров меня встретил уже не подполковник Рабочий, 

а начальник отдела кадров полковник Луев. В беседе предложил 

мне идти служить в автобат замполитом роты.      
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Меня покоробило. Стал возражать, сказал, что в предписании 

написано, что меня должны назначить замполитом понтонной 

роты. В автомобилях я не разбираюсь. Видя такую реакцию, Луев 

пригласил к Члену Военного Совета, Начальнику ПУ 3-й Ударной 

Армии генерал-майору Плакану.       

 Генерал задавал вопросы, спросил какое образование, кем 

работал на гражданке, где начинал службу. Получив ответы, 

спросил у начальника отдела кадров:       

 - Куда хотите его назначить?       

 - В автобат – ответил начальник - в понтонном полку нужен 

специалист.           

 И вот тут возмутился уже генерал Плакан:    

  - У парня высшее образование, что он не разберётся в 

ваших понтонах? Идите служить в понтонный полк.    

 Пришли в отдел кадров, вижу, что подполковник Рабочий 

повеселел, выписал предписание и отправил в понтонный полк к 

новому месту службы.          

 Почему я так подробно написал об этом случае. Дело в том, 

что если бы я подчинился начальнику отдела кадров полковнику 

Луеву, то неизвестно, как бы сложилась моя дальнейшая карьера. 

 В последствие узнал, что подполковник Рабочий был 

замполитом понтонного полка, а генерал Плакан, ещё дважды мне 

помог и в понтонном полку. Я получил два звания капитан, а потом 

ещё и майор.           

 А начальник отдела кадров политуправления 3-й Ударной 

Армии полковник Луев, затаил на меня обиду, и несколько раз  за 

службу в ГСВГ подставлял мне «подножку».     
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                             Вход в штаб 3 Ударной Армии 

 

Офицеры 36 понтонного полка у стенда Героям Советского Союза. 

Территория понтонного полка. 

                

 Виды города Магдебург. В центре протекает река Эльба. Понтонный полк 

находился около берега Эльбы. 
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ЗНАКОМСТВО С ЧАСТЬЮ  И ОФИЦЕРАМИ ПОЛКА 

 По прибытию в полк, естественно, встретился с замполитом 

части майором В.Петровым. Он побеседовал со мной, вызвал 

заместителя командира части по тылу и сказал, чтобы меня  

поселили в офицерское общежитие.    

 Общежитие находилось на территории части. Устроился и стал 

готовить парадную форму. На следующее утро надел парадную 

форму чтобы, как положено по уставу, представиться командиру 

части подполковнику А.А.Третина. Прибыл в кабинет командира и 

отрапортовал о прибытии и назначении меня на должность 

понтонной роты. Александр Александрович, так звали командира, 

начал беседу, расспрашивал о составе семьи.     

  Доложил, что есть сын первоклассник, что жена беременная, 

и скоро появится второй ребенок. И вот тут опять  мне повезло. 

Александр Александрович, вызвал заместителя командира части по 

тылу и спросил, куда меня жить поселят?   

 Подполковник Закревский, ответил, что в угловую гостиницу, 

но только с подселением. На этом мы расстались.  Я писал письма 

своей жене и хочу привести выдержки из некоторых писем для 

подтверждения моих дальнейших рассуждений.   

ВЫДЕРЖКИ ИЗ ПИСЕМ 

 Из Магдебурга от 13.10. 1976 год.       

Здравствуйте Гелечка и Игорь!        

 … «Служба идёт свои чередом, только с квартирой у меня 

дела застопорились. Надо ремонтировать, а мне говорят: 

«Подожди, может 2-х комнатную дадут?» Вот и жду, а время 

идёт. Был сегодня впервые в магазинах. В русском универмаге 

можно купить гораздо больше и лучше. Видел парики один 

чёрный, а один светлый, стоят 90 марок или 27 рублей советских 

денег. Вещей можно купить самых различных и очень хороших. 

Аж, глаза разбегаются. Всё хочется купить, а денег нет…». 
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Из Магдебурга от 17.10.1976 год. 

Здравствуй моя любимая!        

 «…С квартирой дела обстоят, как говорится, ни плохо, ни 

хорошо. Ту квартиру отдали другому – прапорщику, мне сейчас 

ищут другую, 2-комнатную.        

 Это потому, что я всему начальству сказал, что ты скоро 

родить должна, да и сын большой. В общем, сейчас пока без 

квартиры. Но, к твоему приезду, может, будет отдельная, а 

может ничего не выиграл. Начальству всем понравился. Говорят, 

что хороший замполит приехал. Может мне это поможет… 

Из Магдебурга от 20. 10. 1976 год. 

                Здравствуй Гелечка и Игорёчек!!    

 «В воскресенье переговорил с вами по телефону, а в 

понедельник получил письмо. Могу обрадовать.   

 Сегодня командир сам лично мне сказал, что нам дали 

отдельную 2-х комнатную квартиру. Находится недалеко от 

расположения части, управленческая, так называемая. Я там 

пока не был, т.к. буду ждать, когда оттуда выедут.   

 Но условия здесь одинаковые у всех – горячей воды нет и 

надо топить печку углём. Сразу же займусь ремонтом. Поэтому 

все вопросы снимаются.       

 Квартиру дали 2-х комнатную отдельную, т.к. я сказал, что 

ты будешь скоро рожать. Командир так и сказал: «У него двое 

детей, поэтому даем отдельную квартиру». Так что приедешь, 

придётся сразу заказывать, а то скажут, что соврал, чтобы 

квартиру получить и мне будет неудобно.    

 Насчёт работы всё идёт хорошо. Пока здесь мне нравится – 

не знаю, как с перспективой – но вроде бы себя показал вначале с 

неплохой стороны.          

 Если только придет карточка со взысканиями, может 

измениться, а пока всё нормально…» 
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Из Сарапула в Магдебург от 24.10.1976 год. 

 Здравствуй мой дорогой Васенька!     

 «Как ты меня обрадовал вчера отдельной квартирой. Мы с 

сыном так радовались, ты бы только видел. Только неудобно 

получается, ты сказал, что я скоро рожать должна, а я приеду, и 

ничего нет. Ты уж потом скажи, что, мол, выкидыш получился, 

когда контейнер грузили, что-то подняла тяжёлое. А то 

нехорошо получится. У нас и правда, так было только пораньше, 

в феврале ещё. Я теперь как на крыльях летаю.  Начинаю всё 

паковать. Написала родителям письмо, может мама приедет, 

поможет паковаться, написала, может папа, когда мы поедем, 

проводит нас до Бреста, всё же мне спокойнее было бы, а то я 

боюсь за оформление контейнера. Но это решим, когда они 

приедут.            

  …Этот Андрей сказал, одноклассник Игоря, что там самая 

суровая зима – 20 градусов. И в хоккей почти не играют. Я сыну 

сказала, так это его очень расстроило, даже захныкал и 

говорит, что не поеду туда, а как узнал, что автобус с буквами 

«СА», сразу поехал опять. Игорёк сейчас говорит: «Так охота на 

папке поваляться, а его нет». 

ЗАМПОЛИТ ШЕСТОЙ РОТЫ  ВТОРОГО БАТАЛЬОНА 

 После всех представлений командирам и офицерам части, 

старший лейтенант Станислав Тимурович Кашперов, командир 6 

роты, привёл меня в расположение и представил личному составу 

6 роты. Показал кубрики, где спали солдаты, ленинскую комнату, 

завел в канцелярию, где я конкретно познакомился с офицерами 

роты и старшиной. Командирами взводов были старший лейтенант 

Пётр Одношивкин и лейтенант Сергей Слепцов, который тоже 

приехал по замене, но чуть раньше меня. Старшиной роты был 

прапорщик Володя Жандаров. Он служил в полку, а после 

окончания службы остался на сверхсрочную службу. Техником роты 

был прапорщик Ясиневский. 
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Офицеры, прапорщики 2-го понтонного батальона. В первом ряду 

справа капитан В.Поздеев.  

Фото 1977 год. 

На фото слева направо: лейтенант 

С.Слепцов, командир взвода; прапорщик 

В.Жандаров, старшина роты; старший 

лейтенант В.П. Поздеев, замполит роты; 

С.Т.Кашперов, командир роты; старший 

лейтенант Геновский, командир взвода. 

Фото 1977 года.  

  

В первом ряду  сверху 

слева: 3-й  старшина 

роты В.Жандаров, 

командир роты 

С.Т.Кашперов, командир 

взвода лейтенант 

С.Слепцов и солдаты 

взвода Сергея Слепцова.

 Фото из архива 

ефрейтора  6 роты 

С.Кутилова 
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Главной моей задачей, как замполита роты, была задача по   

поддержанию в роте дисциплины на должном уровне. Поэтому у 

меня сразу возникли идеи, как сделать так, чтобы нарушений было 

меньше.  Первым делом стал беседовать с комсомольскими 

активистами роты.          

 Секретарем комсомольской организации роты был младший 

сержант Валерий Троенко. Он охарактеризовал положение дел в 

роте. Я его спросил, а есть музыканты в роте? Троенко сказал, что 

есть. Очень хорошо играет на баяне рядовой Владимир Попов, 

правда у него с дисциплиной неважно.      

 Узнав такую новость, попросил пригласить его в ленинскую 

комнату для беседы. Рядовой Владимир Попов пришел, и я 

спросил, есть ли у него музыкальное образование? Он ответил 

положительно и тогда я ему предложил:       

 - Давай инструментальный ансамбль в роте организуем?  

 - А где инструменты возьмем? – спросил меня В. Попов. 

 - Я попрошу, чтобы начальник клуба части капитан 

Вячеслав Скорняков дал нам разрешения на право проводить 

репетиции.           

 - А остальных музыкантов в роте найдем? – спросил я. 

 Он ответил, что рядовой Виктор Косицкий играет на гитаре, 

басиста, тоже найдем, а вот ударника трудно найти. Тогда я ему 

рассказал, как мы с Володей Могучевым в Пермском политехе 

нашли ударника. Володя тогда мне сказал, что лишь бы он ритм 

улавливал. Рядовой В.Попов обещал найти такого. И вскоре привел 

ефрейтора Анатолия Любаса. И, действительно, у него получилось. 

Ещё одно условие поставил рядовому Попову, чтобы музыканты 

были только из одной нашей роты, чтобы к Новому году 

организовать концерт для всего личного состава в клубе части. 

 Концертную программу я составлю сам. Вы, главное, песни 

мне приготовьте. И работа началась.       

 Написал Новогодний сценарий, сам исполнял свои 

конферансы, с которыми ещё выступал в институте.  
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Женсовет части нашёл певицу Веру Стрельцову, которая 

бесподобно исполняла песни «Кадриль» и «Мы на лодочке 

катались». Попросил замполита части майора В. Петрова, при 

планировании  новогодних праздников, включить наш концерт для 

всего личного состава полка. Сержанты и солдаты из других 

подразделений удивлялись, почему только солдаты шестой роты 

участвуют в концерте? Но это было главное условие. Первого 

января в клубе части, в указанное время, начали концерт.   

 Скажу правду, что сначала нам не доверяли, смотрели на нас 

скептически, но когда запела Вера Стрельцова песню «Мы на 

лодочке катались», а потом я начал петь  шуточные песенки, зал 

нам зааплодировал, и дальше уже всё шло как по маслу.  

   

  

Поет Вера 

Стрельцова, «Мы 

на  лодочке 

катались». 

Музыканты 

солдаты из 6 

роты. Архив 

В.Стрельцовой. 

 

 

Поет Василий 

Поздеев, 

аккомпанирует 

рядовой В.Попов, за 

ударными сидит 

ефрейтор А.Любас.  



[Введите текст] 
 

75 
 

 

 

Поет 

шуточные 

песни старший 

лейтенант 

Василий 

Поздеев, 

аккомпанирует 

рядовой 

Владимир 

Попов. Фото 

1977 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Конферанс в исполнении 

старшего лейтенанта Василия Поздеева.    

 Концерт окончился. Стали подходить ко мне офицеры, 

политработники, жали руки и говорили, что молодец товарищ 

старший лейтенант, мы такого не ожидали. Поздравили с успехом 

командир части подполковник А.А.Третина и замполит майор 

В.Петров.  
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В разговоре замполит сказал: «Напиши список, чтобы 

командир части объявил всем благодарность» – хорошо, что я и 

сделал. После праздников, на построении полка А.Третина объявил 

благодарности всем участникам концерта.     

 Это выступление наделало много шуму. В других ротах, 

решили, что тоже организуют концерты и будут выступать. Но 

музыкантов в ротах не хватало, тогда начальник клуба капитан 

Вячеслав Скорняков предложил создать инструментальный 

ансамбль при клубе части. Возглавил его водитель клубной 

машины Александр Кувшинов, который сам отлично играл на 

гитаре и сочинял песни. В результате появился ансамбль, который 

назвали «Солдатские сердца». А в оркестр взяли всех, кто хорошо 

играл на   музыкальных инструментах.      

 К 23 февраля ребята приготовили концерт, я им помогал в 

составлении программы. Написал сценарий композиции «Береги 

Отчизну солдат» и сам её ставил. Ребята готовили песни, которые 

пели не только солдаты, но и члены семей. Здесь уместно 

упомянуть, кто принимал тогда участие в концерте.   

 Это жены офицеров: Валентина Бадыль, - жена замполита 

роты из 1-го батальона; Елена Клёсова – жена замполита 5-роты; 

Татьяна Блощинская; Вера Стрельцова – жена прапорщика; 

Людмила Скорнякова – жена начальника клуба; Ольга Любченко – 

жена командира роты из 1-го батальона.     

 Офицеры части: капитан медицинской службы, А Бухарцев; 

лейтенант Владимир Алексеев, командир взвода; капитан 

В.Парников, секретарь комитета комсомола части; В.Шербань, 

замполит роты 1 батальона; лейтенант Андрей Цыбин, командир 

взвода; капитан Вячеслав Скорняков, начальник клуба; В.Щукин, 

командир 4 роты и Василий Поздеев, замполит 6 роты. Сержанты и 

солдаты: В.Волков, В.Косицкий, В. Попов,В. Коньков, А. Кувшинов, 

А.Любас, С.Салов, В. Троенко, А.Бибанаев, Е.Емелькин,   

 В. Червоненко, А.Стрельцов, В.Бурбин, Ю. Заритовский,  

 В. Штатский, Е. Малыгин, А. Супрун и другие.    
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Дети членов семей: Игорь Скорняков, Светлана Штанюк, Света 

Клюкина, Наташа Гнатюк, Таня Ларченко.    

 Концерт прошёл с  большим успехом и поэтому не случайно 

подполковник А.А. Третина, командир части, на построении вывел 

всех участников концерта перед строем, сказал много теплых слов 

и объявил благодарность.        

 Командир части подполковник Александр Александрович 

Третина объявляет благодарность участникам праздничного 

концерта в честь 23 февраля. Фото 1977 года.   

 

        

 

 

 

 

 

Слева направо: старший лейтенант В.Поздеев, 

капитан В. Щукин, капитан А.Бухарцев, старший 

лейтенант А.Шербань, рядовой  А.Кувшинов и другие. 

  

 

 Рядовой В.Косицкий 

исполняет сольный 

номер на гитаре. 
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Я так подробно написал об участии солдат в художественной 

самодеятельности и её роли в роте и части потому, что эти 

мероприятия сплачивали солдат на положительные моменты 

службы. У них меньше оставалось времени на совершение каких-то 

дурных поступков и нарушений воинской дисциплины. И ещё, видя 

то, как замполит роты сам принимает участие в организации 

концертов и выступает на сцене, проникались ко мне уважением, и 

у нас произошло взаимопонимание друг друга.    

 Мне не надо было кричать на солдат, строить их, совершать 

насильственные кроссы, ругать почем зря. В роте сложилось 

простое понимание друг друга, а значит, все трудные моменты 

службы решались положительно.  

 

 

 

 

 

 

 

 

На фотографии с левой стороны выглядывает сержант Сергея 

Рыбка, второй ефрейтор Евгений Калёнов, прапорщик В. Жандаров – 

старшина 6 роты, ефрейтор С.Кутилов, сержант Виктор Ложенков, 

единственный был  член партии и присутствовал на партийных 

собраниях роты. Но солдаты его уважали. За рамки не дозволенного он не 

переступал. Фото из архива С.Кутилова. 

Я уже не служу в понтонном полку почти 45 лет.  

 Мне пишут бывшие солдаты со 2 батальона. Независимо, в 

какой роте они служили, или в четвертой, где командиром роты 

был капитан В. Щукин, пятой командовал старший лейтенант 

Николай Лаврук, потом учился в инженерной Академии и  
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дослужился до полковника СА и с которым я дружу до сих пор. 

Шестой роты, которой командовал Станислав Тимурович Кашперов 

– старший лейтенант, а я был замполитом.     

 Бывшие солдаты шлют фотографии тех времен.    

 После проведенных концертов мой авторитет, как среди 

солдат, так и офицеров поднялся высоко. Поэтому мне стало легко 

работать с личным составом 6 роты, где я был замполитом. Меня 

уважали солдаты, делились со мной откровенным.  

 Приведу такой пример. Ко мне подошёл сержант В. Троенко и 

сказал:             

 - Помогите мне. У меня девушка в Союзе выходит замуж, а я 

её очень люблю. Если мне не дадут отпуск, то я сбегу из части, но 

всё равно уеду, чтобы не допустить этой свадьбы.     

 - Но я не командир части и не могу решать такие вопросы – 

отвечаю ему.            

 - Командир вас уважает, подойдите к нему, может вопрос   

положительно решится?  - и отдал мне письмо.    

 Я пошёл к командиру части. А.А.Третина долго мне не верил, 

но я был настойчивый. Тогда он вызвал командира роты С.Т. 

Кашперова, который меня поддержал и Троенко уехал.  

 Возвращается из отпуска, показывает мне свидетельство о 

браке. Говорит огромное вам спасибо, что вы мне поверили и 

помогли сохранить любовь. Валера Троенко продолжил службу в 

Армии и даже дослужился до генерал - 

майора.  

Рядовой Ивакин, когда уволился, то 

прислал мне фотографию, где он с 

девушкой и пригласили на свадьбу. 

Свадьба проходила в Союзе, а я служил в 

ГСВГ и, естественно, в положенное 

время не мог приехать на свадьбу.   
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Любили солдаты фотографироваться с замполитом роты и 

потом, когда я уже стал пропагандистом полка. Об этом говорят 

фотографии. Таких случаев было много. 

  

 

 

 

 

 

 

 

На правой фотографии старший лейтенант Василий Поздеев и рядовой А. 

Дружинин. Фото 1977 год.  

 Комментарий Василия Мартынюк: «На  фото слева направо: Ваня 

Сацук, Дима Бобришев, Серёжа 

Кутилов, Слава Рогожников, 

Саша Тарасов. Фото из архива 

ефрейтора С.Кутилова. «На 

фоне чайной. Мои сослуживцы». 

 

 

 

Фото на память. Слева 

сидит  ефрейтор 6 роты 

Саакян, капитан Василий 

Поздеев, рядовой Володя 

Смирнов. 
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В интернете я переписываюсь с бывшими солдатами второго 

батальона. Они мне пишут в сообщениях такие тексты:  

 Николай Мельниченко (рядовой  4 роты)     

 «Спасибо Вам за службу и низкий 

поклон, что воспитали правильных 

солдат!» 

Василий Поздеев:     

 - Большое спасибо, Николай! Тронут 

вашей оценкой моей службы замполитом 

роты. Я действительно старался, как 

можно ближе общаться с солдатами и 

не позволял разводить всякую 

«дедовшину». Помню, в 6 роте был такой 

сержант Гогуев, которому старшина 

роты В.Жандаров поручал за себя работать, когда он 

отсутствовал в роте. Его все боялись. Однажды, при разгрузке 

брикетов с углем из вагонов, он поднял "восстание", что солдат 

не накормят горячим обедом, Так мы с командиром роты 

Станиславом Кашперовым так сделали, что вагоны разгрузили 

до 15 часов, а в 16 пришли  на обед в столовую и там была 

горячая пища, да ещё  в добавок  сало бойцам  дали и до отвалу, 

сколько захочешь, добавки   просили.       

 Вот тогда и подорвали авторитет Гогуева, а порядок в 

роте стали наводить сержанты своих отделений и взводов. 

 Николай Мельниченко: «Были и у нас такие. Младший 

сержант Сапин, так же борзо вёл себя. Ему дали отпуск, он 

поехал на Родину, а кто-то из ребят написал своим друзьям в его 

город. Его там, на вокзале и приняли. С синяками приехал из 

отпуска, но уже гонор улетел совсем. Так, что и у нас в 4 роте 

были такие. А уголь-брикеты, до сих пор помню. Спасибо всем, 

кто воспитал нас такими 7».        

   Спасибо Вам!!! (год службы:1974-1976 гг.) 
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УЧИТСЯ ВОЕННОМУ ДЕЛУ НАСТОЯЩИМ ОБРАЗОМ 

             

Но, конечно, главной задачей каждого подразделения было 

то, что как можно лучше выполнять боевую задачу на учениях, 

маршах, в лагерях.           

 Батальоны полка два раза в год выезжали в лагеря и в течении 

месяца учились собирать понтонные звенья, строить мосты на реке 

Эльба. Комбат второго батальона подполковник С.Стёпин с каждой 

ротой проводил учения. В батальоне было три роты, 4, 5, 6.  

 У двух рот 4 и 5 техника была новая Кразы 255, а в 6 роте 

Кразы 214.Они были старые, постоянно в них что-нибудь ломалось, 

нужно было ремонтировать. Поэтому после развода рота в полном 

составе уходила в парк и занималась техникой. Надо сказать, что по 

замене в шестую роту только что прибыли: л-т С.Слепцов, 

командир взвода после училища; ст. л-т С.Т.Кашперов, командир 

роты; замполит ст. л-т Василий Поздеев, который видел понтоны 

впервые в жизни. Единственный опытный командир взвода был ст. 

л-т Петр Одношивкин. Все мы прибыли в роту в сентябре – ноябре, 

а уже в январе батальон выезжал в зимние лагеря в Торнау, где 

«протекала» река Эльба.        
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 Все готовились к лагерям очень тщательно, а наша рота 

особенно, так как комбат подполковник Сергей Иванович Стёпин 

решил, провести учения с 6 ротой по наведению моста через Эльбу.

 Эти учения с 6 ротой были впервые. Обычно, из-за того, что 

техника была старая, роту оставляли в полку для несения 

караульной службы. Поэтому подготовка к учениям шла очень 

тяжело. Во-первых, надо было отремонтировать технику, звенья, 

катера. Во-вторых, командиры должны были освоить теорию, как 

правильно измерять ширину реки, чтобы посчитать нужное 

количество звеньев для моста. Здесь возникали вопросы 

кормления личного состава, размещение в палатках, чтобы были 

печки и сухие дрова, оборудовать сушилки, так как понтонеры 

работали в воде, и после каждого занятия форма была сырая.  

 Мне надо было проводить какую-то политическую работу и 

настраивать на моральный дух солдат по выполнению задачи. 

         

Поэтому, прежде чем выезжать на учения, водители 

тренировались не меньше месяца на реке Эльба. Всю эту работу 

проводили офицеры, техник роты, старшина.   
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  Когда спускали звенья на воду, то очень часто передние 

колеса поднимались высоко, как показано на данной фотографии. 

Как только звено спускалось на воду, машина ставала обратно на 

колеса с огромным грохотом. В кабине сидел водитель и думаю, 

что страху у него было полные «штаны».      

 Как только Краз возвращался в исходное положение, он 

немедленно отъезжал на берег в указанное место. Катера также 

спускался на воду. Это были очень ответственные моменты для 

водителя. Надо так рассчитать, чтобы катер спустился на воду и не 

задел берег, иначе, если он останется на берегу, и его трудно 

стащить на воду. Таких случаев было немало, особенно у молодых 

водителей.            

  У меня была своя задача. Оборудовать походную ленинскую 

комнату, подобрать литературу, отремонтировать стулья, столы, 

подобрать географические карты, наглядные пособия.   

 В походной ленинской комнате проводились политзанятия, 

собрания, подведение итогов. 
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 Занятие по сборке звеньев для понтонного парома. Слева 

стоят на собранном пароме: старший лейтенант В.Поздеев и 

командир взвода ст. л-т П.Одношивкин. Справа на фото старший 

лейтенант В.Поздеев впервые сфотографировался на фоне катера. 

              

  Понтонное звено. Прежде чем водители приступали к работе с 

понтонами, с ним проводились занятия.     

 Надо было до автоматизма знать, где какой рычаг, за какой 

трос дёргать, чтобы звено срабатывало без зацепок и спускалось на 

воду. 
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Результат работы понтонеров. Солдаты собрали паром, по 

которому будут переправляться танки и другая техника. 

 Сейчас уже трудно найти ТТХ машины Краз 214, которая была 

в 6 роте, а у Кразов 255 сохранились данные. Читатель книги, если 

его заинтересуют ТТХ, может сам зайти в интернет и найти 

характеристики. Но я думаю, что они друг от друга не очень 

отличались, просто на Кразах 255 стояла боле современная техника 

по управлению звеньями и катерами, а также более мощные 

машины Краз, чем Краз 214. 

Партийная ячейка 6 

понтонной роты. 

Проводим партийное 

собрание перед началом 

учений с 6 ротой. Слева 

направо: старший 

лейтенант Пётр 

Одношивкин, командир 

взвода; старший 

лейтенант Станислав 

Кашперов, командир 

шестой роты; старший лейтенант Василий Поздеев, замполит 

шестой роты.                
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Но, как бы там не было, наша рота тщательно готовилась к 

ученьям. Каждый день рота выезжала на Эльбу, и там 

тренировались по спуску звеньев, сборке паромов, а потом и всего 

моста. Чтобы рассчитать, хватит ли звеньев на сборку моста, 

командир роты должен был знать ширину реки. Я удивлялся, как 

это делали командиры взводов? Верёвку от берега до берега не 

натянешь, а измеряли приборами, потом высчитывали ширину 

реки, подсчитывали, сколько надо звеньев, учитывались и 

береговые звенья. Я, конечно, не был специалистом в этом деле, 

но когда рота навела мост, он четко встал между двумя берегами.  

          

Понтонный мост наведен на реке Эльба подразделениями 

второго понтонного батальона 36 понтонного полка. Фото 

1977 года. 

Когда рота навела мост и оба берега соединились, то 

подполковник С.И. Стёпин сел в свою легковую машину и проехал 

по мосту. Он был очень доволен, что у отстающей роты всё 

получилось и когда, ещё и КРАЗ-овские машины переправились на 

тот берег, а потом вернулись обратно – тут С.Стёпин только покачал 

головой и как Ньютон крикнул «Эврика», так и он сказал:  

  - Впервые за мою службу шестая рота переправила своего 

комбата на другой берег сама, без помощи других рот!  
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Но собрать звенья и навести мост, это ещё не всё. Очень четко 

должны были работать катера, чтобы удержать мост, пока не 

пройдет вся техника, они держали мост. Здесь тоже нужно было 

мастерство катеристов-мотористов.      

    

За учения командир батальона подполковник С.Стёпин 

поставил нам твёрдую оценку удовлетворительно. Вся рота, 

солдаты, сержанты, командир роты и взводные, старшина, техник 

роты и, конечно, замполит радовались успеху, как мальчишки 

радуются хорошей игрушке.       

 Если офицеры роты отработали отлично на реке, то замполит 

роты, чуть не завалил всю работу. Такие ученья были у меня 

впервые, и я честно признаюсь, видя, как солдаты работают в 

холодной воде, собирая звенья, не мог подходить к ним и 

рассказывать, как надо поднимать боевой дух.     

  На берегу выставил щиты с какими-то лозунгами, которые 

никто не читал, а что делать по политической работе дальше не 

знал. И вот тут подполковник С.Степин меня и «поддел»:   

 - Где замполит палатка обогрева? Видишь все солдаты сырые, 

где им согреться? Тут до меня дошло. Попросил Станислава 

Кашперова, дать машину, написать записку, чтобы старшина В. 

Жандаров дал мне палатку, поехал в лагерь, где было место 

постоянного сбора.  С горем пополам «выторговал» палатку, а 

просто снял палатку, в которой ночевали мы с командиром роты 
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Станиславом Тимуровичем, прихватил дрова, железную печку, 

нашел спички и поехал на берег, где работали понтонёры. 

 Ехали через немецкую деревню мимо гаштета и тут меня 

осенило: «А не купить ли, бутылочку водки?»      

Решил остановиться, зашёл в гаштет, купил две бутылки немецкого 

шнапса и, по-моему, ещё прихватил бутылку или бренди, или 

коньяка, сейчас уже не помню, и опять на большой скорости 

примчался на берег, где проходили ученья.      

 Попросил водителей, которые были свободные и стали 

ставить палатку, устанавливать печь, которая только чадила, а 

дрова в ней не горели. Дым из палатки валил, как на пожаре. Но 

всё равно в палатке стало тепло и вот тогда я пошел к Стёпину и 

пригласил его прийти в палатку обогрева.    

 Перед этим В.Жандаров нарезал закуски, приготовили 

стаканы. Он зашёл в палатку, надышался дымом, сказал, что ты 

замполит, наработал только пока на 2 с плюсом и вышел.  

 Что делать?  И вот тут  увидел на берегу, недалеко от района 

работ понтонёров, лежало большое сырое бревно.     

 С солдатами решили подтащить его к палатке, облили 

бензином и дерево загорелось. К костру потянулись солдаты, стали 

сушиться и греться.         

 Подполковник С.И.Стёпин подошёл к костру, погрелся, 

спросил, а что в палатке уже нагрелось и заходит в неё, а там стоит 

стол, накрытый едой, и стоит бутылка коньяка.    

 Мы с командиром стоим, как в копанные, думаем, что он нас 

сейчас за это «съест», или «отматькает», а он увидел, что на столе 

все стоит как надо и говорит: «Наливай!». Ну а дальше уже всё шло 

как по маслу. После окончания трапезы комбат мне сказал:  

  - Ну, что замполит, за твою политическую работу ставлю тебе 

тройку». Я был рад не рад. Горд, что сумел и солдат обогреть и 

начальство накормить. Этот «урок» пошёл на пользу.   

 Я понял, на учениях надо не языком болтать, а конкретными 

делами, помогать роте, выполнить боевую задачу как можно 

лучше. 
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СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ СТЁПИН.   

 По прибытию в полк, после беседы с 

командиром части и замполитом, нужно 

было представиться комбату 2-го 

батальона. Офицеры 6 роты меня 

предупредили, что комбат очень строгий, 

ты ему отвечай только на  вопросы, 

которые он будет задавать, ни в коем 

случае не проявляй свою инициативу и не 

говори лишнего.       

 Ждал в канцелярии 6 роты, когда 

пригласит на беседу комбат. Но он не 

торопился. Я же в уме просчитал, что он будет спрашивать и как 

отвечать на тот или иной вопрос. Штаб батальона находился в 

казарме, где располагались роты на втором этаже.    

 Рядом со штабом была 6 рота. На этаже располагалась и 5 

рота, командиром которой был мой попутчик старший лейтенант 

Николай Лаврук, с  которым «добирались» с пересыльного пункта 

от Франкфурта-на-Одере в Магдебургский гарнизон.  

 Наконец, у подполковника С.Степина нашлось время, он 

пригласил меня в канцелярию штаба, начал расспрашивать, где 

служил, кем был, как с гражданки попал в Армию, кем работал на 

гражданке. Откровенно, рассказывал ему о себе.     

 Степин был мужик очень суровый. Его боялись все офицеры 

батальона. Он был уже в возрасте, чувствовалось, что  прошёл 

«огонь и медные трубы» у него не побалуешь, поэтому и я солидно 

вел себя. Не знаю, то ли от этой беседы, то ли от первых моих 

шагов, как замполита роты, но Сергей Иванович стал относиться ко 

мне по-отцовски.          

  Вскоре после учений Сергей Иванович заменился и уехал в 

Союз. Прошли годы, меня интересовал вопрос, как сложилась у 

него дальнейшая служба и только благодаря интернету, нашел 

сына Сергея Иванович, и у нас завязалась переписка.   
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Моя переписка с сыном комбата Олегом Стёпиным.   

 Василий Поздеев.         

  «Здравствуйте, Олег! Как хорошо, что вы написали, что 

это ваш батя (я ему выслал фото комбата по интернету). Я 

начинал службу в 36 понтонном полку замполитом 6 роты 2-го 

батальона. Прибыл в Магдебург в 1976 году. С.И. Степин был 

комбатом, и мне преподал первый урок, который я запомнил на 

всю жизнь. Это было, когда мы выехали в зимние лагеря. Не буду 

описывать вам все события, сейчас пишу книгу о своей службе и 

там я напишу о Сергее Ивановиче, как он меня принял по-

отцовски в свой батальон. Я был офицер с гражданки и мало, что 

понимал в  понтонном деле. Ваш отец Сергей Иванович учил меня 

понтонному «ремеслу». Мне бы очень хотел знать о вашем отце 

всё. Где он потом в Союзе служил, каких высот добился, как у него 

здоровье и т.д., напишите мне о нем. Если он жив, то большой 

привет от замполита шестой роты старшего лейтенанта 

Василия Поздеева».    

Олег Стёпин:        

 «Здравствуйте, Василий! Начну с нехорошего.    

 Отец покинул этот бренный мир 2 года назад. Ушёл тихо, 

спокойно. Конечно, это для нас - большая утрата. Но всё по 

порядку. После Магдебурга он заехал в г. Львов в штаб ПрикВО и 

встретился с командующим генералом Варенниковым. Папу 

направили в г. Каменец-Подольский комбатом в понтонный полк. 

Варенников - мой крёстный, а отец после училища представлялся 

лейтенантом в полку, которым командовал Валентин Иванович 

в СевВО.  Через четыре года его назначили преподавателем на 7 

кафедру Каменец-Подольского высшего военного инженерного 

командного училища. Потом командировка на 4 года в Эфиопию - 

тоже преподавателем - советником в училище г. Хараре. После 

командировки вернулся в Каменец-Подольск. Назначили в отделе 

КГБ по нашему городу и району. Потом преподаватель военного 

дела в наших школах.  
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Но это уже на пенсии. Это вкратце - трудовая жизнь моего 

отца. Спасибо, что помните этого офицера. А был он 

настоящим Офицером с большой буквы!»  [24.09.2020]  

Василий Поздеев: «Спасибо за информации Олег.   

 Ваш папа действительно был очень хорошим офицером, 

поэтому все, кто служили с ним, помнят его только с 

положительной стороны. Если вы не возражаете, ваш текст 

переписки вставлю в свою книгу о моей службе в Армии. 

   

Офицеры и прапорщики 2-го батальона в летних лагерях. 
 В первом ряду справа сидят: капитан А.Вишня, начальник штаба, 

лейтенант С.Слепцов, командир взвода 6 роты, ст. л-т Василий Поздеев, 

замполит 6 роты, 5-й прапорщик Ясиневский, техник 6 роты. Сзади сидит 

подполковник С.И.Стёпин, командир 2-го  батальона.     
 Справа на фото стоят подполковники С.Стёпин и командир 36 ПМП 

А.А.Третина. 

 

Комбат 2-го 

батальона подполковник 

С.И.Стёпин с солдатами 

второго батальона. 
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ПРОПАГАНДИСТ ПОЛКА.         

 После учений в роте было много работы.    

 Надо восстанавливать технику. Красить, отмывать и готовиться 

к итоговой проверке за зимний период обучения.    

 Я занимался проведением политзанятий в роте по вторникам 

и пятницам, надо было готовить конспекты, тетради, ручки, 

политические карты. В ленинской комнате менять стенды, провести 

космический ремонт. В ленинской комнате солдаты смотрели 

телевизор, писали письма, играли в шахматы, домино.   

 После итоговой проверки меня отпустили в отпуск. Это был 

первый отпуск из ГСВГ. Поэтому с Гелей готовились: закупали 

подарки для родственников, сестре Галине купили парик, для 

детей переводные картинки, закупили жвачек и другие красивые 

вещи. Отпуск был 45 суток плюс дорога. От Магдебурга до Бреста 

ехали на поезде, а там можно было лететь на самолёте или ехать 

дальше на поезде. Так как до Перми самолёты не летали, мы 

добирались на поездах. Моя Геля уже была беременная, мучилась 

токсикозом, поэтому ей приходилось пить в дороге таблетки.   

 В городе Бресте решили сходить в музей Брестской крепости. 

Нашему сыну Игорю очень хотелось побывать там, да и мы не 

видели ещё Брестскую крепость.       

             

Справа: Ангелина 

Поздеева, наш сын 

Игорь, сын Натальи и 

Николая Лаврук,  

Дмитрий, Наталья 

Лаврук. Фото 1977 года, 

г. Брест.    
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Отпуск проводили у своих родителей в городах Верещагино, 

Чернушка. После окончания срока вернулись обратно в Магдебург.

 Как только заступил на службу, решил сразу обратиться к 

командиру полка подполковнику А.Третина, по поводу 

дальнейшей моей службы. В первом батальоне освободилось 

место замполита. Замполита батальона капитана Р.Юхневичус 

избрали секретарём парткома полка, и тем самым освобождалась 

должность замполита батальона. Должность была майорская. Но 

только как я подошёл к командиру части, не успел ещё и слова 

сказать, он мне сразу говорит:         

 - Я знаю, зачем ты пришёл, насчет должности? Но я тебе не 

советую идти замполитом батальона. Думаю, лучше бы ты 

стал пропагандистом части. В должности пропагандиста  

служба у тебя лучше получится.        

 Мне тогда уже исполнилось тридцать лет, а перспективы 

получить хотя бы звание капитана не предвиделось.    

 - Но эта должность занята, на место пропагандиста 

придет другой офицер из Союза? - говорю я.     

 Он тогда мне сказал, чтобы я не переживал, и что он мне 

поможет. Я поверил слову командира и стал ждать решение.

 Политуправление 3 Армии в августе проводило семинар 

политработников в одной из частей гарнизона.     

 Сижу на семинаре, а замполиты рот первого батальона 

А.Шербань, Бадыль мне говорят:        

 - Подойди к генералу Плакону и расскажи ему свою 

перспективу в службе, за этот поступок ниже замполита роты 

не снимут, а вдруг поможет.        

 К генералу Плакану подходили политработники на перерыве и 

задавали какие-то вопросы, он отвечал.      

 Я же не осмелился подходить к нему. Когда уже все отошли от 

генерала Плакана, он обращается ко мне:      

 - Вы ко мне?          

 - Да - ответил я. И сказал, что мне уже 30 лет и перспективы в 

дальнейшей службе не вижу.        
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 И тут, откуда не возьмись, появляется Начальник отдела 

кадров Политуправления полковник Луев.     

  Генерал его спрашивает:        

 - Ты его знаешь?         

 - Да, это замполит шестой роты из понтонного полка 

Поздеев.            

 - Ты можешь ему помочь?       

  И тут полковник Луев говорит:       

 - Мы рассматриваем на должность тех офицеров, кто 

лучший в соцсоревновании. Какое место рота занимает в 

соцсоревновании? – спросил он.       

 - Я не знаю - ответил Луеву, он посмотрел в свои записи, и 

говорит генералу Плакону, что они на предпоследнем месте, у них 

там лучше есть, старшие лейтенанты А.Щербань и Бадыль.  

 Тут генерал, сказал, возьми на заметку, потом мне доложишь 

и пошёл в зал, где проводился семинар.      

 Ребята меня спросили, разговаривал с Плаконом?  Рассказал, 

как было. Семинар закончился. Прибыли в часть, началась 

подготовка к итоговой проверке. Проверка проходила осенью, и 

надо же было такому случиться, что старшим проверяющим был 

назначен Член Военного Совета генерал - майор Плакан.  

 Когда проверка закончилась, в кабинете командира части 

собрали всех офицеров от командира роты и выше.   

 Майор В.Петров предупредил меня, чтобы я никуда не 

отходил, а ждал у штаба части. Вдруг тебя вызовут?     

Я догадывался, что может, будут обсуждать мою кандидатуру на 

выдвижение, поэтому ждал и волновался.     

 Как потом мне рассказывал командир роты С. Кашперов, что 

когда подведение итогов закончилось, то генерал-майор спросил: 

«Вопросы есть?»         

 Подполковник А.А.Третина и говорит:     

 - У меня вопрос насчёт замполита шестой роты старшего 

лейтенанта Поздеева?        

 Генерал-майор Плакан спросил:      
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 - Меня все заколебали, что он действительно такой 

хороший?           

 И все офицеры хором сказали: «Да!». Да так громко, что на 

улице было слышно. Генерал - майор Плакан сказал:   

 - Пусть будет так, как вы хотите.     

 Когда офицеры стали выходить из штаба, то все подходил и 

поздравляли, пришёл майор В.Петров и сказал, что жди, по-моему, 

вопрос решиться положительно. На следующий день, спросил у 

замполита части, что мне в уставе прочитать, какие обязанности?  

 В Уставе обязанностей пропагандиста не было. Он что-то мне 

объяснял.           

 Я штудировал устав и стал ждать вызова в Политуправление. 

Но его всё не было. Начал нервничать. Как потом узнал позже, что 

пока не приехал по замене из Союза новый пропагандист, отдел 

кадров не мог ничего решить, а когда он прибыл, то ему 

предложили должность в летный полк.     

 Убедили, что там ему будет лучше. Пропагандист дошёл до 

понтонного полка, посмотрел, где он располагался и поехал в 

летную часть.        

 Политуправление ГСВГ проводили семинар пропагандистов в 

городе Потсдам. Во время обеденного перерыва случайно услышал 

разговор одного пропагандиста.       

 Он говорил друзьям, что должен был пойти пропагандистом в 

понтонный полк в городе Магдебург, но нашёлся какой-то борзый 

и «перебил» его назначение. Я, промолчал, что этим «борзым» был 

я. Так закончилось моё назначение. Вскоре пришел приказ и 

одновременно на меня послали представление на присвоение 

воинского звания капитан.      

 Работа пропагандистом части оказалась очень трудной, но в 

тоже время интересной.  Одной из главных задач была  работа по 

организации политучёбы офицеров, прапорщиков, сержантов, 

солдат, жен военнослужащих. На каждую категорию обучаемых 

военнослужащих выпускались разные программы. 
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 Нужно было определить, кто в какую группу входит, издать 

приказ, о составе групп и кого назначить руководителями 

обучаемых групп. Так сержанты роты входили в группу командира 

роты, у солдат руководителем были командиры взводов. Офицеры 

штаба и комбаты входили в группу, которую должен был вести 

командир части. Группу прапорщиков, обычно в каждом батальоне 

и управлении части вели замполиты батальонов и части.   

 Два раза в году, перед началом учебного года, в городе 

Потсдаме проводились семинары со всеми пропагандистами 

частей ГСВГ. Перед нами выступали: Командующий ГСВГ, Член 

Военного Совета, Начальники политуправления ГСВГ, генералы 

штаба управления ГСВГ.         

 Из Москвы приезжали профессора, лекторы, руководители 

Министерства обороны, которые доводили до нас материалы, а 

потом по прибытию в часть, мы должны были довести полученные 

указания  до всех руководителей политической учёбы.   

 Чтобы, всё докладывать офицерам, сам пропагандист должен 

быть политически грамотным. Поэтому приходилось читать массу 

книг, статьи в газетах, журналах и выбирать, что пригодится для 

более глубокого освоение проходимого материала. Здесь уместно 

дать понятие, что в советское время означало слово пропаганда.  

 В Википедии дается такое понятие пропаганды:   

 -«Большая Советская Энциклопедия определяет пропаганду, 

как распространение политических, философских, научных, 

художественных и других взглядов и идей с целью их внедрения 

в общественное сознание и активизации массовой практической 

деятельности.         

 Основные элементы процесса пропаганды:    

 - Её субъект (социальная группа, интересы которой 

выражает пропаганда), содержание, формы и методы, средства  

пропаганды(телевидение, печать),система лекционной пропаган

ды. Объект (аудитория или социальные общности, на которые 

направлена пропаганда). Решающим для понимания процесса 

пропаганды являются социальные интересы её субъекта, их 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%B0%D1%8F_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%AD%D0%BD%D1%86%D0%B8%D0%BA%D0%BB%D0%BE%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D1%81%D0%BE%D0%B7%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%81%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B5%D0%BA%D1%86%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D1%81%D0%BB%D0%BE%D0%B9
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соотношение с интересами общества в целом и отдельных 

групп, к которым обращена пропаганда. Это определяет её 

содержание и оказывает существенное влияние на выбор форм, 

методов, средств - пропаганды» 9.     

 Исходя из этих понятий, мне приходилось отвечать за все 

пункты советской пропаганды.       

 Поэтому обязанностей у пропагандиста полка было очень 

много. Кроме политической учёбы мне приходилось заниматься 

вопросами оформления наглядной агитации на территории части, 

контролировать содержание Ленинских комнат.   

 В моем подчинении находилась и полковая библиотека, 

заведующая которой, работала под моим руководством.  

 Она составляла планы работы библиотеки отвечающих 

требованиям для программ учебного периода, проведение лекций, 

бесед, подборкой литературы для проведения политических 

информаций и других мероприятий. В полку была выделена 

комната для истории полка. Но она не отвечала современным 

требованиям, комната была очень маленькая, там нельзя даже 

было провести занятие с солдатами по истории полка. В полку была 

выделена комната для истории полка. Я обратился к командиру 

подполковнику Александру Александровичу Третина и предложил 

расширить комнату музея за счет учебных классов.     

 Командир части, посоветовался с замполитом части майором 

В.Петровым и они пришли к единому мнению о необходимости 

расширить музей части.        

 Комнаты находились на втором этаже, где размешалась 

библиотека, музей. На первом этаже была офицерская столовая, 

класс политсамообразования.        

 За реконструкцию музея взялся сразу, как пришел приказ о 

моем назначении пропагандистом 36 понтонного полка.  

 Были сломаны две стены, и в результате музей образовался из 

трех комнат, связанных друг с другом. Начался ремонт комнат, 

изготовление стендов, стеллажей и других приспособлений для 

размещения экспонатов музея.  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
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Надо сказать, чтобы довести музей до нужного состояния мне 

потребовалось почти два года. У меня были хорошие помощники 

солдаты 6 понтонной роты два художники Володя Смирнов и 

ефрейтор Саакян. Саакян был мастером по эскизам рисунков, умел 

делать мозаику. Володя, же был специалист широкого профиля, он 

освоил фотографию, так как исторические снимки, которые 

хранились в альбоме Боевого пути понтонной бригады, были очень 

маленькими, и их приходилось несколько раз переснимать, 

печатать, увеличивать, но при этом, чтобы они были четкими, а не  

искажёнными.  В то время не было компьютеров, поэтому всё 

делали в ручном режиме. Володя был художником, плотником, 

стекольщиком, красиво писал тексты, отличным дизайнером. Они 

служили в моей родной 6 роте и были выделены специально для 

меня, чтобы  усовершенствовать музей части.     

  И у нас всё получилось. Наконец, музей открыли, его стали 

посещать немецкие друзья. Проводили беседы с личным составом 

рот, приходили дети с родителями, где я им рассказывал о боевом 

пути воинской части. Музей стал гордостью понтонного полка.  

     

 

На территории воинской части. Встреча с немецкими друзьями. 

Немцы посетили Музей части, где был зал «Русско-немецкой дружбы» и 

военной истории понтонной бригады, в состав которой входил и 36 

понтонный полк. 
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               Как пропагандисту части приходилось встречаться с 

немецкими друзьями и проводить дискуссии на политические 

темы. На этом фото в немецкой газете, которая была опубликована 

в Магдебурге, отражена встреча, в которой принимают участие: 

секретарь парткома понтонного полка майор В.Подкапай и 

пропагандист части капитан Василий Поздеев.  

 Встречаемся с научными работниками технической школы  

(примерно наш техникум). Речь шла о военных действиях 

социалистического Китая и социалистического Вьетнама.  

 В то время Китай напал на  Вьетнам, и немцам было не 

понятно, как две социалистические страны воюют между собой?

 Война нарушала всю ленинскую теорию, что войны между 

социалистическими странами не может быть. Вопросы были очень 

неудобные, для нас с майором В.Подкапаем. Я знал, какая будет 

тема и постарался «порыться» в трудах В.И.Ленина, где хотя бы 

была какая-то зацепка объяснению войн социалистических стран. 

 Я нашел, сейчас уже не помню, в чем она заключалась, но там 

была фраза В.И.Ленина, что войны могут быть, но недолгие. 

Марксистские партии их решают мирно.      

  Война продолжалась две недели. Военные действия между 

Китаем и Вьетнамом были прекращены. А вот когда шла беседа с 

немцами, мне пришлось «попотеть», чтобы доказать обратное.  

 Не знаю, убедил я тогда немцев или нет, но вышла газета.  
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Я просил тех, кто знает немецкий язык, перевести ссылку, о 

чем написал корреспондент газеты, но так и до сих пор не знаю. 

 Наш диспут закончился хорошо. Немцы угощали немецкой 

водкой и бутербродами, а при расставании мы  обнимались, и 

шутили с ними, немцы писали нам свои адреса и приглашали в 

гости. 

 

БОЕВОЙ ПУТЬ ПОНТОННОЙ БРИГАДЫ     

 26 октября 1943 года в соответствии с директивой 
Генерального штаба Красной армии № ОРГ/5/8564 от 13.10.1943 г. 
сформирована 7-я моторизованная понтонно-мостовая бригада 
резерва главного командования. Бригада (п.п. 15833) 
сформирована 26.10.1943 года на Белорусском  фронте в г. 
Новозыбков Брянской обл. в составе:        
 - 61-й Днепровский моторизованный понтонно-мостовой 
батальон(п.п.14196); 
         - 63-й моторизованный понтонно-мостовой батальон 
(п.п.11017); 
          - 136-й моторизованный понтонно-мостовой батальон 
(п.п.33095); 
         - 50-й моторизованный понтонно-мостовой батальон (с 
12.11.1943 г. 138-й, п.п.47925).       
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 После окончания войны бригада  была расформирована и на 
её базе  были образованы два  понтонно-мостовых полка.   
 Один полк стал называться:       
 «36 понтонно-мостовой Лодзинский Краснознаменный 
орденов Суворова и Кутузова полк», который вошёл в  состав 3 
Ударной Армии ГСВГ и местом дислокации определили город 
Магдебург.           

СПРАВКА ИЗ ИСТОРИИ БРИГАДЫ       

 «С 10 по 15 декабря 1945 передислоцирована в г. Рослау, 5 км. 
севернее Дессау, далее в Магдебург.      
 В июне 1946 года 7 помбр переформирована в 36-й 
понтонно-мостовой полк.        
 В июле 1951 года 36 помп переформирован в 53-ю понтонно-
мостовую бригаду. В июне 1954 года 53 помбр переформирована 
в 36-й понтонно-мостовой полк. После переформирования 
бригады в 1954 году на базе штаба бригады и двух понтонно-
мостовых батальонов сформирован 36 понтонно-мостовой 
Лодзинский Краснознаменный орденов Суворова и Кутузова полк». 
Почетное наименование и награды полка остались в 36-м помп.
 Другие два ПМБ были передислоцированы в Апполенсдорф 
где на их базе сформирован 27 понтонно-мостовой полк, без 
почетного наименования и наград.      
 В музее полка и аллее боевой славы полка были отмечены 
боевой путь 7 помбр и ее герои. Награды бригады перешедшие в 
36 помп:            
  Орден Суворова II-степени - за отличное выполнение боевых 
заданий командования по обеспечению прорыва обороны 
противника на реке Друть и переправы наших войск через реку 
Березина.           
 Указ Президиума Верховного Совета ССР от 02.07.1944г.
 Орден Красного знамени - за обеспечение прорыва обороны 
немцев на плацдарме реки Висла и обеспечении форсирования 
реки Полица южнее Варшавы.        
 Указ Президиума Верховного Совета Союза ССР от 
19.02.1945 г. Звание Лодзинский присвоено за инженерное 
обеспечение боевых действий при овладении городом Лодзь и 
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дальнейшее развитие наступления до реки Одер.   
 Приказ Верховного Главнокомандующего от 19.02.1945 
№027. Орден Кутузова II-степени - за обеспечение переправы 
войск через реку Одер, обеспечение развития наступления на 
Берлин и взятие Берлина».        
 Командование 3 Ударной Армии решили документы «Боевого 
пути бригады» оставить в обоих полках и Героев Советского Союза, 
тоже оставить одними и теми же в  обоих полках.     

 

Только Знамёна 
частей были разные. 
Одновременно 
вручали Знамёна 
частей 
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 Боевой путь полка        
 Полком пройден боевой путь 2800 км. по маршруту:  

Новозыбков - Гомель - Речица - район Жлобина - Рогачёв - район Бобруйска 

- Минск - Столбцы - Барановичи - Слоним - Волковыск - Вельск - Вышкув - 

район Варшавы - Лодзь - район Познани - Кюстрин-Геритц - Берлин.   

 На Белорусском и 1-м Белорусском фронтах (21.10.1943 г. — 

09.05.1945 г.) бригада участвовала в Гомельско-Речицкой, Калинковичско-

Мозырьской, Бобруйской, Минской, Люблин-Брестской, Варшавско-

Познанской, Восточно-Померанской и Берлинской наступательных 

операциях.  Бригада обеспечивала переправу войск через реки: 

        Сож, Висла, Пилица,  Варта, Орда, Шпрее, Даме, Припять,                    

   Днепр, Друть, Березина, Свислочь, Неман,  Западный Буг, Нарев. Каналы: 

Фридландшторм, Тельтов, Шпандауэр, Ландвер.     

 Бригада участвовала в освобождении городов Гомель, Томашов, 

Лодзь, Кутно, Кюстрин, Франкфурт-на-Одере, Панков и Берлин.   

 Построено деревянных мостов - 524, общей длиной 20260 пог. м. 

Восстановлено 290 мостов общей длиной 4650 пог. м. 

Построено новых дорог - 117 км.  

Отремонтировано дорог - 860 км.  

Расчищено дорог от снега - 250 км.  

Наведено переправ из подручных средств - 24, общей длиной 1400 пог. м. 

Разминировано мин, фугасов и сюрпризов - 580.  

Отрыто траншей - 27 км.  

Переправлено грузов:  

- танков - 10093 ед; 

- орудий - 31640 ед; 

- тягачей и тракторов - 4870 ед; 

- самоходных пушек - 3870 ед; 

- автомашин - 141800 ед; 

- подвод - 212800 ед; 

- лошадей и скота - 82000 голов; 

- личного состава - 393000 чел; 

- боеприпасов и других грузов - 12440 т.      

 По окончании военных действий 10 мая 1945 года бригада 

передислоцирована из Берлина в Бад-Заров, южнее Фюрстенвальде. С 10 

по 15 декабря 1945 передислоцирована в г. Рослау, 5 км. севернее Дессау, 

далее в Магдебург.         

 В июне 1946 года 7 помбр переформирована в 36-й понтонно-
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мостовой полк. В июле 1951 года 36 помп переформирован в 53-ю 

понтонно-мостовую бригаду. В музее полка и аллее боевой славы полка 

были отмечены боевой путь 7 помбр и ее герои».            

  В различное время командирами бригады и 36 понтонного 

полка были: 7 помбр 

1943-1943 г. – подполковник Котляров И.Л. 

1943-1945 г. – генерал майор инженерных войск Яковлев В.А. 

36 помп …. 

1974 -  1976 полковник Хоменко А.А.  

 1976 -  1978 подполковник Третина Александр Александрович. 

1978-1983 г. – полковник Николаев Сергей Владимирович. 

1983 -  1985 - подполковник Шуппо Иван Константинович 

1985-1988 -  полковник Багрий Валерий Павлович  

1988-1991  - полковник Гурджи Илья Маркович. 

 В настоящее время:         

 36 понтонно-мостовой Лодзинский Краснознаменный 

орденов Суворова и Кутузова полк был расформирован в 1991 году.

 Полк выводился из ЗГВ для расформирования в Приволжско-

Уральский военный округ в полном составе.      

 Начало вывода из ЗГВ в июне (первые эшелоны) окончание 18 

августа 1991 года последний самолет с управлением, Боевым 

знаменем, документами штаба и подразделениями обеспечения и 

обслуживания. Ликвидационный акт подписан ИО Командующего 

ПУрВО генералом Сергеевым в начале октября, Боевое знамя,  

документы  сдавались в ЦАМО (Подольск) в октябре.   

 Что касается звеньев ПМП, то их отправляли ж/д эшелонами 

без сопровождения караулов с использованием парома Росток-

Клайпеда. Не прибыло в Сызрань шесть платформ (соответственно 

по одному звену на платформе), до окончания расформирования 

так и не удалось их отыскать, так как начался распад СССР, а порт 

Клайпеда в Литве не работал. В народное хозяйство были 

реализованы только Кразы из под списанного парка ПМП, а 

остальная техника была передана по нарядам в части округа и на 

ЦИБ в Сызрани»9. 
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Герои Советского Союза понтонной бригады: И.А.Боченков, 

М.В.Красавин,  А.А.Соломонов, И.В.Собянин. 

  

БОЧЕНКОВ ИВАН АНДРЕЕВИЧ – ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА.  

Почётный гражданин Великолукского района.   

 Указом Президиума Верховного Совета СССР от 30 октября 

1943 года старшему сержанту Боченкову Ивану Андреевичу было 

присвоено звание Героя Советского Союза. В 1944-1945 г. И.А. 

Боченков учился отлично в Ленинградском военно-инженерном 

училище им. Жданова и в звании младшего лейтенанта был 

направлен на Дальний Восток. 20 марта 1946 года уволился в запас. 

С мая 1946 по 1954 год занимал должность заместителя 

председателя исполкома Пореченского райсовета депутатов 

трудящихся по промышленности, а затем начальника районного 

управления сельского хозяйства и заготовок.В 1948 году окончил 

Калининскую межобластную партийную школу. В 1954-1955 годах 

И.А. Боченков - председатель укрупненного колхоза «Красное 

знамя», а с сентября 1955 года - заведующий отделом 

соцобеспечения Пореченского исполкома райсовета.   
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  С 1959 года по 1971 год он работал председателем правления 

Пореченского сельпо. Всюду он трудился на совесть, и это снискало 

ему глубокое уважение людей. Именем И.А.Боченкова названа 

одна из улиц в Поречье. Иван Андреевич принимал активное 

участие в общественной жизни, неоднократно избирался 

депутатом районного и сельского Советов, членом райкома партии. 

В последние годы, находясь на заслуженном отдыхе, часто 

встречался с молодежью и учащимися школ, содействуя военно-

патриотическому воспитанию молодого поколения.  

 Награжден орденом Ленина, Красного Знамени, двумя - 

Красной Звезды, медалями. 4 ноября 1967 года И.А. Боченкову за 

многолетнюю деятельность в хозяйственном и культурном 

строительстве, активное участие в общественной жизни района 

присвоено звание «Почётный гражданин Великолукского района». 

 Умер 11 февраля 1984 года, похоронен в Поречье.   

    

КРАСАВИН МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ.     

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 30 октября 

1943 г. за образцовое выполнение боевых заданий командования 

на фронте борьбы с немецко-фашистскими захватчиками и 

проявленные при этом мужество и героизм старшему сержанту 

Красавину Михаилу Васильевичу присвоено звание Героя 

Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая 

Звезда».          

 Командир отделения 61-го отдельного моторизованного 

понтонно-мостового батальона 14-й инженерно-сапёрной бригады 

старший сержант Михаил Васильевич Красавин (1919 — 1992), 

родился 22 октября 1919 года в селе Лесные Моркваши ныне 

Верхнеуслонского района Татарстана в крестьянской семье.  

 Русский.Окончив пять классов, работал в колхозе, затем 

комбайнёром Нижнеуслонской МТС.       
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 В Красной Армии с 1939 года. Участник Великой 

Отечественной войны с июня 1941 года. Воевал на Западном, 

Брянском, Центральном фронтах. Участвовал: в Смоленском 

сражении, в боях в Тульской и Орловской области, севернее города 

Воронеж, в Воронежско - Касторненской, Севской и Черниговско - 

Припятской операциях. Командир отделения 61-го отдельного 

моторизованного понтонно-мостового батальона (14-я инженерно-

сапёрная бригада, 65-я армия, Центральный фронт) старший 

сержант Михаил Красавин в районе посёлка городского типа 

Радуль Репкинского района Черниговской области Украины с 

вверенным ему отделением, собрав паром из понтонов, 15 октября 

1943 года за восемь рейсов переправил на правый берег реки 

Днепр более четырёхсот человек пехоты.      

 В эту же ночь отделение под командованием Красавина М.В. 

тремя рейсами переправило миномётную роту и батарею полковой 

артиллерии.За этот подвиг Михаилу Васильевичу было присвоено 

звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и 

медали «Золотая Звезда». Источник информации о фото:  www.warheroes.ru 

Категория: Битва за Днепр, Советские наземные войска10.         

 СОЛОМОНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ. 

 Соломонов Александр Андреевич родился 22 ноября 1916 

года в селе Панкратово. В 1932 году окончил восемь классов 

сельской школы. Работал в колхозе. В 1936 году в Починках 

окончил курсы ветеринарных фельдшеров. В 1937 году был 

призван в Красную Армию. Член ВКП (б) с 1937 года. По окончании 

срока службы в 1940 году вернулся домой, работал фельдшером.  

 В марте 1942 года по мобилизации был направлен в запасной 

стрелковый полк. В 1943 году окончил офицерские курсы при 

Ленинградском военно-инженерном училище, эвакуированном в 

http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=8186
https://waralbum.ru/photo/war/east/dnieper_offensive/
https://waralbum.ru/photo/people/ground/russian_ground/
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Кострому. В действующей армии с марта 1943 года. Командовал 

взводом 61-го отдельного моторизованного понтонно-мостового 

батальона. Продвигаясь вперёд с наступающими частями,  

понтонный взвод Соломонова обеспечивал переправу войск через 

водные преграды. В сентябре 1943 года при форсировании Днепра 

Соломонов руководил переправой, совершил несколько рейсов на 

правый берег с пехотой и боеприпасами. Особенно отличился в 

сентябре 1944 года при форсировании реки Нарев.   

 Старший лейтенант А.А.Соломонов командир взвода 61-го 

отдельного моторизованного понтонно-мостового батальона, 

5 сентября 1944 года при форсировании реки Нарев в районе 

города Остроленка обеспечивал переправу частей армии 

на пароме. Под непрерывным  миномётно-артиллерийским огнём 

за 10 часов совершил с бойцами взвода 24 рейса, переправил через 

реку 8 полковых, 18 самоходных орудий с расчётами и 24 

автомашины. За эту операцию был представлен к званию Герой 

Советского Союза. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 

24 марта 1945 года за образцовое выполнение боевых заданий 

командования и проявленные при этом мужество и героизм 

старшему лейтенанту Соломонову Александру Андреевичу 

присвоено звание Герой Советского Союза.    

 Наступление продолжалось. Офицер с боями дошёл до Одера. 

16 апреля 1945 года взвод старшего лейтенанта Соломонова 

обеспечивал под бомбёжкой переправу пехоты и техники 

на западный берег района населённого пункта Шветиг, южнее 

города Франкфурт-на-Одере. В сражения с участием героя Великой 

Отечественной войны 1941-1945 гг., 16.05.1945 года близ города 

Франфурт-на-Одере, прямым попаданием вражеского снаряда в 

паром был убит.  Тело утонуло в реке. 
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 СОБЯНИН ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ.    

Старший сержант Собянин Иван Васильевич – командир 

отделения 61-го отдельного моторизованного понтонно-мостового 

Днепровского батальона. (7-я моторизованная понтонно-

мостовая бригада, 65-я армия, 1-й Белорусский фронт). 

 Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 

года старший сержант Иван Собянин был удостоен высокого 

звания Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина. 

 Родился 14 января 1915 году в деревне Мартино,   

Красновишерского района Пермской области в крестьянской семье. 

Русский. Образование начальное. Работал забойщиком в Северно-

Озёрском приисковом управлении. После окончания начальной 

школы работал забойщиком на приисках.    

 В июне 1941 года Собянин был призван на службу в Рабоче-

крестьянскую Красную Армию и направлен на фронт Великой 

Отечественной войны.         

 К сентябрю 1944 года старший сержант Иван Собянин 

командовал отделением 61-го отдельного моторизованного 

понтонно-мостового батальона 7-й моторизованной понтонно-

мостовой бригады 65-й армии 1-го Белорусского фронта.   

 Отличился во время освобождения Польши.  5 сентября 1944 

года отделение Собянина на понтонах переправило, в кратчайшие 

сроки, две артиллерийские батареи на западном берегу Нарева в 

районе населённого пункта Карневе к северу от Сероцка. Ночью 

того же дня он построил пристань для перевозки боеприпасов и 

подразделения, что позволило удержать плацдарм. После 

окончания войны Собянин был демобилизован. Проживал и 

работал в городе Ивдель Свердловской области.     

 Был награждён орденом Красного Знамени, двумя орденами 

Отечественной войны 2-й степени, орденом Красной Звезды и 

рядом медалей. В честь Собянина названа улица в Ивделе. 

Скончался 5 ноября.  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D1%80%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/24_%D0%BC%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9B%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/1941_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1944_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/65-%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F_(%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0)
https://ru.wikipedia.org/wiki/1-%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/5_%D1%81%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%B4%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%97%D0%BD%D0%B0%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9E%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9E%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%97%D0%B2%D0%B5%D0%B7%D0%B4%D1%8B
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 Стенд Героев Советского Союза на территории 36 понтонного 

полка в городе Магдебург.       

Чтобы читателю было понятны мои дальнейшие рассуждения 

о службе в в/ч 43408 и городе, в котором пришлось прожить  пять 

лет, вместе с семьёй, необходимо  пояснить, об историческом 

прошлом и настоящем города МАГДЕБУРГ. 

 

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА ГОРОДА  МАГДЕБУРГ.   

 «Магдебург – город в Восточной Германии, центр 

федеральной земли Саксония - Анхальт.    

 Является одним из древнейших городов страны.  Магдебург 

расположен в среднем течении Эльбы практически в центре 

федеральной земли. Самая высокая точка города - 123,8 метров 

https://traveller-eu.ru/germania


[Введите текст] 
 

112 
 

над уровнем моря. Город лежит на правом берегу Эльбы. 

 Магдебург упоминается уже с начала 9 века. В Средние века 

он являлся одним из важнейших городов Европы и де-факто 

восточной столицей династии Оттонов. В этот период 

благодаря свободной торговле и магдебургскому городскому 

праву ганзейский город Магдебург имел просто огромное 

значение и влияние. В позднем Средневековье во время 

Тридцатилетней войны стал центром Реформации и отказался 

принять власть прусского императора. Здесь произошли одни из 

самых ужасных битв этой войны, а сам Магдебург был 

практически полностью опустошён.   

История.         

 Первые упоминания о Магдебурге датируются 805 годом. В 

это время здесь было небольшое торговое поселение. В 937 году 

император Оттон I, первый император Священной Римской 

империи, основал здесь монастырь бенедиктинцев. В начале 11 

века город был разорен поляками. В 1035 году Магдебург получил 

городские права и право проведения рынков и ярмарок. Сюда 

съезжались торговцы из всей Европы. В 11 веке здесь появилась 

даже собственная серебряная монета. В 1188 году Магдебург 

получил особые привилегии, которые в дальнейшем получили 

название "магдебургского городского права".     

 В Средневековье город являлся одним из главных торговых 

центров Европы.          

 В конце 13 века Магдебург получил членство в Ганзейском 

союзе. В начале 16 века город стал одним из центров 

Реформации, что послужило одной из главных причин 

дальнейшего его упадка. Кроме этого, городские власти 

отказались принять власть прусского императора. В ходе 

Тридцатилетней войны город был практически полностью 

разорен, жители убиты. Магдебург потерял свое значение и 
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обезлюдел.          

 Кафедральный собор св. Екатерины и Маврикия - один из 

символов Магдебурга, грандиозный средневековый готический 

собор. Это одно из крупнейших сакральных сооружений Германии 

и один из древнейших шедевров готического стиля. Основание 

собора датируется 10 веком, когда император Оттон основал 

здесь бенедиктинский монастырь.      

 Первый император Священной Римской империи привёз в 

собор множество античных реликвий из Северной Италии. 

Оттон I был погребён здесь в каменном саркофаге. В начале 13 

века церковь сильно пострадала от сильного пожара.   

 В 13-14 века здание было перестроено в готическом стиле и 

получило высокие 100-метровые башни. Внутри можно 

посмотреть на старинные романские могильные плиты, 

раннеготические скульптуры. В настоящее время церковь 

является протестантской.       

 В 18 веке здесь была построена одна из самых мощных 

прусских крепостей, которую, тем не менее, взяли войска 

Наполеона.  В 19 веке Магдебург вернул себе значение в регионе. 

  Во Второй мировой войны Магдебург, насчитывавший 350 

тысяч жителей, сильно пострадал от бомбардировок союзников. 

Город был подвергнут бомбардировкам, которые повредили 

исторический центр.         

 16 января 1945 года 400 бомбардировщиков B-17 провели 

самый крупный налёт на город, в результате которого было 

разрушено 90 % старого города, было уничтожено 15 церквей, 

погибло 2500 человек и ещё 190 000 человек остались без жилья. 

Сильнее Магдебурга в Германии во время войны пострадал 

только Дрезден.          

 19 апреля 1945 года западная часть города была полностью 

занята американскими войсками, и только 5 мая 1945 восточная 

часть города была занята советскими войсками. 1 июня 1945 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/Boeing_B-17_Flying_Fortress
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D1%80%D0%B5%D0%B7%D0%B4%D0%B5%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%A1%D0%A8%D0%90
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D1%87%D0%B5-%D0%BA%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D1%8C%D1%8F%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F
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последние подразделения 117 стрелковой дивизии США были 

заменены подразделениями Британской армии, и только месяц 

спустя (1 июля) западная часть Магдебурга была передана под 

контроль частей Красной армии. В 1945—1949 в Советской зоне 

оккупации Германии.       

 1945—1990. В послевоенные годы многие уцелевшие здания 

были разобраны, в довоенном состоянии сохранились только 

несколько строений около Кафедрального собора.   

 С 1949 года до воссоединения Германии 3 октября 1990 город 

входил в состав ГДР и являлся центром одноимённого округа. 

1990 год Магдебург становится столицей нового образования — 

федеральной земли Саксония-Анхальт.     

 Центр города восстанавливается почти исключительно в 

современном стиле. 1993 Вузы города объединились 

в Университет Отто фон Герике в Магдебурге.   

 1994. Магдебург становится местом епархии.   

 В XX веке интенсивно застраивался11». 

      

                                      Вид города Магдебург. Центр.  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%BE%D1%80%D1%83%D0%B6%D1%91%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B5_%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8B_%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B1%D1%80%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%94%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%BE%D0%BD%D0%B8%D1%8F-%D0%90%D0%BD%D1%85%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D0%BD%D0%B8%D0%B2%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%82_%D0%9E%D1%82%D1%82%D0%BE_%D1%84%D0%BE%D0%BD_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B5_%D0%B2_%D0%9C%D0%B0%D0%B3%D0%B4%D0%B5%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B5
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Кафедральный Собор св. Екатерины и Маврикия. 

ГЛАВА ЧЕТВРТАЯ          

 Служба в Армии и жизнь семьи едино связаны с офицерской 

службой. Если у тебя надёжный тыл, хорошая семья, то и служба у 

мужа идёт хорошо. Мне повезло. Я полюбил девушку, когда ещё 

учился в школе. После окончания 11 класса, через год, мы с 

Ангелиной поженились. На нашем пути были и сложности, 

семейные неурядицы, обиды друг на друга, но любовь всегда 

побеждала. В 1968 году родился наш сын, первенец Игорь. Радости 

у нас и наших дедушек и бабушек было очень много. Она 

выливалась через край и вызывала гордость, что в семье 

Поздеевых родился продолжатель рода по отцовской линии.  

 Игорь рос, на радость всем, умным, смекалистым и красивым 

мальчиком и очень музыкальным. Когда  я вышел на диплом в 

Пермском политехническом институте, у нас с Гелей была комната 

в общежитии. Ангелина работала в машбюро, а я учился в 

институте, поэтому некоторое время Игорь жил с бабушкой и 

дедушкой Курлиными в городе Верещагино. Мы решили его взять  

к себе в Пермь. Комната была на пятом этаже, поэтому Геля очень 

волновалась, чтобы Игорь никуда не убегал.  
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Я заметил, что Игорю очень нравится музыка. Когда по радио  

включали  песни, он затихал и слушал очень внимательно музыку. 

Об этом я поделился с женой,  и мы решили  купить пластинки  и 

проигрыватель. На проигрыватель денег не хватало, поэтому 

проигрыватель взяли у Гелиных  родителей.     

 Игорю очень нравилась «Песенка велосипедиста». Он ее 

постоянно слушал, а если заканчивалась мелодия, подходил ко 

мне, брал за руку, вел к проигрывателю, показывал на пластинку  и 

просил «Ы..ы». Я ставил другие пластинки, но они ему  не 

нравились, а нужно было обязательно поставить «Песенку 

велосипедиста», как он её называл: «Тяо, тяо – пильду». Игорь её 

слушал, не отрываясь почти весь день, пока Геля не приходила с 

работы. А пока он слушал музыку, я писал тексты диплома, чертил 

нужные мне для защиты чертежи. Кроме того, Геля мне давала 

задание, сходить в магазин на улицу Крупская и купить сыну  

молочные смеси. Как выполнить эту задачу, я не знал и поэтому, 

когда Игорь засыпал, слушая пластинку, я его укладывал в кроватку 

и бегом бежал в магазин, чтобы купить смеси. Когда Геля узнала о 

том, что его одного оставлял в комнате, была очень возбуждена и 

ругала меня почем зря. Игорь ни разу не просыпался, пока я бегал 

по магазинам.  Одевали мы его хорошо. Гуляем с ним по Бульвару 

Гагарина, он засунет руки в карманы и идёт впереди нас, показывая 

свою независимость. Все люди шли и улыбались, любуясь нашим 

первенцем.  Так вдвоем мы подготовили материал для защиты. Я 

всегда говорил, Игорю, что диплом мы написали вместе: папа стал 

инженером - механиком. После защиты распределили на работу в 

НГДУ «Чернушканефть» Семья поехала жить в город Чернушка 

Пермской области. Вначале жили в общежитии НГДУ «Юность». 

Недалеко от нас была баня. Мы  ходили в баню, там Геля мыла 

Игоря, а потом выносила его из женского отделения и отдавала 

мне. Мы сидели с Игорем, ждали маму. После бани, очень хочется 

пить. В буфете ни чая, лимонада не было, а продавали только пиво.
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 Я купил себе кружку и стал пить, но тут Игорь «замычал» и 

просил, чтобы я  тоже ему дал попить. Так как  напитков для детей 

не было, я решил ему дать попить пива. Он сделал глоток и 

отвернулся, так как оно было горькое и ему не понравилось. Но на 

этом история с пивом не закончилась. В следующий раз пришли в 

баню с семьей. Как обычно, после помывки сына, ждали Гелю. В 

буфете не продавали никаких напитков, в том числе и пиво. Игорь 

стал просить, чтобы ему дали попить. Дождавшись маму, я нес 

Игоря, завёрнутого в одеяло, в общежитие. Всю дорогу он кричал: 

«Пиво, пиво…».        

 Заношу в общежитие, а там, в фойе, играют в теннис жители 

общежития. И тут Игорь как заорет: «Пива хочу, пива хочу…». Мы со 

стыда не знали, куда деваться. Только в следующий раз Геля уже 

готовила сладкий напиток. И больше наш Игорек уже не кричал, что 

пива хочет. Первые моменты жизни, как нельзя лучше 

характеризуют будущий характер человека.     

 Я не собираюсь описывать характер моего сына, но пример 

привёл не случайно. Игорь был любознательный во всем. Много 

читал книг, интересовался всем, что ему нравилось. Поэтому, когда 

мне пришлось ехать служить в Германию, он стал интересоваться 

книгами, где описывалась  прошедшая война. Писал мне письма и 

спрашивал: «Папа, тебе не страшно служить среди немцев? Они 

все фашисты». Приходилось объяснять, что сейчас другое время, и 

я служу в ГДР, которая строит социализм и у нас с немцами 

хорошие отношения.         

 В доказательство своих слов приведу выдержки из писем, 

которые мы писали с женой, когда я служил уже в Германии, а они 

с сыном осталась в Сарапуле.     

 

 



[Введите текст] 
 

118 
 

ПИСЬМА.          

 Из Сарапула в Магдебург от 09.1978 год.     

 … Письма от тебя идут 9 дней. Мы с Игорем смотрели по 

карте, где ты сейчас находишься. Это далеко. Где ты сейчас 

живёшь, чем питаешься?        

 … У нас уже холодно, идёт временами снег. Скоро зима. 

Игорь во дворе с ребятами организовали хоккейную команду, 

тренируется в грязи. Всю клюшку в грязи измазал. Скучает без 

тебя, не на ком телевизор смотреть. Теперь он хоккей смотрит 

один, я уже сплю, а он сидит, потом сам всё выключает и 

ложится спать. Спим с ним вместе, было холодно, сейчас 

работает отопление.        

 … Игорь вот тоже пишет тебе письмо, правда ошибок 

наделал, но ты его не ругай: слова-то ведь незнакомые, зато 

какая непосредственность в его писании. 
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Письмо из Сарапула в Магдебург от 13.10.76 год.   

 … Игорь сегодня опоздал на первый урок – проиграл в хоккей. 

Скорее бы уж он был под присмотром. Учится хорошо.  

 Я на него больше внимания сейчас уделяю, и он лучше стал, 

ответственней.          

 … Мы тоже по тебе очень скучаем. Игорёк уже настроился 

совсем ехать. Ждёт не дождётся, когда поедет.   

Письмо из Сарапула в Магдебург от 16.10.76 год.   

 … Продукты у нас все есть. Сосед нам опять купил 2 кг мяса. 

Сыну понравилось мясо, сваренное куском. Вот и варю ему так. 

Вчера сломал термос. Я с работы прихожу, а он ревёт во весь 

голос, весь опух от слёз и ремень в руках. Говорит: «Что хочешь 

со мной делай, я термос сломал». Понёс его мыть, вымыл, а когда 

шел обратно, он мокрый выскользнул у него из 

рук. Ну что его ругать, ведь хотел мне помочь. А 

на днях вечером меня спрашивает: «Кто у нас из 

обезьян вывелся в семье?» Говорю: «Ты, да папа». 

«Нет,- говорит, - я не из обезьяны произошёл». 

Письмо из Магдебурга в Сарапул от 17.10.76 год.

 … Здравствуйте мои любимые!   

 15 получил от вас весточку. Радости моей не было конца. 

Особенно удивил меня мой «сыночек Игорёчек!» Спасибо большое, 

Игорь, за письмо. Правда, ошибок наделал, но ничего. В школу ты 

будешь ездить на автобусе военном с буквами «СА». Старайся 

только учись, и велосипед тебе куплю.     

Письмо из Магдебурга в Сарапул от 20.10.76 год.   

 … Вызов должен придти к концу октября в начале ноября. 

Тебе нужна фотография вместе с Игорем. У фотографов 

узнаешь(вернее они сами должны знать справа или слева Игорь 

должен сидеть). Ну и сделай отдельно, чтобы, когда придёт 

вызов, тебе долго не надо будет оформлять документы.   

 … Как дела, Игорь? Опять опаздываешь на уроки?  
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Это уже называется разгильдяйством. За первую четверть 

два раза опоздал в школу. За это тебя надо наказывать. Помогай 

маме собираться, не обижай её. Ты сейчас в доме один мужчина 

остался, а мужчины все должны защищать и беречь женщин, 

значит, маму, понял? А то ей без папы трудно, да ты ещё если 

не слушаешься, то вдвойне  труднее. Понял меня. Жду в скором 

времени сюда. Ваш папа.        

 Письмо из Сарапула в Магдебург от 21.10.76 год.   

 … Сейчас сын перебирал свои бумаги, у него листок выпал, он 

и говорит: «Ты, мама, этот листок с рисунками не выбрасывай, у 

меня это один в жизни листок, где я рисую мир, а то всё войну 

рисовал». Очень рад твоему письму, раз ты ему велосипед 

обещаешь. Сегодня мне заявил: «Я без балоства не могу, я и на 

уроках работать не смогу, если не побалуюсь». Ну, что ты с ним 

сделаешь! Сидит один смотрит хоккей, я уже сплю, а он 

посмотрит, всё выключит и спать идёт.   

 Письмо из Сарапула в Магдебург от 24.10.76 год.   

 … Очень соскучилась по тебе. Игорёк тоже скучает. Очень 

доволен, что в школу будет ездить на автобусе с буквами «СА».  

 Письмо из Сарапула в Магдебург от 13.11.76 год.   

 … 10 ноября отправили контейнер. Теперь с сыном сидим на 

чемоданах и ждем у моря погоды. Привезла из больницы 

матрацы, отдеяла, постельные принадлежности. Я сплю на 

полу, а Игорь на раскладушке. Писать ему домашние задания не 

начем, пишет на соседской табуретке, первый день тебя ругал: 

«Вот этот папка выдумал, сам спит нормально и стол у него 

есть, а мы тут мучаемся». А сейчас уже смирился. Немного 

приболел, сидим на больничном листе, думали, что желтуха. 

Сегодня сделали анализ, не подтвердилось. Видимо просто 

простудился.           

 Вскоре наша переписка прекратилась, т.к. пришёл вызов и 

Геля с Игорем в декабре выехали из Союза и приехали жить в ГДР в 

город Магдебург. Обещание, данное мной командиру, что жена у 

меня беременная, пришлось выполнять. 30 августа 1977 года у нас 
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родился ещё один сын Сашенька. В одном из писем Геле, я ей 

писал, что в Германии придется освоить новые профессии – 

«кочегара и домохозяйки». Кочегара потому, что в квартире, 

которую мне выделили, стояли кафельные печи в комнате и на 

кухне. Их надо было топить угольными брикетами, а домохозяйкой 

потому, что в Германии негде было работать. И все пять лет, 

которые мы прожили в Магдебурге, она сидела дома и 

воспитывала наших сыновей.        

 Жить в Германии, по сравнению с Советским Союзом, было 

замечательно. Полки магазинов ломились от всяких яств. Не было 

проблем с покупкой мяса, колбасы и других деликатесов, а также 

ковровых изделий и хрусталя. Я получал где-то около 930 немецких 

марок и ещё 250 марок получали по замене русских денег на 

членов семьи. Этих денег хватало и на питание и на то, чтобы 

купить красивые вещи, ковры, хрусталь, одежду. Одним словом, 

замечательно жили в ГДР.        

ГСВГ И ЖИЗНЬ СЕМЬИ В ГДР. 

           

Территория воинской части полевая почта 43408, г. Магдебург.  

 Слева находится штаб понтонного полка, дальше казарма 

второго батальона, где располагались 4, 5, 6 понтонные роты.  

 В здании слева размещались: офицерская столовая, класс 

политсамообразования, библиотека и музей части.   

 С торца, напротив штаба, находился магазин воинской части.  
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БРАТЬЯ           

 30 августа 1977 года в Магдебургском госпитале у нас родился 

младший сын Александр. История его рождения была интересной. 

На одном из совещаний офицеров полка, зачитали приказ о 

наказании  одного командира, который грубо отнесся к офицеру, у 

которого жена  должна была родить ребенка.     

 Он обратился к командиру с просьбой, выделить ему машину, 

чтобы  отвезти жену в госпиталь. Но командир сказал, что машин у 

него нет. Тогда офицер говорит, что мне везти её на танке?  «Вези 

на танке», – грубо ответил  командир. Понял, сказал  офицер и 

ушел домой. А когда подошёл срок  рождения, он пошёл в парк, 

завел свой танк (был командиром экипажа) и, ломая  все ворота, 

погнал танк к дому, где жил, посадил жену в танк и по немецким 

улицам помчался в госпиталь. Немцы, естественно, испугались, 

стали звонить в войска, с вопросом: «Что война началась?» Вот 

только тогда все поняли, что произошло. Что было дальше, я 

подробностей не помню. Но приказ зачитывали во всех войсках 

ГСВГ и предупредили все госпитали, чтобы принимали рожениц. 

 У меня складывалась похожая ситуация. Мою жену надо было 

вести в город Стендаль, который находился в 40 км от Магдебурга. 

В ГСВГ жены офицеров рожали детей в советских госпиталях.  

 С больницами у немцев договоров не было, поэтому  

отвозили жен заранее в советский госпиталь.     

  Не в каждом гарнизоне были госпитали. Так, к примеру, в 

Магдебурге было гинекологическое  отделение.    

 Начальство приступило к ремонту родильного отделения. И 

оно не работало долгое время. После приказа, изданного 

Главнокомандующим ГСВГ, командиры частей стали относиться к 

офицерам, у которых жены рожали с пониманием. Наш командир 

части подполковник А.А.Третина предупредил всех дежурных по 

части, что если В.Поздеев будет просить машину, то вызывать его 

личного водителя. И надо же было такому случиться, что схватки у 

Гели, начались  примерно  в 23-24 часа ночи. У меня стоял наготове 

велосипед, я сел на него и помчался в часть.  
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Сразу обратился к дежурному. Дежурным был командир 4 

роты капитан Щукин. Он немедленно позвонил в 6 роту, где спал 

солдат и буквально  через несколько минут вижу, что солдат бегом 

бежит в парк. Выгнал машину, и мы поехали в управленческую 

гостиницу. Посадил Гелю в машину. Игорь наш лежал с простудой в 

Магдебургском госпитале, мы решили заехать в госпиталь, чтобы 

предупредить его, где находится мама. У врачей спросили: «У вас 

родильное отделение работает?» Они стали куда-то звонить. На 

наше счастье, был дежурный врач-гинеколог, который согласился 

принять роды. Так Геля оказалась в госпитале, и не пришлось ехать 

в город Стендаль. Утром, в девять часов, Геля родила сына. 

 

Магдебургский госпиталь и городок, двери, из которых выносили нашего  

младшего сына Сашу. 

Когда я привез Гелю с сыном домой, то начал распелёнывать 

сына, чтобы убедиться, что родился действительно парень и вижу у 

него ручки сжатые в кулачки и оттуда выглядывают фиги. Я 

закричал Геле, чтобы она подошла и посмотрела эти фиги. 
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 Но скоро две фиги, которые находились между мизиничком, 

убрались, а остались фиги только между указательным и средним 

пальчиками. На фотографии слева видна эта фига. Удивительное 

дело, когда Игорю сообщили, что родился братик, он резко стал 

поправляться и через пару дней у него спала температура и его 

выписали из госпиталя.          

 Игорь очень гордился, что у него родился брат, поэтому с 

первых же дней взялся за воспитание братика. Перво - наперво он 

начал читать ему сказки. На фото чётко видно, как он это делал. 

 

   

                                             Привет, я дома!  
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Уже с мамой гуляем во дворе    

управленческой гостиницы. 

 

 

  

 

 

Дружба. Саша за ручку держит немецкую девочку. Слева Саша 

Шерстобитов, Саша Поздеев, немецкая девочка.  

        Наш сын Александр, рос не по дням, а по часам. В основном  

воспитанием сына занималась Геля, так как я постоянно был на 

службе. Но когда были выходные, мы старались гулять всей семьёй 

в парке, часто ходили в кафе «У водопада».    

 В кафе продавали жареные сосиски, приготовленные по 

немецким рецептам. Они были очень вкусные. Когда Саша подрос, 

то стали посещать Магдебургский зоопарк и другие  исторические 

места. Город был очень красив, и когда выходили в город, то 

отдыхали  душой. Сын ездил с нами в коляске, а вот Игорь от 

восторга восхищался немецкими зданиями, соборами, замками, 

ратушей, храмом, памятником русской славы, построенном  в 1913 

году и другим памятниками старины.       
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Ученик школы № 37 ГСВГ, г. Магдебург. 

 Игорь начал учиться в  первом классе в городе Сарапул, где 

началась моя служба в Советской Армии. Он окончил 1-й класс и 

начал учиться во втором, но в ноябре 1976 года пришел вызов.   

Геля с сыном поехали в г. Магдебург.      

 Всех офицеров интересовал вопрос: «Где будут учиться  

дети?» Мы понимали, что советские дети не должны учиться в 

немецких школах, значит, должны быть  свои школы в ГСВГ.   

   На левой фотографии дети из 

управленческой гостиницы понтонного полка ждут прибытие автобуса. 

На фото 3-й слева стоит Игорь Поздеев, 5-й Павел Сисюк.  

 

В понтонном полку водителем 

школьного автобуса был прапорщик 

Виктор Бойцов. 

 

 



[Введите текст] 
 

127 
 

В Магдебурге находился штаб 3 Ударной Армии и много 

других частей, значит, школа должна быть большой. Такая школа 

находилась рядом со зданием Дома офицеров и военным 

городком членов семей штаба 3 Ударной Армии.     

 Всех же остальных школьников по частям собирали  в местах 

проживания родителей. Был выделен специальный автобус с 

буквами СА, который подъезжал к гостиницам и школьники 

садились в автобус, а после окончания  уроков их развозили по 

домам.  Игорю очень нравилось учиться в школе.  Он познакомился 

с ребятами из других гарнизонов, были дружны с парнями и 

девчатами из понтонного полка, особенно со школьниками 

управленческой гостиницы.   

         

Одноклассники. Игорь  справа 1-й в последнем ряду. 

 Ездили на различные экскурсии, в Горы Гарц, в город 

Лейпциг, даже отдыхали в немецких пионерских лагерях вместе с  

немецкими школьниками. 
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          Фото 24.04.1979 г, экскурсия. Игорь в первом ряду 3-й справа. 

\           

 Школьники Магдебургской школы № 37 на экскурсии  у Пещеры Бауманна, 

горы Гарц. Справа в последнем ряду 1-м стоит Игорь Поздеев. Фото май 

1979 год. 

 Горы Гарц знамениты тем, что там находятся подземные 

пещеры. Пещера Германна и пещера Бауманна.    

 Пещера Германна  была обнаружена в 1866 году.   

 По распоряжению тайного советника Германна Гротриана 

были проведены измерения и соответствующие исследования. 

 В честь его названа пещера. Подземный ход длиной 1200 м. 

Но это ещё не вся пещера.         
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  Интересным является небольшое озеро, которое выставлено  

на показ гротными амфибиями из Адельсбергоского грота в 

Югославии. 15 этих слепых амфибий заселяют воды. Ввиду низкой 

температуры воды размножение их не возможно. Они питаются 

малыми живыми существами, находящимися в капельной воде. 

Эти многочисленные мелкие «драгоценные камни» образовались в 

стоячей воде с высоким содержанием извести. Наносные пещеры, 

Кафедра, Сказочные гроты, Синий грот и Зал – это красивая 

составная часть легендарного подземного мира. Величественно 

возвышается на 3,20 м высокая колонна, которой исполнилось уже 

8000 лет. Чудесное изменение цветов сталагмитов (сосульки на 

полу) и сталактитов (сосульки на потолке) следует относить к 

процессу окисления. Крупные, толстые кости пещерных медведей 

лежат в глине и сталактитах вместе с костями других зверей 

доледникового периода.         

 В Рюбеландских горах, или (горы Гарц) обнаружены и другие 

Пещеры в разное время. Пещера Бауманна, обнаружена в 1536 

году; Пещера Бильса, открыта в 1672 году во время лесного 

пожара; Пещера Германна с 1866 года и Пещера Шмиедекнехта с 

1953 года, из которых  Пещеры Бауманна и Германна доступны для 

посетителей. Экскурсии в Пещеру Бауманна проводятся с 1649 

года, а Пещера Германна была торжественно открыта в 1890 году. 

В результате исследований, проводимых любителями природы и 

отечества страны (ГДР) все время открываются новые тайны 

Рюбеландских гор. В то время как Пещера Германна выглядит 

дикой, испещренной ущельями, Пещера Бауманна – грандиозная, 

(выдающаяся) изящная и элегантная.      

 Много людей посетило  эти подземные соборы со времени их 

открытия. Вначале было несколько сотен человек в год, сейчас 

более 400. 000 человек в год. Вот в такие горы и была организована 

экскурсия в 37 школе. Наш Игорек съездил, увидел все эти красоты 

и с восторгом рассказывал нам с мамой.       

 Я загорелся желанием, свозить членов семей и офицеров на 

экскурсию. Согласовал вопросы с командиром части, полковником 
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С. Николаевым с замполитом, объявил, кто желает съездить в горы 

Гарц, договорился с немецкими друзьями, чтобы они согласовали 

время и дату посещения гор.        

 В назначенное время на автобусе из части поехали в  горы 

Гарц вместе с немецкими преподавателями технической школы, с 

которой наша часть дружила.  

                

Буклет  видов Пещеры Бауманна и Пещеры Германна в горах Рюбеланд. 

             

Офицеры и члены семей 36 понтонного полка, немецкие 

друзья на экскурсии  в горах Гарц. Группа фотографировалась в 

Пещере Бауманна,  ГДР. Василий Поздеев стоит во втором ряду 

2-й справа. Фото 24.05. 1981 года. 
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     На фото офицеры, члены семей и немецкие друзья в Горах Гарц. 

                      

Горы Гарц. Слева направо: А.Поздеева, 3-я М.Максимчук, 5-й 

В.Поздеев, В.Орлов, М. Сисюк. Фото 1981, ГДР. 

Город Лейпциг.         

 В части организовывались экскурсии для членов семей в 

города ГДР. Запомнился город Лейпциг. Нашему старшему сыну 

Игорю очень хотелось съездить в Лейпциг, Ангелине хотелось 

повидать немецкие города. Поэтому решили так, что Геля с Игорем 

едут на экскурсию в Лейпциг, а я останусь водиться  с Сашей. Игорю 

запомнился этот город, своей красотой, а главное то, что  группа 

побывала в Музее газеты «ИСКРА» и  типографии, где печатался 

первый номер газеты «ИСКРА» под руководством В.И.Ленина. Им 

вручили буклет и копию Первой газеты «Искра», а гид рассказал об 

этом историческом событии.   
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Типография газеты «Искра» в Лейпциге, это символ 

пролетарской солидарности с революцией в России (декабрь 

1900/январь 1901 гг.) Первый номер» Искры» был нелегально 

напечатан в типографии социал-демократического деятеля и 

руководящего члена рабочего спортивного союза Германа Рау в 

Пробстхайде на окраине города Лейпциг на улице Хауптштрассе 

№48. Чтобы запечатлеть моменты пребывания в Лейпциге, я для 

Игоря настроил фотоаппарат, показал, как надо фотографировать и 

Игорь  впервые  сам фотографировал участников группы. 

   

На фото слева направо первый ряд:      

 1. Выставочное  помещение.   2.Мемориальный камень.  

   Второй ряд: 3. Типография.  4.Скоропечатная 

машина. 

Слева направо: О. Любченко, 

А.Поздеева, Н. Лаврук, 

В.Стрельцова. г. Лейпциг, 

1979 год. 

Геля, очень переживала за 

младшего сына. Всё думала, 

что я не справлюсь с Сашей, не 

смогу его накормить, сменить 

ползунки, если он обкакается, уложить спать. 
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 Но по приезду домой убедилась, что всё в порядке и 

объявила мне благодарность, но при этом «подковырнула», что 

всю дорогу волновалась и думала, что не справлюсь. Но у меня уже 

был опыт, когда я водился с Игорем и мы вместе сумели с ним 

даже подготовить проект моего диплома для защиты.   

             Опера на площади Карл-Маркс 
плац               

 

 

 

Храм 
Памятник  
битвы 
народов 

 

 

 

  

 

Конгрессхале  - Зоопарк 
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   Центральный Пионерский лагерь «Фридрих Энгельс».
 Ещё одно  запоминаюшее событие  было у  школьника Игоря. 
Я уже сейчас всех тех подробности не помню, но  остались 
фоторафии и немецкая грамота для Игоря.    
 Лагерь назывался BERTINGEH. Zentrales Pionierlager «Friedrich 
Engels». Он находился недалеко от города Магдебург.  

 

Дети/ученики и их учитель стоят и смотрят на туристическу 
карту/ во время ознокомительного похода в пионерском лагере 
«Фридрих Энгельс» в Бертингене (район Тангермюнде). На заднем 
плане плакат с изображением двух юных пионеров и надписью 
«Центральный пионерский лагерь  Фридрих Энгельс». Фото Ротер. 
Игорь принимал активное участие в жизни лагеря.      

Поэтому администрация лагеря вручила 
ему Грамоту в которой было написано:      
        

«Поздеев Игорь награждается за 
активное участие в жизни пионерского  
лагеря».   Дата 21/ VII – 80 г. 
 /подпись/ 
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ПРИЕМ В ПИОНЕРЫ.         

 Когда наступила дата приема детей понтонного полка в 

пионеры, то женсовет  полка и заместитель командира полка по 

политчасти майор  В. Петров решили провести торжественное 

мероприятие в части у памятника В.И. Ленину и у стенда Героям 

Советского Союза. Принимали трех человек Павла Сисюка – сына 

майора Сисюк начальника химчасти, Игоря Поздеева – сына 

пропагандиста части капитана В.Поздеева, Лены Петровой - дочери 

замполита части майора В.Петрова.   

 

Прием в пионеры проводили: майор 

В.Петров, замполит понтонного 

полка, Валентина Бадыль – 

председатель женсовета части. 

 

Капитан В.Поздеев поздравил сына со 

вступлением в пионеры и 

сфотографировался на память у 

стенда Героям Советского Союза 36 

понтонного полка. 
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Спортивный зал Магдебургской средней школы №37. Торжественная 

линейка пионеров. Наш Игорь в первом ряду 4-й справа. Фото 1977 год. 

Вступление в пионеры очень волнующее событие любого 
школьника. В Советское время прием в пионеры - это был культ 
порядочности, хорошой учёбы и трудолюбия. Все школьники 
стремились вступить в пионеры, но если кого-то не принимали, то 
такой школьник был или двоешник или нарушитель дисциплины. 
 Свой прием в пионеры я запомнил на всю жизнь. Моя мама, 
почему-то запрещала вступать в пионеры. Она была против, 
пионеров, комсомольцев и членов партии. Эта ненависть шла из 
прошлой жизни. Я долгое время не мог понять её ненависть к этой 
категории людей. Поэтому долго не писал заявление о приеме в 
пионеры. Я был школьным активистом и признаваться учителям, 
что боюсь своей мамы, не мог. Но мои школьные друзья, говорили, 
напиши заявление и не говори об этом матери. Я так и сделал. 
Меня приняли в пионеры. Но мне приходилось  снимать галстук, 
когда  подходил к дому и одевать  его, когда доходил почти до 
школы. Однажды моя мать решила прийти в школу. Была 
перемена, парни мне крикнули: «Васька! Мать идёт!» Я  побежал 
по коридору, снимая галстук, только вслед услышал: «Никуда не 
денещься, всё равно придещь домой».     
 Уроки закончились, хотелось есть, пошел домой, дошёл до 
поля и думаю: «Снимать галстук или нет? Всё равно мать 
увидала, что я пионер». Решил не снимать, а дома меня уже ждала 
мама с ремнем в руках и начала меня избивать.     
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 Я схватился за ремень, пытаясь вырваться, но у меня ничего не 
получалось. Только возгласс папы был такой: «Прекрати Таисья!». 
Я вырвался и убежал. О чем уже они говорили, но вскоре меня 
нашла старшая сестра Галина и говорит, иди, вроде мать 
успокоилась. Пришел, она уже ремнем не лупила, только ругала, 
тогда сказал, что я всё равно буду носить галстук и ничего  ты со 
мной не сделаешь». Мама смирилась, и я открыто начал носить 
пионерский галстук. Помня эти события, я не хотел, чтобы у моего 
сына  прием в пионеры был скучным и не интересным. Поэтому его  
и друзей по школе принимали торжественно. Я уверен, что Игорь 
гордился тем, что он стал пионером. Уважал все атрибуты  
пионерской организации.         
 Прошли годы. Я стал комсомольцем, потом  коммунистом.  
Меня избрали  первым секретарём Чернушинского райкома 
комсомола Пермской области. Когда в 1972 году пионерской 
организации имени В.И.Ленина исполнилось 50 лет, то я, как 
секретарь райкома комсомола, организовал праздник пионерии в 
городе Чернушка.          
 Мы решили заложить  пионерский парк. Цель была такая, 
через 50 лет, когда исполнится пионерской организации 100 лет и у 
бывших пионеров вырастут дети, чтобы они гуляли по парку и 
рассказывали своим внукам и внучкам, что это была за 
организация, и почему, когда они были пионерами заложили такой 
парк. 

 

Пионерский парк 
заложенный в 
честь 50-летия  
пионерии в г. 
Чернушка в 1972 
году. 
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Мог ли я думать, что когда пионерская организация будет 
праздновать 50-летие со дня образования, Центральный комитет 
ВЛКСМ наградит меня памятным значком и  Удостоверением. 
 Ожень жаль, что сейчас такой организации нет. Но бывшие 
пионеры широко отметили празднование 100-летия  пионерской 
организации им. В.И.Ленина. Это вызывает гордость за нашу 
Родину и что ещё не всё потерено. 

 ГЛАВА ПЯТАЯ 

ЦЕЛИНА          

 Наступил 1978 год. В жизни всё наладилось. Подростали  

младший и старший сыны, я получил должность пропагандиста 

части, мне присвоили звание капитан, подружился со многими 

офицерами и прапорщиками части и вдруг в  июне всё рухнуло. 

Начальник отдела кадров полковник Луев  решил исполнить свою 

угрозу и  отослать меня в Союз на уборку урожая.    

  В июне 1978 году полковник Луев предложил мне ехать в 

Киев на три месяца на курсы совершенствования. Но я отказался, 

так как был маленький ребёнок (сыну Саше было всего несколько 

месяцев). Вскоре меня вызвали в Политуправление 3 Ударной 

Армии. Полковник Луев сказал: «Не хотел товарищ В.Поздеев 

ехать на курсы на три месяца, поедешь в Союз на более 

длительную командировку. Член Военного Совета генерал Плакан 

решил тебя назначить пропагандистом опергруппы. Поедешь в 

Союз на уборку урожая».        
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 Я понял, спорить было бесполезно и пришлось готовиться  на 

уборку урожая. С Гелей посоветовались, она сказала: «Как Вася я 

буду одна справляться с детьми целых полгода? Отвези меня к 

родителям». Мне пришлось отвезти семью в Союз, а сам вернулся 

в Магдебург и ещё почти три месяца ходил на службу в штаб 3 

Армии, где находился штаб опергруппы, которую возглавлял 

полковник Бедняк.          

 Так отомстил начальник отдела кадров, за моё упрямство по 

назначению на должность пропагандиста 36 понтонного полка. 

  Я был назначен в опергруппу пропагандистом. Замполитом 

опергруппы назначили подполковника А.Пузанкова.    

 Он служил в  Политуправлении 3 Армии. Не помню на какой 

основе мы подружились с ним, но всё время, когда служил в 

опергруппе, он мне доверял самые сложные проблемы, которые 

возникали в ходе уборки урожая. Офицеры опергруппы каждый 

день приходили в штаб  и занимались не известно чем. Правда, 

чтобы офицеры опергруппы не болтались зря, полковник Бедняк 

отправлял нас в командировки, где формировались целинные 

батальоны в гарнизонах. Как пропагандист опергруппы должен был 

контролировать и помогаь проводить политические занятия, 

готовить материалоы для проведения политических занятий с 

личным составом, в том числе с офицерами и прапорщиками.  

 Батальоны были собраны из различных подразделений, в 

основнм водители и жили они в полевых палатках и вот там  по 

вторникам и пятницам проводились политзанятия, а затем 

водители шли в полевой парк и обслуживали технику.  

 Техника должна быть исправна и на целине не ломалась. 

 Благодаря дружеским отношениям с подполковником 

Пузанковым, мне удалось  отвезти семью в СССР, а потом у нас 

случилась беда. В Чернушке старший сын ехал на велосипеде и 

наскочил на машину. Его положили в больницу. Геля срочно дала 

телеграмму и просила приехать.  
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Обратился к начальнику опергруппы полковнику Бедняк. Он 

меня не отпускал. Я переживал. Не знал, какую трамву получил 

Игорь и обратился к А.Пузанкову, чтобы меня отпустили в Союз. 

Вскоре пришла телеграмма и полковник Бедняк меня отпустил, 

только потребовал, чтобы я обязательно вернулся  обратно к 

указанному времени, иначе получу взыскание.      

Проверяю конспекты 

офицеров по подготовке 

политзанятий в Подсдамском 

гарнизоне. Капитан В.Поздеев 

второй справа. Фото  июль 

1978 г. 

 

Офицеры опергруппы в одном 

из  целинных батальонов. 

Справа  капитан В.Поздеев – 

пропагандист,  3-й 

подполковник Пирожников, 

начальник штаба 

опергруппы.Фото  июль 1978 

год.  

 Когда приехал в Чернушку Игорь уже был дома. Отругал 

Гелю, за то, что она взяла его из больницы, так как у него может 

быть сотрясение головного мозга. Геля сказала, что Игорь очень 

настаивал, когда узнал, что папа приезжает и стал проситься, чтобы 

выписали из больницы. Строго настрого наказал Геле и Игорю, 

чтобы он 21 день никуда не ходил, а лежал в кровати. У меня у 

самого было сотрясение головного мозга и поэтому знал, что 

обязательно надо отлежать 21 день. Геля, начала его лечить. 

 Причина травмы: «Оказалось, что Игорь катался на своем 

велосипеде и попал под машину УАЗ. Но, так как скорость была 

небольшая, то водитель машины успел затормозить и Игорь 

столкнулся с машиной, упал на копот и получил сотрясение 
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головного мозга. Геля мне вразумительно объяснить не смогла, 

как произошла авария. Это было уже не важно главное, чтобы 

сын быстрее поправился. Пожил неделю или две дома и потом 

уже отправился в г. Омск, так как первая уборка начиналась у нас 

там. С города Омск началась снова переписка с семьей».  

 Для убеждений, как в семидесятых годах жили немцы и 

русские в СССР приведу выдержки из нашей переписке с Гелей.  

  Читатель поймет, что в СССР, в то время, нельзя даже было 

купить обыкновенную зубную пасту и щётку, электрических 

лампочек. Запомнилось, когда приезжал в Союз, то заезжал к 

родителям в Верещагино. Обычно папа мне давал задания, 

которые не мог сам выполнить. Однажды он попросл, чтобы 

сходил в магазин и купил электрические лампочки. У них в доме  

осталась только одна лампочка, если перегорит, то родители будут 

сидеть в темноте. Взял жвачку пошел в магазин, где продавали 

электролампочки.        

 Высмотрел симпатичную девушку-продавца, подошел к ней, 

завязался разговор, подарил ей немецкую жвачку. Она была очень 

довольная, а я между прочем спросил: «Вы не знаете, девушка, 

где электрические лампочки продают?»   

 Девушка покраснела и ушла в подсобку, а затем втихоря  

продала электролампочки. Мои родители были очень довольные,  

у них в запасе появились электрические лампочки. Точно также 

покупал зубную пасту и щетки для чистки зубов. Во всем был 

дефицит. Я очень любил  рыбные пироги, и мама каждый раз, 

когда приезжал в гости шла в магазин и покупала морскую рыбу, а 

тут однажды приходит из магазина и говорит, что рыбы нет, только 

одна килька.Тогда говорю маме, давай я сбегаю в магазин, куплю 

кильку и пирог испечём. «Какой это будет пирог?» - возмутилась 

мама. Но делать нечего, сходил в магазин купил кильку, и мама 

испекла пирог.           

 До сих пор вспоминаем с Гелей эту историю с пирогом.  

 Для Саши, когда привёз  в Чернушку, нужна была молочная 

смесь «Мелозан», для того, чтобы кормить сына.    
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  Никакой хорошей детской одежды не было, женщинам тоже 

хотелось ходить в хорошем белье, чтобы мужу нравиться, а надеть 

нечего, так и по совковому проходила у них любовная утеха. 

 Приведу выдержки из писем. Прочитайте внимательно и 

проанализируйте, как жили русские люди  в семидесятых годах. 

 Мне приходилось исполнять все заказы, о которых писала 

Геля и везти всё из Германии. 

ВЫДЕРЖКИ из ПИСЕМ.          

Из Чернушки, Пермской области в город Магдебург от 12.06. 78 г. 

 Здравствуй Вася! Вот и получили от тебя первое письмо.
 … Купила Саше на 6 рублей колготок простых, себе халат за 
5 рублей, да ещё мне Тоня оставит 4 пододеяльника. Денег не 
хватает. А ты мне запретил тратить деньги, которые привез и 
положил на книжку.Какие бы мои родители не были: богатые или 
бедные ты не должен был так поступать. А то привёз на 
полгода и на тебе, чтобы все твои деньги целые были. Работы 
пока нет, смотрю газеты, спрашиваю у знакомых. Зесь всю 
жизнь «дефицит» из-за такой работы, не то что в Сарапуле. 
 …Сашенька очень гоняется за дедом, видимо по тебе сильно 
скучает, а ты его метал и дед метает, вот он только деда 
увидит, и ручки к нему тянет. За мной стал немного гоняться. 
Часто «папа» кричит, а ты не слышишь. Очень забавный стал, 
начинает стоят сам на диване, держась за спинку дивана, но ещё 
не очень уверенно стоит.       
 Игорёк рыбачит на пруду, но ещё не одной рыбки не поймал, 
только крючок оборвал. Ездит с бабкой и дедом в сад, помогает.
 P.S. Вася!  Ты хоть Игорю и его друзьям штук 50 жвачек купи, 
ладно. 

Из Чернушки Пермской области в г. Магдебург от 21.06. 1978 год. 

 Вчера получила от тебя письмо. Очень удивлена, что едите 
только 20.07. Ну, что ж отдохни, наберись сил перед целиной. 
 … Сашенька опять болеет. Сильно кашляет.   
 Снова назначили уколы пенициллина и алоэ.  
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Прямо замучилась, никак не привыкает к другому климату. Я 
уже 1000 раз покаялась, что поехала в Союз. Но кто знал, что ты 
поедешь в июле. Так бы и улетели мы сейчас к тебе.   
 … Вася. Раз ты ещё одну зарплату получаешь, то  купи Саше  
«Мелозан», коробки 4-5. Здесь нечего есть. А он очень любит его. 
И ещё постарайся больше жвачек купить, чтобы я могла дать их 
девонкам, которые делают Саше уколы, в книжный и т.д. Игорёк 
тоже просит. И если сможешь пару коробок шоколадных 
конфет, маленьких шоколадок по 30 пфеннингов и ещё земельных 
орехов.           
 … Сашенька очень забавный. Начинает махать ручкой, когда 
говоришь – «До свидания». Появился ещё один зубик. Скоро мне 
весь подбородок изгрызет. Кусает меня, а сам весь трясётся. 
Покупаем сушки, так их грызёт. Тебя вспоминает – всё кричит 
па-па.            
 Обои тоже постарайся привезти. Холодильник держи всё 
время открытым. Поедешь, не забудь заткнуть колонку 
газетами. И проверь газ, и краны закрыты нет.    
 … Магазин находится по левой стороне, от уцененного 
обувного. Иди и смотри витрины, как увидишь вещи, тут и 
уцененый. Да, Вася, и ещё купи сухарики такие же как покупали. 
Мы с Сашей уже скушали. Вот сколько заказов, постарайся 
выполнить по возможности, они в основном стоят гроши. 
 И ещё о Сашеньке. Так любит прыгать. Только его на руки 
возьмёшь, он уже начинает приседать, попой трясти. 
 Говорит: «тра-та-та».        
 До свидания, крепко, крепко тебя целуем, очень любим  и 
скучаем. 

Из Чернушки Пермской области в г. Магдебург ГДР от 30.06.1978 г. 

 Вчера снова пришло письмо от тебя. У нас вроде ничего 
нового нет. Всё болеем, колемся. Коклюш длится в общей 
сложности 2 месяца. Месяц мы уже проболели. Теперь надо 
лечить пневмонию. Ходили на проверку, послушали Сашу и 
сказали, что влажных хрипов меньше стало. Сегодня Сашеньке 10 
месяцев! Совсем большой. Говорит пока, дай-дай и всё мама 
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кричит. Папа совсем не стал говорить, как я его не прошу, баба – 
совсем редко. И ещё, говорит, гага – так Игорь это на свой счёт 
принимает.          
 … И где это мы коклюш в дороге подхватили, прямо не знаю. 
Никогда не ездила с маленьким Игорем далеко, а тут пришлось, и 
так неудачно.  Чтоб этому полковнику Луеву отольются мои 
слёзы, чтоб ему было так же плохо и ещё хуже в 10 раз. Идиот!
 … Из-за питания плохо. Позавчера где-то около ПРЦО 
продовали куры, так мама случайно 1-у купила. А вчера у папы 
продовали уток, тоже 2 купили. Так что сыновья пока с мясом. 
 … У Саши зубы появились, кусается, когда ему уколы ставят, 
так он иногда мне руку грызёт, так даже коросточки 
появляются, то за подбородок норовит укусить. Ест хлеб, сушку, 
кусает и глюкает, как  большой. Заказали для сыновей яблок в 
Пермь, скоро привезут. Пусть кушают, мама договорилась с 
женщиной у папы на работе. Дала денег и сказала: «Хоть на 
рынке, хоть в магазине купите, только привезите!»   
 До свидания, любим, скучаем, надеямся на скорую встречу. 

 Переписка продолжалась, Геля всё больше делала мне 
заказов, что нужно привести из Германии. Я все закупил и когда  
она меня вызвала в Союз  в связи с травмой сына, всё повез в СССР.
 После моего отъезда в Чернушку через неделю пришла 
команда отправить  целинные батальоны в СССР. Первым местом 
уборки урожая был город Омск. Ребята из опергруппы прислали 
мне телеграмму, чтобы я оставался в Союзе, так как батальоны 
уезжают на уборку урожая. Мне было приказано приехать в г. 
Омск, где будет распологаться опергруппа.     
 Здесь хочу написать  оправдание в свой адресс.   
 Когда из Чернушки приехал в город Омск, то с трудом нашёл 
гостиницу, где находилась опергруппа.      
 Город Омск расположен так, что тянется  вдоль реки Иртыш на 
несколько километров. Я думал, что  гостиница должна находиться 
недалеко от железнодорожного вокзала. Но пришлось ехать до 
самого центра несколько километров. Пока разобрался, где 
находится  опергруппа из ГСВГ  затратил чуть не весь день.  
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С горем пополам нашел штаб опергруппы. Встретил меня 
подполковник А.Пузанков, обрадовался, что прибыл в Омск и 
чтобы обезопасить за задержку от гнева начальника опергруппы 
полковника Бедняка, быстро принял решение и отправил в 
целинный батальон. Только и сумел положить вещи на свое место, 
где буду спать в гостинице и поехал в назначенный целинный 
батальон. Уборка урожая проходила в основном на юге Омской 
области. Когда поехали в батальоны, то моему удивлению не был 
конца.           
 Удивлялся. Весь юг Омской области был сплошной  степью, на 
которой колосились бесконечные поля с пщеницой. Мне думалось, 
раз Омск находится в Сибири, то значит должны быть леса и тайга, 
но вместо этого  тянулись поля на несколько  километров. Солдаты 
жили в палатках, а рядом были организованы полевые парки. 
Убирали одну площадь засеянных полей, переезжали  в другое 
место и так беспрерывно. Ни о каких деревнях, о которых пишет 
мне жена и  в помине не было. До районного центра от полевого 
стана надо было ехать за 100 и более км. Конечно, ни о каких 
письмах не могло идти и речи. Когда Бедняк отзывал офицеров в 
Омск для инструктожа, приезжали и успевали писать письма, а 
через день или два, снова уезжали в поля, где убирали урожай. Я 
уже не говорю о том, что политические занятия с личным составом 
надо было проводить. Задача одна, пока не было дождей все 
стремились быстрее убрать урожай. 

ПИСЬМА     

Из Чернушки Пермская область в город Омск от 13. IX.1978  год. 
 «Здравствуй наш любимый папочка!     
 Наконец-то изволил  нем написать, а то мы уже думали, 
что ты там «омскую замену» нашел. Это ж надо полмесяца не 
писать ни строчки. Я вообще – то предпологала, что ты в 
разъездах, но милый, почта теперь есть чуть не в каждой 
деревне и пару строк можно было черкнуь даже на ходу в 
машине. Но на первый раз мы тебя простим и очень надеямся, 
что такое больше не повториться. Я десятки раз мысленно 
писала тебе письма: и злые, и ласковые. Очень хотелось тебе 
написать, но на «деревню дедушке» писать нет смысла. Теперь 
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хоть узнала о тебе и твоих делах, а то думала, что в карцер 
тебя посадили, или в больнице ты. В общем, тысячи вариантов 
твоего молчания».          
 У нас пока вроде, тьфу, тьфу всё в норме. Игорёк учится 
хорошо на 4-5. Сидит на первой парте на 3-м ряду, класс 4 б, 
вместе со Сетой Лыбиной.       
 Класный руководитель Александрова Анастасия Павловна, 
математик. Игорь на математику ходит с удовольствием. Он 
зачитывается историей, с самого утра, не успеет глаза 
открыть – за историю берётся. На уроках работает активно, 
учителя его хвалят, это он мне, как приходит из школы, 
докладывает. В дневнике у него  по рисованию – 4, по русскому – 
4, по природоведению – 5, по математике – 4,  а в тетрадях 
больше 5, есть одна 3.        
 Вчера ходил по поручению классного руководителя в 
книжный магазин за тетрадями, и помогал девочкам полы мыть 
в классе. На здоровье пока вроде не жалуется, не знаю как дальше 
будет.          
 Сашенька – с каждым днём становится всё интереснее и 
понятливей, уже многое понимает. Стал ползать, но ходить, 
ещё всё не ходит, шага 2-3 и всё. Не скоро, наверное, пойдет. 
Вчера ходили на первую прививку. Ох, разбойник, приполз к 
трюмо, и всё оттуда скидывает. Тебя не знаю, помнит,  нет, 
«папа» говорит. А я как тебя проводила, пришла домой, 
спрашиваю Сашу «Где папа?» Он сразу на дверь  смотрит, а 
сейчас только говорит «папа». У Саши прорезаются 2 зубика 
внизу и 2 вверху.         
 До свидания. Крепко тебя целуем. Твои – Геля, Игорь, Саша.
 Из Чернушки в город Омск от 17 сентября 1978 год. 

Здравстуй Васенька!     

Молодец, что не забываешь нас. Признаться, я ещё не 
ждала от тебя письма, но было так приятно и настроение сразу 
появляется. Да, напугал ты нас. Я уж, грешным делом, подумала 
увижу ли тебя ещё. Не дай Бог, что случится, ты уж там береги 
себя. А Игорёк даже говорит: «Пусть папа ездит на «Урале», а не 
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на»ЗИЛе», а то ещё его собьют!» Видишь, как сын о тебе 
беспокоится.          
 … Сашенка растет. Большой проказник. Научился язычом 
звуки издавать. Так кричит весь день и поёт. Дед говорит: 
«Будет каким-нибудь оратором, Игорь таким не был». Пока сам 
не ходит. Только что увидит, кричит: «На», вместо дай». У него 
по всякому выходит дай, пай и на. Вообщем как получается. 
Сегодня дед стул склеивал, так Саша до тех пор кричал «на», 
пока дед его не взял на руки. «На» и всё тут, настырный, как 
отец. Увидит что-нибудь и тянется. Дам не то,что ему надо, 
бросает, а если угадаю, что ему нужно, заулыбается, нос 
сморщит.          
 … Игорь учится хорошо. На картошку их не посылают. Ему 
так школьная форма идёт. Даже он говорит: «Какой я 
красивый!» И правда, как оденется, такой красавец. Мама вчера 
в торговый центр ходила, так одна женщина «вместе работала 
с мамой раньше», говорит: «Какой у тебя внук красивый!» А мама 
спрашивает: «Который?» « Я только Игоря знаю».   
 До свидания. Крепко тебя целуем, скучаем. Твои Геля, Игорек, 
Сашенька. Ждем писем.        

Из Чернушки Пермской области в г. Омск.      
 От 20 сентября 1978 год. 

…Сашек растёт, умнеет. Только принесу его на кухню, ручку 
тянет к окошку – сушку надо, а она в кульке на окне. Бутылочку с 
соской увидит, тоже тянется. Говорю, пить хочешь, – а где чай, 
опять ручкой на стол, на термес показывает. Вот сейчас 
проснулся, и что-то плачет, напоила,  успокоился. Говорю: 
«Пойдем папе письмо писать? - так повторяет за мной – папа!» 
Утром встает, идем на кухню к деду, говорю скажи мама, а он: 
«па-па», да ещё нараспев.       
 … Ходит уже хорошо, быстро, конечно, держась за что-
нибудь. А один боится. Вот вроде отпустится, стоит,  только 
бы идти, да нет, опять идёт, держась за что-нибудь. Проказник! 
Не разрешаю ему к трюмо подползать и к балкону, а он 
доползает, на меня смотрит и смеётся. А мухи для него – 
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настоящие звери, так как других в доме нет. Увидит муху – весь 
внимание, потом начинает что-то лепетать, ручками махать. 
Научился мою сумку открывать, раньше с моей помощью, а 
сегодня дала ем поиграть, а он её раскрыл и давай всё оттуда  
выкидывать. Сам смеётся.       
 …Вася, я всё же решила ехать с тобой после целины, не хочу 
больше разлуки, да и Игорю надо определиться со школой. Что 
ты на это скажешь?        
 … Вася, ждём с нетерпением тушонку. Игорь очень ее 
любит и Сашулю надо кормить. А то на рынке говядина постная, 
суп как вода. Саша любит пельмени и начинает есть варёное 
мясо, только увидит и тянется: «дай-дай!» Хорошо если тебе 
удастся приехать к нам. На поезде, конечно, удобнее. С места до 
места. Я очень скучаю по тебе проклинаю всё на свете и Луева и 
военную жизнь и всё всё. Надоела эта разлука, растут сыновья 
без отца большей частью, а я как вдова, или чёрт знает кто. 
 … Неужели тебя ещё учится пошлют? Вася, когда ты 
поедешь с солдатами в Германию, мы с тобой поедем хорошо! 
 Р.З. Вот сын покакал. И знаешь, я ушла руки мыть в ванную, 
а дверь не закрыла из комнаты, смотрю, а он по стенке пришёл 
ко мне, потом на кухню пошёл. А сейчас стоит спиной к дивану и 
раскачивается из стороны в сторону и кричит. Вот подошёл к 
столу, на цыпочках заглядывает на стол. Наверное, скоро 
пойдёт, скорей бы уже. Опять папа кричит. Как-то сидели мы с 
Сашей на лавочке, вышла соседка и говорит: «Как он на папу 
похож, а глаза-то, глаза, я ещё таких не видела!!!»  
 Крепко тебя целуем Геля, Игорь, Саша, привет от 
родителей»          
 В Омской области зерно убрали быстро.     
 Через месяц, опергруппу отправили в Курскую и Воронежскую 
области на уборку свёклу. Мы так быстро и неожиданно уехали из 
Омска, что я отстал от эшелона и мне пришлось добираться до 
Курска самостоятельно. Воспользовался этим моментом и заехал в 
город Чернушку, где находилась моя семья. Побыв несколько дней 
с моими любимыми, отправился в Курск.     
 Вновь началась переписка.      
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В Курске находилась опергруппа.      
 Штаб опергруппы распологался в гостинице «Курск». Это была 
самая большая гостиница в городе. Но жить в ней нам не 
приходилось потому, что начальник опергруппы полковник Бедняк 
всех разгонял по батальонам.Там мы жили по месяцам.   
  Пока погода была сухая, нам удавалось вывозить свеклу к 
сахарным заводам, в октябре  пошли дожди.     
 В Курской и Воронежской областях земли были чернозёмные, 
а у таких земель есть особенность. Когда идут дожди, то чернозём 
превращается в  чёрную глину. Машины по такой земле ехать не 
могли, так как чернозём схватывался с колёсами машин так, что и 
тракторам выташить машину из грязи было нельзя. Если пытались 
тракторами выташить машину из грязи, то при этом рвали  рамы у 
машин. Делать так было нельзя. Нам ни кто не объяснил, и многие 
командиры своей волей приказывали вытаскивать машины из 
чернозёма и тем самым выводили технику из строя. Вывозить 
свеклу с полей стало не возможно. Потом полковник Бедняк 
приказал машины оставлять там, где они застревали. Таких случаев 
становилось всё больше и больше.       
 Поэтому поступил новый приказ, до заморозков прекратить 
вывозку свеклы. И все батальоны стояли, ждали заморозков. 
Морозы начались только в декабре. Стали возить свеклу. Однажды 
едем по Курску, а там висят лозунги, что  область выполнила план 
по сбору свеклы. Мы были все удивлены, потому, что знали, что на 
полях лежат огромные кучи не вывезенной свеклы.   
 Прошли уже партийные Пленумы, где  было отрапортовано, 
что план по вывозу свеклы областью выполнен, о чем доложено в 
ЦК КПСС. Мы видели, как свёклу стали закапывать тракторами. Но 
нашу опергруппу все не отпускали в Германию. До средины  января 
1979 года мы жили в гостинице Курск и ничего не делали. Солдаты 
в батальонах жили в палатках. Начали простывать, болеть, но 
команды грузиться на платформу все не было и не было. Только, 
когда наступили сильные холода, нас отпустили, и мы уехали в 
Германию. Приехали в  Германию в конце  января 1979 года.   
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Вывод из такой работы я сделал следующий: местные власти 
обманывали ЦК КПСС, в том, что свекла убрана, хотя  она была 
зарыта в землю. Хочу описть такой случай.     
 Где-то в середине сентября  должна была приехать комиссия 
из ЦК КПСС, которую возглавлял один из работников партийного 
контроля при ЦК КПСС. Руководители Курской области были 
обеспокоенны тем, что вывозка свеклы с полей проходила плохо. 
План вывозв не выполнялся. Начальник политотдела опергруппы 
подполковник А. Пузанков мне поставил задачу, выехать в один из 
районов Курской области, где стоял автобатальон. У них  вывозка 
свеклы была лучше всех. Поэтому решили именно в этот батальон 
привести комиссию ЦК КПСС.  Я приехал  к председателю колхоза 
(фамилию  к сожалению не помню) и сообшил ему, что по всей 
вероятности именно этот батальон должен был проверяться. Мы с 
председателем стали думать, как лучше показать свою работу.
 Продумали и то, как накормить проверяющих ухой и 
шашлыками. Съездили в лес, где выбрали поляну, чтобы не видно 
было от посторонних людей. И где рядом мог приземлиться 
вертолёт. Мне понравилось это место. Надо было решить вопрос со 
спиртным. Коньяк, в то время, в магазинах найти было нельзя. 
Председатель позвонил в райком партии и этот вопрос был решен. 
Но я подсчитал сколько будет народу и выходило, что этим 
коньяком, только губы можно помазать. А ребятам, которые 
готовили эту встречу тоже захочется выпить.     
 Тогда председатель колхоза мне сказал:      
 -Ты об этом не беспокойся, в каждом доме у селян находится 
не мене 20 трехлитровых банок самогона. Возмем у них.  
 - Но самогон вонючий, надо бы такой самогон, чтобы его 
пить было приятно.          
 Он меня повел в один дом, о чем-то переговорил с хозяином 
и тот налил мне полстакана самогона. Я выпил и говорю, что он 
ничем не воняет. Годиться. О чем-то поговорил с хозяином и мы 
пошли в правление, где ему нужно было доложить в райком 
партии, сколько солдаты в этот день вывезли свеклы.   
 Он доложил, что солдаты вывезли такое количество свеклы и 
назвал цифру в тоннах.  
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Из райкома его похвалили и сказали завтра ждите вертолет с 
комиссией. Когда председатель положил трубку, то я возмутился:  
 - Почему вы наврали? Мы в этот день ни одной машины 
свеклы не вывезли?           
 -Ты что хочешь, чтобы меня с работы сняли? Меня только 
что назначили. И тебя по головке не погладят, если бы я 
доложил, что вы сегодня не возили свеклу.      
 Наши начальники дали такую команду, чтобы выдраили все 
машины до блеска и в этот день не работали, чтобы показать 
комиссии ЦК, что техника у военных хорошая, и они план по 
вывезке свеклы выполнят. Об это я не знал.    
 На следующий день мы уехали на лесную поляну  и стали 
ждать вертолет. К приему комиссии всё было готово. Вышестоящий 
начальник из обкома партии спросил:       
 - Всё готово? Так точно, был дан ответ. И тут начальник им 
порекомендовал, сначала перекусить, а потом поехать на поля. 
Члены комиссии согласились.И начался пир с ухой и шашлыками.  
Вскоре члены комисси повеселели. Старшый комиссии сказал, что у 
вас всё хорошо. Они сели в вертолёт и улетели в Курск. А все 
организаторы остались и продолжили есть и пить.   
 Рассказ этого случая на  марксистко-ленинской подготовке в 
понтонном полку, стоил мне больших неприятностей.   
 Я тогда сказал фразу, что руководство страны ведет нашу 
страну к гибели своим враньем. Им докладывают с областей, 
районов. А они верят. Хотя задачу по вывозке свеклы мы в Курске и 
Воронеже не выполнили. Вскоре особист нашей части,  майор 
А.П.Колесников, пригласил меня в свой «черный» кабинет, где не 
было ни одного окона, только входные двери и начал меня 
расспрашивать, почему я сказал такую фразу, что ЦК ведет нашу 
страну к гибели.           
 Он меня мучил больше часа. С майором Колесниковым жили 
в одной управленческой гостинице, часто заходили в гаштет, где 
пили пиво и водку. Может эти дружеские отношения тогда меня 
спасли. Я подписал какую-то бумагу типа, что я больше так говорить 
не буду, а слова сказал в сердцах, тогда он меня выпустил.  



[Введите текст] 
 

152 
 

У меня пошёл пот по лбу, была только мысль, чтобы он не 
доложил выше. Надо сказать, что Александр Петрович не дал ход 
этой бумаге. Наша опергруппа была создана в мае 1978 года.
 Вначале ходили в штаб 3 Армии, где была выделена комната 
для опергруппы. Ездили по частям где формировались батальоны 
на уборку урожая от 3 Ударной Армии. Жену с детьми увёз в Союз. 
Думал, что скоро наши батальоны тоже прибудут в Союз, для 
убирки урожай. Но этого не происходило до августа и только потом 
дали команду грузиться. Питаться приходилось где попало, в 
солдатских столовых, сухим пайком. Естественно, от такой еды у 
меня началась изжога в желудке. Мне приходилось всегда в 
кармане держать флакончик с содой. Все это продолжалось до 
нашего возврашения в Магдебург.        
  В свои части нас не отпускали, мы должны были приходить в 
штаб 3 Армии, где продолжалась работа   опергруппы. 
 Технари подсчитовали, сколько им пришлось вывезти зерна, 
свеклы, считали  километраж поездок и т.д. Это была муторная 
работа. У нас, политработников, была своя задача. Лично мне, как 
пропагандисту, надо было посчитать сколько удалось провести 
занятий, какая была выполнена программа. Я все написал, хотя 
практически никакой учебы не было. Начальник политодела 
подполковник А.И. Пузанков принял мой отчет и я мог быть 
свободным. Но у меня болел желудок, кто-то мне посоветовал 
сходить к медикам и проконсультироваться. Они  посоветовали 
съездить на курорт Бад-Эльстер. Там попить лечебной водички, 
может поможет. Но у меня нет денег на путевку - ответил я.
 Начальник медслужбы сказал, что путёвки для целинников 
бесплатные. Я согласился и вскоре поехал в Бад-Эльстер, где 
находился наш госпиталь для военных.       
 Бад-Эльстер - достаточно известный курорт Германии.  
  В годы существования ГДР и ГСВГ на данный курорт и в Бад-
Эльстер отправляли отдыхать советских военнослужащих вплоть до 
момента объединения двух Германий. 
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ГЛАВА ШЕСТАЯ 

Курорт Бад- Эльстер 

       Бад-Эльстер (Bad Elster) - грязевый курорт, основанный в XIX 
веке. Курорт Бад-Эльстер базируется на минеральных источниках 
(используются в основном в питьевом виде) и торфяной грязи.
 Полезен для сердечников, ревматиков и почечников, а также 
людям с проблемами в половой сфере и с нарушенным обменом 
веществ. Зимой возможны лыжные прогулки. 

                                   Виды зданий курорта Бад Эльстер 

                

         
                          Бад Эльстер (Германия) — лечебный курорт 

«Для людей, страдающих заболеваниями сердечно — 
сосудистой системы, почек,  мочевыводящих путей, нарушением 
обмена веществ, или некоторыми видами гинекологических, 
эндокринологических болезней или болезней периферической и 

https://prudovoe.com/wp-content/uploads/2012/04/115.jpg
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функциональной нервной системы, также для тех, у кого 
нарушения опорно-двигательного аппарата, показан отдых на 
предгорных курортах.         
  Одним из  курортов лесной зоны является бальнеогрязевой 
Бад-Эльстер — на сегодняшний день он один из старейших 
немецких курортов, который включает в себя парк с большим 
количеством пешеходных дорожек и зон. Ухоженные зеленые 
насаждения и рододендроновые плантации были заложены в Бад 
Эльстере 160 лет назад. Расположен курорт в долине небольшой 
реки Вайсе-Эльстер, на юго-запад от города Хемница, недалеко 
от границы с Чехией.        
 Небольшой городок Бад-Эльстер окружен живописными 
невысокими предгорьями гор Эльстер.     
 Предгорье покрыто густым лесом, который регулирует 
идеальную температуру на курорте во все времена года.  
     

     
Размещение осуществляется в одноместных и полуторных 
номерах первого класса и класса люкс. На территории Бад-
Эльстера располагаются театр, клубные помещения, 
концертный, зал и библиотека. Для любителей спорта и 
активного отдыха  предусмотрены бассейны, теннисные корты 
и стадион, бобслейные и лыжные трассы.    
 Также, благодаря экскурсиям, организованным на курорте, 
можно посетить небольшие города в окрестности и самый 
большой мост в мире Гёльтцштальбрюкке.   
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 Основными лечебными свойствами здесь обладает 
торфяная грязь, а также углекислые воды 8 минеральных 
источников. Врачами индивидуального для каждого пациента 
назначаются лечебные процедуры: варианты массажа, 
физиотерапия, грязевые ванны, медицинские ванны, акупунктура 
и питьевой курс. Два источника и Salzquelle служат 
преимущественно для питья. Königsquelle и Albertsquelle — для 
ванн. На этом основании эти воды назначаются при 
заболеваниях органов пищеварения, малокровии, бледной немочи, 
хронических нервных болезнях на почве анемии, истощении, 
страданиях женской половой сферы: Salzquelle особенно 
рекомендуется для устранения замедленного кровообращения в 
системе воротной и нижней полой вен, при хронических катарах 
желудка, при привычных запорах.        
 Важным подспорьем при употреблении эльстеровских 
источников являются углекислые ванны. Эльстеровская грязь 
применяется в виде ванн при невралгиях, ревматизме, 
периферических параличах. Эльстеровская соль, получаемая 
выпариванием из Salzquelle, употребляется как нежное 
послабляющее. Великолепный кургауз. 7 ванных заведений.  
 Бад-Эльстер – не только центр курортного лечения, но и 
отличная исходная точка для однодневных поездок по региону. 
Есть туристический маршрут «Саксонский серебряный путь», 
который также называют крупнейшим музеем Европы под 
открытым небом, или семейный парк развлечений «Плон» с его 
водяной горкой, оформленный в духе Дикого Запада.    

Любителям приключений будет интересно побывать в 
единственной сталактитовой пещере Саксонии естественного 
происхождения, спрятанной между скругленных возвышенностей 
Фогтланда».13 

 В курорте Бад-Эльстер размещалось одно здание, где был 
расположен военный госпиталь для военнослужащих ГСВГ.  
 До курорта Бад – Эльстер добирался самостоятельно. Он 
находился на юге Германии. Мне пришлось ехать на нескольких 
поездах с пересадкой, чтобы прибыть в Бад-Эльстер.     
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Я уже описывал, как трудно самостоятельно добираться на 
поезде к определенному месту назначения, если не знаешь 
немецкий язык, поэтому повторяться не буду.  

Как бы то там не было, но добрался до госпиталя.    
Меня встретили красивые медсёстры. 

 

     

Военный госпиталь для военнослужащих ГСВГ    

 Они были вольнонаемные, которые приехали из Союза, 
чтобы работать в госпитале. Определили в двухместный номер, 
поставили на питание. Чем запомнилось питание? За столом 
давали список меню,  где предлагалось самому выбрать блюда на 
завтра, отмечаешь, и на следующий день тебе приносят пищу по 
заказу. Сейчас понимаю, что  у пациентов были разные диагнозы 
лечения и поэтому прием пищи  был разный.     
 А вечером перед сном надо было обязательно выпить стакан 
молока или кефира и только после этого был отбой. На следующий 
день сдавал различные анализы и только после их изучения врачи  
назначили лечение. Главных моментов, было требование врачей, 
каждое утро до завтрака и вечером до ужина,  должны были 
ходить в здание, где подключена лечебная вода. Брали стаканчики, 
подогревали воду и пили её маленькими глотками. Пропускать эту 
процедуру было нельзя. Строго настрого запретили пить спиртное, 
кроме пива, больше гулять на природе.       
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Медсестры  рассказывали, что по лесу далеко ходить нельзя, 
так как можно заблудиться и оказаться на территории Чехии.   
 В госпитале был такой случай.Трое военнослужащих, как-то 
решили сходить в Чехию и попить чешского пива. Границы между 
ГДР и Чехией, не было, поэтому они свободно дошли до  деревни, 
зашли в гаштет и стали пить пиво. Разговаривали по-русски, чехи 
вызвали полицию, думали шпионы, их арестовали, а потом 
передали  советским властям в ГСВГ. Наказание было жестокое. 
Офицеров отправили  служить в  Союз, а работников госпиталя 
наказали за плохую службу. Выслушав такую байку, решил сам 
самостоятельно проверить, так было на самом деле или нет.  
 Пошёл гулять по лесу. По тропке шел к границе  ГДР с Чехией. 
Заблудиться не мог, потому, что меня отец научил ориентироваться 
в любом лесе. Замечать приметы и потом по ним же выходить из 
леса. До границы шел минут 40.   Неожиданно появилась колючая 
проволока, и стояли столбы, с указателями, что дальше начинается 
Чехия. Колючая проволока во многих местах была порвана, и 
свободно можно было пройти через границу и оказаться в Чехии. 
На стороне Чехии никого не было. Я понял, что дальше идти нельзя, 
так как меня может постичь такая же участь, какая была у офицеров 
пожелавших пить чешское пиво. Решил вернуться обратно.   
 Как потом сосед по кровати мне рассказывал, что меня 
потеряли и уже хотели идти искать в лес. Больше по лесу я не гулял, 
а ходил в парки и наблюдал за примечательными местами города 
Бад-Эльстер.          
 Однажды шел по парку и на моем пути стоит памятник. 
Подошёл ближе и увидел, что это был памятник В.И. Ленину.  
  Меня удивило, как в такой дали и почему поставили памятник 
В.И.Ленину? Встретил немцев, которые говорили по – русски, и они 
объяснили, что  в их городке в начале 20 века отдыхал В. И.Ленин и 
лечился на курорте. Поэтому ему поставили памятник, как самому 
знаменитому человеку, который лечился в их городе.  
 Сейчас, в наше время, когда осудили социализм, памятник 
В.И.Ленину думаю,там не стоит? По всей вероятности  его снесли, 
или перенесли в другое место, скрытое от глаз современных 
немцев.           
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Главной моей задачей было вылечиться от изжоги, и поэтому  
старательно выполнял все указания врачей.  

                

       В таком специальном здании были подключены трубы, по 
которым подавалась вода из источников.     
 Два раза в сутки больные приходили в эти здания, брали 
стаканчики, наливали воду, она была холодная, а по бокам здания 
стояли обогревательные тены, куда подавалось тепло, и пациенты 
подходили к ним ставили стаканы, вода быстро нагревалась, а 
потом садились на лавочки и  глотками выпивали  лечебную воду. 
 Я пробыл в Бад-Эльстере 21 день, у меня взяли анализы и 
сказали, что у вас кислотность повысилась, и  некоторое время вы  
не будите мучаться изжогой, выдали документы, и я отправился в 
Магдебург, где ждала моя семья.       
 На следующий год меня опять направили на лечение в этот 
курорт и всё снова повторилось. Не знаю, или мне помогли 
минеральные воды, или какие-то другие лекарства, но я больше 
изжогой никогда не мучался. Прошло уже 45 лет после лечения, но 
у меня никогда не было изжоги. Мне даже жена не верит, что такой 
болезни больше нет, но это факт.  
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ЦЕЦИЛИЕНХОФ        

Историческое памятное место Потсдамского соглашения. 

Наконец, от всех целинных обязанностей, я был освобождён, 
и занялся своими пропагандистскими обязанностями. На период 
моего отсутствия был назначен политработник, который отвечал за 
политическую учебу офицеров, прапорщиков, сержантов и солдат. 
Не скажу, что он ничего не делал, просто не знал, что и как делать.
 Пришлось писать приказы, назначать руководителей, 
доводить программы до ума, чтобы на итоговой проверке успешно 
сдать проверку комиссии, которую проводило  Политуправления 3 
Ударной Армии. Проверка прошла нормально, солдаты меня не 
подвели, а после проверки подводились итоги в городе Потсдам. 
  И вот там нам удалось посетить знаменитые места: Парк и 
Дворец Сан-Суси, а также дворец Цецилиенхоф, где проводилась 
Потсдамская конференция, которую проводили Сталин, Рузвельт и 
Черчилль. Впечатления от посещения этих мест остались на всю 
жизнь.           
 ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА 

 «Цеци́лиенхоф (также Цецилиенгоф, нем. Cecilienhof) — 
дворец в северной части Нового сада Потсдама, недалеко от 
озера Юнгфернзе. Последняя резиденция Гогенцоллернов[2] была 
построена Вильгельмом II для сына кронпринца Вильгельма и его 
супруги Цецилии Мекленбург-Шверинской. Здание, стилизованное 
под средневековые усадьбы сельской Англии, возводилось в 1914—
1917 годах по проекту архитектора Пауля Шульце-Наумбурга.  
 В 1912 году кайзер Вильгельм II распорядился о выделении 
средств на строительство нового дворца в Новом саду 
Потсдама. Было выделено в 1498 тыс. рейхсмарок, срок 
окончания строительства был установлен на 1 октября 1915 
года. В мае 1913 года кронпринц Вильгельм торжественно 
заложил первый камень в фундамент новой резиденции. 
Проектирование резиденции в выбранном кронпринцем 
Вильгельмом стиле английских поместий и руководство 
строительными работами были возложены на архитектора 
Пауля Шульце-Наумбурга.         

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B9_%D1%81%D0%B0%D0%B4_(%D0%9F%D0%BE%D1%82%D1%81%D0%B4%D0%B0%D0%BC)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%82%D1%81%D0%B4%D0%B0%D0%BC
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%BD%D0%B3%D1%84%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B7%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D1%86%D0%BE%D0%BB%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%BD%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D1%86%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D1%85%D0%BE%D1%84#cite_note-2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B3%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BC_II_(%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%BE%D1%80_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%BF%D1%80%D0%B8%D0%BD%D1%86
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B3%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BC_(%D0%BA%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%BF%D1%80%D0%B8%D0%BD%D1%86_%D0%9F%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D1%86%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D1%8F_%D0%9C%D0%B5%D0%BA%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3-%D0%A8%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D1%83%D0%BB%D1%8C%D1%86%D0%B5-%D0%9D%D0%B0%D1%83%D0%BC%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3,_%D0%9F%D0%B0%D1%83%D0%BB%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/1912_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B3%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BC_II_(%D0%B3%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%BE%D1%80)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%B9%D1%85%D1%81%D0%BC%D0%B0%D1%80%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/1_%D0%BE%D0%BA%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/1915_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1915_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1913_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
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Ключевыми элементами внешнего облика здания стали 
кирпичная кладка и фахверковые детали из тёмного дуба. 
Особенностью проекта являются 55 дымовых труб на крыше 
в стиле Тюдоров, ни одна из которых не похожа на другую. 
Разные части строения группируются вокруг пяти внутренних 
дворов: большого парадного двора в центре, малого садового 
двора-Сада принца и трёх дворов хозяйственного назначения.   
 Кронпринцесса Цецилия, чьё имя получил не только дворец, 
но и посёлок Цецилиенгертен в берлинском районе Шёнеберг, 
въехала в свои новые апартаменты во дворце лишь в 
августе 1917 года, а в сентябре здесь появился шестой ребёнок в 
семье кронпринца — принцесса Цецилия. Строительные работы 
во дворце были окончательно завершены 1 октября 1917 года. 
 После отречения кайзера в 1918 году Вильгельм и Цецилия 
получили Цецилиенхоф в 1926 году в частную собственность от 
государства, где они и проживали до своего выдворения и 
национализации здания в 1945 году.    
 Дворец состоит из 176 комнат. Представительские жилые 
помещения находились на первом этаже центрального здания. 
Над ними находились спальни, гардеробные и ванные. Интерьеры 
дворца, в которых отразился высокий уровень культуры быта 
начала XX века, отличает скромная элегантность дорогих 
материалов. Особый интерес вызывает комната, оформленная 
по желанию кронпринцессы Цецилии как пассажирская каюта. 
 При подготовке к Потсдамской конференции всё имущество 
семьи кронпринца, покинувшего дворец в начале 1945 года, было 
вывезено из дворца на близлежащую ферму на берегу 
озера Юнгфернзе, где было уничтожено пожаром в июле 1945 
года. Недостающие предметы обстановки для проведения 
конференции были заменены другими предметами в стиле той 
же эпохи.  Лужайку парадного двора украшает цветочная клумба 
в форме красной звезды, которую разбили здесь советские 
солдаты при подготовке к Потсдамской конференции, 
проходившей здесь с 17 июля по 2 августа 1945 года.   

 

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%B0%D1%85%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B8%D0%BB%D1%8C_%D0%A2%D1%8E%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A6%D0%B5%D1%86%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D0%B3%D0%B5%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D1%91%D0%BD%D0%B5%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/1917_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1_%D0%BE%D0%BA%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/1917_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1918_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1926_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%BD%D0%B3%D1%84%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B7%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/17_%D0%B8%D1%8E%D0%BB%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/2_%D0%B0%D0%B2%D0%B3%D1%83%D1%81%D1%82%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
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Мировую известность Цецилиенхоф приобрёл, став в 1945 
году местом проведения Потсдамской конференции.14 

              

             

Из близлежащих замков уполномоченными тыловыми 
службами была доставлена мебель и предметы интерьера в 
угоду вкусам руководителей делегаций.     
 В угловой комнате, отведённой И. В. Сталину, установили 
тёмную кожаную кушетку и великолепный письменный стол. 
Комната Гарри Трумэна  была декорирована изящной мебелью 
позаимствованной из потсдамского  Мраморного дворца.
 Комнату У.Черчилля украсили неоготической мебелью 
из дворца Бабельсберг.        
 В основном здании находится высокий — в два этажа — 
Большой зал длиной 26 м и шириной 12 м. При кронпринце это 
было жилое помещение, обставленное уютной мебелью. 
Деревянная обшивка стен, декоративные конструкции из 
деревянных балок по потолку и большие фронтальные окна, 
украшенные кессонами, отражают английский стиль дворца. 
Лестница из тёмного дуба, которая вела в личные покои 
кронпринца, выполнена в стиле «данцигского барокко» и 
передана в подарок городом Данцигом. В Большом зале проходили 
заседания Потсдамской конференции. Специально для неё в 
Москве на мебельной фабрике «Люкс» был изготовлен круглый 

https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%82%D1%81%D0%B4%D0%B0%D0%BC%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D0%BE%D0%BD%D1%84%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%BD%D1%86%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD,_%D0%98%D0%BE%D1%81%D0%B8%D1%84_%D0%92%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D1%83%D0%BC%D1%8D%D0%BD,_%D0%93%D0%B0%D1%80%D1%80%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B4%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86_(%D0%9F%D0%BE%D1%82%D1%81%D0%B4%D0%B0%D0%BC)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D0%B5%D1%80%D1%87%D0%B8%D0%BB%D0%BB%D1%8C,_%D0%A3%D0%B8%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86_%D0%91%D0%B0%D0%B1%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D0%BE
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стол диаметром 3,05 м[3]. За которым вели переговоры главы 
государств и правительств антигитлеровской коалиции: Трумэн 
(США), Черчилль (позднее Клемент Эттли, Великобритания), 
Сталин (СССР) и другие ответственные лица делегаций. Именно 
находясь на конференции в Цецилиенхофе, Трумэн отдал по 
телефону приказ о сбросе атомной бомбы на Хиросиму и 
Нагасаки.            

 После Потсдамской конференции дворец и прилегающий 
парк были открыты для доступа публики. Дворец использовался 
сначала в качестве учебного центра Демократического союза 
женщин (DFD). В 1960 году в западном крыле дворца открылась 
валютная гостиница, и сейчас здесь же функционирует отель 
класса люкс. Помимо музея, посвященного памятным событиям 
1945 года, туристам предлагается осмотреть интерьеры 
бывших личных покоев кронпринца и его супруги.  
 Дворец иногда используется правительством земли 
Бранденбург для проведения приёмов. В ноябре 2004 года дворец 
посетила королева Великобритании Елизавета II .   
 30 мая 2007 года в Цецилиенхофе состоялась встреча 
министров иностранных дел стран «Большой восьмёрки». 
 Дворец Цецилиенхоф находится в ведении Фонда прусских 
дворцов и садов Берлина — Бранденбурга и вместе с дворцами и 
парками Сан-Суси в Потсдаме и Глинике и Пфауэнинзель с 1990 
года включён во Всемирное наследие и находится под 
защитой ЮНЕСКО»15.        
 Из воспоминаний автора книги.     
 Пропагандисты ГСВГ, когда посещали дворец Цецилиенхоф, 
были удивлены многим увиденным.      
 Гид нам рассказал, что вся мебель для переговоров была 
специально изготовлена по заказу Сталина. Причем кресло для 
господина Черчилля было изготовлено специально только для 
него, потому, что он был очень толстый и в обычное кресло не 
вмешался. Если внимательно приглядеться то его ширина была 
ровна двум обыкновенным креслам, которые изготовили для 
Сталина и Трумэна.  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D1%86%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D1%85%D0%BE%D1%84#cite_note-3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%B3%D0%B8%D1%82%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D0%BE%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%86%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%A8%D0%90
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AD%D1%82%D1%82%D0%BB%D0%B8,_%D0%9A%D0%BB%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B1%D1%80%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%82%D0%BE%D0%BC%D0%BD%D1%8B%D0%B5_%D0%B1%D0%BE%D0%BC%D0%B1%D0%B0%D1%80%D0%B4%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BA%D0%B8_%D0%A5%D0%B8%D1%80%D0%BE%D1%81%D0%B8%D0%BC%D1%8B_%D0%B8_%D0%9D%D0%B0%D0%B3%D0%B0%D1%81%D0%B0%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/1960_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/30_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/2007_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%8C%D0%BC%D1%91%D1%80%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4_%D0%BF%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B4%D0%B2%D0%BE%D1%80%D1%86%D0%BE%D0%B2_%D0%B8_%D1%81%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0_%E2%80%94_%D0%91%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4_%D0%BF%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B4%D0%B2%D0%BE%D1%80%D1%86%D0%BE%D0%B2_%D0%B8_%D1%81%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0_%E2%80%94_%D0%91%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D0%BD-%D0%A1%D1%83%D1%81%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%94%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86_%D0%93%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B5&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%97%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%BA_%D0%9F%D1%84%D0%B0%D1%83%D1%8D%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B7%D0%B5%D0%BB%D1%8C&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/wiki/1990_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/1990_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%81%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D0%BD%D0%B0%D1%81%D0%BB%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%9D%D0%95%D0%A1%D0%9A%D0%9E
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Главное в рассказах Гида было то, какие решения были 
приняты на Потсдамской конференции:      
 - Окончательно определены западные границы Польши. 
Кенигсберг и Восточная Пруссия передавались СССР;    
 - Принято решение принять бывших союзников германии в 
ООН;             
 - Было принято решение не создавать центрального 
германского правительства, а передать власть Контрольному 
совету;             
 - Сталин подтвердил свое обещание начать войну против 
Японии. Не позднее трёх месяцев после капитуляции Германии 
объявить войну Японии.  

 
 Советский зал для приёма  американских и английских делегаций. 
             

 Более подробные  решения Потсдамской конференции, не 
буду раскрывать, они имеются в литературе, можно посмотреть в 
интернете,  или прочитать в литературе.      
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  Парк и Дворец Сан-Суси в городе Потсдам.   
 Вся площадь комплекса Сан-Суси составляет 300 га.  
 Это территория с холмами и низинами, в которых когда-то 
были болота. В парке есть много всего интересного, и гулять там – 
сплошное удовольствие. «Sans souci» с французского языка 
переводится как «без забот», и как раз такие ощущения появляются 
во время прогулки. А самая значимая постройка ансамбля Сан-Суси 
в Потсдаме – одноимённый дворец, служивший когда-то 
резиденцией королей Пруссии.       
 Сан-Суси – это летний дворец, сооруженный для короля 
Пруссии, Фридриха Великого, в городе Потсдаме близ Берлина.  
 Этот ансамбль из дворцов и садов – одно из самых удачных 
сочетаний пейзажа и архитектуры в Германии, именно поэтому его 
часто ставят в один ряд с Версальским дворцом.   
 «Дворец был спроектирован архитектором Георгом 
Венцеслаусом фон Кнобельсдорфом между 1745 и 1747 гг., дабы 
удовлетворить потребность короля Фридриха иметь частную 
резиденцию, где бы он мог забыть о суете мира сего и 
беззаботно уединиться со своими мыслями.    
 Собственно, в самом названии и кроется предназначение 
дворца: французское 'sans souci' переводится, как 'без забот'.  
 В летнем величественном дворце Фридрих Великий мог 
спокойно проводить время за чтением, прослушиванием музыки 
и философским изысканием. Преследуя цель нащупать 
гармоничную прожилку между человеком и природой, дворец 
специально был возведен на вершине виноградного холма.  
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Знаменитые виды на сады в Сан-Суси появились благодаря 
решению Фридриха Великого разбить виноградники на южных 
склонах Борнштедтских холмов. Когда-то на холмах росли дубы  
10 августа 1744 года Фридрих Великий повелел разбить на голых 
холмах виноградные террасы. На шпалерах вилась виноградная 
лоза, привезённая не только из Португалии, Италии, Франции, но 
и из Нейруппина, а в 168 застеклённых нишах рос инжир. 
Передняя часть террас, отделённая изгородью из фруктовых 
шпалер и украшенная формовыми тисами, засевалась газоном.  
 По центральной линии на вершину холма вели 120 (сейчас 
132) ступеней, разделённые на шесть пролётов в соответствии 
с количеством террас, а с двух сторон холм обустроен 
подъездной рампой. Под холмом, в партере в 1745 году был 
заложен декоративный сад, центр которого в 1748 году занял 
«Большой фонтан».          
 С 1750 года чашу фонтана окружают мраморные статуи 
Венеры, Меркурия, Аполлона, Дианы, Юноны, Юпитера, Марса и 
Минервы, а также аллегорическими изображениями четырёх 
элементов: огня, воды, воздуха и земли. Венеру и Меркурия 
работы скульптора Жана-Батиста Пигаля и две скульптурные 
группы на темы охоты, аллегории воздуха и воды работы 
Ламбера-Сигисбера Адама были подарены французским королём 
Людовиком XV.              
 По замыслу Фридриха дворец Сан-Суси должен быть 
одноэтажным, а цоколем ему должен был служить сам холм. 
Фридрих отказался от длинных лестниц, из внутренних 
помещений он хотел выходить непосредственно на широкую 
террасу, ведущую в сад.         
 Фридрих II принимал активное участие в процессе создания 
всех возводимых для него архитектурных сооружений, как с 
административной, так и с художественной точки зрения.
 Спустя два года после начала строительства 1 мая 1747 
года несмотря на то, что ещё не все залы дворца были готовы, 
состоялось торжественное открытие виноградарского дворца. 
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В мирное время Фридрих жил во дворце с конца апреля до 
начала октября.Здание дворца предназначалось исключительно 
для короля и приглашённых им гостей. После вступления на трон 
в 1740 году Фридрих отдал своей супруге Елизавете-Христине 
Брауншвейг-Бевернской дворец Шёнхаузен под Берлином. Сан-Суси 
был дворцом «sans femmes» — без женщин.   
 Реконструкция Городского дворца в Потсдаме, где Фридрих 
жил зимой, проводилась одновременно со строительством Сан-
Суси.           
 Потсдам превратился в королевскую резиденцию, в то 
время Берлин и дворец Шарлоттенбург, где Фридрихом был 
возведён с восточной стороны так называемый «Новый 
флигель», оказались на втором плане.      
  В Сан-Суси прусский монарх сочинял музыку, музицировал и 
предавался философии. Он сурово управлял своей страной и жил 
скромно и без роскоши.         
 Его скромность с возрастом превратилась в скупость. 
Фридрих Великий запрещал ремонтировать дворец снаружи и с 
большим неудовольствием терпел ремонт внутри дворца. 
Фридрих пожелал быть похороненным в Сан-Суси и умер в Сан-
Суси».           
 История появления ансамбля Сан-Суси.  
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            Виноградарский домик был торжественно открыт в 1747 
году, хотя к тому времени были готовы не все его залы.  
 Когда террасы с виноградниками и замок были полностью 
закончены, приступили к обустройству окрестностей: 
цветочные клумбы, газоны, клумбы с цветами и фруктовые 
сады. При Фридрихе II в парке Сан-Суси появились Картинная 
галерея, Новый дворец, Чайный домик и многое другое. Старый 
Фриц умер в 1786 году, и только в 1991 году его останки были 
перезахоронены в могилу, в парке Потсдама.     
 До 1840 года виноградарский домик почти всегда оставался 
пустым и постепенно приходил в упадок. Но когда на престол 
взошёл Фридрих Вильгельм IV, буквально боготворивший весь 
парк Сан-Суси в Потсдаме, он вместе со своей супругой поселился 
в замке. Боковые флигели требовали ремонта, и новый король 
взялся проводить большую реконструкцию.     
 Была задумка воссоздать первоначальный облик замка, но 
старые чертежи не сохранились. Восстановительные работы 
выполнялись очень талантливо, новое соединялось со старым 
гармонично и с высоким чувством стиля.     
 Строительство, начатое с приходом на трон Фридриха 
Вильгельма IV, длилось до 1860 года. За это время к парку Сан-
Суси были присоединены новые земли, сооружён замок 
Шарлоттенхоф и вокруг него обустроен парк.    
 До 1873 года в Сан-Суси жила вдова Фридриха Вильгельма IV, 
после этого он ещё какой-то период принадлежал 
Гогенцоллернам.         
 В 1927 году во дворце начал работать музей, в него и в парк 
был открыт доступ посетителям. Сан-Суси стал первым в 
Германии дворцом-музеем.        
 Главное помещение замка Сан-Суси – это Мраморный зал, 
расположенный в центральном павильоне, под крышей-куполом. 
Сверху, в потолке, вырезано окно, похожее по форме на «глаз» в 
римском Пантеоне, а внутренний карниз поддерживают мощные 
колонны. В Мраморном зале установлены красивые статуи, 
символизирующие разнообразные сферы науки и искусства.   
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В Мраморном зале было очень богатое и красивое 
оформление  библиотеки, стены которой оформлены резными 
деревянными панелями с золочением.      
 Изящно украшен и концертный кабинет: там очень много 
картин и изваяний, создающих гармонично и стильно 
выдержанную композицию.       
 Во дворце Сан-Суси (Германия) и сейчас регулярно проходят 
выставки произведений живописи.  

                 
   В 18 веке царила страсть к китайскому стилю. Не обошла 
она и Фридриха, по проекту которого в парке возвели Китайский 
чайный домик. Домик украшен различными позолоченными 
фигурами, а на крыше под зонтиком восседает  Мудрец. 

 

          
                                               Китайский чайный домик 
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        От чайного домика дорога идет к Новому дворцу.  
 Этот дворец самый большой в парке. Он даже не большой, 
он огромный.Его длина больше 200 метров. Перед Дворцом 
разбита лужайка с аккуратно подстриженными деревцами и 
фонтаном. 

        
                   
  Новый дворец - последнее, но одновременно и самое 
внушительное по размерам архитектурное сооружение XVIII 
столетия в парке Сан-Суси. Если одноэтажный дворец Сан-Суси 
на виноградной горке служил удовлетворению личных желаний и 
наклонностей Фридриха II, то это огромное дворцовое 
сооружение предназначалось для размещения гостей короля во 
время их пребывания в Потсдаме.       
  Строительство его было начато в 1763 году сразу после 
окончания Семилетней войны.      
 Дорогостоящий проект должен был показать миру, что 
силы прусского государства не иссякли даже и после трех 
силезских войн. Но только через семь лет, в 1769 году было 
завершено сооружение Нового дворца и примыкающих к нему 
коммун с колонадой.          
 После смерти последней его обитательницы королевских 
кровей дворец Сан-Суси был превращён в музей и тем самым стал 
одним из первых дворцов-музеев в Германии.      
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После первой мировой войны и ликвидации монархии 
виноградарский дворец сначала оставался в собственности 
Гогенцоллернов, а в 1927 году был доверен попечению созданного 
1 апреля того же года Управления государственных музеев и 
садов. В комплекс Сан-Суси был открыт доступ публики. 
 После начала бомбардировок Берлина во вторую мировую 
войну в 1942 году из соображений безопасности особо ценные 
предметы искусства из потсдамских и берлинских дворцов были 
вывезены на хранение в бранденбургский Райнсберг и тюрингский 
Бернтероде.          
 Здание дворца уцелело в боях за Потсдам в апреле 1945 года, 
хотя в ходе боёв, проходивших у северной стороны дворца между 
подъездом к нему и исторической мельницей, сгорела галерея с 
ветряной мельницей.         
 После второй мировой войны большая часть фондов, 
укрытых в Райнсберге, была вывезена в качестве «трофейного 
искусства» в Советский Союз и была возвращена в ГДР в 1958 
году. Обнаруженные в Бернтероде американскими солдатами 
предметы искусства сначала были доставлены в Висбаден в 
центральный пункт сбора предметов искусства и в 1957 году 
переданы во дворец Шарлоттенбург в Западном Берлине. 
 После объединения Германии в сентябре 1992 года собрание 
книг Фридриха Великого вернулось из дворца Шарлоттенбург на 
своё прежнее место в библиотеку дворца Сан-Суси.   
  В 1993—1995 годах в Сан-Суси переехало 36 живописных 
полотен16». 
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От автора        
 Наслышанные о красоте Дворца и парка Сан-Суси, который 
находился не далеко от Дома офицеров, где проходили сборы 
пропагандистов ГСВГ, с офицерами из Магдебурского гарнизона 
решили сходить в парк Сан-Суси в свободное от занятий время.
 Программа сборов была насыщенная. Старшие офицеры от 
гарнизонов строго следили за тем, чтобы участники сборов не 
пропускали лекции. Мы всё равно пытались выкроить время, чтобы 
посмотреть на красоту знаменитого, на всю Германию парка Сан-
Суси.            
 Сейчас спустя большое время от нашего посещения Дворца и 
парка я не помню, как нам это удалось сбежать с лекций, но мы 
посмотрели достопримечательности знаменитого парка.   
 Очень хорошо помню, как мы ходили по комнатам Дворца  и 
удивлялись красивому убранству залов, которых во Дворце было 
бесчисленное множество. Мы спрашивали у Гида, что  в таких 
хоромах  жил только один король со своей семьей? Ответ был да. 
Прислуга жила в других местах.       
 Залы  отличались убранством друг от друга. Информацию о 
парке и Дворцах Сан-Суси я взял из Википедии и уже написал, 
какие были залы дворца, какое у них было убранство, из чего 
изготовляли залы (мрамор, позолота, и другие материалы) 
Повторяться не буду.         
 После того, когда мы вкратце посмотрели Дворец Сан-Суси, то 
пошли с ребятами в парк. Чтобы пройти весь парк Сан-Суси не 
хватит одного дня. Нас удивляли аккуратно подстриженные кусты   
и виноградники. Заинтересовал китайский домик. Мы зашли 
внутрь, там  помощник Гида  угостил нас чаем. И опять шли по 
аллеями и восторгались природой парка.     
 Так как времени для осмотра было мало, то через два часа 
покинули парк с надеждой, что в следующий раз, приедем на 
сборы и  всё осмотрим. В городе Потсдам Политуправление ГСВГ 
два раза в году проводили сборы. В программу сборов включали 
посещение экскурсий, где проходили  исторические события.  
 Одним из таких был Карлсхорст, где судили фашистских 
людоедов  и там их всех казнили, через повешение.  
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Карлсхорст (нем. Karlshorst) — район в 
составе берлинского административного 

округа Лихтенберг (нем. Lichtenberg). Известен тем, что 8 
мая 1945 года здесь был подписан Акт о капитуляции 

Германии во Второй мировой войне. 

                          

        Резиденция Главноначальствующего СВАГ (с июня 1945 по 

октябрь     1949 года). Ныне Германо-российский музей «Берлин-

Карлсхорст».  

20 апреля 1945 года Сталин распорядился о создании на 
занятой советскими войсками территории Германии 
(западнее линии Одер — Нейсе), подконтрольной советским 
военным властям немецкой администрации.    
 2 мая 1945 года ГКО издал постановлении № 8377сс:  
 «О назначении и обязанностях уполномоченных НКВД — зам. 
командующих фронтами по управлению гражданскими делами на 
территории Германии». Уполномоченные НКВД по фронтам 
(И. А. Серов-по 1-му Белорусскому фронту, Л. Ф. Цанава по 2-му 
Белорусскому фронту, П. Я. Мешик, по 1-му Украинскому фронту) 
становились заместителями командующих соответствующих 
фронтов по управлению гражданскими делами на территории 
Германии.           

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D1%85%D1%82%D0%B5%D0%BD%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/8_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/8_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/1945
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BA%D1%82_%D0%BE_%D0%BA%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D1%82%D1%83%D0%BB%D1%8F%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BA%D1%82_%D0%BE_%D0%BA%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D1%82%D1%83%D0%BB%D1%8F%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%BE-%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%BC%D1%83%D0%B7%D0%B5%D0%B9_%C2%AB%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD-%D0%9A%D0%B0%D1%80%D0%BB%D1%81%D1%85%D0%BE%D1%80%D1%81%D1%82%C2%BB
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%BE-%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%BC%D1%83%D0%B7%D0%B5%D0%B9_%C2%AB%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD-%D0%9A%D0%B0%D1%80%D0%BB%D1%81%D1%85%D0%BE%D1%80%D1%81%D1%82%C2%BB
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%86%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D0%9E%D0%B4%D0%B5%D1%80%D1%83_%E2%80%94_%D0%9D%D0%B5%D0%B9%D1%81%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%82_%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%8B_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%B0%D1%82_%D0%B2%D0%BD%D1%83%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B8%D1%85_%D0%B4%D0%B5%D0%BB_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2,_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/1-%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D0%B2%D0%B0,_%D0%9B%D0%B0%D0%B2%D1%80%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%B9_%D0%A4%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/2-%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/2-%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D1%88%D0%B8%D0%BA,_%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%BB_%D0%AF%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/1-%D0%B9_%D0%A3%D0%BA%D1%80%D0%B0%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82
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Советская администрация в Германии (нем. Sowjetische 
Militäradministration in Deutschland, сокр. СВАГ) ,   была органом 
военной администрации, созданной 6 июня 1945 года и заменяла 
органы государственного управления в советской зоне оккупации 
Германии. СВАГ была отделена от оперативного командования 
войск на этой территории и напрямую подчинялась Совету 
народных комиссаров СССР.         
 Штаб СВАГ размещался в берлинском районе Карлсхорст.  
  СНК СССР издал постановление «Об организации Советской 
военной администрации по управлению Советской зоной 
оккупации в Германии».         
  6. 05.1945 года назначены: Г. К. Жуков, Маршал Советского 
Союза Главноначальствующим военной администрацией.  
 - Первым заместителем военной администрацией — генерал 
армии В. Д. Соколовский;         
 - Заместителем  по делам гражданской администрации —
 комиссар государственной безопасности 2-го ранга И. А. Серов;  
 -  Начальником штаба — генерал-полковник В. В. Курасов; 
 -Заместителем  начальником Экономического управления —
 генерал-майор интендантской службы С. И. Шабалин.   
 Главнокомандующим Группой советских оккупационных 
войск в Германии и Главноначальствующий Советской военной 
администрации в марте 1946 года назначен В. Д. Соколовский[4]. 
 В этой должности он находился до марта 1949 года.  
 - Последним Главноначальствующим Советской военной 
администрации в Германии (март - октябрь 1949 года) 
был В. И. Чуйков.       
 Администрация осуществляла управление советской зоной 
оккупации Германии с 1945 по 1949 года, когда образовалась ГДР.  
Ответственным за гражданскую администрацию в Германии 
фактически становился НКВД. Уполномоченные НКВД руководили 
назначением немецких бургомистров городов и районов, сельских 
старост, начальников полиции, прокуроров и судей.    
 Всю работу по подбору и подготовке немецких кадров 
проводило Управление по антифашистской работе ГПУ (7-е 
управление) и 7-ые отделы политуправления фронтов.    

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%BD%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D1%8B%D1%85_%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%BD%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D1%8B%D1%85_%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BF%D0%B8%D1%81%D0%BE%D0%BA_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D1%85_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3%D0%BE%D0%B2_%D0%B8_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%B2_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D1%80%D0%BB%D1%81%D1%85%D0%BE%D1%80%D1%81%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%9D%D0%9A_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D0%B8_(%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D0%B8_(%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%94%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80_%D0%B3%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%B1%D0%B5%D0%B7%D0%BE%D0%BF%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8_2-%D0%B3%D0%BE_%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B3%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2,_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB-%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BE%D0%B2,_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB-%D0%BC%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D1%80
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D0%B0%D0%B1%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD,_%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D1%91%D0%BD_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D1%83%D0%BF%D0%BF%D0%B0_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA_%D0%B2_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D1%83%D0%BF%D0%BF%D0%B0_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA_%D0%B2_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%94%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F_%D0%B2_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8#cite_note-4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D1%83%D0%B9%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%BE%D0%BA%D0%BA%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
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 В начале мая 1945 г. уже готовились кадры и составлялись 
характеристики на будущих бургомистров.      

 Администрация располагалась в имении Хольцдорф 
принадлежавшем немецкому фабриканту и коллекционеру, 
члену НСДАП Отто Кребсу.         
 (При размещении СВАГ обнаружен тайник произведений 
искусства картин французских импрессионистов, которые были 
реквизированы и отправлены в Эрмитаж).     
 СВАГ активно осуществляла организацию вывоза в СССР 
промышленного оборудования из советской зоны оккупации в 
качестве репараций.         
 24 июня 1948 г. советские войска блокировали Западный 
Берлин, что стало реакцией на введение там западногерманской 
марки (см. Блокада Берлина).        
 США и союзники организовали воздушный мост для 
снабжения Западного Берлина. Блокада не принесла желаемых 
результатов и была снята 12 мая 1949 года.     
 10 октября 1949 г. в предместье Берлина Карлсхорсте, 
главноначальствующий Советской военной администрации в 
Германии генерал армии В. И. Чуйков  передал функции 
управления в советской зоне оккупации Гротеволю, первому главе 
правительства ГДР. СВАГ прекратила своё существование в октябре 
1949 года после провозглашения ГДР.       

Порядок проведения капитуляции Германии.   
            
 В 14.00 на аэродром Темпельхоф прибыли представители 
Верховного командования союзных войск.     
 Их встречали заместитель генерал армии Соколовский, первый 
комендант Берлина генерал-полковник Берзарин (командующий 5-й 
ударной армии), член Военного совета армии генерал-лейтенант 
Боков. Верховное командование экспедиционных сил союзников 
представлял заместитель Эйзенхауэра главный маршал авиации 
Великобритании Теддер; вооруженные силы США, командующий 
стратегическими воздушными силами генерал Спаатс; вооруженные 
силы Франции, главнокомандующий армией генерал де Латтр де 
Тассиньи.            

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%A1%D0%94%D0%90%D0%9F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D0%B5%D0%B1%D1%81,_%D0%9E%D1%82%D1%82%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D0%BC%D0%BF%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%BC
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AD%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%B6
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%BF%D0%B0%D0%B4%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%BF%D0%B0%D0%B4%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BB%D0%BE%D0%BA%D0%B0%D0%B4%D0%B0_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D1%83%D0%B9%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D0%BE%D1%82%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%BB%D1%8C,_%D0%9E%D1%82%D1%82%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%94%D0%A0
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Под охраной английских офицеров в Берлин были доставлены: 
 - начальник штаба верховного главнокомандования вермахта 
фельдмаршал Кейтель, главнокомандующий кригсмарине адмирал 
фон Фридебург и генерал-полковник авиации Штумпф, имевшие 
полномочия подписать Акт о безоговорочной капитуляции от 
правительства К. Деница.   От немцев главным действующим лицом 
был генерал-фельмаршал Кейтель, которому оставалось жить ещё 
год с небольшим.           
 В 1946 году по приговору Нюрнбергского процесса был казнён 
и пепел  его развеян в небе. Ровно в полночь московского времени, 
участники церемонии вошли в зал. Георгий Жуков открыл заседание 
словами:  «Мы, представители Верховного главнокомандования 
советских вооруженных сил и Верховного командования союзных 
войск уполномочены правительствами стран антигитлеровской 
коалиции принять безоговорочную капитуляцию Германии от 
немецкого военного командования».     
 Затем Жуков пригласил в зал представителей немецкого 
командования. Им было предложено сесть за отдельный стол. После 
подтверждения наличия у представителей германской стороны 
полномочий от правительства Деница Жуков и Теддер спросили, 
имеют ли они на руках Акт капитуляции, познакомились ли с ним и 
согласны ли его подписать. Кейтель ответил согласием и 
приготовился подписать документы за своим столом.  
 Однако Вышинский как знаток дипломатического протокола 
шепнул несколько слов Жукову, и маршал громко сказал:   
 «Не там, а здесь. Я предлагаю уполномоченным германского 
главнокомандования подойти сюда и тут подписать Акт о 
безоговорочной капитуляции».      
 Кейтель вынужден был подойти к специальному столику, 
приставленному к столу., за столом уже сидели союзники.  
 Церемония  подписания несколько затянулась, поскольку Акт 
капитуляции переводился на русский язык.     
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И, наконец, сам процесс капитуляции. С советской стороны 
Акт капитуляции подписывал маршал Георгий Жуков.  
 После этого расписались Жуков и Теддер, за ними - генерал 
Спаатс и генерал де Латтр де Тассиньи в качестве свидетелей.   
 В 0 часов 43 минуты 9 мая 1945 г. подписание Акта 
безоговорочной капитуляции Германии было закончено. Жуков 
предложил немецкой делегации покинуть зал.    
 Всё действие длилось не более 45 минут. После того, как 
немецкая делегация покинула зал, начался банкет, длившийся до 
утра, в которое весь мир праздновал победу.     
 Это было уже второе подписание капитуляции.  Первое 
подписание, состоялось 7 мая в Реймсе, но в дополнительном 
протоколе участники церемонии в Реймсе согласились с тем, что 
процедура подписания должна  состояться повторно и 
капитуляцию требуется ратифицировать на более высоком уровне, 
что и было сделано в Карлхорсте.       

https://image2.turizm.ru/country_gallery/54/650-885_lgmf179eddd7-5685.jpeg
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Акт состоял из шести  пунктов:     

         - Мы, нижеподписавшиеся, действуя от имени Германского 
Верховного Командования, соглашаемся на безоговорочную 
капитуляцию всех наших вооруженных сил на суше, на море и в 
воздухе, а также всех сил, находящихся в настоящее время под 
немецким командованием, - Верховному Главнокомандованию 
Красной Армии и одновременно Верховному Командованию Союзных 
экспедиционных сил.         - 
Германское Верховное Командование немедленно издаст приказы 
всем немецким командующим сухопутными, морскими и 
воздушными силами и всем силам, находящимся под германским 
командованием, прекратить военные действия в 23.01 часа по 
центральноевропейскому времени 8-го мая 1945 года, остаться на 
своих местах, где они находятся в это время, и полностью 
разоружиться, передав все их оружие и военное имущество 
местным союзным командующим или офицерам, выделенным 
представителями Союзного Верховного Командования, не 
разрушать и не причинять никаких повреждений пароходам, судам 
и самолетам, их двигателям, корпусам и оборудованию, а также 
машинам, вооружению, аппаратам и всем вообще военно-
техническим средствам ведения воины.      
 - Германское Верховное Командование немедленно выделит 
соответствующих командиров и обеспечит выполнение всех 
дальнейших приказов, изданных Верховным Главнокомандованием 
Красной Армии и Верховным Командованием Союзных 
экспедиционных сил.          
 - Этот акт не будет являться препятствием к замене его 
другим генеральным документом о капитуляции, заключенным 
Объединенными Нациями или от их имени, применимым к Германии 
и германским вооруженным силам в целом.     
 - В случае, если немецкое Верховное Командование или какие-
либо вооруженные силы, находящиеся под его командованием, не 
будут действовать в соответствии с этим актом о капитуляции, 
Верховное Командование Красной Армии, а также Верховное 
Командование Союзных экспедиционных сил предпримут такие 
карательные меры, или другие действия, которые они сочтут 
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необходимыми.           
 - Этот акт составлен на русском, английском и немецком 
языках. Только русский и английский тексты являются 
аутентичными17.          

             

Отличия от Акта о капитуляции, подписанного в Реймсе, были 
незначительными по форме, но значимыми по содержанию. Так, 
вместо Soviet High Command (Советское Верховное 
Командование) использовалось название Supreme High Command of 
the Red Army (Верховное Главнокомандование Красной Армии).
 Пункт о сохранности военной техники был расширен и 
дополнен. Отдельным пунктом был оговорен языковой вопрос. 
Неизменным остался пункт о возможности подписания еще одного 
документа. Самая страшная война в истории человечества 
завершилась победой союзников по антигитлеровской коалиции.  
 Ныне в Карлсхорсте действует российско-германский Музей 
Капитуляции 18.  

ВОСПОМИНАНИЯ О ПОСЕЩЕНИЯ МУЗЕЯ В КАРЛХОРСТЕ     

«Первоначально в этом здании располагалось офицерское 
казино военно-инженерного училища №1 вермахта. Когда 
пришла Советская армия, то обустроила это здание под свой 
штаб. Не заходя в музей, пропагандисты уходят за  здание, где с 
правой стороны выстроены в стройный ряд наши танки, 
самоходки, пушки, среди которых знаменитая"Катюша".    
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Официальное название - реактивная установка залпового огня 
БМ-13.            

На снимке вы видите 
установку, смонтированную на 
грузовике ЗИС-151. Это уже 
послевоенный образец. В годы 
Великой 
Отечественной  установки 
базировались обычно на 
американских грузовиках 
"Студебеккер", поставляемых 
нам по лендлизу. 

 
 

 
Ещё одна легенда и символ 
победы - знаменитая 
тридцатьчетвёрка была 
расположена отдельно, на 
постаменте с левой стороны 
здания. 
 
 
 

Расскажу о том, что стало для меня открытием в "Музее 
капитуляции".         
 Например, сколько Советский Союз потерял  людей в этой 
войне? Статистика в последние десятилетия всё росла и росла.
 В семидесятые годы называли двадцать миллионов, в 
девяностые - 24 и вот теперь называется 27 миллионов с 
лишним. Столько жизней мы потеряли.     
 Очень хочется поставить на этой цифре точку.   
 Информация в музее представлена обоюдоправдиво,  как с 
немецкой, так и с российской стороны. Например, прямо сказано, 
что с советскими военнопленными  обращались особо жестоко. 
Из 5,7 миллионна попавших в плен, погибло 3,3 миллиона.    

https://image2.turizm.ru/country_gallery/54/650-488_lgmf179eddd7-5675.jpeg
https://image2.turizm.ru/country_gallery/54/650-488_lgmf179eddd7-5674.jpeg
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Некоторое послабление наступило с 1942 года, когда на 
оборонных предприятиях возникла нехватка рабочей силы. 
Помните Андрея Соколова из шолоховской "Судьбы человека", 
который в конце концов в плену стал шофёром и перескочил на 
машине через линию фронта с немецким офицером.  

 
Жестокости оккупационных властей на советских 

территориях показаны также правдиво. Людей заподозренных в 
партизанстве  вешали и не снимали тела  по многу дней. То, что 
пришлось испытать женщинам под вражеским сапогом  - не 
пожелаешь никому. Для них вопрос стоял в большинстве случаев 
только так: или выжить каким-то путём, или погибнуть. В 
отсутствии мужчин они были просто беззащитны. 

И, наконец, сам процесс капитуляции. С советской стороны 
Акт капитуляции подписывал маршал Георгий Жуков.  

Всё об этом нам рассказывал ГИД. Прошли годы, но в памяти 
остался такой рассказ ГИДа:      
 «Исполнение решений о смертной казни было поручено  
американскому сержанту. Фамилию, к сожалению, я сейчас не 
помню, а помню суть.        
 Казнили главарей фашизма через повешение.  

Сержант исполнил приказ, а вот верёвки все потом собрал и 
забрал с собой в Америку. Как говорили участники казни, что он 
на верёвках сделал состояние, стал миллионером.   
 Сержант  продавал верёвку по кусочкам, а когда она уже 
закончилась, то толи изготовил такую же, толи  купил, но 
продолжал продавать её как сувениры».     

 
 

https://image2.turizm.ru/country_gallery/54/650-488_lgmf179eddd7-5677.jpeg
https://image2.turizm.ru/country_gallery/54/650-488_lgmf179eddd7-5678.jpeg
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Трептов парк 

Тре́птов-па́рк[1] (нем. Treptower Park) — парк в восточной 
части Берлина на берегу Шпрее в админстративном 

округе Трептов-Кёпеник (район Альт-
Трептов). Сопостави́м расположенному на западе города Большому 
Тиргартену. Известен главным образом гигантским мемориалом в 

память о воинах Красной армии,  

                    

  Монумент павшим в боях за Берлин советским воинам на военном 

мемориале  «Во́ин-освободи́тель»  в Трептов-парке в Берлине. 

Один из трёх главных советских военных мемориалов в 

Берлине (вместе с мемориалами в Панкове и Тиргартене).  

 Скульптор Е. В. Вучетич,архитектор Я. Б. Белопольский, 

художник А. А. Горпенко, инженер С. С. Валериус.    

 Открыт 8 мая 1949 года. Высота — 13 метров. Вес — 70 тонн. 

Монумент «Во́ин-освободи́тель» является символом победы 

советского народа в Великой Отечественной и Второй мировой 

войне и освобождения народов Европы от нацизма.  

 Скульптура являлась неофициальным символом Группы 

советских войск в Германии. Осенью 2003 года скульптура воина 

в Трептов-парке была разобрана и отправлена на реставрацию. 2 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA#cite_note-1
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%9A%D1%91%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BB%D1%8C%D1%82-%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BB%D1%8C%D1%82-%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%B0%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%BE%D0%B9_%D0%A2%D0%B8%D1%80%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%BE%D0%B9_%D0%A2%D0%B8%D1%80%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D1%82%D1%83%D1%80%D0%BC_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BC%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%B2_%D0%9F%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B5_(%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%BF%D0%B0%D0%B2%D1%88%D0%B8%D0%BC_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%BC_%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BC_%D0%B2_%D0%A2%D0%B8%D1%80%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%83%D1%87%D0%B5%D1%82%D0%B8%D1%87,_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%AF%D0%BA%D0%BE%D0%B2_%D0%91%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%80%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%90%D0%BD%D0%B0%D1%82%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%B8%D1%83%D1%81,_%D0%A1%D0%B0%D1%80%D1%80%D0%B0_%D0%A1%D0%B0%D0%BC%D1%83%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D1%83%D0%BF%D0%BF%D0%B0_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA_%D0%B2_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D1%83%D0%BF%D0%BF%D0%B0_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA_%D0%B2_%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F
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мая 2004 года отреставрированная скульптура вернулась на своё 

прежнее место.        

 Братское захоронение  

В 1946—1947 году при строительстве мемориала состоялось 
перенесение останков советских воинов, погибших в боях за 
Берлин, из многочисленных братских могил, располагавшихся по 
всему городу, в три главные локации, на которых были возведены 
крупные мемориалы. В Трептов-парк было перезахоронено более 
7000 тел, из них более половины неизвестных. На мемориале нет 
ни одной фамилии захороненных, но в Сенате Берлина хранится 
Книга Памяти со списком известных имён и фамилий 
похороненных. Второй, более полный экземпляр такой книги 
хранится в Вюнсдорфе. Сами основные братские захоронения 
фактически производились на возвышенных боковых платановых 
аллеях мемориала, в то время как центральные пять газонов 
играют символическую роль братских могил, так как из-за высокого 
уровня грунтовых вод массовые братские захоронения на месте 
находившегося здесь ранее пруда оказались невозможны. 
Специально в начале площади по оси мемориала была 
оборудована только небольшая фактическая могила — «Могила 
Героев», где были вместе символически захоронены четыре 
солдата и офицера, один из которых — Герой Советского Союза19.

 Скульптура  

Центром композиции является бронзовая фигура советского 
солдата, стоящего на обломках свастики. В одной руке солдат 
держит опущенный меч, а другой поддерживает спасённую им 
немецкую девочку.  Прототипом для скульптора мог послужить 
советский солдат, уроженец села Вознесенки Тисульского 
района Кемеровской области Николай Масалов[3], спасший 
немецкую девочку во время штурма Берлина 30 апреля 1945 года, 
и уроженец Логойского района Минской области старший 
сержант Трифон Лукьянович, также спасший девочку во 
время городских боёв и погибший от ранений 29 апреля 1945 года.  

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BD%D0%B0%D1%82_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B2%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BA%D1%83%D0%BB%D1%8C%D0%BF%D1%82%D0%BE%D1%80
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B8%D1%81%D1%83%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B8%D1%81%D1%83%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D1%81%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D0%B2,_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B8%D0%BD-%D0%BE%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C#cite_note-sovross-3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D1%82%D1%83%D1%80%D0%BC_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D1%83%D0%BA%D1%8C%D1%8F%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87,_%D0%A2%D1%80%D0%B8%D1%84%D0%BE%D0%BD_%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D1%82%D1%83%D1%80%D0%BC_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
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В эскизе памятника солдат держал в свободной руке автомат, 
но по предложению И. В. Сталина Е. В. Вучетич заменил автомат на 
меч. Известны также имена и тех, кто позировал для скульптуры.
 Так, в качестве немецкой девочки, которую держит в руках 
солдат, позировала трёхлетняя Светлана Котикова (1945—1996), 
дочь генерал-майора А. Г. Котикова, коменданта советского 
сектора.            
 Позже С. Котикова стала актрисой, наиболее известна её роль 
учительницы Марьяны Борисовны в фильме «Ох уж эта Настя!»
 Есть версии, кто мог позировать  скульптору Е. В. Вучетичу для 
памятника  солдата. Они не противоречат друг другу, так как не 
исключено, что в разное время скульптору могли позировать 
разные люди.            
 - Полтора года в Берлине скульптору позировал рядовой 
советской армии Иван Степанович Одарченко.     
 Также Одарченко позировал и художнику А. А. Горпенко, 
который создавал мозаичное панно внутри постамента 
памятника. На этом панно Одарченко изображён дважды — в 
качестве солдата со знаком Героя Советского Союза и каской в 
руках, а также в виде рабочего в синем комбинезоне со 
склонённой головой, держащего венок. После демобилизации 
Иван Одарченко поселился в Тамбове, работал на заводе 
«Автотрактордеталь». Умер в июле 2013 года в возрасте 86 
лет.             
 - По воспоминаниям полковника в отставке Виктора 
Михайловича Гуназы, изначально, Вучетич планировал изваять 
солдата, который держит в руках мальчика, и именно Гуназа 
посоветовал ему заменить мальчика на девочку.    
 - Согласно интервью отца Рафаила — зятя коменданта 
Берлина А. Г. Котикова, который ссылается на неизданные 
воспоминания своего тестя, в качестве солдата позировал повар 
советской комендатуры в Берлине. Позже, по возвращении в 
Москву, этот повар стал шеф-поваром ресторана «Прага»  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD,_%D0%98%D0%BE%D1%81%D0%B8%D1%84_%D0%92%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0,_%D0%A1%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%BB%D0%B0%D0%BD%D0%B0_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80_%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%85_%D1%83%D0%B6_%D1%8D%D1%82%D0%B0_%D0%9D%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8F!
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%83%D1%87%D0%B5%D1%82%D0%B8%D1%87,_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD_%D0%A1%D1%82%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%93%D1%83%D0%BD%D0%B0%D0%B7%D0%B0,_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%93%D1%83%D0%BD%D0%B0%D0%B7%D0%B0,_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B0%D0%B3%D0%B0_(%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D0%BD)
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Прототип  воина, спасший немецкую девушку, Николай Маслов. 

Постамент и памятный зал.  

Памятник расположен на вершине насыпного кургана, к его 
постаменту ведёт лестница. Внутри постамента находится круглый 
памятный зал. Стены зала украшены мозаичным панно 
(художник А. А. Горпенко). На панно изображены представители 
разных народов, включая народы Кавказа и Средней Азии, 
возлагающие венки на могилу советских воинов. Над их головами 
на русском и немецком языках написано: «Ныне все признают, что 
советский народ своей самоотверженной борьбой спас 
цивилизацию Европы от фашистских погромщиков.   
 В этом великая заслуга советского народа перед историей 
человечества»(цитата из доклада И. В. Сталина к 27-й годовщине 
Октябрьской революции[14]).        
 В центре зала расположен кубический постамент из чёрного 
полированного камня, на котором стоит золотой ларец с 
пергаментной книгой в красном сафьяновом переплёте. В книгу 
вписаны имена героев, павших в боях за Берлин и погребённых в 
братских могилах. Купол зала украшает люстра диаметром в 2,5 м 
из рубинов и хрусталя, воспроизводящая орден «Победа».   

Строительство       
 Мемориальный комплекс в Трептов-парке был создан после 
конкурса, в котором принимало участие 33 проекта.   
 Победил проект Е. В. Вучетича и Я. Б. Белопольского.   
 Строительство комплекса осуществлялось под руководством 
«27 управления оборонных сооружений» советской армии.    

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%80%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%90%D0%BD%D0%B0%D1%82%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%BD%D1%8F%D1%8F_%D0%90%D0%B7%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD,_%D0%98%D0%BE%D1%81%D0%B8%D1%84_%D0%92%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B8%D0%BD-%D0%BE%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C#cite_note-14
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%C2%AB%D0%9F%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D0%B4%D0%B0%C2%BB
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D1%83%D1%87%D0%B5%D1%82%D0%B8%D1%87,_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%AF%D0%BA%D0%BE%D0%B2_%D0%91%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
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В работах было задействовано около 1200 немецких рабочих, 
а также немецкие фирмы — литейная мастерская Noack, 
мастерские по мозаике и витражам Puhl & Wagner[de], садовые 
товарищества Шпэта[de] (нем. Baumschule Späth).    
 Скульптура солдата весом около 70 тонн была изготовлена 
весной 1949 года на ленинградском заводе «Монументальная 
скульптура» в виде шести частей, которые были отправлены в 
Берлин. Работы по созданию мемориала были завершены в мае 
1949 года. 8 мая 1949 года мемориал был торжественно открыт.  
 Мемориал открывал советский комендант города Берлин 
генерал-майор А.Г.Котиков.       
 Обязанности по уходу и содержанию памятника были 
переданы советской военной комендатурой в сентябре 1949 года 
магистрату Большого Берлина.   

Символизм  

В 1975 году в газете «Известия», отмечалось, что тема меча 
связывает монумент в Магнитогорске («Тыл — фронту»), 
монументальный ансамбль на Мамаевом кургане в Волгограде 
(«Родина-мать зовёт») и памятник в Трептов-парке в Берлине 
(«Воин-освободитель»)         
  Монументальный ансамбль в Магнитогорске завершит эту 
величественную скульптурную трилогию о подвигах и героизме 
советского народа.         
 Копии скульптуры.       
 Сохранился предварительный 2,5-метровый макет памятника, 
изготовленный Е. Вучетичем. Эта скульптура была в 1964 году 
перевезена из Германии в город Серпухов и установлена около 
городской больницы имени Н. А. Семашко. В 2008 году была начата 
реставрация памятника, после которой (22 июня 2009 года) 
скульптура была установлена на гранитный постамент на 
территории мемориального комплекса в Серпухове «Соборная 
гора». Такой же памятник установлен на братской могиле на улице 
Ленина в городе Таруса, рядом со средней школой имени генерал-
лейтенанта Ефремова в городе Таруса. Уменьшенные копии 
памятника установлены в городе Верея Московской области, в 
г. Советске Калининградской области, в микрорайоне Мигалово в 

https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=Puhl_%26_Wagner&action=edit&redlink=1
https://de.wikipedia.org/wiki/Puhl_%26_Wagner
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A1%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B5_%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%A8%D0%BF%D1%8D%D1%82%D0%B0&action=edit&redlink=1
https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A1%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B5_%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%A8%D0%BF%D1%8D%D1%82%D0%B0&action=edit&redlink=1
https://de.wikipedia.org/wiki/Baumschule_Sp%C3%A4th
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%81%D0%BA%D1%83%D0%BB%D1%8C%D0%BF%D1%82%D1%83%D1%80%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%81%D0%BA%D1%83%D0%BB%D1%8C%D0%BF%D1%82%D1%83%D1%80%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D0%B3%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%BE%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D0%B7%D0%B2%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%8B%D0%BB_%E2%80%94_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82%D1%83_(%D0%BC%D0%BE%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D0%BC%D0%B0%D0%B5%D0%B2_%D0%BA%D1%83%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D0%B0-%D0%BC%D0%B0%D1%82%D1%8C_(%D0%92%D0%BE%D0%BB%D0%B3%D0%BE%D0%B3%D1%80%D0%B0%D0%B4)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%BF%D1%83%D1%85%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B0%D1%80%D1%83%D1%81%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D1%80%D0%B5%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA_(%D0%9A%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B3%D1%80%D0%B0%D0%B4%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C)
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Твери, на территории военной полиции по проспекту Победы в 
г. Южно-Сахалинске, а также на братской могиле в Тарусе на улице 
Ленина, рядом со средней школой имени генерал-лейтенанта 
Ефремова в городе Таруса..       
 Уменьшенная копия памятника воину-освободителю, также 
находится на «Аллее Памяти» в городском посёлке Мухавец, 
Брестская область, Республика Беларусь. Композиция выполнена из 
бетона, высота с постаментом около пяти метров. Скульптор А. Е. 
Козел. Памятник изготовлен в 2022 году. В 2022 году была 
установлена полноразмерная копия памятника в городе Кемерово. 
3 ноября 2022 года в Кемерове открыт новый мемориал, 
посвященный героям-участникам Великой Отечественной войны.  
 Доминантой комплекса стал памятник, прототипом которого 
был Николай Масалов, спасший немецкую девочку 30 апреля 1945 
года во время боев за Берлин. Памятник является точной копией 
находящегося в Трептов-парке в Берлине монумента «Воин-
освободитель». Решение о его возведении было принято после 
того, как в 2021 году немецкие власти приняли решение об 
исключении имени Николая Масалова из списка почётных граждан 
Берлина.            
 На территории мемориала, воздвигнутого в ознаменование 
разгрома гитлеровского нацизма, погребено, по официальным 
данным, более 7200 советских военнослужащих, из них не 
опознано 4430 человек.  В конце Великой Отечественной войны в 
в Берлинской стратегической наступательной операции погибли 
78 291 советский военнослужащий[2][неавторитетный источник?].  
 В 1946 году Советская военная администрация приняла 
решение о переоборудовании советских воинских захоронений в 
Берлин. Место было выбрано советским командованием и 
закреплено в приказе номер 134.        
 Наряду с уже созданным в 1945 году мемориалом в 
Тиргартене, где находилось место погребения более 2000 
советских солдат, были намечены дополнительные братские 
могилы для погибших военнослужащих Красной армии.  Таким 
образом, возникли мемориалы в Трептов-парке и Панкове 
(Шёнхольце).           

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B6%D0%BD%D0%BE-%D0%A1%D0%B0%D1%85%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B0%D1%80%D1%83%D1%81%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D1%84%D1%80%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D1%84%D1%80%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D1%83%D1%85%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D1%86_(%D0%B0%D0%B3%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%BA)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BD%D1%83-%D0%BE%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8E_(%D0%9A%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BE)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BD%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%83%D0%BF%D0%B0%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA#cite_note-NOW-2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%8F:%D0%90%D0%B2%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%82%D0%BD%D1%8B%D0%B5_%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%BF%D0%B0%D0%B2%D1%88%D0%B8%D0%BC_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%BC_%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BC_%D0%B2_%D0%A2%D0%B8%D1%80%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%BF%D0%B0%D0%B2%D1%88%D0%B8%D0%BC_%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%BC_%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BC_%D0%B2_%D0%A2%D0%B8%D1%80%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B5%D0%BD%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BC%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%B2_%D0%9F%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B5_(%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BC%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BB_%D0%B2_%D0%9F%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B5_(%D0%91%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B8%D0%BD)
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8 мая 1949 года в Трептове был торжественно открыт самый 
известный советский воинский мемориал за пределами Советского 
Союза. Значение мемориала выходит далеко за пределы Берлина и 
Германии. В центральной части парка на большом лугу 
находится фигура советского солдата, рассекающего мечом 
свастику, и со спасённым ребёнком на руке, которая является 
всемирно известным символом вклада Советского Союза в разгром 
гитлеровского фашизма.     

        
   Вид на статую скульптуры воина-освободителя в Трептов-парке. 

Для строительства использовали гранит из рейхсканцелярии 
Гитлера. Памятник является не абстрактным монументом, это 
памятник сержанту Николаю Масалову, реально спасшему 
немецкую девочку[3].          
 Мемориал был воздвигнут на месте захоронения 5 тысяч 
советских воинов, погибших при взятии столицы фашистской 
Германии. Наряду с Мамаевым курганом в России это один из 
самых больших и самых известных из подобных памятников в 
мире. Решение о его сооружении было принято на Потсдамской 
конференции через два месяца после завершения войны. 
Источник: https://kulturologia.ru/blogs/080517/34468/ 

  

 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B8%D0%BD-%D0%BE%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C_(%D0%BC%D0%BE%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%82)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D1%81%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D0%B2,_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D0%BF%D1%82%D0%BE%D0%B2-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D0%BA#cite_note-3
https://kulturologia.ru/blogs/080517/34468/
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ФРАГМЕНТЫ  МЕМОРИАЛА             

       Монумент  советским солдатам в Трептов-парке. 

          

                          У монументу  солдату в Трептов–парке.    

  Слева на фото пропагандисты ГСВГ. Фото 1978 год.  

      

     Пропагандисты ГСВГ осматривают монумент воину-

освободителю в Трептов-парке. На центральном фото  во 

втором ряду первый слева стоит капитан В.Поздеев 

пропагандист 36 понтонного полка  г. Магдебург. Фото 1978 год. 

На фото справа: Слева капитан В.Поздеев, пропагандист 36 

понтонного полка г. Магдебург.Трептов-парк, фото 1978 г. 
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Выводы по главе.         

 Прошли годы, но память о службе в Группе Советских войск в 

Германии не забывается. С великой гордостью вспоминаю то 

время, когда наши войска стояли в самом центре Европы. 

Американцы тогда боялись Советской Армии, как  чёрт ладана.  

 Благодарю генерала Плакана, Начальника  Политуправления 3 

Ударной Армии, который отстоял моё назначение именно в 

понтонный полк и помог тем самым полюбить Армию, героическую 

профессию  понтонера, стать настоящим офицером в самом 

прямом смысле. В 36 полку получил два звания капитан и майор. 

Когда получил звание майор, то Начальник Политуправления 3 

Ударной Армии генерал-майор Г.Иванов прислал мне даже 

письменное поздравление.

 В тексте было написано: 

«От всей души поздравляю 

Вас с этим знаменательным 

событием.     

Желаю крепкого здоровья, 

большого человеческого 

счастья и дальнейших 

успехов в деле повышения 

боевой готовности на благо 

нашей Великой Родины».  

Было очень приятно получить такое поздравление. Не 

каждому пропагандисту части высылал поздравления Член 

Военного Совета Армии. Полюбил инженерные войска на всю 

жизнь, особенно понтонеров. Это были единственные войска, 

которые и в мирное время выполняли боевую задачу.  
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Горжусь тем, что послушал командира части подполковниеа 

А.А.Третина, который посоветовал мне после службы замполитом 

роты пойти  на должность пропагандиста части, так как  считал, что 

в этой службе у меня получится лучше, чем замполитом батальона. 

Так оно и вышло. Благодаря тому, что я стал пропагандистом полка, 

мне удалось посмотреть многие исторические места, связанные с 

Победой нашей Красной  Армии.       

 Благодарю своего папу Поздеева Петра Ильича, который 

провоевал всю войну, был ранен, выжил, вернулся живой с войны 

и вместе с мамой «родили» единственного сына.    

 Благодарю тестя Курлина Григория Васильевича, которому 

пришлось до войны отслужить срочную службу, участвовать в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., участвовать в войне с 

Японией. Вернуться с войны живым, «родили» с тёщей Евгенией 

Васильевной единственную дочь Гелю, с которой мы живем уже 58 

лет. Она родила двух сыновей Игоря и Александра, а у старшего 

сына родился сын, наш внук Илья, продолжатель рода семьи 

Поздеевых в седьмом поколении.       

 В этой главе я постарался написать о тех исторических местах, 

которые потрясли меня своей красотой, мощностью сооружений, 

природной красотой и той памятью, которую хранили немцы о 

нашей победе.           

 Не скрою, что находились и те немцы, которые ненавидели 

русских,  но большинство уважали нас.       

 Наш полк дружил с  Технической школой (типа нашего 

техникума), в городе Магдебург. Там проходили так называемые 

дружбы немецкого и русского народа. В других главах написал об 

одной такой дружбе, в которой мы участвовали с майором 

Подкапай, а потом немцы  написали о нас  в Магдебургской  газете.

 Ездили совместно с немецкими друзьями на экскурсию в горы 

Гарц, концлагерь в Бухенвальде, где они были очень удивлены, что 

в газовых камерах сжигали людей, а они даже об этом не знали, 
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ездили в Лейпциг с нашими членами семьей, бывало и такое, что  

немцы приходили в гости.       

 Помню один такой случай. С офицерами части после службы, 

зашли в гаштет, чтобы выпить немецкого пива. Там встретились с 

одним немцем, который очень хотел поговорить с нами. 

 Он знал немного русских слов, а мы  немецких. Общались в 

основном на пальцах. Когда решили уже идти по домам, то он 

пошел с нами и все говорил что-то. Дошли до управленческой 

гостиницы, где жили наши семьи, и я неожиданно  предложил ему 

зайти в гости. Он согласился. Моя жена Геля накрыла на стол, 

поставила русскую водку, которую обожали немцы, зажарила 

немецких сосисок. Поставила на стол горчицу, собственного 

приготовления. Приступили к питью и закуске, и вот тут произошел 

казус. Обычно к сосискам немцы добавляли горчицу, но она у них 

была слабенькая, не горькая. Когда немец потянулся за горчицей, 

мы ему махали, что много не надо брать, он говорил, что любит и 

бухнул в тарелку чайную ложку, но когда её попробовал, то пришёл 

в такое состояние, что трудно описать. Пошли на кухню, включили 

воду , и он начал  промывать рот.      

 Ещё заметили такой момент, немцы, когда приходили   в часть 

на дружбы, до отвала ели хлеб, а когда к ним приходили русские, 

они выставляли несколько кусочков. Ангелине сказал, чтобы она 

больше нарезала хлеба. Так он уплетал этот хлеб за обе щеки. Мы 

ещё в дорогу ему хлеба дали.  Рассказывали некоторые  офицеры, 

которые дружили с немецкими семьями, что приходили в гости к 

немцам, а в доме было прохладно.       

 Они экономили уголь, подкладывали, чтобы только не 

погасло, но если уж к нам приходили, то наши милые женщины не 

жалели угля. Немцы все удивлялись такому расходу угля. 
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ГЛАВА СЕДЬМАЯ            

  ВОЗВРАЩЕНИЕ В СОЮЗ 

Служба в понтонном полку была очень интересной, нужной и 

полезной. Приближалось время, когда   офицеры, приехавшие 

служить в понтонный полк в 1976 году, вынуждены в 1981 году 

заказывать контейнеры, готовить ящики для домашних вещей, 

грузить контейнеры  и отправлять их в Союз к новому месту 

службы.           

 Контейнеры надо были заказывать задолго до получения 

приказа о замене в Советский Союз. Очередь для получения 

контейнеров у железной дороге в Магдебурге было большой. Как 

бы там ни было, но контейнеры все получали, ставили  во дворах 

гостиницы и ждали приказов об отправке в Союз к новому месту 

службы.  

   

Во дворе на территории 

управленческой гостиницы 

стоит контейнер (см. 

фото). На руках у папы  

младший сын Саша, рядом 

стоит моя жена Ангелина. 

   

 

В понтонном полку сложилась традиция устраивать проводы  

офицерам, прапорщикам, кто уезжал в Союз для прохождения 

службы в новом месте. Обычно проводы организовывались по 

подразделениям, ротам, батальонам. Сбирали деньги с офицеров, 

прапорщиков  и  угощали своих товарищей, кому ещё надо было 

служить и так каждый год. В 1981 году уезжало  много офицеров и 

прапорщиков из управления части, поэтому офицеры согласились 

устроить совместные проводы для  заменяющихся в 1981 году.  
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Командование части вначале не разрешало проводить такие 

проводы в масштабе полка, но после убеждений согласились.

 Трудности с решением вопроса о проведении проводов в 

масштабе части была связана с тем, что в полку произошла смена 

командования. Командиром войсковой части полевая почта 43408 

назначили полковника С.Николаева, который прибыл  из Союза, а 

подполковник А.А. Третина убыл в Союз на должность полковника 

С. Николаева. В 1980 году сменился замполит части майор 

В.Петров, так как закончился срок службы в ГСВГ. Единственный, 

кто остался, это заместитель командира полка подполковник 

В.Богомолов. Он взял на себя ответственность, что проводы 

пройдут хорошо без нарушений воинской дисциплины.   

 За проведение мероприятия, старшим назначили меня, как 

единственного политработника из старших офицеров.   

 Замполит полка подполковник Мирошниченко не пил. Часто 

проводили «дружбы» с немцами в офицерской столовой полка, а 

когда произносились тосты и начинали пить водку, он выскакивал 

из-за стола и уходил на территорию части, что приводило к 

удивлению немецких друзей. Приходилось им объяснять, почему 

уходил замполит из-за стола.      

 Мирошниченко занимался спортом, а им запрещалось пить, 

иначе не достигнуть желаемых спортивных достижений.   

 Среди офицеров ходила такая поговорка:     

 - Или замполит был язвенник, или лечился от алкоголизма. 

 Поэтому все офицеры и прапорщики очень боялись 

попадаться ему на глаза, 

если от них исходил запах 

спиртного или был пьян. 
 Слева направо: п/п-к 

В.Богомолов, заместитель 

командира полка, п/п-к 

П.Мрошниченко, замполит 

полка, п/п-к Кириллов, начальник 

штаба полка.       
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   Слева – территория 36 понтонного полка.    

 Справа карта реки Эльба, которая протекала рядом с полком, а дальше 

по карте находился учебный полигон.   

Проводы офицеров и прапорщиков решили провести на 

природе на берегу реки Эльба. Было бы не правильно не 

устраивать проводы в другом месте.      

 Все считали себя понтонёрами, какую бы должность не 

занимали. От расположения понтонного полка  учебный полигон   

находился в метрах 700  напротив полка связи, рядом протекала 

река Эльба.   

   

Проводы организовывались по-походному. Не было никаких столов.  

Выставляли только палатку на случай дождя.  

 



[Введите текст] 
 

195 
 

Офицеры и прапорщики  6 

понтонной роты. На фото 

справа стоят слева 

направо: лейтенант 

С.Слепцов, прапорщик 

В.Жандаров, капитан 

В.Поздеев, капитан 

С.Кашперов, внизу Г. 

Ганевский. 

 

          

Офицеры, прапорщики 36 понтонного полка, которые заменялись в 1981 

году. Для проводов собрались у реки Эльба на учебном полигоне.  

 В первом ряду слева: второй старший лейтенант С.Слепцов, 

командир взвода 6 роты; 4-й прапорщик В.Жандаров, старшина 6 роты;  3-

й старший лейтенант Геновский, командир 6 понтонной роты;  

 5-й капитан С.Т.Кашперов, командир 6 роты, начальник штаба 1-го 

батальона;          

 2-й ряд слева: первый сидит майор А.П.Колесников, офицер КГБ; 

капитан В.Парников, секретарь комитета комсомола части; майор 

В.П.Поздеев, замполит 6 роты, пропагандист полка.    

  В 3 ряду слева стоит  майор Б. Кулаев, командир 2-го понтонного 

батальона.  
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Замена офицеров 

прапорщиков в 1980 году. В 

центре 4-й слева в первом 

ряду капитан Щукин, 

командир 4- роты. В 

первом ряду сидит  

пропагандист полка майор 

В.П.Поздеев.     

  

 Ещё была одна традиция. Проводы на железнодорожном вокзале. Туда 

приходили самые близкие друзья по службе, а также члены семей с детьми. 

На проводы приходили офицеры командования части. Провожают 

замполита 2 батальона 

майора С. Культепина. 

Рядом с ним стоит 

командир части полковник 

С. Николаев ( в белом 

костюме). 3-й справа 

подполковник Митяй, 

начальник штаба 36 

понтонного полка. 

 

  

Члены семей, офицеры, прапорщики и дети приходили на 

железнодорожный вокзал и тоже участвовали в проводах уезжающих в 

Союз. 
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Члены семей устраивали проводы  прямо на территории двора, где 

жили офицеры и прапорщики. Провожают Машу Сисюк, жену  майора 

Сисюк, начальника химчасти. Провожают семью  капитана Н.Лаврук, 

командира 5 роты.        

В 1981 году заканчивался срок службы понтонном полку.

 На мою должность должен прибыть пропагандист из Союза и 

поэтому замена происходила тогда, когда сменщик приезжал в 

ГСВГ. Он приехал в июле.  Порядок замены был такой. Я начинал 

службу в Уральском Военном округе, поэтому записался в 

Сибирский военный округ, чтобы быть поближе  к дому родителей.

 Когда оформили документы на замену, то к своему 

удивлению прочитал, что еду в Среднеазиатский  военный округ.

 Позвонил в отдел кадров  Политуправления 3 Армии, чтобы  

уточнить, куда я должен ехать? Думал, что произошла ошибка. Оба 

округа начинались с буквы «С». Но мне подтвердили, что всё 

правильно:            

 - Вы едите в САВО в город Семипалатинск в артиллерийский 

полк пропагандистом части.        

 Где находился такой город Семипалатинск, мало представлял, 

знал только то, что писатель Достоевский там был в ссылке. 

Посмотрел карту и понял, что  нам с Гелей придется ехать в «тьму 

тараканью». Но приказ есть приказ и его изменить нельзя.    
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Начали сколачивать ящики, чтобы загрузить в них посуду и 

другие  домашние вещи. Заказать контейнер для отправки вещей в 

Союз. Контейнеры были 5-ти тонные и 3-х тонные.    

 Кто уезжал по замене обычно заказывали 5-ти тонные 

контейнеры, ну а если не было на ж/д, то два 3-х тонных.  

 С контейнерами было трудно. Представляла их железная 

дорога. На станции была большая очередь.   

 Дошла очередь, получил контейнер, поставил во дворе 

управленческой гостиницы, и когда был окончательно утвержден 

маршрут к новому месту службы, начали собирать контейнер и 

отправлять его в Семипалатинск.      

 В июле 1981 года, с семьей поехали к новому месту службы. 

Так как квартиры в Семипалатинске не было, решили с Гелей, что 

она с детьми, поживёт пока у своих родителей. Гелю с сыновьями 

оставил в Чернушке, а сам решил съездить в город Верещагино, где 

жили мои родители.  Папа сильно болел, мама еле справлялась с 

хозяйством, надо было что-то решать с родителями. Приезд к отцу  

с матерью, был последним, когда  разговаривал с папой, сидя на 

лавочке у дома. Дня два гостил в доме, но надо было ехать служить 

к новому месту службы. При этом попрощался с папой и заверил 

его, что через месяц,  приеду в отпуск, и мы с папой ещё съездим 

на рыбалку. Но этого не произошло. 19 августа папа умер, и мне 

пришлось ехать на похороны из далёкого Семипалатинска в 

Верещагино. Как мне удалось прибыть на похороны отца, 

описывать не буду, об этом уже написал в своих двух книгах 

«Тайны деревни Гыркеснюк» и в «Рассказах» о жизни отца.   

 До Семипалатинска добирался на поезде.    

  Вначале делал пересадку в г. Новосибирск, а затем садился 

на поезд, который шёл на юг СССР и проходил через станцию 

Семипалатинск. Разместился в гостинице. Утром поехал искать 

свою часть. Военный городок находился за  территорией города. 

 Нужно ехать на специальном автобусе, который отвозил  

офицеров и прапорщиков на службу.  



[Введите текст] 
 

199 
 

Я не знал об этом, но по вопросам с военнослужащими 

выяснил, как надо ехать в часть. Утром опоздал на автобус, и 

пришлось добираться на перекладных. Кое-как справился с этой 

задачей, приехал в  гарнизон, нашел часть, доложился дежурному 

по части.           

 Он вызвал заместителя командира части по тылу, который 

определил меня в офицерское общежитие, которое находилось на 

территории военного городка. Вопрос  стал с ужином.   

 Оказалось, что в городке офицерской столовой не было. Надо 

было закупить еду в гарнизонном магазине. Я этот вопрос не 

предусмотрел, и вечер пришлось  коротать на голодный желудок.  

 Мне выделили  место в общежитии, сейчас уже не помню, кто 

тогда жил со мной. Познакомились, и ребята смилостивились и 

угостили меня чаем  и  булками.       

 На следующий день, уже не допускал такую оплошность. 

Подготовил парадную форму, а утром пошёл представляться 

командиру части и замполиту. Командир артиллерийского полка 

подполковник С.Брыкин принял меня уважительно, дал советы по 

службе, побеседовал, спросил, где и как служил.    

 На построении личного состава полка представили личному 

составу. Замполита части я не увидел. Он, почему-то не вышел на 

службу. Познакомился только с секретарем партийного комитета 

капитаном Сергеем Прокудиным. Он собрал всех политработников 

части и представил  их мне.         

 Так началась моя новая служба в артиллерийском полку. 

Службы в артиллерийском полку, очень отличалась от понтонного 

полка. 

        

КОНЕЦ ПЕРВОЙ ЧАСТИ 
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ВТОРАЯ ЧАСТЬ 

СЛУЖБА В ВОЙСКОВОЙ ЧАСТИ № 06004 (931 полк) 155 

мотострелковая дивизия (МСД) с июня 1981 года по октябрь 1983 

года.   

            

 

 

МЕСТО СЛУЖБЫ:  

город СЕМИПАЛАТИНСК;      

ПОСЁЛОК ГОРОДСКОГО ТИПА: ГЕОРГИЕВКА-3 

СЕМИПАЛАТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ.   

ДОЛЖНОСТЬ: ПРОПАГАНДИСТ  ВОЙСКОВОЙ 

ЧАСТИ 06004. 
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ГЛАВА ВОСЬМАЯ 

 931артиллерйский полк в составе 155 

мотострелковой дивизии. Начало службы г. 

Семипалатинск, далее пгт Георгиевка - 3 

Семипалатинской области, Казахстан.  

Период службы с VI. 1981 – по X.1983 гг.   

Командиры части: подполковник С.Брыкин, 

подполковник В.А.Захаров. 

                       

Командиры 
полка п/п-к 

С.Брыкин, п/п-к 
В.А.Захаров, 

пропагандист 
полка майор 

В.Поздеев

 

       В Казахстане я ни бывал, ни разу. Меня очень заинтересовала 

Казахская ССР, город Семипалатинск, который находился на 

востоке Казахстанской Советской Социалистической Республике. В 

этом городе пришлось мне  служить, после ГСВГ.   

 Какой срок, я не знал. Как сложится моя  карьера тоже не 

известно. Поэтому решил больше узнать об этом городе.   

 Район Семипалатинска «славился» тем, что рядом находился  

Семипалатинский полигон, где испытывали ядерные заряды.  

 Территория полигона со всех концов  своего расположения 

была закрытой зоной.         
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155 дивизия, в которую входил 931 артиллерийский полк, 

была нацелена в основном на охрану ядерного  арсенала, 

находящегося на Семипалатинском полигоне.    

 Город Семипалатинск расположен по обоим берегам 

протекающей через город реки Иртыш.     

 Левобережье города называют Жана-Семей. Площадь города 

вместе с сельскими округами составляет 27 500 км², из которых 

непосредственно город занимает 210 км². Расстояние до 

областного центра Усть-Каменогорска составляет 240 км[8] 

                

ИСТОРИЧЕСКАЯ  СПРАВКА 

Название Семипалатной крепости, а затем и города 
Семипалатинска происходит от семи буддистских (калмыцких) 
храмов существовавшего неподалёку джунгарского городища 
Доржинкит (Цорджийнкийд).         
 О семи буддистских храмах русские исследователи знали ещё 
в 1616 году. В 1660-1667 гг. эти сооружения подвергались 
разрушению в ходе частых казахско-джунгарских войн.   
 В 1734 году Г. Ф. Миллер, собиравший предания о 
Семипалатинской крепости, обнаружил, что эти палаты были в 
полуразрушенном состоянии.         

 

 

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%80%D1%82%D1%8B%D1%88
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-hist-7
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D1%80%D0%B5%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%B6%D1%83%D0%BD%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%8B
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D1%83%D0%B4%D0%B4%D0%B8%D0%B7%D0%BC
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1616_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1660
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1734_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
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Он сделал записи такого содержания:     
 «Так называемые «Семь-Палат» лежат на восточном 
берегу Иртыша... Калмыки называют их Дархан-Зорджин-Кит, 
говоря, что здания эти построил некий жрец Дархан-Зорджи, 
который и пребывал в них. Когда это было, они не знают.
 В Тюмени... я нашел в архиве грамоту царя Михаила 
Федоровича от 25 октября 7125 (1616) года, в которой эти 
здания упомянуты под именем «каменных мечетей».    
К этому времени они, может быть, и относятся. Судя по 
материалу, из которого они сделаны, они едва ли могут быть 
древнее. Я не придавал бы им даже такой древности, если бы в 
пользу ее не говорила упомянутая грамота»[14]…   
 В конце XVIII века П. Палласу, посетившему Семипалатинск, 
удалось сделать зарисовки развалин этих палат. Однако в 
подробном описании Семипалатинской крепости, относящемся 
к 1816 году, они уже не упоминались[15].  

Основание и развитие города.     
 Семипалатная крепость была основана воеводой Василием 
Чередовым и его отрядом в 1718 году, по Указу Петра I о защите 
восточных земель и строительстве Прииртышских укреплений.  
 Крепость находилась ниже по Иртышу от современного 
положения города на 18 км. Она была укреплена и приведена в 
полное вооружение уже осенью 1718 года под наблюдением 
полковника Ступина.         
 Крепость, которая была основана как пограничная и военно-
опорная база, по мере роста становилась важным торговым 
пунктом между Россией и Казахстаном, а в дальнейшем и между 
Россией, Средней Азией и Западным Китаем. Для торговли в неё 
приезжали калмыки, кокандцы, бухарцы, ташкентцы.   
 С 1728 года, для контроля над торговыми операциями, была 
учреждена таможенная служба. Она находилась в подчинении 
Сибирского приказа, располагавшегося в Москве.    
 Генерал-губернатор Западной Сибири направил в крепость 
инженера-капитана И. Г. Андреева.  Он в 1776 году перестроил 
крепость, соорудил мосты, сделал планы и карты военных 
укреплений, были учреждены городские дума и суд.  

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%BB%D0%BC%D1%8B%D0%BA%D0%B8
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%8E%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-13
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/XVIII_%D0%B2%D0%B5%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B0%D0%BB%D0%BB%D0%B0%D1%81,_%D0%9F%D0%B5%D1%82%D0%B5%D1%80_%D0%A1%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%BD
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1816_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-14
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%BA%D1%80%D0%B5%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%B4%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%82%D1%80%D1%8F%D0%B4_(%D0%B2%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D0%B4%D0%B5%D0%BB%D0%BE)
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1718_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%91%D1%82%D1%80_I
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%80%D1%82%D1%8B%D1%88
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1718_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%BD%D1%8F%D1%8F_%D0%90%D0%B7%D0%B8%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%B9
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%BB%D0%BC%D1%8B%D0%BA%D0%B8
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BA%D0%B0%D0%BD%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D1%83%D1%85%D0%B0%D1%80%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B0%D1%88%D0%BA%D0%B5%D0%BD%D1%82
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1728_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%B2%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%BF%D0%B0%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%A1%D0%B8%D0%B1%D0%B8%D1%80%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2,_%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
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 Первого октября 1854 года Семипалатинск стал областным 
центром вновь организованной Семипалатинской области, 
население которой в 1858 году составило 261 487 человек.   
 В 1863 году в Семипалатинске функционировали одно 
уездное училище с женской школой при нем, 2 церковно-
приходских училища, 14 казачьих и 9 частных татарских школ.
 Женская школа в 1864 году была преобразована в училище 
второго разряда. Инфраструктура в городе также постоянно 
развивалась: в 1873 году город был оснащён телеграфом, в 1906 
году — водным сообщением благодаря открытию на Иртыше 
судоходства, в 1910 году — телефонной связью и первым в 
Казахстане водопроводом.       
 В XIX веке Семипалатинск был местом политической ссылки.
 В 1854-1859 годах в городе проживал сосланный русский 
писатель Ф. М. Достоевский, который написал в Семипалатинске 
ряд своих произведений, в том числе «Записки из Мертвого дома», 
«Дядюшкин сон», «Село Степанчиково и его обитатели». 
 Ф.М.Достоевский в ссылке встретился с П. П. Семёновым-
Тянь-Шанским, Ч.Валихановым и Г. Н. Потаниным. В городе также 
отбывали ссылку студент Е. П. Михаэлис, народовольцы Н. 
Долгополов, П. Лобановский, С. Гросс, А. Леонтьев, Н. Коншин и 
другие. В это же время в городе учился и жил казахский поэт Абай 
Кунанбаев, на которого оказало большое влияние общение с 
Михаэлисом, Долгополовым и Гроссом. Благодаря инициативе 
ссыльного Михаэлиса в 1878 году в городе был образован 
Областной статистический комитет.В 1883 году основан подотдел 
Западно-Сибирского отдела Русского географического общества, 
Семипалатинский филиал Географического общества.  
 Активными деятелями филиала были А. Н. Белослюдов и 
В. Н. Белослюдов. Первый, собирал казахский фольклор, а второй, 
будучи художником-этнографом, создал многочисленные рисунки.
 На рубеже XIX и XX веков среди заведений образования в 
городе работали мужская и женская классические гимназии, с 23 
сентября 1903 года учительская семинария, в которой среди 
прочих обучались Мухтар Ауэзов и Каныш Сатпаев.    

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1_%D0%BE%D0%BA%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1854_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C_(%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B8%D1%8F)
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1858_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1863_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1864_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1873_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D0%B3%D1%80%D0%B0%D1%84
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1906_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1906_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1910_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D1%84%D0%BE%D0%BD
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%BF%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/XIX_%D0%B2%D0%B5%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1854
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1859_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%B5%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%A4%D1%91%D0%B4%D0%BE%D1%80_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D1%91%D0%BD%D0%BE%D0%B2-%D0%A2%D1%8F%D0%BD-%D0%A8%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%9F%D1%91%D1%82%D1%80_%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D1%91%D0%BD%D0%BE%D0%B2-%D0%A2%D1%8F%D0%BD-%D0%A8%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%9F%D1%91%D1%82%D1%80_%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2,_%D0%A7%D0%BE%D0%BA%D0%B0%D0%BD_%D0%A7%D0%B8%D0%BD%D0%B3%D0%B8%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%BD,_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B1%D0%B0%D0%B9_%D0%9A%D1%83%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B1%D0%B0%D0%B5%D0%B2
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B1%D0%B0%D0%B9_%D0%9A%D1%83%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B1%D0%B0%D0%B5%D0%B2
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1878_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1883_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%B3%D0%B5%D0%BE%D0%B3%D1%80%D0%B0%D1%84%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D0%B1%D1%89%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/XIX
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/XX_%D0%B2%D0%B5%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/23_%D1%81%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/23_%D1%81%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1903_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%83%D1%8D%D0%B7%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D1%83%D1%85%D1%82%D0%B0%D1%80_%D0%9E%D0%BC%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D1%82%D0%BF%D0%B0%D0%B5%D0%B2,_%D0%9A%D0%B0%D0%BD%D1%8B%D1%88_%D0%98%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
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Историю Семипалатинска и его окрестностей исследовал 
известный историк и географ Н. А. Абрамов. В экономическом 
плане в конце XIX века — начале XX веках в области создавалась 
промышленность, в основном ориентированная для первичной 
обработки сырья на вывоз — здесь заготовлялись шерсть и кожи 
для крупных российских фирм и суконных фабрик военного 
ведомства[8].   

  

 

ГЕРБЫ СЕМИПАЛАТИНСКА 

 

 

       Гербы 1851 и 1878 годов.     Советский герб Семипалатинска 

СОВЕТСКИЙ ПЕРИОД.      

  Советская власть  была установлена 16 февраля 1918 года.  
 В 1918-1919 гг.  Семипалатинск был под управлением  белых.
 С 1920-1928 гг., город являлся центром губернии, в 1928—
1932 годах - центром округа, с 1932 года, когда было произведено 
разделение Казахстана на области, город стал центром Восточно-

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B2,_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-hist-7
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/16_%D1%84%D0%B5%D0%B2%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1918_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1920
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1928
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1932_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D0%BE-%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
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Казахстанской области, а с 1939 года - Семипалатинской области.
 В 1930-х годах были построены крупные предприятия и 
элементы инфраструктуры.        
 Была проведена Туркестано-Сибирская железная дорога, в 
рамках 1-й пятилетки был построен один из крупнейших в СССР 
мясоконсервных комбинатов, были сооружены мельничный 
комбинат, новый кожевенный завод, овчинный завод со 
специальной лабораторией, судоремонтный завод.  
 Во время Великой Отечественной войны на территории 
области с 1941 года формировались 238-я и 8-я стрелковые 
дивизии.            
 3 мая 1942 года 238-я дивизия была награждена орденом 
Боевого Красного Знамени, 24 мая 1942 года была преобразована в 
30-ю гвардейскую, а 3 ноября 1944 года ей было присвоено 
почетное наименование «Рижской». 8-я дивизия начала боевые 
действия под Воронежем, участвовала в Курской битве.  5.03. 1944 
года ей присвоено почетное наименование «Ямпольской».
 Звание  Героя Советского Союза были удостоены 56 
семипалатинцев, 13 человек: Ф. Адильбаев, М. Аубакиров, 
П. П. Борков, Н. Ф. Кружелев, Ф. Е. Маслин, В. Н. Кондратьев, 
В. А. Осипов, С. Рубаев, Б. Хайдаров стали кавалерами ордена 
Славы трех степеней[8].  

 Здание железнодорожного вокзала со 

стороны путей на станции 

Семипалатинск. 

 

Современный вид  города 

Семипалатинска – Семей. 

      

 

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D0%BE-%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1939_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C_(%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD)
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%83%D1%80%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%B1
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%9E%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1941_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/3_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1942_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%91%D0%BE%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%97%D0%BD%D0%B0%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%91%D0%BE%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%97%D0%BD%D0%B0%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/24_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/3_%D0%BD%D0%BE%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1944_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/8-%D1%8F_%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BB%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B4%D0%B8%D0%B2%D0%B8%D0%B7%D0%B8%D1%8F_(3-%D0%B3%D0%BE_%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F)
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%B5%D0%B6
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B1%D0%B8%D1%82%D0%B2%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B4%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B1%D0%B0%D0%B5%D0%B2,_%D0%A4%D0%B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%83%D0%B1%D0%B0%D0%BA%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D1%84_%D0%90%D1%83%D0%B1%D0%B0%D0%BA%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D1%81%D0%BB%D0%B8%D0%BD,_%D0%A4%D1%91%D0%B4%D0%BE%D1%80_%D0%95%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D1%83%D0%B1%D0%B0%D0%B5%D0%B2,_%D0%A1%D0%B0%D0%BF%D0%B0%D1%80
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%A1%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D1%8B
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%A1%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D1%8B
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-hist-7
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 Семипалатинский ядерный полигон.   

 Первый и один из крупнейших ядерных полигонов СССР, 

также известный как «СИЯП» - Семипалатинский испытательный 

ядерный полигон. Официальное название: 2-й Государственный 

центральный научно-исследовательский испытательный полигон. В 

среде испытателей полигон получил неофициальное название 

«двойка».        

 Постановлением Совета Министров № 2939—955 от 21 августа 

1947 года строительство, начатое ГУЛАГом, передали военному 

ведомству, а полигон получил новое название — «Учебный 

полигон № 2 Министерства Вооруженных Сил СССР (войсковая 

часть 52605)» 29 августа 1949 года  на ядерном полигоне было 

проведено первое в СССР испытание ядерного оружия — бомбы 

мощностью в 22 килотонны.         

 В 1949—1989 годах на Семипалатинском ядерном полигоне 

было произведено не менее 456 ядерных испытаний, в которых 

было взорвано не менее 616 ядерных и термоядерных устройств, в 

том числе не менее 30 наземных ядерных взрывов и не менее 86 

воздушных.        

 Семипалатинский испытательный ядерный полигон (СИЯП) 

впечатляет своими масштабами.       

 Его площадь 18,5 тыс. квадратных километров он крупнее, 

чем например Чувашия, Чечня или Калининградская область, и 

немногим уступает большинству областей Украины. 

 Полигон разделён между Восточно-Казахстанской (больше 

половины площади), Павлодарской и Карагандинской областями, и 

прямо через полигон проходит дорога из Семипалатинска в 

Караганду.  

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%A3%D0%9B%D0%90%D0%93
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/29_%D0%B0%D0%B2%D0%B3%D1%83%D1%81%D1%82%D0%B0
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D0%BD
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1949
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1989_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
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Где-то на его перифериях 
добывают соль, золото и 
каменный уголь в снабжающем 
всю Восточно-Казахстанскую 
область разрезе Каражира.  

Но большая часть полигона 
видела ядерные взрывы лишь 
издали и по сути дела 
представляла собой просто 
охранную зону, чтобы никто и 

на много километров не подошёл к расположенным в её глубине 
Площадкам, каждая 
представляла собой 
по сути дела 
отдельный полигон. 

            По секторам на 

разном удалении от 

взрыва располагались 

техника, здания, 

укрытия и два ряда 

приборных башен, на 

сленге работников полигона известных как "гуси" за характерные 

"шеи" с сенсорами спрятанной в убежищах аппаратуры. Вот макет 

из музея в Курчатове:  

 

    Дома в 7 километрах от 
эпицентра, изначально 
строившиеся лишь для того, чтобы их взорвать. 
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   Обитатели этого "города обречённых" - овцы, собаки и другая 
живность. Накануне взрыва одни мирно кушали сено в квартирах, 
другие сторожили в блиндажах, третьи отсиживались в подземных 
убежищах, и на многих заранее были навешаны датчики. 

          

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА      

 Семипалатинский ядерный полигон является одной из самых 
мрачных страниц в истории противостояния двух супердержав – 
СССР и США. Считается, что создание такого сверхмощного и 
смертоносного оружия для Советского Союза в то непростое время 
было крайне необходимо. Но чем больше приближались ученые-
ядерщики к своему открытию, тем насущнее становился вопрос о 
том, где испытывать эту новейшую разработку. И решение этой 
проблемы было найдено. 

 История создания.         
 Ядерный полигон являлся составной частью проекта по 
созданию атомной бомбы. Поэтому необходимо было найти 
подходящую местность, чтобы испробовать новое оружие.  
 Степи Казахстана, лучше всего подходили для ядерного 
полигона.Где находится это место, в наше время знают немногие. 
Если точнее, то это степи на правом берегу Иртыша, всего лишь в 
130 км от Семипалатинска. Впоследствии стало ясно, что рельеф 
данной местности, как нельзя лучше, подходил для проведения 
подземных взрывов в скважинах и штольнях.   
 Единственным недостатком было то, что в Семипалатинске 
располагалось китайское консульство. Вскоре оно было закрыто.  
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Испытания.           
 Впервые ядерное оружие в СССР прошло проверку в августе 
1949 года. Сила взорванной бомбы тогда составила 22 килотонны. 
Надо отметить, что готовились к ней основательно. Это было 
необходимо для того, чтобы зафиксировать максимальное 
количество информации о результативности и последствиях 
применения нового оружия. Семипалатинский испытательный 
ядерный полигон занимал огромную площадь в 18 тыс. 500 кв. км. 
 Из нее была выделена опытная площадка диаметром около 
10 км и поделена на сектора. На этой территории построили 
имитацию жилых зданий и фортификационных сооружений, а 
также расставили гражданскую и военную технику. Кроме того, в 
этих секторах находилось более чем полторы тысячи животных и 
расставленная по всему периметру измерительная фото- и 
киноаппаратура.  

    

Первый ядерный взрыв на семипалатинском полигоне. 

Когда наступил запланированный день испытаний, а это было 

29 августа, в самом центре площадки на высоте в 37 м был взорван 

заряд РДС-1. Вверх на огромную высоту поднялся ядерный гриб.

 Началась смертоносная работа Семипалатинского ядерного 

полигона. Воспоминания испытателей и простых мирных жителей, 

ставших заложниками той эпохи и наблюдающих это действо, 

практически одинаковы: взрыв бомбы – это одновременно и 

величественное, и ужасное зрелище.      



[Введите текст] 
 

211 
 

Статистика взрывов.         

 Так, Семипалатинский ядерный полигон, история которого 

достаточно мрачна и зловеща, стал смертельно опасным для 

людей, проживающих недалеко от него. Он функционировал с 1949 

по 1989 год. За это время было произведено более 450 испытаний, 

в ходе которых взорвали около 600 как ядерных, так и 

термоядерных устройств. Из них было примерно 30 наземных и не 

менее 85 воздушных.        

 Кроме того, проводились и другие испытания, в число которых 

входили гидродинамические и гидроядерные опыты. Известно, что 

общая мощность зарядов, сброшенных на Семипалатинский 

ядерный полигон с 1949 по 1963 год, в 2,2 тыс. раз больше, чем 

сила атомной бомбы, скинутой США в 1945 году на Хиросиму. 

 Последствия          

 Полигон, находящийся в казахских степях, был особенным. Он 

известен своей огромной территорией и взрывающимися  там 

самыми совершенными смертоносными ядерными зарядами, но и 

тем, что на землях постоянно находилось местное население.

 Такого нигде еще в мире не было. Несколько первых ядерных 

зарядов были несовершенными, из 64 используемых килограммов 

урана цепная реакция затрагивала только около 700 г, а остальное 

количество превращалось в так называемую радиоактивную пыль, 

которая оседала на землю после взрыва. Потому и страшны 

последствия Семипалатинского ядерного полигона. Проводимые 

на нем испытания отражались на местных жителях. Возьмем, к 

примеру, взрыв, произошедший 22.11.1955 года. Это был 

термоядерный заряд с маркировкой РДС-37. Его сбросили с 

самолета, и он с детонировал где-то на высоте 1550 м. В результате 

образовался ядерный гриб, имевший диаметр до 30 км и высоту 

13-14 км. Его было видно в 59 населенных пунктах. В радиусе двух 

сотен километров от эпицентра взрыва все стекла в домах были 

выбиты. В одном из селений погибла маленькая девочка, в 36 км 

произошел обвал перекрытия, убивший одного солдата, а более 

чем 500 жителей получили различные травмы.    
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 О мощности этого взрыва можно судить по тому факту, что в 

самом Семипалатинске, находящемся в 130 км от площадки, у 3 

человек зафиксировали сотрясение мозга.      

 Можно только догадываться, к чему могли привести 

дальнейшие ядерные испытания, если бы не договор об их запрете 

в водном, воздушном и космическом пространствах, подписанный 

ведущими державами в этой области в 1963 году.   

 Сферы применения.        

 За годы ядерных испытаний было накоплено много ценной 

информации. Большинство данных и до наших дней помечено 

грифом «секретно». Немногие знают, что Семипалатинский 

ядерный полигон использовался для испытаний не только в 

военных, но и в промышленных целях. Существуют и такие 

документы, в которых говорится о том, что СССР произвели более 

120 взрывов не на территориях военных площадок.   

 Ядерные заряды применялись для создания подземных 

пустот, необходимых в нефтегазодобывающей промышленности, а 

также для повышения отдачи начинавших истощаться 

месторождений с полезными ископаемыми. Как ни странно, но 

Семипалатинский ядерный полигон стал плацдармом для 

накопления огромнейшего опыта по использованию таких взрывов 

в мирных целях.       

Закрытие           

 1989-й стал годом прекращения ядерных испытаний.  

  Ровно через 42 года после взрыва первой бомбы - 29 августа 

1991-го - казахским президентом Н. Назарбаевым был подписан 

специальный Указ, направленный на закрытие Семипалатинского 

ядерного полигона. Через 3 года весь арсенал такого вида оружия 

был вывезен с территории данного государства. Еще через 2 года 

все военные ушли оттуда, но оставили после себя уродливые 

шрамы на земле в виде воронок, штолен и тысяч километров 

отравленной радиоактивными частицами почвы.    
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Курчатов.           

 Прошло уже более 35 лет после того, как был закрыт 

Семипалатинский испытательный полигон.     

 Но Курчатов, так назывался когда-то закрытый город, до сих 

пор пользуется необычайной популярностью у иностранцев.  

 И это неудивительно, так как многие мечтают увидеть, какой 

же мощью обладала исчезнувшая супердержава под названием 

СССР. У туристов, приезжающих сюда, один маршрут: Курчатов – 

опытное поле – необычное озеро, которое именуют Атомным. 

Сначала новый город называли Москвой-400.   

 Родственники работавших там специалистов приезжали в 

столицу и там искали своих близких. Они даже не догадывались, 

что те живут сейчас за 3 тыс. км от Москвы.     

 Поэтому в 1960 году этот населенный пункт переименовали в 

Семипалатинск-21, а немного позже и в Курчатов.   

 Название города дано в честь известного разработчика 

ядерной программы СССР Игоря Курчатова. Он жил и работал на 

этом полигоне. Город был построен на пустом месте практически 

за 2 года. При строительстве домов учитывалось, что здесь будут 

проживать офицеры и ученые со своими семьями.   

 Поэтому город Курчатов снабжался по высшей категории. 

Родственники, которые приезжали в гости к своим близким, 

считали, что они живут, чуть ли не в раю. Тогда как в Москве людям 

приходилось часами выстаивать в очереди за продуктами с 

талончиками в руках, в Курчатове полки в магазинах просто 

ломились от необычного изобилия товаров.    

 Атомное озеро          

 Оно появилось в результате взрыва, произведенного в 

середине января 1965 года в районе слияния двух главных рек 

региона – Ащису и Шаган. Мощность атомного заряда составила 

140 килотонн. После взрыва появилась воронка диаметром 400 м и 

глубиной больше 100 м. Радионуклидное загрязнение земли 

вокруг этого озера составило порядка 3-4 км. Вот такое ядерное 

наследство Семипалатинского полигона.    
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 Жертвы полигона.         

 Через год после того, как был произведен первый ядерный 

взрыв, детская смертность возросла почти в 5 раз, а 

продолжительность жизни взрослого населения уменьшилась на 3-

4 года. В последующие годы развитие врожденных пороков у 

населения области только увеличивалось и уже через 12 лет 

достигло рекордных 21,2% на 1 тыс. новорожденных.    

 Все они - жертвы Семипалатинского ядерного полигона. В 

опасных зонах этой площадки радиоактивный фон в 2009 году 

составлял 15-20 миллирентген в час. Невзирая на это, там все еще 

живут люди. До 2006 года территория не только не охранялась, но 

и не была нанесена на карте. Местное население часть площадки 

использовало в качестве пастбищ для скота.      

  Президент Казахстана определил особый статус людей, 

живших с 1949 по 1990 год рядом с объектом, который назывался 

"Семипалатинский ядерный полигон".     

 Льготы для населения распределяются с учетом удаленности 

их места жительства от экспериментальной площадки.   

 Загрязненная территория разбита на 5 зон. В зависимости от 

этого рассчитывается единовременная денежная компенсация, а 

также надбавка к заработной плате. Также предусмотрено и 

получение дополнительных дней к ежегодному отпуску.  

 В том случае, если человек приехал в одну из зон после 1991 

года, льготы на него не распространяются. - Читайте подробнее на 

FB.ru: https://fb.ru/article/170823/semipalatinskiy-yadernyiy-poligon-

istoriya-ispyitaniya-posledstviya25       

Закрытие полигона        

 В 1991 году под давлением народного движения «Невада — 

Семипалатинск», ведомого известным казахским поэтом и 

общественным деятелем  Олжасом Сулейменовым, был 

закрыт Семипалатинский ядерный полигон[17], после чего был 

установлен мораторий на любые ядерные испытания в мире.   

https://fb.ru/article/170823/semipalatinskiy-yadernyiy-poligon-istoriya-ispyitaniya-posledstviya
https://fb.ru/article/170823/semipalatinskiy-yadernyiy-poligon-istoriya-ispyitaniya-posledstviya
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1991_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%B2%D0%B0%D0%B4%D0%B0_%E2%80%94_%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%B2%D0%B0%D0%B4%D0%B0_%E2%80%94_%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%83%D0%BB%D0%B5%D0%B9%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BE%D0%B2,_%D0%9E%D0%BB%D0%B6%D0%B0%D1%81_%D0%9E%D0%BC%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D0%BD
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-16
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В 1997 году  произошло объединение Семипалатинской и 

Восточно-Казахстанской областей в Восточно-Казахстанскую 

область, центром которой стал город Усть-Каменогорск, а 

Семипалатинск потерял статус областного центра, став городом 

областного подчинения.          

 19 июня  2007 года депутаты мехлиса единогласно 

проголосовали за переименование города на русском языке в 

Семей, причиной чего явилась «прочная ассоциация у инвесторов 

имени города с Семипалатинским ядерным полигоном».[18]  

 21 июня 2007 года указом Президента Казахстана город 

Семипалатинск был переименован в город Семей[6] подобно 

существующему названию на казахском языке25.  

 Начало службы в артиллерийском полку.  

 Вот в таком городе и рядом с ядерным полигоном мне 

пришлось начинать службу в войсковой части 06004, или 931 

артиллерийский полк. Семипалатинск был большим городом. Как 

мне сказали офицеры полка, что квартиры  быстро не жди.   

 За получением квартиры придется подождать несколько 

месяцев. Это меня огорчило.       

 Пришел контейнер из Германии, и я вынужден был его 

держать на контейнерной площадке, платя определенную сумму за 

его хранение. В жизни мне всегда везло. Вскоре в части состоялось 

партийное собрание полка.        

 Секретарь парткома капитан Сергей.Прокудин сказал, что на 

собрании будут обсуждать командира части, за низкое состояние 

воинской дисциплины, как среди офицеров и прапорщиков, так и  

личного состава. Меня это удивило. Почему лично командира 

будут обсуждать, а что командиры дивизионов и батарей не 

отвечают за дисциплину?       

 Решил на собрании промолчать, так как ещё не знал 

коллектива полка, но когда командира стали критиковать за все 

беды в полку, то я попросил слово и в конце собрания выступил и 

поддержал командира части.         

https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/1997_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D0%BE-%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D0%BE-%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%9A%D0%B0%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D1%80%D1%81%D0%BA
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/19_%D0%B8%D1%8E%D0%BD%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D0%BD
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-17
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/21_%D0%B8%D1%8E%D0%BD%D1%8F
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/2007_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://web.archive.org/web/20120106044751/http:/ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA#cite_note-ukaz-5


[Введите текст] 
 

216 
 

Вот тут произошло что-то необыкновенное.    

 Меня поддержали другие  члены партии и в результате 

взыскание командир не получил, а обошлось постановкой на вид. 

После собрания С.Брыкин  попросил меня зайти к нему в кабинет. Я 

думал, он меня будет ругать, но вместо этого, молча, отдал ключи 

от 3-х комнатой квартиры, назвал адрес. Поблагодарил командира, 

вышел из кабинета и  не мог прийти в себя от неожиданности. 

Сергей спросил, зачем  вызывал меня командир? Показал ключи. 

Прокудин был удивлён, что ключи от квартиры, которая была 

единственной свободной, командир отдал мне. На эту квартиру 

претендовали многие офицеры.      

 После этого собрания, офицеры ко мне стали относиться 

отчужденно, да ещё начал строго спрашивать  за политическую 

учёбу, если командиры батарей не были готовы к политическим 

занятиям. Командиры относились ко мне насторожено, ещё 

потому, что С.Брыкин назначил меня исполнять обязанности 

замполита части. Настоящий замполит части майор Тимоненков не 

выходил на службу. Все знали, что он в запое и по месяцу не 

выходил  на службу.          

 Помогал освоить должность замполита секретарь партбюро 

капитан Сергей Прокудин, хотя тоже замечал, его обиду, что 

временным замполитом назначили нового пропагандиста, только 

что прибывшего в полк, а не его. Но я ему говорил, что Сергей не 

обижайся, ты же  секретарь партбюро, а тебе надо работать с 

коммунистами, а не быть  строгим начальником.    

 Тебя как секретаря просто перестанут уважать коммунисты. С 

этими доводами Сергей соглашался. Мы начали с ним работать 

вдвоем по налаживанию дисциплины в полку.     

 Но сделать это было очень трудно. Офицеры и прапорщики 

жили в  Семипалатинске. Вечером все уезжали в город. В полку 

оставался только один - ответственный офицер, да дежурный по 

части. Воинская часть находилась в военном городке, который не 

был огорожен забором.           
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Солдаты без спроса уходили в самоволки, к ним приезжали 

девушки, они имели укромные места, где пили водку и любили 

девушек. Пока жил в общежитии постоянным ответственным 

назначался я. Как ни старался, никак не мог вечером построить в 

строй весь полк. Кого-нибудь всё равно не хватало, но солдаты мне 

докладывали, что такой-то солдат находится в городе и помогает 

командиру батареи делать ремонт в квартире или выполнять 

другие хозяйственные задачи. На самом деле, они были в 

самоволке. Жаловаться командиру части бесполезно.   

  Я разговаривал с командирами дивизионов, а их было три: 

 -  2 артиллерийских дивизиона (122-мм гаубица Д-30);  

 - ракетно-артиллерийский дивизион  БМ-21.   

 Командиры обещали  поговорить с солдатами, но на этом  все 

и заканчивалось. После понтонного полка, такое состояние 

воинской дисциплины не устраивало, но сделать ничего не мог.  

 В августе часть в полном составе выезжала на  полигон, где 

целый месяц учились стрелять из пушек и Градов. Когда  полк 

выехал на полигон, дисциплина повысилась. С полигона не 

убежишь, так как он находился за пределами  Семипалатинска 

примерно на расстоянии 20 км. Но, опять политические занятия не 

проводились, а только обозначались.      

 Главная задача у командиров и солдат научиться стрелять из 

пушек.  Не просто снаряд зарядить в ствол пушки и выстрелить, 

надо было ещё вычислить цель. Расстояние, поправку на ветер, 

какой снаряд заряжать и другие премудрости военного дела.  

 Поэтому каждый день батареи выезжали на стрельбище и там 

тренировались в точности «боя».       

 На Семипалатинском полигоне полк стоял недалеко от шоссе. 

Личный состав размещался в палатках, офицеры тоже жили в 

палатках. Устанавливалась кухня, за полевыми столами бойцы 

принимали пищу. Мне такие полевые занятия нравились.    

http://wi-ki.ru/wiki/122-%D0%BC%D0%BC_%D0%B3%D0%B0%D1%83%D0%B1%D0%B8%D1%86%D0%B0_%D0%94-30
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Неожиданно появился замполит части майор  Тимоненков и 

сразу решил поставить меня на место за «борзость», так как  

считал, что я устанавливаю свои порядки. 

                      

         На фото справа налево: майор В.Поздеев, пропагандист части; майор 

Г.Гамов, начальник  штаба части; подполковник С. Брыкин, командир 

полка; офицер отвечающий за вооружение в части.     

 Семипалатинский полигон.      

 Перед выездом на  полигон, получил контейнер, привез его к 

дому, выгрузил вещи в квартиру, но распаковывать  не стал, ждал, 

когда приедет жена с детьми, тогда расставим так, как ей 

захочется. Дал телеграмму, чтобы выезжала из Чернушки.  

 По приезду отпросился у командира части, чтобы встретить 

семью в Барнауле, так как поезд шел только до Барнаула, а там 

надо  было пересаживаться в другой поезд, который шёл до 

Семипалатинска.          

 В августе полк находился на семипалатинском полигоне. 

 19 августа, мне, захотелось поехать в  Семипалатинск.  

 С Гелей и детьми поехали в центр города Семипалатинска.  

Показывал город, реку Иртыш, парк, Дом правительства и др. 

достопримечательности. После обеда вернулись домой. Надо было 

готовиться к отъезду  на полигон.      

 Капитан Сулейманов задерживался. Когда он приехал, то я, 

почему-то, ему сказал, что не поеду, а утром сам доберусь до 

полигона. А в 6 часов утра 20 августа раздался звонок в дверь. Геля 

ушла открывать дверь и долго не появлялась в спальне.   
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 Встал, с постели пошёл её искать, а она сидит на диване и 

подаёт мне телеграмму. Я прочитал: 19 августа умер мой папа.  

 Собрал свою волю в кулак и поехал в часть оформлять 

документы на отъезд. Когда доложил м-ру Тимоненкову о том, что 

умер отец, он мне не поверил, пока майор А.Г.Сугак не подтвердил 

наличие телеграммы. Майор Тимоненков хотел объявить выговор 

за то, что вечером не приехал на полигон. Выговор он перед строем 

не объявлял, а в тихоря записал  в личное дело. Когда узнал об 

этом, то пожаловался в политотдел 

дивизии. Там разобрались, и приказ был 

отменён. 

ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЖИЗНИ П.И.ПОЗДЕЕВА 

 Последние годы своей жизни папа 

болел. В доме по улице Чкалова, 32 были 

крутые лестницы. То ли по пьянке, то ли 

кто-то его подтолкнул, но он упал и 

получил инсульт. Не мог говорить, 

объяснялся только жестами.   

 Года через два начал немного 

говорить.   Сестра Галина брала его 

пожить к себе в Нытву, чтобы облегчить маме жизнь. Но долго без 

Петра мама не могла прожить. Все-таки прожили друг с другом 50 

лет. Ехала в Нытву, забирала Петра (так она ласково его звала) и 

привозила домой. Летом он всегда жил в Верещагино. Я тогда 

служил в Германии, помочь маме не мог. Только, приезжая  в 

отпуск, мы общались с папой. Он меня всегда ждал. Когда  

закончил службу в Германии и поехал к новому месту службы в 

Казахстан, решил заехать домой в Верещагино.    

 Был июль 1981 года. Прощаясь с папой и мамой, сказал, что 

меня должны отпустить в отпуск, приеду на 45 суток. После моего 

отъезда, как рассказывала мама, папа чуть не каждый день сидел 

на лавочке у дома и говорил Таисье:       

 - «Вот  сегодня Вася приедет».      

 Но на новом месте службы, в отпуск не отпускали.   
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 Я  переживал, знал, что меня ждёт папа.   

 Видать, что-то передаётся на генетическом уровне, так как 

дальнейшие мои поступки были странные.      

 19 августа находился на полигоне. Не жить, не быть мне 

захотелось поехать в Семипалатинск.      

 В своей книге « С любовью о сыновьях»  так описал эти 

события:             

 - «В то время, когда моя семья приехала в Семипалатинск, 

наш артиллерийский полк вывели на полигон, для проведения 

стрельб.  В один из дней, очень сильно захотелось поехать в 

город Семипалатинск. Майор Тимоненков, кое-как отпустил на 

день, сказал, чтобы вечером обязательно вернулся на полигон. 

 Я пообещал. Выехали на санитарной машине с капитаном – 

врачом Сулеймановым. Он жил вместе с нами в одном подъезде.

 Оставил меня дома, а сам поехал в часть загружать 

медицинское имущество. Сказал, что вечером заедет за мной. 

Капитан Сулейманов задерживался. Когда он приехал, то я, 

почему-то, ему сказал, что не поеду, а утром сам доберусь до 

полигона. А в 6 часов утра раздался звонок в дверь. Геля ушла 

открывать дверь и долго не появлялась в спальне. Я встал, 

пошёл её искать, а она сидит на диване и подаёт мне 

телеграмму. Я прочитал: 19 августа умер мой папа.   

  Собрал свою волю в кулак и поехал в часть оформлять 

документы на отъезд. Когда доложил м-ру Тимоненкову о том, 

что умер отец, он мне не поверил, пока майор А.Г.Сугак не 

подтвердил наличие телеграммы.      

 Одним словом, оформил документы, вернулся домой, Геля 

уже собрала необходимые вещи в дорогу, и мы на такси поехали в 

Семипалатинский аэропорт. Прямых билетов до Перми или 

Свердловска не было. Летел самолётом до г. Новосибирск. Меня 

посадили, и я улетел. В Новосибирске опять повезло.   

 В это время приземлился какой-то проходной самолёт до 

Свердловска. Работники аэропорта посадили в самолёт, где я 

летел сидя в проходе на приставном стульчике.    
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 Ночью был в Свердловском аэропорту. А там стал 

метаться, то ли ехать на поезде до Перми, то ли лететь на 

самолёте? Тут мне Бог опять помог, летел самолёт в Пермь, 

опять меня посадили, и  через час был в г. Перми. На такси 

примчался на железнодорожный вокзал, а там стоит поезд, 

который идёт на Москву, снова  успел оформить билет и уже в 

12 часов дня был в г. Верещагино.        

 Успел попрощаться с папой в собственном доме, помог 

вынести гроб с телом из дома. Вся улица на Чкалова  была 

заполнена народом. Люди попрощались с ним.    

 Когда повезли папу на кладбище, то мама сказала такие 

слова: «Вот Пётр Ильич, любил ты женщин, так они и одни 

пришли тебя провожать».       

 Это было действительно так. Потому, что когда надо 

было выносить гроб с телом из избы, я кое-как насобирал шесть 

мужиков, чтобы помогли вынести гроб. Нести гроб с папиным 

телом было некому, поэтому, после прощания, загрузили его 

сразу на машину и поехали на кладбище, где и похоронили отца.

 Но жизнь продолжалась. Через несколько дней, когда 

приехала младшая сестра Шура, попрощался с мамой и сестрами 

Галиной и Шурой, уехал снова в Казахстан к месту службы».

 Если взглянуть на карту России и Казахстана, то станет 

понятно, как это за тысячи километров от дома, меньше чем за 

сутки я добрался до маленького городка в Пермской области и 

успел на  похороны своего отца!? А ещё говорят, что Бога нет. 

Думаю, что только Бог мне помог проводить папу в последний путь. 

Я был единственный сын у него с мамой. Он меня очень ждал, но 

служба не позволила пообщаться с папой в последние моменты его 

жизни. Об этом очень жалею всю жизнь. По рассказам мамы, папа 

умер, по всей вероятности, от удушья. Мама приготовила ему 

ягоды малины с сахаром. Он сел есть, а сама  пошла на улицу, 

чтобы поболтать с соседками. Дверь закрыла на замок. Решила, что 

если вдруг Петро захочет выйти на улицу, то по лестницам может 

опять упасть, поэтому лучше пусть сидит дома под замком.   
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 Когда она пришла домой, то папа валялся на полу мёртвый. 

 Уже потом, анализируя причины смерти, мы с мамой и 

сёстрами пришли к одному выводу. Когда он ел, видать подавился 

или крошкой хлеба, или ягодами, как говорится, «пошло не в то 

горло». Закашлялся, побежал на улицу, а двери закрыты, сам 

видать не мог справиться с кашлем и задохнулся.    

 Этому доказательству было то, что изо рта у него вышли ягоды 

и крошки хлеба. Если это так, то ужасной, мучительной смертью 

умирал наш отец. Винить маму в этом нельзя, она хотела как 

лучше, потому, что папа был в это время уже парализованный и 

самостоятельно не мог передвигаться.      

 Но получилось «как всегда». Папе было всего 71 год. 

ОПЯТЬ О СЛУЖБЕ.          

 Приехал в Семипалатинск, рассказал Геле, как  похоронили 

папу и опять уехал на Семипалатинский полигон.     

 Там пришлось стрелять из гаубицы. Считалось, что замполит 

полка, должен был обязательно уметь стрелять из орудия. Чтобы 

выстрелить, требовалось произвести расчеты цели.    

 Я мало, что знал об этом, мне помогал   сержант, который был 

командиром орудия. Не совсем в цель, выстрелил, но 

ответственный за стрельбы офицер, нам с сержантом поставил 

твердый трояк.          

 Одновременно готовился ракетный дивизион, у которого  

были на вооружении машины БМ-21 «Град». Меня так же взяли на 

стрельбы. Но  там выстрелить мне из орудия  не дали.  

 Единственное, что запомнил, когда зарядили снаряды, и 

орудие было готово к стрельбе, нужно было как можно дальше 

отойти от машины Град в укрытие. Меня никто об этом  не 

предупредил, с одним офицером  ушли за шоссе.    

 Я видел такие стрельбы впервые поэтому, когда началась 

стрельба, высунулся из укрытия. Мимо меня пролетела заглушка, 

которой закрывали снаряд.  Скорость была огромная и если бы она 

попала в меня, то могла бы принести увечье или даже убить. После  
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этих стрельб я на всех политзанятиях рассказывал, как надо 

укрываться от заглушек. Но этот урок «глупости» пошёл мне в прок. 

    

 Занятие по знанию материальной части 122-мм гаубицы Д-30, БМ-21. 

 В конце августа артиллерийский полк вернулся из лагерей. По 

прибытию  в гарнизон узнали, что ходят слухи, что  наш полк 

переведут служить в пгт Георгиевка-3. Этому событию все были 

удивлены. Поговаривали, что полк на зиму не будет менять свою 

дислокацию, ведь приближалась осень, а там и зима. За такой 

короткий период невозможно будет построить парки, решить 

проблему со штабом и общежитием для офицеров.   

 Было неизвестно, в каких казармах будут располагаться 

солдаты. Готовили на всякий случай палатки. Одним словом шла 

подготовка к передислокации 931 полка.     

 Всё необходимое имущество было загружено в машины, 

отремонтировали  ходовую часть пушек. Беда была с машинами 

ГРАД. У половины  дивизиона  тягачи были неисправные.  Делали 

прицепы к другим машинам. Наконец, в конце сентября, была дана 

команда, совершить марш из Семипалатинска в пгт Георгиевка-3.

 Утром были построены колонны.    

 Распределены ответственные по машинам.    

 Мне досталась машина, в которой были загружены снаряды, 

да ещё  был прицеп с гаубицей. Наша машина шла в конце 

колонны. Колонна иногда останавливалась. Машина, на которой я 

был старший, остановилась и не заводилась. Колонна ушла вперёд, 

а мы с солдатиком стояли на шоссе, не зная, что делать.  
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Он поднял крышку копота, «поковырялся» в движке   и 

машина завелась. Но колоны не  видно. Мы начали движение. 

 И вот тут  чуть не случилось ЧП «вселенского масштаба». 

Водитель прибавил скорость, чтобы догнать колону и это чуть нас 

не погубило. Представьте читатели, на большой скорости мчится 

машина, загруженная доверху снарядами и ещё прицеп с гаубицей. 

Просто так машину не остановишь. Впереди увидели колонну, она 

опять остановилась. Я закричал: «Тормози».     

 Водитель начал тормозить, но машину с гаубицей по инерции 

толкало на скорости вперед. Перед нами тоже была машина со 

снарядами, но без пушки. Мы юзом врезались впереди стоящую 

машину. Удар был сильный, но машина остановилась. Был помят 

радиатор и хорошо, что снаряды не упали на шоссе, а то от удара 

мог произойти взрыв, а там их было очень много.     

 Рации у машины не было. Сказал водителю, чтобы стоял и 

караулил снаряды, а сам на попутке добрался до Георгиевки, 

нашёл командира и объяснил, что случилось с машиной. Эта 

машина была из дивизиона майора Анохина. Доложил ему, он 

сказал, даю тебе машину, езжай и притащи сюда машину с 

гаубицей. Опыта таких операций у меня не было, в технике я не 

разбирался, сказал майору, что пусть едет командир батареи. Со 

скрипом решили этот вопрос с Анохиным. Лейтенант уехал и к 

вечеру притащил машину с орудием. Начались трения с майором 

Анохиным. Он говорил, чтобы я шёл в парк и ремонтировал 

машину. Ответил ему, что у вас в дивизионе имеется офицер – 

техник, пусть он и занимается ремонтом. Со скрипом, он принял 

такое решение. Но мне было стыдно, что  почти по моей вине 

произошла эта авария, а я ничего не сделал. Прошли годы, а 

совесть всё грызёт в правильности моего решения.  

 Прибыли в полк вечером, поставили палатки для сержантов и 

солдат. Офицерам выделили общежитие в бараке. Комнаты были 

на 4 человека. Мы поселились с капитаном С.Прокудиным в 

отдельную комнату,  в которой прожили до декабря.   
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 О квартирах, не могло быть и речи. В городке было всего три 

дома для семей военнослужащих.        

 

Но мне повезло. Подвернулся случай обмена квартирами. 

 Кто-то подсказал, что в городке живет женщина в 3-х 

комнатной квартире одна. У неё  умер муж.     

 Она хотела поменять квартиру на Семипалатинск. Женщина 

согласилась. Оформили с ней договор, пообещал отвезти её с 

вещами в Семипалатинск, а обратно привести свои вещи. Перед 

самым Новым  годом, обмен был произведен.     

 Меняли 3-х комнатную квартиру в Семипалатинске, на 3-х 

комнатную в Георгиевке. Вскоре по нашему  примеру стали 

меняться  квартирами и другие офицеры артиллерийского полка.

 Начались будни по  устройству полевого парка, расселения  

солдат в казарму  мотострелкового полка. Они освободили один 

этаж в 3-х этажном здании казармы. Началось строительство штаба. 

Политработникам в одном из бараков выделили место для клуба, 

которым мы занялись с начальником клуба части. Но он был 

запойным офицером, жил в основном в Семипалатинске. Мне 

одному приходилось с солдатами строить клуб.   
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 Белить, красить, расставлять ряды с сидениями, поставить 

киноаппаратуру, оформить  класс политсамообразования.  

 В такой обстановке никаких политических занятий не 

проводилось.           

  Главной задачей надо было построить парк для техники, 

отремонтировать казарму и много другой хозяйственной работы.

 Что удивительно, политотдел 155 дивизии нам назначили 

итоговую проверку за летний период обучения.     

 Все солдаты, прапорщики и офицеры  вынуждены показать 

для проверяющей комиссии какие-то знания. И я удивился, что 

почти все группы, которые представлены для проверки были 

оценены на оценку хорошо. Личный состав не подвел своих 

командиров и  в том числе пропагандиста части.   

 В 1981 году, когда прибыл на службу в 931 артиллерийский 

полк, то  был приятно удивлён тому, что на вооружении  имеется 

один дивизион, у которого были не пушки и гаубицы, а реактивные 

машины БМ-21 «Град». О силе этого оружия все офицеры были 

наслышаны, когда впервые оно было применено на острове 

Даманском, в войне с китайцами, и ещё раз применили, когда 

китайцы направили  пограничников для нарушения советской 

границы в районе озера Зайсан. Тогда эти события получили 

названия «семипалатинские события» в результате чего был 

образован Среднеазиатский военный округ (САВО), в котором мне 

пришлось служить  8 лет в разных частях.      

 Так вот был огорчен, что все машины, на базе которых 

размешались орудия, были почти не исправны. Техника была 

старая, а новых машин пока не могли сделать на новой базе тягача.

             

 

 

 



[Введите текст] 
 

227 
 

Парк боевых машин.        

 В Георгиевке никаких лесов не было. Кругом была степь. 

Зимой было очень холодно.        

  Вот в такой обстановке строили парк, несли караульную 

службу. Обслуживали технику в парко-хозяйственный день. 

               

   Парко-хозяйственный день. Майор В.П.Поздеев в парке 931 полка.   

                   

Занятия в парке по обслуживанию техники.   

 Инструктаж проводит командир батареи. 
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В селе Георгиевка Жарминского района Семипалатинской 
области были дислоцированы: 

мотострелковый и артиллерийский полки дивизии, а также 
отдельные батальоны боевого и тылового обеспечения, 

которые размещалась в военном городке с условным 
обозначением Георгиевка-3. 

           

На вооружении в 931 полку была следующая техника:  
 -  2 артиллерийских дивизиона (122-мм гаубица Д-30) 
         - ракетно-артиллерийский дивизион БМ-21 «Град»   

Справка.           
 В состав полевой реактивной системы М-21, более 
известной как РСЗО «Град» входит боевая машина БМ-21 (шасси 
«Урал-375Д», в дальнейшем была создана боевая машина БМ-21-1 
«Град» на шасси грузового автомобиля повышенной 
проходимости«Урал-4320»).     
  Неуправляемый реактивный снаряд М-21ОФ калибра 122 мм 
(штатный, позже было разработано целое семейство снарядов 
данного калибра).         
 Здесь уместно сказать, что это были за события на Даманском  
и у озера Зайсан. Потому, что эти события замалчиваются и о них 
не напоминают.         

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B0%D0%BB%D0%B1%D0%B0%D1%82%D0%B0%D1%83
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%96%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C_(%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%BF%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C_(%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D1%81%D0%BF%D0%B5%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D1%8B%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D1%81%D0%BF%D0%B5%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%BA
http://wi-ki.ru/wiki/122-%D0%BC%D0%BC_%D0%B3%D0%B0%D1%83%D0%B1%D0%B8%D1%86%D0%B0_%D0%94-30
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%80%D0%B0%D0%BB-375%D0%94
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A3%D1%80%D0%B0%D0%BB-4320
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D1%83%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D1%8F%D0%B5%D0%BC%D1%8B%D0%B9_%D1%80%D0%B5%D0%B0%D0%BA%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%80%D1%8F%D0%B4
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«Огненный град» на Даманском: как СССР применил 
против китайцев секретное оружие.       
 «Конфликт на Даманском произошел в ночь с 1 на 2 марта 
1969 года: 300 солдат китайской армии проникли на остров и 
приготовились к длительной обороне.  

 
 

Крохотный остров 
Даманский, находится  на 
середине реки Амур. Его 
площадь составляет всего 
0.74 км2, число жителей 0 
человек. 

  

 
 

Советские пограничники обнаружили нарушителей лишь 
утром, о чем тут же доложили на погранзаставу «Нижне-
Михайловка». Для проверки этих сведений выехали два 
автомобиля с 32 солдатами под командованием лейтенанта 
Стрельникова.          
 Китайцам в ультимативной форме было предложено покинуть 
остров. В ответ прозвучали автоматные выстрелы.Все пограничники 
погибли на месте. Но стрельбу услышали на соседней заставе. На 
помощь группе лейтенанта Стрельникова выехал БТР 60ПБ и "ГАЗ-
69" с военными.          
 Под давлением огня БТР китайцы были вынуждены отступить.  

 
Огненный град.         

 После тщательного анализа событий 1-2 марта 1969 года в 
районе острова Даманского советское командование приняло 
решение усилить местные погранзаставы, а также развернуть 
неподалеку от острова 135-ю мотострелковую дивизию.  

При этом необходимо отметить, что в состав дивизии входила 
не только мощная артиллерия, но и новейшие секретные системы 
залпового огня БМ-21 «Град».  
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Китайцы не остались в долгу и передислоцировали поближе к 
острову 24-й пехотный полк численностью до 5000 человек. В том, 
что в ближайшее время будет продолжение военного конфликта, 
никто не сомневался.         
 Едва 14 марта 1969 года советские пограничники покинули 
остров, как его вновь заняли китайцы. Для выдворения китайцев с 
острова на Даманский были направлены 8 бронетранспортеров с 
военнослужащими во главе с подполковником Е.И. Яншиным. 
 Китайцы отступили без боя. Но уже на другой день их 
артиллерия начала массированный обстрел советских позиций, а 
три роты китайской пехоты атаковали позиции советских 
пограничников. Их огнем были уничтожены БТР, а также четыре 
танка Т-62, пытавшиеся по льду зайти в тыл наступавшего врага. 
Едва отряд Стрельникова подошёл к китайцам по нему был открыт 
ураганный огонь. В засаду попала и группа Рабовича. Почти все 
пограничники были убиты на месте.      

Ефрейтор Павел Акулов попал в плен в бессознательном 
состоянии. Его тело со следами пыток позднее было выдано 
советской стороне. В бой вступило отделение младшего сержанта 
Юрия Бабанского, которое задержалось, выдвигаясь с заставы. 
Китайцы не смогли уничтожить его. Именно это подразделение 
совместно с подоспевшей подмогой из 24 пограничников с 
соседней заставы «Кулебякины сопки» в ожесточённом бою 
показало китайцам насколько высок боевой дух их противников. 
«Конечно, еще можно было отойти, вернуться на заставу, 
дождаться подкрепления из отряда. Но нас охватила такая 
лютая злоба на этих сволочей, что в те минуты хотелось 
только одного — положить их как можно больше. За ребят, за 
себя, за эту вот пядь никому не нужной, но все равно нашей 
земли» - вспоминал Юрий Бабанский.     
 Юрию Бабанскому, за проявленный героизм и мужество, было 
присвоено  звание Героя Советского Союза.  

В результате боя, который продолжался около 5 часов погиб 
31 советский пограничник. Безвозвратные потери китайцев, по 
оценке советской стороны, составили 248 человек.  



[Введите текст] 
 

231 
 

Уцелевшие китайцы вынуждены были отойти.   
 Но на приграничной территории уже готовился к боевым 
действиям 24-й пехотный китайский полк численностью 5 тысяч 
человек. Советская сторона подтянула к Даманскому 135-ю 
мотострелковую дивизию, которой были приданы установки 
секретных тогда систем залпового огня «Град». 
 Превентивный «Град»         
 В советских военных структурах царила полная неразбериха — 
никто не знал, что делать дальше.      
 «Высшее руководство СССР молчало, армейские части и 
подразделения не имели конкретных распоряжений ни от 
министра обороны, ни от Генштаба. Руководство КГБ, в ведении 
которого находились пограничники, заняло явно выжидательную 
позицию, не желая, видимо, «падать лицом в грязь», да и понимая, 
что без поддержки вооруженных сил решительной победы не 
достичь. Именно этим объясняется неразбериха в действиях 
пограничников, которая проявилась 14 марта при отражении 
массированных атак с китайской стороны»115.     
 В результате китайцы захватили секретную модификацию 
танка Т-62, а наши пограничники понесли большие людские потери 
и вынуждены были оставить Даманский.     
 Было ясно, что для сдерживания агрессии КНР необходимо 
применить более серьезные меры.       
 Тогда командующий войсками Дальневосточного военного 
округа генерал-полковник Олег Лосик, на свой страх и риск отдаёт 
приказ, о введении ракетной артиллерии.     
 В бой были введены реактивные системы залпового огня 
«Град».Отдельный реактивный дивизион БМ-21 «Град» и 
минометные батареи 199-го полка нанесли мощный огневой удар 
по острову и прилежащему к нему китайскому берегу на глубину 5–
6 км. При этом установки «Град» использовали кассетные 
боеприпасы. Почти все китайцы, занимавшие позиции на острове, 
были уничтожены. Затем стрелковый батальон 135-й дивизии 
занял остров, 7 человек были убиты, 9 человек были ранены. Было 
потеряно 4 бронетранспортера. Китайцы же потеряли около 600 
человек.  
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Через 10 минут после обстрела «Градом» об организованном 
сопротивлении китайцев не могло быть и речи. Те, кто уцелели, 
начали отход с Даманского. Правда, два часа спустя подошедшие 
китайские части безуспешно по-пытались снова атаковать остров. 
Однако полученный урок «китайские товарищи» усвоили.  
 В разных источниках, от 500 до 3000 китайских 
военнослужащих погибло от наших реактивных снарядов.   
  (эта информация китайской стороной по-прежнему 
держится в секрете) .     

В боях за Даманский погибли 58 советских пограничников и, 
тем не менее, ценой серьезных потерь в рядах советских 
пограничников, занять остров китайцы не смогли.    
 Бой был жесточайшим. Китайцы добивали раненых. 
Начальник медицинской службы отряда майор медицинской 
службы В.Квитко рассказывал: 

- «Медицинская комиссия, в которую, кроме меня, входили 
военные врачи старшие лейтенанты медицинской службы Б. 
Фотавенко и Н. Костюченко, тщательно обследовала всех 
погибших пограничников на острове Даманский и установила, 
что 19 раненных остались бы живы, потому что в ходе боя 
получили не смертельные ранения. Но их потом по-гитлеровски 
добивали ножами, штыками и прикладами.     
 Об этом неопровержимо свидетельствуют резанные, 
колотые штыковые и огнестрельные раны. Стреляли в упор с 1–
2 метров. На таком расстоянии были добиты Стрельников и 
Буйневич»19   

Одновременно на остров было направлена бронетехника и 
солдаты мотострелкового и пограничного полков, китайцы были 
быстро выбиты с позиций. Интересно! На тот момент оружие еще 
не было официально представлено, поэтому для оставшихся в 
живых китайских оккупантов огонь реактивными снарядами, 
продолжавшийся 10 минут, произвел удручающее впечатление, 
подавившее желание сопротивляться. 
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Техника 135 дивизии. Боевые машины БМ-21 «Град»,  
 которые участвовали в историческом артналёте 15 марта 1969 г. 
 В 1969 году установки залпового огня БМ-21 «Град» считались 
секретным оружием. Поэтому фото уже сделано после окончания боя. 

 

УКРАДЕННЙ ПОДВИГ 

Но самым неприятным в данной ситуации оказалось то, что 
все жертвы и усилия советских пограничников и бойцов 135-й 
мотострелковой дивизии оказались напрасными:      

 Осенью 1969 года прошли переговоры, по итогам которых 
было решено, что советские и китайские пограничники будут стоять 
по реке Уссури, не заходя на сам Даманский.     
 Об этом договорились прямо в пекинском аэропорту 
председатель Совета Министров СССР А. Н. Косыгин, как раз 
возвращавшийся с похорон вьетнамского лидера Хо Ши Мина, и 
премьер Государственного совета КНР Чжоу Эньлай.  
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Фактически Советский Союз отказался от злосчастного острова. 
 А в 1991 году при уточнении границ СССР и КНР территорию и 
вовсе без всяких условий передали Поднебесной. Он теперь на 
карте мира называется Чжэньбао, что переводится с китайского как 
Драгоценный.В Китае его называют Островом Сокровищ. 
Получилось, что 58 советских пограничников погибли   совершенно 
напрасно. Государство предало их подвиг, хоть и наградило 
орденами и медалями посмертно. К огромному сожалению, так в 
истории России бывало не раз. 
Семипалатинские события       

 Министерство обороны думало, что нарушение границы на 

Даманском острове был случайным и конфликт был исчерпан, но 

не тут было.          

 Весной того же 1969 года, китайцы неоднократно устраивали 

провокации, нарушая советскую границу на казахстанском участке 

в районе Джунгарских ворот. Этот участок советской границы 

охранялся Уч-Аральским погранотрядом.     

 12 августа 1969 года пограничники на постах наблюдения 

«Родниковая» и «Жаланашколь» заметили, что на китайской 

территории начались перемещения отдельных военнослужащих.

 Генерал Меркулов, начальник погранвойск Восточного округа,  

предложил китайской стороне встретиться и обсудить обстановку, 

но ответа не последовало.13 августа, около 5 часов утра, китайцы 

двумя группами (9 и 6 человек) вышли на линию границы на 

участке погранзаставы «Жаланашколь».       

 К 7 часам углубились за линию границы на 400 и 100 м. и 

начали окапываться, демонстративно выходить к окопам у линии 

границы,игнорируя требования советских пограничников вернуться 

за линию границы.          

 В это же время за линией границы на китайской территории 

сосредоточилось еще около 100 вооруженных китайцев. При этом 

китайцы в мегафоны кричали по-русски:      

  - «Здесь вам не остров Даманский", этим самым намекая на 

то, что будут драться до победы. Китайцы открыли огонь.  
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 Советские пограничники вынуждены были ответить, завязался 

бой. Несмотря на то, что с китайской границы были переброшены 

ещё несколько десятков солдат, советские пограничники смогли 

удержать позиции и выбить китайцев с советской территории. 

 С советской стороны погибли 2 пограничника и ещё 10 были 

ранены. Китайцы по разным сведениям потеряли до 20 человек 

убитыми.  Ближе к вечеру, оставшиеся в живых советские 

пограничники оставили позиции, так как не имели возможности 

противостоять артиллерии.Через небольшой отрезок времени, 

стоявший наготове дивизион РЗСО «Град 1», относящийся к 135 

МСД, открыл огонь, огневой налет продолжался в течение 9-12 

минут.Удар пришелся на позиции противника, располагавшиеся на 

собственной территории. На протяжении 20 км ни осталось ничего 

живого: резервные склады, блок-посты, наблюдательные пункты – 

все было сожжено или выведено из строя. Но это не остановило 

китайцев.            

 Через некоторое время они опять нарушили границу СССР. 

 Около 9 ч 30 мин начальник погранвойск округа доложил в 

Москву об инциденте и о том, что с обеих сторон имеются убитые и 

раненые. Из Москвы последовал приказ: «Захватить как можно 

больше трофеев и по возможности тел убитых провокаторов, а 

лучше пленных, чего не сделали на Уссури».     

 К 10 часам утра удалось захватить трех китайцев, которых 

немедленно отправили в Уч-Арал, но довезли только одного, двое 

скончались от ран в дороге. На поле боя подобрали 19 трупов 

нарушителей. Наши пограничники потеряли двух человек убитыми 

и 10 были ранены.         

 «Позже людская молва рассказывала, что когда  китайцы 

нарушили границу СССР, то их уничтожили реактивными 

снарядами машины БМ-21 «Град». Было сожжено очень много 

китайских военных. Китайцы придумали, чтобы  глубже посеять 

ненависть к советским людям, возить сожженные трупы в 

открытых машинах по всему Синьцзян-Уйгурскому автономному 

округу.   
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Этим самым доказывая китайцам, как зверски поступают 

русские с китайцами. Хоронить такие тела  было нельзя, потому 

что тела превращены в черные головёшки». (Прим. автора).  

 Видимо, обе стороны осознали опасность пограничных 

конфликтов, и 11 сентября 1969 г. в Пекине начались переговоры 

между Алексеем Косыгиным и Чжоу Эньлаем.     

 С тех пор крупномасштабных вооруженных конфликтов на 

советско-китайской границе не было. Лишь в феврале 1979 г. на 

советско-китайской границе вновь повысилась напряженность. Но 

на сей раз причиной стало не вторжение китайцев на нашу 

территорию, а начало «первой социалистической войны», то есть 

войны между Китаем и Вьетнамом.       

 В феврале в Чите было развернуто Главное командование 

войск Дальнего Востока, объединившее войска Забайкальского и 

Дальневосточного военных округов с оперативным подчинением 

Тихоокеанского флота. Состав советских войск в Монголии был 

несколько усилен.         

 Почему автор так подробно описал эти события?    

 «Тогда ещё не знал, что за этот участок границы в районе у 

озера Зайсан, после назначения меня заместителем  командира 

другой войсковая часть 75263 «хитрые сапёры», буду одним из 

ответственных за этот участок границы по боевому расчёту 

«хитрых сапёров». Войсковая часть № 75236 на советско-

китайской границе выкапывали укрытия для загрузки в них 

ядерных бочек.  Причём эти «ямы» были засекречены. По боевому 

расчёту, полк доставлялся в район границы на вертолётах. 

Грузилась специальная техника, боевые расчёты и по воздуху 

доставлялась в район боевых действий, и если потребуется, 

могла применить ядерное оружие, которое хранилось в части 

называемой «хитрые сапёры».       

 Но это будет позже.           
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1982 год прошёл в обычной рутинной службе и заботами о 

семье. Устроили сына Игоря в школу, которая находилась в 3-х км 

от военного городка в  поселке Георгиевка.    

 Ангелине приходилось следить, чтобы он во время успевал на 

автобус, который отвозил детей военнослужащих военного городка 

в школу им В.Маяковского.    

 Подвернулся случай, и  Гелю 

можно было устроить на работу 

машинисткой в строевую часть нашего 

полка, но для этого нужно, чтобы её 

призвали в Армию. Связались с 

военкоматом, она прошла комиссию, и 

вскоре призвали Ангелину рядовой в  

артиллерийский полк войсковой часть 06004. Стала ходить на 

службу в штаб полка, где в строевой части ей определили рабочее 

место. Начальником у неё был майор А.Г. Сугак, который очень 

много сделал добра для нашей семьи.      

 Игорь познакомился с ребятами из нашего полка. Особенно 

подружился  с сыном командира части Сережей Брыкиным. И 

поэтому Геля была всегда спокойна, что если Игорь отстанет от 

автобуса, то  за сыном командира приедет  машина и Игоря вместе 

с Серёжей обязательно привезут  домой в городок.    

 Игоря уважали все ребята из военного городка, независимо от 

возраста, и были все дружны. Вставали на защиту от  казахских 

«пацанов», когда они начинали задираться.      

 В 8-м классе у Игоря случилась первая любовь к девочке. Он 

её пригласил в гости  в наш городок.      

 Встал утром рано, навел порядок в своей комнате, попросил 

маму купить, печенья, лимонада, конфет.      

 Ходил на остановку встречать девочку. Но прошло 3 рейса 

автобуса и время около 2-х часов, а девочка из Георгиевки так и не 

приехала. Он очень обиделся, а когда на следующий день 

встретился с ней и спросил, почему не приехала? Она ответила, что 

родители её не отпустили.          
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 Автобусная остановка около 

военного городка Георгиевка-3 

 

 

Не знаю, этот случай с девочкой, или ещё какая-то причина, но 

наш сын став уже взрослым, долго не  женился. 

 

 Фото выпускников 8 класса. Игорь Поздеев внизу 2-й слева.  

 Подходила осень 1982 года. Вдруг неожиданно позвонил 

начальник отдела кадров политотдела 155 дивизии и говорит:  

 - У вас специального военного образования нет, поэтому мы 

вам предлагаем  съездить на учёбу на курсы «Выстрел». Учеба 

будет длиться  6 месяцев. Отъезд  в Москву в конце ноября. 

 У меня уже подходил срок получения  звания подполковник. А 

я служил на майорской должности, да и пропагандистом полка 

было уже не очень охота служить. Внутренне понимал, что если я 

не съезжу на учебу, то вышестоящей должности вряд ли получу. 

Поэтому дал согласие. Пришел домой сказал жене, а в ответ град 

слёз вылилось на мои плечи.       
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 Опять предстояла разлука с семьёй, опять переписка.  

 Можно было принять другое решение. Поехать всей семьей в 

Солнечногорск, а там снимать квартиру, Игорь опять пойдет 

учиться в другую школу. Он и так  до восьмого класса уже поучился 

в 4-х школах. В ГСВГ, в 121 школе в г. Верещагино, в 5 школе города 

Чернушка, в Семипалатинской школе, сейчас учится в школе им. 

В.Маяковского. В Москве будет 6 школа.  Поэтому решили, что 

Игорь будет учиться в  Георгиевской школе, так как уже заканчивал 

8 классов и должен получить первый аттестат за учёбу. Нужно было 

готовиться к экзаменам. Геле надо было увольняться с работы, а 

когда приедем обратно, то вряд ли найдет другую работу.   

 Семейных денег, в СССР не хватало, не то, что когда служил в 

Германии. Со слезами на глазах, Геля смирилась с очередными 

трудностями, и в ноябре уехал на учебу на курсы «Выстрел» в город 

Солнечногорск Московской области.       

Курсы Выстрел         

 «Выстрел», высшие офицерские орденов Ленина и 

Октябрьской Революции Краснознамённые курсы имени Маршала 

Советского Союза Б. М. Шапошникова, осуществлявшие в советское 

время переподготовку среднего командного и политического 

состава сухопутных войск в тактике и стрелковом деле. В разные 

периоды «Выстрел» назывался и стрелковыми курсами, и полевой 

академией, и еще бог знает чем.      

 Курсы  были созданы в послереволюционные годы, однако 

некоторые знатоки ведут их историю со времен Николая I. Во 

всяком случае, в начале 1980-х годов вдруг торжественно решили 

праздновать полуторавековой юбилей, хотя за пару лет до этого не 

менее шумно отмечали 60-тилетие.      

 На курсах учились маршалы Василевский, Новиков, Катуков, 

генералы Батов, Галицкий, Федюнинский и, между прочим, 

генерал-предатель Власов.          
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Высшего апогея  «Выстрел» достиг при Д.А.Драгунском.  

 Он командовал курсами в 1969-1985 годах.     

Генерал-полковник, дважды Герой Советского Союза, член 

ревизионной комиссии ЦК КПСС, председатель антисионистского 

комитета,          

 Давид Абрамович Драгунский оказался хорошим хозяином, 

обладавшим приличным административным ресурсом. При нем 

были построены гостиницы, много жилья, несколько магазинов, 

детский сад,  лазарет, кафе, благоустроена территория и заложен 

новый дом офицеров. Он любил порядок и часто по утрам, 

облачившись в спортивный костюм, обходил свои владения.   

 Делая на ходу гимнастические упражнения, внимательно 

оглядывался кругом. За ним шествовала свита из трех-четырех 

офицеров. Генерал изредка бросал в их сторону короткие фразы – 

это починить, здесь убрать, тут покрасить, там исправить… 

 Офицеры старательно записывали замечания в блокноты, к 

следующему выходу весь негатив был  устранен.  

 «Выстрел» и, что с ним связано, составляло значительную 

часть Солнечногорска.  
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Одно время радио при доме офицеров повадилось в 

объявлениях использовать форму обращения к слушателям, что-то 

вроде:             

 - Уважаемые  офицеры, военные пенсионеры, члены их семей 

и лица, потерявшие связь с министерством обороны. Если взять 

всю эту публику, получится около 10000 человек – примерно 

шестая часть Солнечногорска.      

 Поэтому Драгунский превратил «Выстрел» из утилитарно-

казарменного военного городка в процветающий городской оазис. 

Поэтому не случайно на улице, ведущей к 1-й проходной 

«Выстрела» к 100-тию со дня рождения боевого генерала был 

установлен его памятник.          

 В период с 1985 по 1987 гг. Давид Абрамович являлся членом 

Группы генеральных инспекторов Минобороны. В 1987-м генерал 

Д.А. Драгунский вышел в отставку.       

 Вот в таком прекрасном месте и знаменитыми людьми 

высшего офицерского состава Советской Армии мне пришлось 

учиться и общаться на протяжении 5 месяцев.    

 По прибытию  на курсы пришлось побеседовать с куратором 

нашей группы. Он подбирал руководяшие кадры для группы 

политработнтков: старасту группы, ответственного за спорт, какие-

то еще были должности, сейчас не помню.     

 Меня назначил ответственным за спортивно-массовую работу, 

чему был очень удивилён. Была зима и главным видом спорта 

были лыжи. Каждое утро в 6 часов утра курсанты должны были 

одевать спортивную форму и  бегать, кто хочет на лыжах, тот делал 

круги на стадионе, который находился под окнами  офицерского 

общежития. Для себя я выбрал лыжи и 40 минут курсанты 

занимались утренней зарядкой. Кто не умел бегать на лыжах, тот  

совершал кроссы вокруг общежития. В 7 часов возврашались в 

комнаты, утренние процедуры, в 8.00 завтрак и с 9.00. начинались 

занятия по расписанию.          

 В мои обязанности входило контролировать утреннею 

зарядку, докладывать куратору группы, кто не выходил на зарядку. 
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Кроме того надо было создать волейбольную команду и 

участвовать на первенство офицерских курсов среди всех групп, в 

том числе и иностранцев. Первые игры мы выигрывали, а когда 

вошли в финал, то сразу проиграли  вьетнамцам. Что удивило, что 

вьетнамцы были хоть и не высокого роста, но очень хорошо играли 

в волейбол, зато в лыжных соревнованиях политработники были на 

высоте. Мы были в призерах, как в личной гонке так и в эстафете. 

 В эстафете наша группа заняла второе место среди всех групп, 

которые учились на курсах Выстрел. Мне  пришлось самому бежать 

на последнем этапе и прийти вторым среди команд. Вот за такое 

активное участие в спорте и призовые места, мне лично генерал–

полковник Д.А.Драгунский подписал грамоту в которой было 

написано:            

 - Награждается майор Поздеев В.П. за активное участие в 

спортивно-массовой работе курсов «Выстрел» в 1983 году. 

 НАЧАЛЬНИК ВЫСШИХ ОФИЦЕРСКИХ КУРСОВ «ВЫСТРЕЛ» 

ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК ТАНКОВЫХ ВОЙСК     

  (подпись)                            Д. ДРАГУНСКИЙ 

18 апреля 1983 года.  
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После оканчания курсов и получении диплома, Давид 

Абрамович Драгунский подарил свою книгу «Годы в броне».  

           

    

Генерал-полковник Д.А.Драгунский лично приехал  на полевые занятия 

курсантов. Рассматривает полевые стенды, выставленные для работы в 

поле.                

 Занятия на курсах «Выстрел» были очень интересные. Кроме 

теоретических знаний в аудиатории, нам приходилось не менее 

трёх дней в неделю проводить в полевых условиях, где  должны 

были принимать решения «на отпор наступаюшему врагу». 

 Очень хорошо усвоил, что каждый командир принимает 

самостоятельно  свое боевое решение.      
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 Командир должен на картах разработать расположение своих 

войск( взводов, рот,  батальонов,) и затем  отдать приказ войскам 

типа: «Я решил наступать в район Меленки в юго-западном 

направлении. После разгрома «врага» на этом направлении, 

приступить к разгрому на северном направлении, окружив войска 

в районе деревни Васюки и тем самым одержать победу».   

 Решения могут быть разными, главное в характере командира 

должна чувствоваться твердость своего  решения и уверенность в 

победе. Это передается командирам взводов, рот, батальонов и 

они на своих участках с солдатами выполнят поставленную задачу. 

Раньше я не понимал, когда офицеров собирали в классах, 

раздавали карты, они что-то чертили на картах, принимали какие-

то  решения, не видя самой обстановки и лепетали что-нибудь  

несуразное.             

      

Выезд офицеров на полевые занятия. На фотогрвфии слева 1-м 

стоит майор В.Поздеев, рядом майор Е.Жирнов..  

А на курсах «Выстрел» нам показали, что каждый командир, 

прежде чем принять решение, должен изучить на местности 

обстановку (выбрать высоты, изучить рельеф местности на 

применение техники, предусмотреть другие особенности 

местности). Всё это нанести на карту, потом раздать карты 

командирам и принять решение.        

  



[Введите текст] 
 

245 
 

В середине апреля 1983 год состоялись выпускные экзамены 

по предметам, которые изучали на курсах. 

Группа 

политработников 

сфотографировалас

ь на  память у входа 

в учебное здание 

курсов 

«Выстрел».Майор 

В.Поздеев стоит в 

четвёртом ряду 

справа 4-й. 

  

 

 В свидетельстве Министерста Обороны написано: 
 Выдано майору Поздееву 

Василию Петровичу в том, что он 

в 1983 году окончил 5-месячные 

Высшие офицерские курсы 

«Выстрел» по специальности: 

политработник мотострелковых и 

танковых частей 

 Основание: Приказ 

Главнокомандующего СВ от «29» 

апреля 1983 г. № 0282.  

 Председатель 

экзаменоционой комиссии

 Генерал – майор    

/подпись/     В.Макаров. 

 

 

Получив ещё одно свидетельство о военном образовании, 

стал политработником «широкого» профиля.       
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1. Окончил экстерном Свердловское высшее военно-

политическое танко-артиллерийское училище в 1976 году по 

специальности военно-политическая наземной артиллерии. 

 2. Окончил Высшие офицерские курсы «Выстрел» получил 

военную специальность – политработник мотострелковых и 

танковых войск в 1983 году.        

 Имея такие военные специальности, Политуправление САВО 

по представлению политического отдела 155 мотострелковой 

дивизии могло меня назначать на  должность в любые войска на 

более высокую должность.        

 И действительно такое назначение произошло.  

 Приказом САВО,  Командующего Среднеазиатским военным 

округом, в ноябре 1983 года назначили заместителем командира 

части по политической части 75263.       

 Эта часть находилась на юге Казахстана, где территориально 

подчинялась Джамбульской области.     

 Военный городок пгт Гвардейский находился на территории  

Красногорского района с названием ОТАР.      

  Опять пришлось собирать вещи и переезжать к новому месту 

службы. 

 

Конец второй части книги 
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 ТРЕТЬЯ ЧАСТЬ 

                       ВОЙСКОВАЯ ЧАСТЬ № 75263.       

Войсковая часть 75263 (хитрые сапёры) отдельный 

инженерный полк - в/ч 75263, 

пгт Гвардейский, Казахская ССР 

    

          

    

  Краснознаменный Среднеазиатский военный округ 

(САВО).          

 Место службы:  пгт  Гвардейский Джамбульской 

области, Казахстан.          

  Должность–заместитель командира части по 

политической части.        

 Время службы с ноября 1983 по  июнь 1988 гг. 

  

 

http://ru.encyclopedia.kz/index.php?title=%D0%93%D0%B2%D0%B0%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_(%D0%96%D0%B0%D0%BC%D0%B1%D1%8B%D0%BB%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C)&action=edit&redlink=1
http://ru.encyclopedia.kz/index.php?title=%D0%9A%D0%B0%D0%B7%D0%A1%D0%A1%D0%A0&action=edit&redlink=1
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ГЛАВА ДЕВЯТАЯ 

Войсковая часть 75263 (хитрые сапёры).  

После учёбы на курсах «Выстрел», Начальник политотдела 155 

мотострелковой дивизии, штаб которой находился в  городе Усть–

Каменогорск, на одном из семинаров пропагандистов пригласил 

меня в кабинет, чтобы побеседовать. Он сказал, что у меня уже 

подходит срок получения звания подполковник, а ты служишь на 

майорской должности.     

 Политуправление Среднеазиатского военного округа (САВО) 

на дивизию выделило два места на должность замполита части. 

 Одна должность в саперную часть. Из личного дела я узнал, 

что вы служили в понтонном полку в Германии.    

 Так вот я предлагаю вам пойти замполитом в саперную часть. 

Но есть одно условие. Вам надо получить допуск для службы в 

части, так как она под грифом «секретно».      

 У вас среди родственников нет каких-нибудь крамол, типа   

отсидки в тюрьме, или родственники живут за границей?   

 Я ответил, что  в тюрьме никто не сидел, и за границей никого 

нет, только папа и тесть воевали в Великой  Отечественной войне и 

были за границей. Ну и хорошо ждите, как допуски придут, тогда 

вас назначат на должность.      

 Пришлось ждать несколько месяцев. Особисты изучали всю  

мою подноготную и наших родителей с Гелей.   

 Никаких крамол они не нашли и я получил допуск, после чего 

был издан приказ  по САВО и меня назначили замполитом  

войсковой части 75263. Подробности никто не объяснил. Только 

когда прибыл в часть, приехал из округа начальник 6 группы 

инженерных войск САВО полковник Григорий Бублик и начал меня 

вводить в курс дела. Командира  части  в полку не было. Его сняли с 

должности за плохую воинскую дисциплину. Замполит части тоже 
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был отстранён от должности.       

 Обязанности командира части  исполнял начальник штаба 

подполковник А.Поливкин.       

 Сапёрная часть № 75263 находилась на территории в пгт 

Гвардейский, где стояла 12-я учебная дивизия Среднеазиатского 

военного округа и наша часть, на вооружении которой находилось 

ядерное оружие. Поэтому в народе её называли «Хитрые Сапёры».

 Служил в «хитрых» сапёрах пять лет. Получил воинское звание 

подполковник. Нового командира части пришлось ждать недолго. 

Через две недели приехал майор  Николай Валентинович Мельник.

  Полковник Г.Бублик представил командира части личному 

составу, прапорщикам и офицерам части.    

 Провёл  вместе с командиром  беседу на тему, почему сняли с 

должности командира и замполита части. Оказалось, что в части 

была на низком уровне воинская дисциплина.   

 Много было «крамольных» нарушении воинской дисциплины. 

 Поэтому Григорий Иванович обратился  ко мне и командиру с 

пожеланием наладить воинскую дисциплину в части.  

 Боевая подготовка была на должном уровне. Пришлось нам с 

Николаем Валентиновичем сразу с первых дней службы в полку 

заняться вопросами укрепления воинской дисциплины. Он стал 

жестко спрашивать офицеров и прапорщиков за службу в полку.  

Караул, наряды на службу, в столовую.     

 Уделялось большое внимание спортивной подготовке, как для 

офицеров и прапорщиков, так и для личного состава. Кроссы, 

соревнования, работа на турнике. В спортивных соревнованиях  

обязательно должны были участвовать все прапорщики и офицеры, 

которые  не были заняты несением службы в наряде.    

 На парко-хозяйственном дне все участвовали в наведении 

порядка на территории,  парков.        
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Началось строительство банно-прачечного комбината, где 

должны были быть такие помещения как санчасть, баня для солдат 

и офицеров, членов семей, гостиница, прачечная, где стирали 

солдатское белье в стиральных машинах. Одновременно началось 

строительство учебного корпуса, где мне были выделены два 

помещения для библиотеки и для музея.       

           

На фото: банно-прачечный комбинат, медицинский пункт, 

солдатская и офицерская бани, гостиница . 
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В части была сложность с водой. Командир части согласовал 

вопрос с Начальником инженерных войск округа генералом В.С. 

Батуриным и вскоре пробурили скважину и вода пошла  по трубам 

в казарму, столовую,  кочегарку, в банно-прачечный комбинат. 

Кроме того на территории вычистили огромную яму, которую 

заполнили водой поступающей из скважины.    

 Получилось не большое озеро. Командир Н.В.Мельник дал 

команду технарям, чтобы они сварили лодку. Я удивился, не верил, 

что лодка, сделанная из металла, будет плавать, но она 

действительно плавала. В пруд запустили рыбу, карпы и сазаны. 

Вскоре они подросли, и было разрешено рыбачить удочками. Я сам 

неоднократно по утрам рыбачил и ловил рыбу. Приносил домой, 

сыновья очень радовались, а жена Ангелина варила  уху, жарила 

рыбу, стряпала рыбные пироги.      

 Командир больше уделял внимание  хозяйственным делам, 

боевой подготовке и внутренней службе. Замполит занимался 

политическим воспитанием. Контролировал проведение занятий 

по политической подготовке, изучал личный состав и подбирал 

актив из комсомольцев. Лучших  сержантов и солдат избирали в 

состав комитета комсомола части и выбирались комсоргами 

батальонов и взводов. На своих заседаниях строго спрашивали 

нарушителей воинской дисциплины.    

 Повысился авторитет партийной организации части, которую  

возглавил майор Валерий Сазонов, начальник связи части.

 Оживил работу женсовета части. Создали инструментальный 

ансамбль. Умудрялись в Новый Год проводить новогодние вечера.

 Елку было трудно достать, так как в Казахстане елки не росли, 

но росли в горах Киргизии. Каждый год заместитель командира по 

тылу капитан Лев Твердохлеб, а потом и капитан Ярмоленко брали  

с собой «припасы» и ехал в Киргизию и привозил елки.  
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Одним словом солдаты стали доверять своим командирам, и 

нарушений воинской дисциплины не было. Если были, то не 

значительные. Уснули на посту, когда были в наряде, но самоволки 

были «страшнее» «атомной войны» и солдаты не нарушали и 

побеги  прекратились. Получали увольнительные записки и каждое 

воскресение ходили в городок, где можно было покушать 

шашлыки, сходить в кино во Дворце офицеров, а некоторые 

солдаты, умудрялись даже познакомиться с девочками.  

 Ещё была трудность в том, что партийная организация полка 

была в подчинении Политотдела штаба и управления округа.  

 В одной парторганизации были и Командующий САВО,  

заместители, офицеры штаба. Однажды, проводили партийную 

конференцию, в актовом зале штаба Среднеазиатского округа.  

 С докладом выступал Командующий Среднеазиатским 

военным округом генерал Армии 

Д.Т.Язов.  Доклад для Командующего 

готовил Начальник Политотдела штаба и 

управления округа полковник В.Вилков.

 Что потом началось – трудно 

описать. Чуть не в каждой странице 

доклада  он упоминал фамилии майора 

Мельник Н.В. и майора Поздеева В.П., 

где было написано, что в войсковой 

части 75263 плохая воинская 

дисциплина (командир Мельник и замполит Поздеев).    

 Д.Т.Язову видать надоело произносить наши фамилии, и он 

потребовал, чтобы мы поднялись. Несмотря на то, что это был 

партийный актив, где должна быть демократия, все коммунисты 

равны, но Дмитрий Тимофеевич после того как мы с командиром 

встали начал нас отчитывать за плохое руководство в полку и 

низкую воинскую дисциплину.  
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В конце сказал, что он нам дает месяц, если не наладим 

дисциплину, то он нас снимет с должности.     

 Вот тогда мы с Мельником чуть в «обморок» не упали.  

 Нас только назначили на должности месяц назад, а мы уже 

стали посмешищем всего командного состава округа.     

 Полковник В.Вилков понял, что допустил ошибку, стал 

оправдываться. Написал записку Д.Т.Язову, что они не виноваты, 

т.к. прошёл только месяц как нас назначили на должности.   

 После чего Дмитрий Тимофеевич 

сменил гнев на милость. Сказал, что 

Начальник Политотдела стал на вашу 

защиту, посмотрим, как вы наладите 

дисциплину. Пока служите  на своих 

должностях, и продолжил читать 

доклад, но наши фамилии больше не 

называл, только номер части. 

 Когда приехали в часть, командир 

собрал всех своих замов и командиров 

батальонов, секретаря партийной  

организации части и стали решать, как 

наладить дисциплину и порядок в части. 

Началась кропотливая работа, которая принесла свои плоды.  

 Через год нашу часть признали лучшей среди инженерных 

частей округа и нам  вручили переходящее Красное Знамя.  

 Пять лет подряд сапёрный полк завоевывал это  звание  и 

награждался переходящим Красным Знаменем в соцсоревновании 

инженерных частей округа.         

 Нам с Н.В.Мельником даже на одном из подведений итого 

учебного года  Командующий округом Дмитрий Тимофеевич Язов 

вручил грамоты и командирские часы.       
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Справка Маршала Советского  Союза Д.Т. Язова 

 (Материал подготовлен на основе информации РИА Новости и открытых 

источников).          

 «Бывший министр обороны СССР, Маршал Советского Союза 

Дмитрий Тимофеевич Язов родился 8 ноября 1924 года в селе 

Язово Омской области в крестьянской семье. В 1942 году окончил 

Московское военное училище имени Верховного Совета РСФСР, в 

1956 году – Военную академию имени М.В. Фрунзе, в 1967 году – 

Военную академию Генерального штаба. В ноябре 1941 года был 

призван на военную службу, был участником Великой 

Отечественной войны. С июля 1942 года по май 1945 года 

командовал взводом на Волховском и Ленинградском фронтах.  

 После окончания Великой Отечественной войны Язов был 

слушателем курсов усовершенствования офицеров пехоты 

Ленинградского военного округа, командовал ротой, занимал 

посты заместителя командира мотострелкового батальона, 

командира мотострелкового батальона, начальника полковой 

школы, был старшим офицером управления боевой подготовки 

Ленинградского военного округа. С августа 1961 года – командир 

мотострелкового полка. С сентября 1962 по октябрь 1963 

года выполнял задачи особой важности на Кубе в ходе операции 

"Анадырь" во время Карибского кризиса. С декабря 1963 года был 

заместителем, с июня 1964 года – начальником отдела 

планирования управления боевой подготовки военного округа. В 

1967-1971 годах – командир мотострелковой дивизии.   

 В 1971-1973 годах – командир армейского корпуса. С 1973 по 

1974 год – командующий армией.  В 1974-1976 годах – начальник 

управления Главного управления кадров Министерства обороны.

  В 1976-1979 годах – первый заместитель командующего 

войсками Дальневосточного военного округа. С января 1979 года 

занимал пост командующего Центральной группой войск.  

https://ria.ru/location_SSSR/
https://structure.mil.ru/management/info.htm?id=11345848%40SD_Employee
https://function.mil.ru/news_page/country/more.htm?id=11999434%40egNews
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 С февраля 1979 года – уполномоченного правительства СССР 

по делам пребывания советских войск в Чехословацкой 

Социалистической Республике. В 1980-1984 годах Командующий 

войсками САВО (Среднеазиатского военного округа).    

 Затем командующий войсками Дальневосточного военного 

округа(1984-1986гг. ) С января по май 1987 года являлся 

заместителем министра обороны СССР по кадрам, начальником 

Главного управления кадров Министерства обороны СССР. С мая 

1987 по август 1991 года Дмитрий Язов занимал пост министра 

обороны СССР. В этот период под его руководством был 

осуществлен организованный вывод советских войск с 

территории Афганистана. В 1990 году Язову было присвоено 

звание Маршала Советского Союза.     

 В ночь с 18 на 19 августа 1991 года Дмитрий Язов 

поддержал ГКЧП и стал одним из его членов. 22 августа 1991 года 

после роспуска ГКЧП Язов был арестован по обвинению в измене 

Родине. В тот же день он был освобожден от должности 

министра. Содержался сначала в СИЗО, затем в тюрьме 

"Матросская тишина". 26 января 1993 года Язов был освобожден, 

а 23 февраля 1994 года – амнистирован.     

 7 февраля 1994 года он был уволен в отставку из рядов 

Вооруженных сил. С июля 1998 года являлся главным военным 

советником Главного управления международного военного 

сотрудничества Министерства обороны РФ, после чего ушел на 

пенсию, занимался общественной работой.    

 В 2000-2010 годах Язов возглавлял комитет памяти 

Маршала Советского Союза Г.К. Жукова. В последующие годы 

входил в президиум комитета. С 2008 года занимал должность 

генерального инспектора Министерства обороны РФ.  

 27 марта 2019 года Вильнюсский окружной суд признал 

виновными Дмитрия Язова по делу о событиях 1991 года, когда в 

ходе столкновений в Вильнюсе у телебашни погибли 14 человек. 

https://w.histrf.ru/articles/article/show/iazov_dmitrii_timofieievich
http://www.kremlin.ru/acts/bank/5433
http://viperson.ru/wind.php?ID=1825
http://viperson.ru/wind.php?ID=1825
https://ria.ru/20190327/1552148369.html
https://ria.ru/20190327/1552148369.html
https://ria.ru/20181012/1530545002.html
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Язов, как бывший министр обороны, был заочно обвинен судом 

Литвы в преступлениях против человечности и военных 

правонарушениях и осужден на десять лет тюремного 

заключения.          

 25 февраля 2020 года Дмитрий Язов скончался в Москве». 

 Язов написал ряд книг, а также мемуары "Удары судьбы". 

Награжден двумя орденами Ленина, орденами Октябрьской 

Революции, Красного Знамени, Отечественной войны I степени, 

Красной Звезды, "За службу Родине в ВС СССР" III степени. Он был 

кавалером многих иностранных орденов.    

 В 2004 году Д.Т.Язов был награжден российским орденом 

Почета. В 2009 году удостоен российского ордена "За заслуги перед 

Отечеством" IV степени. В 2020 году за большой вклад в развитие 

ветеранского движения и активное участие в военно-

патриотическом воспитании молодежи Язов получил орден "За 

заслуги перед Отечеством" III степени, а также как участнику 

Великой Отечественной войны ему была вручена юбилейная 

медаль "75 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 

годов". Дмитрий Язов был почетным гражданином Омской 

области. В городе Омске установлен его бюст.     

 

https://ria.ru/20181012/1530545002.html
https://ria.ru/20200225/1565155231.html
https://ria.ru/20041117/735857.html
https://ria.ru/20091102/191619836.html
https://ria.ru/20091102/191619836.html
https://ria.ru/20200204/1564245999.html
https://ria.ru/20200204/1564245999.html
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В нашу часть приезжали генералы всех мастей. Они  были 

обязаны контролировать ядерные «бочки», правильное их 

содержание, нет ли утечки радиации, как шли регламентные 

работы.             

 За всю свою предыдущую службу я не общался так близко с 

генералами, как в Гвардейске.  Частым «гостем» в части был - 

Начальник Инженерных войск Среднеазиатского военного округа 

генерал-майор Вадим Сергеевич Батурин. 

        

  Обход территории.        

 Генерал майор В.С. Батурин инспектирует воинскую часть 

№75263. Рядом с ним, чуть подальше идёт подполковник В.П. 

Поздеев с каской в руках.          

  Впереди идет генерал-майор В.С Батурин - начальник 

инженерных войск САВО; подполковник В.П.Поздеев -замполит 

части; полковник Г.Бублик-начальник 6-й группа  инженерных 

войск САВО;  подполковник Н.В.Мельник- командир части 75263.  

Генерал-майор Батурин  был умным офицером, строгим и в 

тоже время человечным.  
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Никогда не отчитывал офицеров за плохую службу. Как 

инженер, был грамотным и знал всю инженерную технику на 

память. Его уважали как офицеры и прапорщики, так и личный 

состав частей.          

 Поэтому неслучайно, он сфотографировался  с делегатами 

комсомольской конференции штаба и управления и даже оставил 

свой автограф, когда попросили его солдаты написать.. Думаю эта 

фотография храниться в альбомах  у всех сержантов и солдат, в том 

числе у офицеров и прапорщиков.   

    

Участники комсомольской конференции в штабе  САВО. 

 3-й слева п/п-к В.П.Поздеев, 4-й генерал-майор В.С.Батурин - 

начальник инженерных войск штаба округа; капитан Злагода – 

секретарь партийной органицации «хитрых» сапёров; старший 

лейтенант Петров – помощник по комсомолу; прапорщик 

Н.Когут; старший лейтенант Лепкин, афганец; лейтенант 

Пискунов – начфин части и другие.       

 На фотографии мы видим автограф генерала В.С.Батурина.
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Командующий САВО Владимир Николаевич Лобов, 

генерал-полковник (27.06.1984-21.01.1987гг.)   

       

Наша часть непосредственно подчинялась  Командующему 

округом, т.к относилась к "хитрым" саперам. В часть приезжал с 

инспекцией Командующий Среднеазиатским Военным округом 

генерал-полковник В.Н.Лобов.       

 В дальнейшем генерал-полковник В.Н.Лобов занимал очень 

высокие должности в Советской Армии.      

 Первый заместитель начальника Генерального штаба 

Советской Армии, начальник штаба Объединённых Вооружённых 

сил стран – участников Варшавского Договора в звании Генерал 

Армии (1989г);  Первый заместитель Министра Обороны (август 

1991г.) Начальник Генерального штаба Вооружённых Сил СССР. 

 В конце 80-х годов начались нападки на Советскую Армию. 

Владимир Николаевич Лобов выступил с резкой критикой нового 

руководства России во главе с Б.Н. Ельциным.    

 Стал защищать Советскую Армию, выступал в печати, давал 

интервью на телевидении и в других СМИ.  
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В газете «За родину» от 20.10.1989 года он выступил со 

статьёй «Покушение на честь», где резко критиковал руководство 

страны за развал Армии. После визита в декабре 1991 года в 

Англию, по возвращению, неудобного генерала сняли со всех  

высоких должностей в Армии. В период  перестройки попал в 

опалу Горбачева за  смелые критические выступления по 

размыванию Вооруженных Сил СССР.   

       

На фото: 1-й слева Д.Ф.Устинов - министр обороны СССР; 

 Н.В. Огарков, начальник штаба министерства обороны СССР; В.Н 

Лобов – начальник штаба Объединенных Вооруженных сил стран – 

Варшавского Договора.         

  После роспуска Варшавского договора с марта 1991 года 

вторично находился в распоряжении министра.   

 После событий ГКЧП  23 августа 1991 года был назначен 

начальником Генерального штаба ВС СССР. Вторично разрабатывал 

концепцию военной реформы. Пытался смягчить негативные 

последствия для Армии усиливающегося распада СССР.    

 С июня 1991 года — начальник Военной академии имени 

М. В. Фрунзе. С 1 октября по 25 декабря 1991 г. — член Совета 

обороны при Президенте СССР.     

 Указом Президента СССР от 7 декабря 1991 года освобождён 

от должности начальника Генерального штаба  и в третий раз 

остался не у дел.           

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%9A%D0%A7%D0%9F
https://ru.wikipedia.org/wiki/23_%D0%B0%D0%B2%D0%B3%D1%83%D1%81%D1%82%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D0%B4%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8_%D0%9C._%D0%92._%D0%A4%D1%80%D1%83%D0%BD%D0%B7%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D0%B4%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F_%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8_%D0%9C._%D0%92._%D0%A4%D1%80%D1%83%D0%BD%D0%B7%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%8B_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%BE%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%8B_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
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 Генерал – полковник В.Н.Лобов автор книги «Не силой едины» 

(о военной хитрости), в которой знакомит читателей с искусством 

побеждать, применяя тактические, оперативные, стратегические 

«сюрпризы»; раскрывая секреты, приёмы и степень готовности 

врага; предупреждая его замыслы и планы.    

 Начальник штаба Среднеазиатского военного 

округа генерал – лейтенант Н.М.Сурайкин ( ноябрь 1984 

- декабрь 1987 гг)         

 Начальник штаба генерал-лейтенант Н.М.Сурайкин, после того 

как В.Н.Лобов посетил нашу часть, был вынужден так же 

посмотреть, что это за часть «хитрые сапёры» и проверить как 

хранятся ядерные боеприпасы «бочки».      

 Они хранились на отдельной, хорошо охраняемой территории 

в бункерах. Бункеры находились под землёй и были хорошо 

замаскированы. Начальник инженерных войск генерал В.С.Батурин 

строго предупредил командира части Н.В.Мельника, чтобы он 

идеально подготовили территорию, где хранились ядерные 

боеприпасы и всю территорию части. Сурайкин любил ходить по 

территориям и выискивать недостатки.      

 Надо было вычистить территорию так, чтобы он не мог найти 

ни одного даже окурка  выброшенного не в урну.   

 Мельник  построил часть, расставил военнослужащих в ряд и 

шеренгой они шачали проходить территорию плаца и те 

асфальтные дорожки, по которым Сурайкин должен был пройти в 

запретную зону. И вот, в  запланированное время прибыл в нашу 

часть.             

 На КПП его встретили генерал В.С.Батурин и командир части 

Н.В.Мельник. В кабинет командира части распорядился, чтобы 

вместе с командиром обходить территорию будут замполит части, 

а по территории, где хранились боеприпасы подполковник 

Фомичев В.П. И вот, когда стали обходить территорию, то 

Н.М.Сурайкин увидел окурок и начал критиковать командование, 

что у нас бардак в части.  
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Шли дальше, и он опять увидел брошенный окурок. Вот тут я 

стал показывать рукой, что вся территория части убрана  и даже в 

курилках все урны пустые. Генерал-лейтенант Сурайкин 

рассердился, сказал, чтобы я не махал руками и отправил меня в 

кабинет командира части и велел его ждать. Вскоре прибыли 

офицеры в кабинет и тут Н.М.Сурайкин объявил мне выговор за 

плохую работу с личным составом. При этом присутствовали 

генерал В.С.Батурин и Н.В. Мельник. Командир от удовольствия, 

что его замполит получил взыскание от самого Начальника штаба 

округа Сурайкина, потирал руки. Записал мне взыскание в учетную 

карточку, когда комиссия покинула часть. Было обидно до слёз, 

потому, что на меня командир должен был оформить документы 

на присвоение звания подполковник, так как подходил срок 

присвоения звания. Все остальные звания в ГСВГ я получал в день в 

день без задержки.  Чтобы снять взыскание, надо было пойти к 

Сурайкину и просить его о снятии с меня взыскания. Но кто пойдет 

с такой просьбой? Командир части Н.В.Мельник не мог 

перепрыгнуть через голову  генерала Батурина, а тот тоже не  мог 

выбрать случая о просьбе. Тогда я обратился к  Начальнику 

Политотдела управления и штаба округа полковнику В.Вилкову.  

 В политотделе служил  бывший замполит понтонного полка в 

ГСВГ подполковник В.Петров. Он убедил Вилкова, что я хороший 

офицер и что он меня знает ещё по 36 понтонному полку и тот 

обратился к генералу Батурину о снятии с меня взыскания. Они 

вдвоем обратились к Н.М. Сурайкину о снятии взыскания.   

 Тогда Н.М.Сурайкин уже забыл обо мне, только спросил: «А 

взыскание Поздееву в карточку записывали?» Батурин ответил нет, 

тогда видать Н.М. Сурайкин сказал, считайте, что никакого 

взыскания у майора В.Поздеева нет. После этих слов, быстро 

оформили документы и присвоили звание подполковник. Жизнь 

пошла веселей.           
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Справка.          

  Николай Михайлович Сурайкин (1936—2013) гг. — генерал-

лейтенант ВС  СССР, РФ, родился 21 декабря 1936 года. В 1954 

году был призван на службу в Советскую Армию. В 1958 году он 

окончил Омское высшее военное командное училище, в 1969 году 

— Военную академию имени М. В. Фрунзе, в 1979 году — Военную 

академию Генерального штаба.        

 С 1958 по 1984 год прошёл все командные должности от 

командира взвода до командующего армией в Сибирском, 

Московском, Уральском, Прикарпатском военных округах, в ГСВГ.

 В 1984 году Николая Михайловича Сурайкина назначают  на 

должность начальника штаба САВО и  первого заместителя 

командующего войсками Среднеазиатского военного округа.  

 С 1987 года — на преподавательской работе. Был 

заместителем начальника Военно-политической академии имени 

В. И. Ленина, затем на той же должности в Гуманитарной 

академии ВС РФ.          

 В 1993 году в звании генерал-лейтенанта Сурайкин был 

уволен в запас. Проживал в Москве. Скончался 8 января 2013 года.

 Был награждён орденами Красной Звезды, «За службу Родине 

в Вооружённых Силах СССР» 2-й и 3-й степеней, «Знак Почёта», 

рядом медалей.         

 Справка.  

«Краснознаменный Среднеазиатский военный округ (САВО) 

был военным округом Советских Вооруженных Сил, 

существовавших в 1926–1945 гг. и 1969–1989 гг. со штаб-квартирой 

в Ташкенте (1926–1945) и Алматы (1969–1989).    

 Приказом СССР № 304 от 4 июня 1926 года Туркестанский 

фронт был переименован в Среднеазиатский военный округ». 

 

 

https://alphapedia.ru/w/Military_district_(Soviet_Union)
https://alphapedia.ru/w/Soviet_Armed_Forces
https://alphapedia.ru/w/Tashkent
https://alphapedia.ru/w/Almaty
https://alphapedia.ru/w/Turkestan_Front
https://alphapedia.ru/w/Turkestan_Front
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Артист В.Новиков - один из героев в кинофильме 
«Государственная граница».      

 В конце 80-х годов с большим успехом шёл по телевидению 
сериал «Государственная граница». Он нравился всем, в том числе 
и нам с Гелей, а также нашим детям. Однажды в Гвардейске, моя 
жена Геля, пошла в магазин и увидела одного из героев сериала  
артиста В.В Новиков. Пришла из магазина и сказала мне об этом. Я 
не мог поверить, что в таком далёком месте Казахстана, могли 
оказаться такие знаменитые артисты. Позвонил в политотдел 
учебной дивизии, где мне подтвердили, что В.Новиков, 
действительно выступает в частях. Я приехал в часть уговорил 
командира части В.Н.Мельник,чтобы пригласить В.Новикова в 
часть. Он согласился. Поехал в гостиницу договариваться с 
артистами сериала. Они согласились, и таким образом часть два 
дня смотрела концерты с участием актёра В. Новикова. 

               

п/п-к В.П.Поздеев приветствует в солдатском клубе в/ч 
75263 артиста В. Новикова, одного из главных героев  в к/ф 
«Государственная граница» (роль Могилова).  
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На  фотографиях В.Новиков с офицерами в/ч 75263 на 

территории части. Все фотографии сделаны 17 ноября 1985 года 

на территории воинской части 75263в в пгт  Гвардейский,  

Джамбульской области, Казахской ССР.  

  Владимир Новиков - артист кино, один из главных героев сериала 

"Государственная граница и артисты оригинального жанра из Москвы с 

офицерами "хитрых" саперов.  Справа налево: майор А.Барко-нач.штаба 

части, п/п-к Н.В.Мельник,. Рядом с В. Новиковым п/п-к В.П.Фомичев - 

главный инженер части. Третий слева стоит п/п-к В.П.Поздеев-замполит 

части. На фото справа: слева артисты оригинального жанра; Владимир 

Новиков, артист кино; подполковник В.П.Поздеев – замполит части; 

подполковник Н.В. Мельник – командир части.     

 Фото ноябрь 1985 год. Войсковая часть 75263. 



[Введите текст] 
 

266 
 

Владимир Новиков оставил мне и жене Геле автографы на своих 

фотографиях, которые мне дороги. 

                

В автографе Владимир Новиков написал: 1. «Счастья Вам и Мира».  

 2-ое фото: «Ну что сказать? Моего отца звали Василием и до сих 

пор зовут Василием Артемьевичем – танкистом, или просто «майором» 

 Вл.Новиков и дальше его адрес в Москве.    

 Встреча с В.Новиковым осталась в памяти на всю жизнь. Я 

постоянно следил за его успехами в кино. Когда он, как артист,  

играл в новом фильме, то садился у экрана телевизора и 

вспоминал нашу встречу  в Казахстане в пгт Гвардейский.  

 Им очень понравилось наше угощение в столовой. Был накрыт 

праздничный стол в отдельной комнате. Так как в то время 

действовали «горбочёвские запреты» на водку, то мы с 

командиром Н.В.Мельником им предложили  спирт, который 

применялся для обслуживания ядерных бочек. Они согласились. 

Выпили изрядно, а на другой день предложили ещё раз выступить 

перед личным составом части, чтобы ещё раз попробовать наше 

«солдатское угощение».         

 После чего сфотографировались на память.  
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Памятник Д. М.  Карбышеву 

В 1987 году мы с командиром части п/п-ком В.Н.Мельник, 

решили благоустроить территорию части перед КПП (контрольно- 

пропускной пункт). Я предложил Н.В.Мельнику   построить перед 

частью памятник генералу Д.М.Карбышеву.      

 Ещё в школе прочитал о подвиге генерала во время Великой 

Отечественной воины и был ПОТРЯСЁН его мужеством. Поэтому 

загорелся желанием построить памятник именно генералу 

Д.М.Карбышеву, так как он имел самое непосредственное 

отношение к инженерным войскам. Он реконструировал в своё 

время знаменитую на весь мир Брестскую крепость. А подвиг 

генерала Д.М.Карбышева состоял в том, что фашисты облили его 

холодной водой и оставили на морозе пока он не превратился в 

ледяную глыбу. Погиб, но не пошёл на службу к фашистам. Он 

вошёл в историю как  «ледяной генерал».      

   

«Карбышев Дмитрий Михайлович (1880-1945), советский 

военный инженер, генерал-лейтенант инженерных войск (1940), 

Герой Советского Союза (1946 посмертно).     
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В начале Великой Отечественной войны, тяжело 

контуженный попал в плен. Три с половиной года провёл 

Д.М.Карбышев в фашистском плену, прошёл через самые 

мрачные фашистские тюрьмы и лагеря смерти: известные всему 

миру: Острув-Мазовецки, Замостье,  Хаммельбург, Нюрнберг, 

Флосенбург, Майданек, Освенцим, Заксенхаузен, Маутхаузен. 

 Находясь в фашистском плену, генерал Карбышев служил 

для всех военнопленных примером непоколебимой стойкости, 

верности и преданности своей Родине. Фашисты неоднократно 

пытались склонить Д.М.Карбышева перейти на службу «в 

непобедимую германскую армию». Но, несмотря на все усилия 

гитлеровских палачей, стремившихся сломить его боевой дух, 

как солдат и гражданин, Карбышев оставался верен боевой 

присяге и предпочёл смерть измене Родине.   

 Гитлеровцы решили замучить его в одном из лагерей 

уничтожения, Маутхаузен…       

 Людей согнали к сторожевой вышке, Среди них – генерал 

Карбышев. Мороз. Компания пьяных эсэсовцев со шлангами. Не 

увернуться от ледяной струи. Люди покрываются ледяной 

коркой. Всё стихает. И только голос старого генерала: «Бодрее, 

товарищи! Думайте о своей Родине, и мужество не покинет 

вас». Д.М.Карбышев погиб, но  его жизнь, его дела, его подвиг – 

пример для нынешнего и грядущих поколений».   

 (из книги Генерал Карбышев).      

 Вот такому человеку-легенде, одному из любимых героев 

инженерных войск СССР, командование части решило поставить 

памятник. Автором создания был я. Придумал поставить плиту 

перекрытия в стоячем положении, а к ней на постаменте поставить 

бюст Д.М.Карбышеву. Бюст изготавливали кустарным способом в 

подвале клуба войсковой части 75263. Сделали каркас из досок, 

залили его бетоном, и пока он сильно не застыл, скрепками 

убирали лишний бетон, стараясь сделать бюст хоть немного 

похожим на Д.М. Карбышева.  
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Перед этим, вначале, мой солдат художник рядовой Пипия, 

нарисовал в объеме портрет Карбышева, срисовав его с книжки 

«Генерал Карбышев». Когда бюст был готов, покрыли бронзовой 

краской.           

          

Вырезка из местной газеты, где было написано об 

открытии памятника.  

           

На открытии памятника были приглашены и члены семей 

офицеров и прапорщиков, а также присутствовали дети. 
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Справа налево: п/п-к Н.В. Мельник – командир части; В.Павленко – 

узник лагеря Маухаузен; директор школы из г. Фрунзе, где есть 

памятник Д.М. Карбышеву; п/п-к В.П.Поздеев-замполит части; 

майор А.Барко – начальник штаба. 

 

У памятника Д.М.Карбышеву 

стоят сын и отец Поздеевы, а 

также директор школы из г. 

Фрунзе. В этой школе имеется  

музей Д.М.Карбышева.    

  

 

 

 

Чтобы работы шли под контролем, я попроси командира 

Н.В.Мельник, выделить мне в помощники рядового Игоря 

Поздеева, моего сына, который служил солдатом в нашей части.

 Так что памятник Д.М. Карбышеву, мы сотворили «семейным 

подрядом». Идея отца, физическое усердие  старшего сына Игоря 

Поздеева. 
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БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА в ЧАСТИ       

В саперном полку войсковой части 75263 было три батальона. 
Так условно их называли. На самом деле они имели другое 
название.           
 Все три батальона, отдельные взвода для обслуживания 
личного состава  располагались в одной двухэтажной казарме.  
 Первый батальон, которым командовал майор А.Мелентьев, 
находился на втором этаже казармы справа, если смотреть, как 
расположился полк.         
 Внизу на первом этаже было спальное помещение третьего 
батальона, которым командовали майоры В.Пельцих, а потом 
Владимир Новосадов.         
 На первом этаже слева находился второй батальон, которым 
командовали  вначале майор В.Кузьмин, потом его сменил майор 
А.И Чумаков, позже его назначили Начальником штаба части.             

 

Казарма части. В этом здании располагались: штаб части, 

батальоны и личный состав других подразделений. 
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О том, как нас с командиром Н.Мельник назначили в полк, 

писать не буду, об этом я уже написал ранее. Мы начали службу в 

полку в ноябре 1983 года.       

 Начальником штаба был подполковник А.Поливкин, вскоре 

его назначили на другую должность и он выбыл из части, потом из 

академии прибыл майор А.Н. Барко.   

 Главный инженер части подполковник 

В.П. Фомичёв был уже на данной должности и 

только в 1987 году его назначили командиром 

такой же части в Семипалатинске. Кто стал ГИ 

части, не помню.  Заместителем командира по 

тылу  был капитан Л.С. Твердохлеб, но вскоре 

он заменился, уехал служить в ГСВГ.  

 Часть была специфическая, и поэтому 

боевой полготовки, как таковой не было. 

Ядерные снаряды хранились в специальных бункерах, которые 

были огорожены отдельно от части, колючей проволокой. На эту 

территорию могли заходить только те офицеры и прапорщики, 

которые имели специальный пропуск. Всеми регламентными 

работами руководил Главный инженер В.П.Фомичёв.   
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По мере необходимости офицеры первого батальона 

проводили месячное обслуживание «Бочек». Их скрывали, 

проверяли всю схему снаряда. Бывали случаи, когда мыши 

залазили в снаряд и «ели» провода, потом, они могли не сработать 

в случае настоящего применения снаряда. Поэтому в помещении, 

где хранились «бочки» везде стояли ловушки с приманкой для  

мышей и крыс. На территорию, кроме офицеров и прапорщиков 

первого батальона и командования части, могли проходить только 

сержанты и солдаты первого батальона. Однажды я захожу на 

территорию хранения и вижу, что мой сын рядовой Игорь тоже 

убирает охраняемую территорию. Он служил в хозяйственном 

взводе и не имел допуска на обслуживание территории. Когда он 

меня увидел, то бросил грабли и побежал от меня.     

 Я отругал майора  А.Мелентьева за этот проступок. Он мне и 

говорит: «Это же ваш сын, я думал, что у вас всё согласовано с 

командиром части, поэтому и допустил рядового И.Поздеева на 

территорию».           

 - «Никакого согласования не было – говорю я - так у вас на 

территорию и террорист может пройти и взорвать все 

бочки?».           

 Майор А.Мелентьев извинялся  передо мной и больше таких 

поступков не допускал. А Игоря я отругал всем отцовским не 

удовольствием и возмущением.       

 Когда обслуживали ядерные снаряды, была ещё одна  

особенность. Специальным автобусом к 8 часам утра привозили  

офицеров и прапорщиков прямо на данную территорию и также 

обратно в 18 часов отвозили домой.       

  Когда заканчивались работы, нужно было обязательно 

выпить 200 грамм спирта, чтобы вывести радиацию из организма. 

«Закаленные» офицеры выпивали, но молодые офицеры, которые 

прибыли после военных училищ, не могли выпить такую дозу, 

поэтому отказывались пить.        

 Спирт у майора А.Мелентьева всегда оставался.    
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Он единственный мог прийти в казарму и проверить свой 

личный состав, чтобы дать старшине роты указания, пока офицеры 

батальона проводили регламентные работы, а они длились почти 

целый месяц. Затем приходил в кабинет командира части и 

докладывал о произведённых за день работ.    

 Однажды произошёл такой случай. Майор А.Мелентьев зашёл 

в кабинет командиру части и  Н.В. Мельник учуял, что от 

Мелентьева  пахнет спиртным. Тут Мельник отругал его. При этом в 

кабинете присутствовал и я. Тогда А.Мелентьев и сказал, что в  

письменных правилах обслуживания, есть пункт, что офицеры 

обязательно в конце каждого рабочего дня, должны принять  

определенную дозу. Я думал, что это «туфта», пришёл в секретку, 

чтобы проверить есть ли  такой  документ, где это было написано. 

 Действительно, согласно проведению регламентных работ, 

нужно было, чтобы вывести радиацию  из организма выпивать по 

200 грамм спирта. Документ также показал командиру части. 

Больше придирок, в период обслуживания не было.   

  В то время был горбачевский приказ, водки нигде нельзя 

было купить. Если командованию, после службы, захотелось 

выпить, то Мельник звонил Мелентьеву и спрашивал, не осталось 

ли у него спирта? Мелентьев говорил, что осталось, заносил в 

кабинет командира и в конце дня по пути домой заезжали  в то 

место, где росло одно единственное дерево, располагались и 

выпивали.          

 Кроме регламентных работ командир части майор Н.В. 

Мельник проводил учения с личным составом. Главное условие это 

подъем по тревоге, вывод техники из парка и совершение марша в 

указанный на карте пункт. Обычно в ночное время личный состав 

устанавливал палатки, организовывал охрану  техники. А офицеры 

в машинах МТЛБ проводили расчёты по применению «ядерного» 

удара. И если всё получалось, то снимались с той точки, где 

останавливались батальоны, свертывались и опять совершали 

марш.       
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Мы с командиром части не были специалистами в работе 

«хитрых» саперов, поэтому командир учения проводил так, как 

раньше, когда служил в саперном батальоне в Сарыозеке. Так и тут 

думал, что нужно учить офицеров и солдат. Только потом, мы 

поняли, что такие учения никакого толка  не давали бойцам, но 

офицеры получали навыки расчетов.     

 Здесь уместно дать пояснения. Почему часть называют 

«хитрые сапёры». Меня интересовал этот вопрос. Я в сетях задал 

его друзьям, которые служили в понтонном полку. 

       

«Строятся казармы и штаб для "хитрых "саперов.      
Солдаты строители понимали, какую часть строят.  
 Почему она называется "хитрые" саперы? Разве в войсках 
Советской Армии были такие?»        
 Таких частей в СССР было всего 4. Одна была в ГСВГ, одна в 
Белоруссии, одна на Дальнем Востоке и в Среднеазиатском военном 
округе. Её обслуживала целая дивизия. Строительство такой части 
началось после Даманских и Семипалатинских событий на границе с 
китайцами». 

И получил такой ответ от бывшего солдата, который служил в то 
время. Ярослав Скрека"        

 «Сапёр (от фр. sapeur — вести сапы, подкапываться) — 
лицо, находящееся на службе в инженерных войсках, основной 

задачей которых является инженерное 
обеспечение военных действий 

оборонительного или наступательного 
характера." А наша  часть как раз никого и не 
обеспечивала и могла противостоять одной 

китайской дивизии, потому и 
называлась."хитрыми" сапёрами, не 

имеющими никакого отношения к разминированию». 

https://ok.ru/profile/343166785503
https://ok.ru/profile/343166785503
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На самом деле, когда проводились настоящие учения, то по 

боевому расчету к саперному полку приезжал танковый расчет от 

учебного полка и окружал часть от нападок «противника» и  вели 

«бой» пока не прилетали вертолеты, чтобы загрузить МТЛБ и 

личный состав и должны были вылетать на китайскую границу, в 

район озера Зайсан. Там уже были оборудованы специальные ямы, 

куда ставились бочки с ядерным зарядом, а офицеры на МТЛБ 

отъезжали в указанное место, маскировались, настраивали технику 

и ждали приказа, чтобы нажать кнопку, которая  взорвет бочки с 

ядерным оружием.          

 На одних учениях в первый раз приехали танки и окружили 

часть. Командир Н.В.Мельник недоумевал, зачем они приехали и 

какую задачу должны выполнять?       

 Весь механизм учений знал Главный инженер подполковник 

В.П.Фомичев. Потом полковник Г.И. Бублик – начальник 6-й группы 

инженерных войск САВО объяснил всю суть настоящих учений. 

Команду на применения ядерного оружия мог отдать только 

Командующий САВО по согласованию с Генеральным штабом СССР.

 Хочу еще отметить такой момент, когда часть выезжала на 

учения и останавливалась в указанном месте, откуда не возьмись 

на конях подъезжали казахи на высокую сопку и смотрели, чем 

занимается полк.           

  этим следили «особисты». Они нам рассказывали, что это 

были разведчики. Казахи подавали сигнал, зажигали факела и так 

по цепочке доносили на границу с Китаем, что русские вывели 

технику на учения. Мы сначала не понимали, почему каждый раз, 

когда часть выходила на полигон, начиналось такое движение 

казахов.           

 Только потом объяснили КГБышники, в части был «тайный» 

офицер, уж не знаю, каким способом докладывал «особистам», что 

появились казахи на конях, но это было действительно так. 
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Рядом  с  частью находились такие сопки.    

 Полевое расположение  полка на учениях. 

 

Боевая техника расшифровывается так:     
МНОГОЦЕЛЕВОЙ ТРАНСПОРТЕР ЛЕГКИЙ БРОНИРОВАНЫЙ (МТЛБ).  



[Введите текст] 
 

278 
 

Из воспоминаний солдат срочной службы 

«Дмитрий (гость) 
1.Проходил службу в в/ч 75263 с осени 1983г. (после учебки 

связи) по июнь 1985г.          
Сначала в роте обеспечения (командир роты капитан 

Шуть, л-нт Сарнацкий, пр-к Баданюк, пр-к Медведев), потом во 2-
м батальоне (комбат майор В.Кузьмин, потом с осени 1984г. 
майор В.Пельцих).         
 Насчет атомных фугасов - все верно. Хранились они внутри 
периметра. В ангары с реальными минами вход был разрешен 
только офицерскому составу.       
 В случае боевых действий, личный состав 1-го батальона 
развозит их на машинах и с помощью "бурилок" (ГАЗ-66 с буром) 
закапывает их, а уж затем с передвижных радиостанций (и моей 
"Р-140" в том числе) посылается сигнал активации.   
 Во время учений использовались макеты мин, которые 
полностью соответствовали оригиналам (весила одна такая 
119,5кг) к ней прикреплялись ручки для переноса и она 
становилась похожа на бочонок на носилках), и хранились там же 
внутри периметра, но в других ангарах».   
 Попробую объяснить, не выдав гостайны… на «хитрых 
саперах» держится мир в прямом смысле слова. Все думают, что 
наши основные силы сдерживания – это ракетные войска и 
подлодки, но на самом деле потенциальный враг больше всего 
боится именно нас – хитрых саперов.      
 В случае начала боевых действий, поступает команда, и мы 
по всему периметру нашей необъятной Родины, в течение до 
получаса прикапываем не извлекаемые мины с радио-
взрывателем.          
 Хитрые», потому, что мины не противопехотные и не 
противотанковые. Это атомные бомбы…     
 Вот уж четыре года прошло, а мне все снится один и тот 
же кошмарный сон, что угнали мою машину с миной...».   
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Солдат даёт некоторые пояснения:      

Периметр СССР, если не ошибаюсь, был равен 16 773 км.  

 Периметр РФ был 14 655 км.          

 2. Возьмем с первого попавшегося места (читай - википедии) в 

качестве не точных, но предворительных.               

 «Взрыв мощностью 20 кт даёт зону полных разрушений 
радиусом около 1 км, 20 Мт — уже 10 км. По расчётам, при 
взрыве мощностью 100 Мт зона полного разрушения будет 
иметь радиус около 35 км, сильных разрушений — около 50 км. 
Итого, что бы накрыть весь периметр (а необходимо будет 
накрывать именно весь, ведь смысл защиты по периметру 
минами - подорвать армию противника, марширующую к твоим 
границам), нужно сделать ядерных мин аж на 293-335 мегатонн 
(Россия - СССР) 20-килотонными зарядами, 29 310 - 33 460 
мегатонн 20 мегатонниками. Ну и так далее. Даже если хитро 
высчитать, где пойдут враги и закладывать строго по планам - 
без 100-200 мегатонн взрывчатки не обойтись ну никак. Это уже 
запредельное количество. А теперь представь последствия. 
Вероятный противник объявляет нам войну, начинает кидать 
свои ракеты, вводит войска... и охреневает от того, что мы 
подорвали по своей границе больше ядерных зарядов чем они на 
нас могут сбросить.       
 Попортили пару миллионов квадратных километров своей 
территории. Разругались вдрызг со всеми соседями из-за того 
что попортили их пару миллионов квадратных километров.
 Да это ж просто сказка, а не враги, которые жгут свою 
территорию!          
 3.  Армия – не просто доброе слово, а очень быстрое дело. 
Так мы выигрывали все войны. Пока противник рисует карты 
наступления, мы меняем ландшафты, причем вручную. Когда 
приходит время атаки, противник теряется на незнакомой 
местности и приходит в полную не боеготовность.   
 В этом смысл, и это наша стратегия». 
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Уже в мою бытность в части шло перевооружение.    
20 мкт бочки заменялись на 40 мкт. Количество  назвать я не 
могу, потому, что это секретные данные, но 20-ки на 40-ки меняли 
очень долго. Если память мне не изменяет, то около 3-х месяцев.
 Когда шло перевооружение, командир части Н.В.Мельник был 
главным ответственным за замену снарядов и постоянно находился 
в ангаре, где проводили регламентные работы и заменяли 
снаряды.  За старшего по работе с личным составом обычно 
назначали начальника штаба и замполита части.     
 И мы с этой обязанностью справлялись. 

Два раза в год подводились итоги боевой и политической 

подготовки. Проверяли состояние техники,  проводился опрос по 

марксистко-ленинской подготовке офицеров и прапорщиков, 

знание солдатами политической подготовки.     

 Кроме того проводились строевые смотры, стрельба из 

автоматов и пистолетов, прибытие  офицеров и прапорщиков в 

установленное время, по тревоге. 
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На фото вверху слева: МТЛБ. Внизу маскировка техники. Справа: 

политические занятия с офицерами в полевых условиях, солдатская кухня, 

машины на марше, иногда застревали в грязи, приходилось помогать, 

чтобы продолжить дальнейшее движение. 

По результатам проверки в штабе инженерных войск САВО, 

подводились итоги на лучшее  подразделение среди инженерных 

частей округа.         

 Победителям вручалось переходящее Красное Знамя. Наша 

часть пять лет подряд была признана лучшей, и Знамя хранилось 

рядом со Знаменем части на первом посту. 
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Культурно-массовая работа 

  На территории части находился клуб. Начальником клуба 

назначался прапорщик, в штате  ещё киномеханик, и нештатный 

помощник. В обязанности каждого из них входило, регулярно 

показывать кинофильмы, организовывать художественную 

самодеятельность, проводить другие мероприятия. Встреча с 

ветеранами войны, артистами, приезжающие на гастроли в 

военный городок Гвардейский, проводили чествование офицеров и 

прапорщиков, подведение итого боевой и политической 

подготовки, концерты.          

               

1.На фото справа 1-й ряд: подполковник В.Поздеев, замполит 

части, прапорщик Игорь Савиных – начальник клуба. Второй ряд 

справа: рядовой Ахиев – художник; рядовой Гутиев, киномеханик; 

рядовой Игорь Поздеев, киномеханик.                    

 2.Инструментальный ансамбль части. Первый справа - Серега 

Казаченко, слева первый Леха-повар(хозвзвод), затем ст.лейтенант 

Дыбкин, рядовой Кузьминов (второй батальон, играл на барабанах), 

мл.сержант Долгопятов (второй батальон). Второй слева капитан 

Дыбкин, хорошо пел с ребятами в концертах. В середине стоит 

подполковник В.П.Поздеев. 
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В работе клуба активное участие принимали члены женсовета 

части. Председателем женсовета была Людмила Савельева, жена 

офицера. Она приглашала жен офицеров и прапорщиков для 

участия: в принятии военной присяги, в концертах, чествовании 

офицеров и прапорщиков  и других мероприятиях. 

        

                  

День принятия военной присяги. На трибуне присутствуют 
члены семей в/служащих, родители молодых солдат.  
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Мальчик, который стоит рядом с командиром - мой сын 
Александр Поздеев. В первом ряду слева направо идут: п/п-к 
В.П.Фомичёв, майор А.Барко - начальник штаба, капитан 
Ярмоленко –зам. командира части по тылу. 

   

 Принятие военной присяги в части. На присяге присутствуют 

члены семей военнослужащих и родители молодых солдат. 

Справа стоит моя жена А.Г.Поздеева и жена капитана 

Белоусова. Присягу принимает майор  А.Чумаков - комбат 2-го 

батальона у Валеры Федоровского с Кустаная. 

      

Замполит части подполковник В.П.Поздеев поздравляет 

молодого солдата с принятием присяги. Справа стоит - 

начальник штаба части майор А.Н.Барко. 
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 В клубе проводили чествование семей военнослужащих. 

Мероприятие было посвящено 70 –летию Вооруженных Сил СССР. 

На чествование пригласили офицеров и их жён.   

 Офицеры по итогам года были признаны лучшими в боевой и 

политической подготовке. Среди них подполковник В.П.Фомичёв, 

главный инженер; майор Г.Липнягов, заместитель комбата 3-го 

батальона; капитан А.Петричко, командир роты второго батальона 

и другие.  Их наградили грамотами, инструментальный ансамбль 

части исполнял для них песни. Жена подполковника В.П.Фомичева, 

писала стихи. Попросили, чтобы она прочла несколько своих 

стихов. Она с удовольствием прочитала и получила от солдат и 

сержантов  аплодисменты.        

 Выступали сослуживцы офицеров, говорили тёплые слова в их 

адрес. Мероприятие всем понравилось, как офицерам и 

прапорщикам, так и личному составу части.    

 В клубе части проводили встречи с ветеранами  Великой 

Отечественной войны.         
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Однажды  к нам в гости приехали родители моей жены 

Григорий Васильевич Курлин и его жена Евгения Васильевна 

Костицына. Мой тесть провоевал всю войну, был участником 

Парада Победы в Москве в июне 1945 года и прямо с Парада его 

часть загрузили в вагоны и повезли в сторону Урала. Никто из них 

не знал, что они едут на войну с японцами. Повоевал там и только 

осенью 1946 года был демобилизован. До войны он три года 

отслужил срочную службу. Весной в 1941 году должен был 

вернуться домой, но помешала война. Получилось, что он почти 8 

лет служил Родине. Я не мог его просто так отпустить домой, а 

предложил, чтобы он выступил  перед солдатами нашей части. 

Григорий Васильевич согласился. Началась подготовка к встрече.

 Я  написал сценарий, где рассказывал о его боевом пути. Но 

чтобы ему было не скучно одному выступать, решил пригласить из 

посёлка Отар ещё кого-нибудь из ветеранов.     

 В военкомате мне предложили солдата, фамилию сейчас не 

помню, он написал книжку своих воспоминаний.   

 Солдат согласился. В определенный день привез ветеранов в 

часть, где прошло и мероприятие «Ради жизни на земле».   
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 В части был солдат, который умел работать на токарном 

станке. Я его попросил сделать сувенир в виде пушки, так как 

Григорий Васильевич  был на войне артиллеристом.   

 В конце вечера, он поднялся на сцену и вручил сувенир  

Григорию Васильевичу. Эта встреча всем очень понравилась. Ну, а 

мы с командиром пригласили ветеранов в гостиницу, где отдыхали 

родители, когда приезжали, чтобы встретиться со своим сыном. 

Она была пустая, хорошо оборудованная. Накрыли на стол, они 

поели солдатскую кашу и армейские припасы и конечно выпили, 

вспоминали военные годы и говорили между собой, казалось без 

конца и края. Когда они уже изрядно выпили, мы с командиром 

посадили их в машину и развезли по домам. 

Жизнь в  военном городке Гвардейский.    

 Население городка было примерно пять тысяч офицеров, 

прапорщиков их семей, а также семьи вольнонаемных.   

 Кроме того жили люди, которые работали в научно-

исследовательском институте, средней школе №1 и других 

учреждениях. Все жили в четырех и пятиэтажных домах. Большое 

начальство жило в домах типа коттеджа.      

 По приезду в часть 75263 начальник штаба подполковник 

А.Поливкин сразу вручил мне ключи от 3-х комнатной квартиры  на 

4-ом этаже. В целом квартира была неплохая, но был сломан 

унитаз, и приходилось ходить в туалет в ведро, а потом смывать  в 

сверкающую дыру, где стоял унитаз. Тогда было такое время, что 

просто так унитаз не достать. Примерно через полгода, 

заместитель командира по тылу привёз нам унитаз из Алма–Аты. И 

слесаря его установили. Буквально через месяц я приехал в 

Георгиевку на прежнее место службы, где загрузили с женой все 

вещи и отправили контейнер по железной дороге.  
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 Вот в одном из таких домов была у нас 3-х комнатная квартира. 

          

Мой старший сын Игорь сразу познакомился с  друзьями. 

В квартиру подавался газ, но он был привозной и зимой часто 

были перебои. Если была холодная температура, то вообще газ не 

доходил до жилых домов.        

 Тогда мы приспособились пищу варить на утюге. Включали его 

в розетку. Утюг накаливался, ставили сковородку  и обычно жарили 

яйца и кипятили воду, чтобы заварить чай.     

 Ничего другого приготовить было нельзя. Электроплитку 

купить было тоже невозможно, их сразу скупали. Наконец я купил 

плитку в Алма-Ате и жизнь стала веселей.      

 Продукты жена покупала в гарнизонном универмаге. Там 

можно было, и купить все необходимые вещи для  жен и детей, 

хозяйственные товары.    
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 Где были магазины в городке, рядом стояли мангалы под 

навесом и казахи жарили шашлыки. Они были очень вкусные  и, 

удивительно, что не дорогие. 

         

 Здесь жарили очень вкусные шашлыки. Работали только казахи. 

Мясо в основном было из баранины. 

          

                                        Гарнизонный универмаг. 

  Кроме магазинов в городке была ещё 3-х этажная хорошая 

гостиница, для приезжих гостей и где временно жили молодые 

офицеры до получения квартиры. Была парикмахерская, и даже 

открытый бассейн для отдыха. 
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 Средняя школа № 1 имени XXII съезда партии 

  В Гвардейске была одна школа, в которой учились все дети из 

военного городка. Наш старший сын должен был уже учиться в  9 

классе. Мама Ангелина повела его в школу, сдала директору школы 

нужные документы, и он начал учиться  в школе №1. Саша был ещё 

маленький, ему было шесть лет и только через год он должен тоже 

пойти учиться в ту же школу, где учился его брат. 

       

 В разговоре с классным руководителем, зашел разговор, кто 

она, откуда и был задан вопрос о работе. В результате разговора 

учительница сказала, что директору школы М.А.Бучарской 

требуется секретарь в приемную. Вы работали секретарем, 

поговорите с ней, может она вас и примет. Геля так и сделала, 

подошла к директору школы и спросила о работе.    

 Майя Александровна была в настроении, ей понравилась 

Ангелина и решила взять её секретарем-делопроизводителем в 

школу. О чем Майя Александровна никогда не пожалела о своем 

решении пока Геля работала почти 5 лет в школе.      
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Вот  такая запись появилась в ее трудовой книжке «1983 год, 

06. 12. Принята на должность секретаря-делопроизводителя в 

СШ №1 им. 22 партсъезда». При увольнении запись в трудовой 

книжке была такая: «Уволена с занимаемой должности в связи с 

переводом  мужа к новому месту службы». 10.07.1988 год. 

 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ                                      

Но вот наступил 1988 год. Я уже почти пять лет служил 

заместителем командира войсковой части 75263 по политической 

части. Вскоре выходил срок получения очередного воинского 

звания полковник. Надо было думать о своём продвижении по 

службе. В то время в Советском Союзе проходила перестройка, 

которую начал новый секретарь ЦК КПСС М.С Горбачёв.  

 Все надеялись на лучшие перемены в жизни советских людей. 

Произошло всё наоборот. Многие офицеры чувствовали перемены 

в стране.           

 Однажды в полк приехал заместитель Члена Военного Совета 

Среднеазиатского округа (САВО) генерал-майор Кахреманов. Мы с 

командиром предложили ему помыться в нашей новой бане, где 

даже был небольшой бассейн.  
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Генерал согласился. В перерывах мы сидели за столом и 

разговаривали. Меня генерал спросил: «Ты откуда родом?»  Я 

ответил, что с Урала. Тогда он говорит: «Знаешь, сейчас будут 

формировать дорожные бригады, которые поедут строить 

дороги, по-моему, в Пермскую область.     

 Поедешь туда начальником политотдела?»     

 У меня от радости даже челюсть отвисла. Я и представить не 

мог, что так просто можно будет вернуться на родину, где живёт 

твоя мама, сестра, где похоронены все твои родственники.  

 Я с радостью сказал, что поеду. Вскоре генерал сдержал своё 

слово и меня пригласили на беседу к начальнику Политуправления 

округа. На беседе Член Военного Совета генерал-лейтенант меня 

спросил: «Ты откуда родом?» Я сказал: «С Верещагино, Пермской 

области!». Тогда он сказал: «Мой земляк. Я с Кирова». И больше не 

задавали ни каких вопросов, а только генерал сказал: «Езжай!».  

 Началась процедура оформления документов, назначения, 

формирование бригады в городе Капчегай, не далеко от Алма-Аты.

 Забегая вперёд,  скажу, что попарив одного из генералов в 

офицерской баньке, которую мы построили с командиром полка  

подполковником Н.В.Мельник, сумел получить должность 

заместителя начальника политического отдела  военно-

строительной бригады и сумел с семьёй уехать в Уральский 

Военный округ в город Глазов.     

 Дальнейшая служба продолжалась практически на своей  

родине потому, что из Глазова до города Верещагино  на поезде 

ехать было всего 3 часа. 

    Конец первой книги « СУДЬБА».     

    Продолжение следует… 

 

 

 

 

 

https://dzen.ru/albanvi
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СПРАВКА 

Генерал-майор Мугудин Кахриманов 

  

                   
На фото: Мугудин Гамидович Кахриманов. 

Мугудин Гамидович Кахриманов (1936–2012) — советский 
военачальник, генерал-майор Советской армии (1984). Политик и 
общественный деятель. Председатель Совета старейшин 
лезгинского народного движения «Садвал». Автор нескольких книг 
посвященных истории лезгинского народа. Борец за объединение 
разделенного между Россией и Азербайджаном лезгинского 
народа.          
 «Мугудин Кахриманов родился 15 декабря 1936 года в 
селении Икра Курахского района ДАССР в крестьянской семье. 
Отец его Гамид в 1936 году был арестован и осужден на 10 лет 
как кулак, хотя никакого богатства и домашнего имущества на 
уровне «кулацкого хозяйства» у него не было. По решению суда 
Гамида отправили в ссылку, и больше его никто не видел. А в 
1942 году умерла мать, и юноша остался круглым сиротой. 
Проходил воинскую службу в городе Борисов Белорусской ССР. В 
1956 году он поступил в Ульяновское военно-техническое 
училище им. С. К. Орджоникидзе, которое он окончил с отличием. 
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В дальнейшем он поступает учиться на заочное отделение 
Военно-политической академии им. В.И. Ленина (г. Москва).
 Одновременно он заочно сдает все экзамены на 
исторический факультет Белорусского государственного 
университета. В 1965 году Кахриманов успешно окончил 
Академию. На торжественном собрании, посвященном 
очередному выпуску слушателей Академии, ему за отличную 
учебу был вручен ценный подарок от ЦК КПСС - именные золотые 
часы. А через год он получил диплом об окончании исторического 
факультета Белорусского госуниверситета. В год окончания 
Ульяновского военного училища Мугудин Гамидович стал и 
членом Коммунистической партии Советского Союза.
 Лейтенант возвращается в свою воинскую часть, где его 
назначают командиром танкового взвода, а вскоре избирают 
освобожденным секретарем Комитета ВЛКСМ полка. Через 
некоторое время его выдвигают на должность помощника 
начальника Политотдела танковой дивизии.    
 В 1962 году старшего лейтенанта Кахриманова 
направляют служить в группу советских войск в Германской 
Демократической Республике. Здесь он исполнял обязанности 
помощника начальника Политотдела танковой армии, а затем 
помощника начальника Политуправления ГСВ по комсомольской 
работе. В ГСВГ Кахриманов служил до 1970 года и дослужился до 
звания майора. Из ГДР он вернулся в СССР и продолжил службу в 
различных военных округах: Забайкальском (в 1970—1974), 
Приволжском (1974—1978), Туркестанском (1978—1979), Средне-
Азиатском (1979—1984). В Среднеазиатский военный округ 
прибыл Кахриманов уже в звании полковника.    
 Его назначают членом Военного Совета - начальником 
Политотдела Объединенного Туркестанского военного округа.
 В 1984 году был на службе в другой стране в качестве 
политкомиссара (в одно время он стал начальником 
Политотдела 40-й армии). В 1986 году его отправляют обратно 
в СССР из-за болезни. После выздоровления Мугудина Гамидовича 
выдвигают на более высокую должность, начальником 
Политуправления Среднеазиатского военного округа (г. Алма-
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Ата).            
 Через несколько месяцев генерала Кахриманова направляют 
на Украину и назначают начальником Политуправления всех 
наших войск, задействованных в ликвидации последствий 
крупной аварии на Чернобыльской АЭС. В зоне ликвидации он 
находился 7 месяцев.        
 В 1986 году генерал-майор Кахриманов был направлен в 
качестве старшего военно-политического советника Советского 
Союза в Народную Республику Ангола. В связи с прекращением 
боевых действий и с выводом советских военных специалистов из 
Анголы, в 1989 году генерал Кахриманов вернулся на Родину. В 
1992 году уволился в запас и приехал в Дагестан. Являлся 
председателем Совета старейшин лезгинского народа.  
 Имел награды: Орден «За службу Родине в Вооружённых 
Силах СССР», Орден Красной Звезды. 10 медалей СССР, ордена и 
медали ГДР, МНР, Афганистана и Анголы. Генерал Кахриманов 
был дважды женат. Сыновья от первого брака — Радий и Ахмед. 
Приёмные дети от второго брака — Албан и Ширван. Скончался 
лезгинский генерал в ночь на 16 апреля 2012 года после тяжелой и 
непродолжительной болезни в г. Махачкала. Тело покойного 
предано земле на его родине в селе Икра Курахского района 
Дагестана.         
 Автор-составитель: ‘Али Албанви  

Примечание: статья написана по материалам из открытых 
источников». 

 

КОНЕЦ ПЕРВОЙ КНИГИ «СУДЬБА»    
  Продолжение следует… 
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 ОГЛАВЛЕНИЕ 

  Вступление 

ГЛАВА ПЕРВАЯ 

• Первые подступы к мечте военного 

• Ностальгические воспоминания 

• Неожиданный поворот в судьбе 

• Мечта стать военным сбылась 

ГЛАВА ВТОРАЯ 

• История топографических частей 

• Воспоминания  прапорщика В.П.Погодаева 

• Знакомство с топографической частью 

• История Свердловского военного училища 

• Учёба в СВВПУТАУ 

• Почётный гражданин города Сарапул 

ГЛАВА ТРЕТЬЯ 

• Первое путешествие по территории  Германии 

• Знакомство с частью и офицерами полка 

• Выдержки из писем 

• Замполит шестой роты второго батальона 

• Учиться военному делу настоящим образом 

• Сергей Иванович Стёпин 

• Пропагандист полка 

• История части 

• Боевой путь бригады 

• Герои Советского Союза 

• Историческая справка города Магдебург 

ГЛАВА ЧЕТВЁРТАЯ 

•  ГСВГ и жизнь семьи в ГДР 

 



[Введите текст] 
 

297 
 

ГЛАВА ПЯТАЯ 

• Целина 

• Письма 

ГЛАВА  ШЕСТАЯ 

•  Курорт Бад- Эльстер 

• Цецилиенхоф 

• Парк и Дворец Сан-Суси 

• Воспоминания о посещении музея в Карлхорсте 

• Трептов  парк 

ГЛАВА СЕДЬМАЯ 

• Возвращение в Союз 

ГЛАВА ВОСЬМАЯ 

• Историческая  справка г. Семипалатинск 

• Семипалатинский ядерный полигон 

• Начало службы в артиллерийском полку 

• Последние годы жизни П.И.Поздеева 

• Опять о службе 

• Парк боевых машин 

• «Огненный град» на Даманском 

• Курсы «Выстрел» 

ГЛАВА ДЕВЯТАЯ 

• Войсковая часть 75263 («хитрые» сапёры) 

• Справка Маршала Советского Союза Д.Т.Язова 

• Артист Владимир Новиков 

• Памятник Д.М.Карбышеву 

• Боевая подготовка в части 

• Культурно –массовая работа 

• Жизнь в военном городке Гвардейский 

• Средняя школа №1 имени XXII съезда партии 

• Заключение. Справка « Генерал- майор М. Кахрианов 
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ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ ПОЗДЕЕВ – автор 

книг,                                                         

родился 9 марта 1947 года в д. 

Гыркеснюк, Дебёсского района УАССР. 

 Учился в  124 и 121 школах, 

города Верещагино, Пермской области. 

Окончил Пермский политехнический 

институт в 1970 году. Работал В НГДУ 

«Чернушканефть – слесарь-плотник, 

затем был назначен заместитель начальника цеха ПРЦЭО. 

 В ноябре 1970 года избран 1-м секретарем Чернушинского 

райкома комсомола. В 1974 году по постановления ЦК КПСС был 

призван в СА  на должности замполита роты. Служил в Сарапуле, 

Группе Советских войск в Германии в г. Магдебург(ГСВГ), в 

Семипалатинске, Георгиевке, Гвардейске. (Казахстан).    

 В 1988 г. был назначен заместителем Начальника политотдела 

в дорожную бригаду и вместе с войсками приехал в город Глазов  

УАССР. В 1992 году по решению Б.Н. Ельцина о сокращении 

политических органов в СА, вынужден был уволиться из рядов 

Советской Армии. Подполковник  в отставке.     

 У автора много различных публикаций в газетах.    

 Активной писательской деятельностью занялся после 

увольнения из Вооруженных Сил СССР в 1992 году.    

 Автор ряда книг: «Вспомним юности портреты»(1917, 1919);  

 « Школьные годы – чудесные годы…» (2020);    

 «Виктор Бобров. «Уснули грёзы, бьёт наскок судьбы…» (2020);

 «Тайны деревни Гыркеснюк» (2020);      

 «Рассказы «Я помню, я горжусь» (2021).    

 «Судьба…»  Служба в Советской Армии( 2024 ) 
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